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 लोक-सभा  ग्यारह  बज़े  समवेत  हुई  ।

 [wea  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 मीनारों  को  हिरासत  में  विभाव-चालक

 [  भी  स०  मो०  बनर्जी :

 |
 श्री  तंगामणि  :

 +egs.  थो  राय
 |

 भी  हेम  बर्रा  :

 श्रीमती
 मजीदा

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागाओं  की  हिरासत  में  ४  विमान-चालक  इस  बीच  छोड़  दिये

 गये  भ्र ौर

 ate  नहीद

 तो
 उनको  छुड़ाने

 के  लिये  सरकार ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण  मेनन  ):  नहीं  ।

 उत्तर  देना  जनहित  में  नहीं है  ।

 पुन्नी स०
 मो ०  बनर्जी  :  एक  अवसर  हमें  बताया  गया  था  कि  any  की  हिरासत

 में  इन  चार  विमान-चालकों को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान पर  ले  जाया  जाता  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  कया  सरकार को  यह
 पता  है  कि

 उनको  इस
 समय

 कहां  रखा  गया  है  ।

 मन  अंग्रेजो  में

 १४९७
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 श्री  मेनन :  में  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  कोई  जानकारी  देना इन  व्यक्तियो ंके  हित

 में  नहीं  है  कौर  लोक-हित में  नहीं  है  ।

 श्री  नाथ  gy  ,  अधिक  समय से  ये  विमान  चालक  नागा  विद्रोहियों की

 हिरासत में  हैं  ।  हर  बार  प्रश्न  पूछा  जाता  है  कौर  मंत्री  महोदय  का
 उत्तर  होता  है  कि

 कोई  जानकारी  देना  जन-हित में  नहीं है  ।  कम  से  कम  हमें  जन  हितਂ  की  परिभाषा का  पता

 चलना  चाहिये  |  ara  हमारी  सहायता  करें  ।  इस  मामले में  हितਂ  में  सरकार  की  कर्म  सयता

 नहीं  छिपानी  चाहिये  ।

 forma  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  से  क्या  कहलवाना  चाहते  हैं
 ?

 मंत्री  महोदय कह  सकते हैं  वें  वापस  मिल  गये  श्रथंवा  हमें  वे  वापस  नहीं  मिले  हैं  ।

 वह  यह  कह  सकते हैं  सभी  सम्भव  उपाय कर  रहा  हूं  इरादी ।  क्या  वह  हमें  बारी  बारी

 से  बतायें  कि  ag  समय  समय  पर  क्या  कार्यवाही कर  रहे  क्या  यह  कहने से  हित  का

 मतलब  पूरा हो  जायगा  “  फलां  ने  मुझे  यह  बताया  है  कि  वे  उस  स्थान  पर  हम  कुछ
 प्रौढ़

 व्यक्ति  भेजने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हम  किसी की  सहायता  प्राप्त कर  रहे  हैं  क्या  ऐसी

 जानकारी से  वहां पर  उन  व्यक्तियों को  कष्ट  नहीं  जायेंगी  ?

 शांति  |  मैँ  नहीं  समझता कि  मंत्री  महोदय  कोई  जानकारी रोकना  चाहते  हैं  प्रौढ़  जो  कुछ  उचित

 जानकारी वह  सदन  को  दे  सकते  उन्होंने दे  दी  है  ।  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  आपको

 प्रतिरक्षा  मंत्री  की  हैसियत  में  रख  कर  उस  पर  विचार  करें  ।  मझे  उनसे  पूछने  पर  कोई  आपत्ति

 नही ंहै  परन्तु  प्रशन  यह  है  कि  क्या  ऐसा  करना  उचित है

 at  नाथ  पाई  :  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  हित  में  हम  उत्तर  चाहेंगे  ।

 महोदय  यह  राष्ट्रीय  सुरक्षा  नहीं  है  ae  उन  चार  व्यक्तियों  के  हित

 में  हम  उन्हें  वापस  लेना  चाहते  हैं  या  नहीं
 ?  कोई  अघिकारियों  पर  अभियोग  नहीं

 लगा  सकता  |  माननीय  सदस्यों  का  उदेश्य यह  है  कि  उनको  छड़ाने  के  लिये  सारे  कदम  उठाये

 जाय ॥

 श्री  जगदीश  अवस्थी  प्रदान  यह  है  कि  जिन्दा  या  मर  गये  हैं  ।

 put  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  पता  है  कि  वे  वत  हैं  या

 मर  गये  हैं  ।

 fat  कृष्ण  मेनन  एसा  सोचने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  किवे मर  गये  अथवा

 उनके  साथ  बुरा  बर्ताव  परन्तु  यदि  इस  मामले पर  कोई  बात  कहने  का  उनके  हितों
 पर  बुरा  प्रभाव  पड़  सकता  है  तो  सरकर  का  ख्याल  है  कि  उसे  खामोश  रहना  मुझे  यकीन

 है  fe  अप  स्थिति  को  समझते हैं  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  यकीन  है  कि  सरकार  उनको  छड़ाने  के  लिये  सब  कदम  उठा  रही  हु

 fat  करण  मेनन  :  हा ं।

 pare  महोदय  :  माननीय  सदस्य  और  क्या  चाहते  हैं
 ?

 मसिजीवी
 मल  अग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय पुत्री  हंस  ae
 :

 इस  मामले  पर  काफी  गलतफहमी  हुई  है  ।

 ने  कैप्टन
 मिश्रा के  पिता  को  सूचित  कर  दिया  है  किं  इन  चार  भारतीय  वायु  सेना

 के  व्यक्तियों को

 छुड़ाने  का  ज़ो  नागा  विद्रोहियों  की  हिरासत  में  safer  अधिकारियों  को  सौंप  दिया  गया

 में  समझता हूं  कि  असैनिक  ज़ो
 उनको  छुड़ाने  अथवा  उनकी  मुक्ति

 का  आदेश देने  के  लियें  कलम  का  सहारा  लेते  हैं  पौर  WT...

 इस  प्रकार  की  सामान्य  बात  कहने  का  क्या  लाभ  है
 ?

 पृश्नध्यक्ष  महोदय

 fat  हेम  eet:
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया इन

 व्यक्तियों
 को  जो  नागा  विद्रोहियों

 की  हिरासत में  छुड़ाने  का  कार्य  इस  समय  सैनिक  झ्र धि कारियों को  सौंपा  गया  है  भ्रमणा  सौंपा

 शर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 महोदय  :
 प्रतिरक्षा  मंत्री  झपने  प्राधिकारियों के  जरिये  इन  लोगों को  मुक्त  कराने

 का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  करते  हैं
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  मैं  इस  मामले में  भ्रामक  सहायता  चाहता  हूं
 ।  यह  हमारे

 अधिकारियों  का  है  या  अन्य  ग्रधिकारियों  का  ?  यदि  यह  भ्र सं निक  अधिकारियों की  जिम्मेदारी

 है  तो  इसका  मतलब  यह  नहीं  है
 कि

 rea  उसक  लिये  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे  हैं
 |  अन्तत  ये  व्यक्ति  विरोधी

 निगाहों के  हाथ  में  बन्दी  हैं  ।  यदि  कार्यवाही की  जाती  है  ate  उससे  उनकी  मुक्ति  नहीं  हो

 सरकार  ऐसे  प्रयोजनों के  लिये  सेना के
 है  तो  समस्त  वर्तमान तथा  भावी  प्रयत्न ब्याँ  जायेंगे

 लोगों  से  भी  काम  ले  सकती  है  ।  अन्तत  ये  वैमानिक  सेना के  व्यक्ति हैं  इसलिये  सरकार  उनको

 wat  कराने के  लिये  समस्त  संभावित  कदम  उठा  रही  ह  |  मेरे  पास  ज़ो  सूचना  है  वह  में  देने

 के  लिये  स्वधा  तयार हूं  परन्तु  अभी  में  प्रौढ़  कुछ  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  वह  लोक  हित  अथवा

 बन्दियों के  हित  में  नहीं  है  ।

 स
 हेम  बुधा  :  में  एक  भ्रौचित्य  प्रदान  उठाना  चाहता  हूं  P|  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  श्री

 रामया  ने  कैप्टेन  मिश्र  के  पिता  को  यह  सूचना  दी  थी  कि  इन  चार  gt AIS aariaat  की  मुक्ति  की  कार्य

 असैनिक  प्राधिकारियों  को  सौंपा  गया  था  ।  अब  प्रतिरक्षा मंत्री  कहते  हैं  कि  वहू  इसके  सम्बन्ध

 में  प्रकट  नहीं  कर  सकते  |  गर्त  मेरा  औचित्य  wea  यह  है  कि  जब  इस  प्रकार  का  पत्र

 लिखा  गया था  तो  प्रतिरक्षा  मंत्री  सभा  से  यह  सूचना  क्यों  छिपाना  चाहते हैं  ?

 सिया  महोदय  :  क्या  वह  व्यक्ति  इनमें  से  एक  बन्दी का  पिता  है  ?

 ची  हेम  अरूसा  जी

 यदि  एक  कैप्टेन  का  पिता 1  अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  कोई  afar
 प्रदान  नहीं  है  ।

 अपने  पुत्र  के  सम्बन्ध में  बहुत  age था  तो  उसे  कुछ  निजी  सूचना  देना एक  चीज़  है  भ्र ौर  संसद

 सदस्यों  ai  प्रसारित  करना  सीधा  भिन्न  चीज़ है  ।  यदि  असैनिक  अधिकारी  अधिक  समर्थ

 होंगे
 तो  उन्हे  हो  वह  कार्य  सौंपा  जायेगा  ।  परन्तु  सरकार  स्थिति  पर  निरन्तर  दृष्टि  रखे  हुए

 म॑ं  समझता ह  कि  इस  प्रकार  के  प्रश्न  करने  अ्रथवा  औचित्य  प्रश्न  उठाने  से  कोई  लाभ  नहीं  Sat

 हमें  इस  बात का  निर्णय  सरकार  पर  छोड़  देना  चाहिये कि  क्या  कदम  उठाए  जाने  चाहिये  ।  माननीय

 प्रतिरक्षा  मंत्री  माननीय  सदस्यों की  प्रदान  करने
 की  Siigea  है

 वह  गी

 बहार

 समझ  गए  हैं

 +H  aa  में
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 कि  यह यह  मामला  बहुत  गंभीर  समझा  जाता  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  समस्त  संभव  कदम

 TSE  3  gq  में  इस  विषय  पर  ate  प्रिया  की  अनुमति  नहीं  गा  ।

 कछ  माननीय  सदस्य  उठे

 अध्यक्ष  महोदय  :  मं  स्थिति  समझता  हूं  ।  उसमें  कोई  गड़बड़ नहीं  है  ।

 a

 जी  हेम  बस्रा  प्रचार  नहीं  करना  चाहता  वरन  ईमानदारी  से  ऐसा  कह  रहा

 ्  {

 sweat  महोदय  उन्हें  स्पष्टीकरण  करने  की  जरूरत  नहीं है  मझे  विश्वास  है  कि

 में  उन्हें  गलत  नहीं  समझ  रहा  हूं  ।

 श्रीमती  अहमद  sal—

 अध्यक्ष  महोदय  में  इस  पुरशोर  weal  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  अगला  प्रश्न
 ।

 - ॥: |  स्वा पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  द्वारा  पश्चिम  बंगाल =

 1*५६८  श्रीमती  इला  पालचौधघरी
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  से  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  ने  बड़ी  संख्या में  पश्चिम

 ama  में  अवध  रूप  से  प्रवेश  किया  है

 यदि  तो  १९६१  के  ग्रस्त  तक  उनकी  महीने-वार  संख्या  क्या  है

 परिचय बंगाल  में  अवैध  प्रवेश  करने  वालों  के  विरुद्ध  क्या  कदम  उठाये  गये  ;

 ara गये  हैं  ? भविष्य  में  उनके  wee  प्रवेश को  रोकने के  लिये  क्या  कदम

 काय  मंत्रालय में  पाकिस्तानी में  राज्य  मंत्री
 ae

 राष्ट्र जनों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  थी

 १९६१  Re

 १६६१  19

 PER  Yok

 १६६१  रे६६

 (77)  उन  सबको  प्राभियोजित  किया  गया  है  site  उनमें से  ६३१  को  दोष
 ष  सिद्धि  के

 पाकिस्तान वापस  भेज  दिया  गया  शेष  व्यक्ति  या  तो  जेल  काट  रहे  हैं  या  उनके उनके  मामले

 क्यों  में  विचाराधीन हैं  ।

 सीमान्त  पर  पहरा  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी
 :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  aire  प्रभावित  किया

 गया
 है

 कि  झ्रागामी  निर्वाचन  के  कारण  पाकिस्तानियों  हारा  भारतीय  नागरिकता  की  श्रधिकाघिक

 मांग
 की

 जा  रही  है  कौर  कृष्णनगर  जैसे  छोटे  से  स्थान  से  हाल  के  महीनों  में  ऐसे  ५००  मामले

 me हैं  ?

 मल  ग्ंग्रंजी  में
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 fet  दातार
 :

 जब  भारतीय  नागरिकता
 के  लिये

 प्रार्थभायें  प्राप्त  होती  हैं  तो  उन

 विचार किया  जाता  है  ।

 गोमती  इला  पालचौघरी :  सीमान्त को  दो  क्षेत्रो ंमें  विभाजित करने  की  एक  योजना

 थी  जिसमें  पदिचम  बंगाल  सीमान्त पर  बहुत  अ्रधघिक  पुलिस  रखी  जानी  थी  ।  निर्णय

 दीजिये  गये  थे  उनके  क्रियान्वयन  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 पश्  दातार
 :

 सरकार  ने  सीमान्त  की  देखभाल
 के

 लिये  समस्त  कदम  उठाये  हैं  ।

 शी  विभूति  मिश्र  :  हमारी  सरकार  की  सतर्कता  के  बावजूद  पाकिस्तानी  वैस्ट  बंगाल

 श्र  sama में  घूस  प्रात  में  जानना  चाहता  हूं  किं  सरकार इस  दिशा  में  कोई

 कड़ी  कार्रवाई  करने  की  रही  है
 ?

 fait  दातार
 :  जैसा कि  में  बता  चुका  सरकार  काफी  सतक  है  ।  जब  कोई  व्यक्ति

 बिना  उचित  यात्रा-पत्रों के  पकड़ा  जाता  है  तो  उसके  विरुद्ध  तुरन्त  कार्यवाही की  जाती  है  ।

 fat  त्यागो  क्या  सरकार इस  अनधिकृत  प्रवेश  कों  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  संगठित

 समझती  अथवा  लॉग  व्यक्तिगत  आधार  पर  रहे  हैं

 fat  दातार
 :  यह  बहुत  बड़ा  सवाल  पूछा  गया  में  यह  कहूंगा  कि  जब  कभी  ऐसा

 अनधिकृत  प्रवेश  होता है  तो  सरकार  कड़ी  कार्यवाही करती  है

 poem  महोदय  :  क्या  लोगों
 के  सामूहिक रूप  से  आपके  पीछे  कोई  रहस्य  है  ?

 शो  दातार
 :  यह  ठीक  है  कि  वे  अहुत  बड़ी  संख्या  में  कराते हैं  परन्तु  उनके  विरुद्ध  तुरन्त

 कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 fat  त्यागी
 :  उनका  उद्देश्य  क्या  है

 ?

 प्रिय  वे
 रोजगार  शादी  की  तलाशा में  आरा  रहे  हैं  weal  उनका  इरादा  यह

 है  कि  इतने  लोग  यहां  श्री  कर  एक  स्थान  में  बस  जायें
 प्रौढ़

 उनका  बहुमत  हो  जाये  प्रौढ़
 सरकार

 उनके  हाथ में  भरा  जाये
 ?  वे  इस  देश  में  एक  कौर  पाकिस्तान  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं
 !

 गूंथो  यह  ठीक  है  कि  कभी  कभी  वे  जाते हैं  परन्तु  उनके  विरुद्ध  तुरन्त  ही  a

 बाहर  की  जाती  है
 ।

 महोदय :  सरकार का  इतने  लोंगों  के  बिना  पारपत्र  के  भराने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 विचार  क्या  वह  इसके  पीछे  कोई  चाल  समझती है  ?

 पृश्नी  दातार  :  में  आपका  प्रदान  समझता  हूं  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  कोई  सामान्य

 अथ  लगाना  कठिन  होंगा  |  परन्तु  इतना  सच  है  कि  भारत  की  परिस्थितियां  अन्यत्र  से  महीं

 श्रमिक  west  हैं  ।

 फंजी  स०  ato  बनर्जी  :  पिछले  चार  या  पांच  महीनों में  १५००  व्यक्ति  जाए  हैं  क्या  वे

 पारपत्र  ले  कर  थे  और  ठहर
 =  गये  saat  वे  बिना  पारपत्र  के  जाए  थे

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 gait  बाजार  इन  मामलों में  विदेशी  कानून  के  mada  विभिन्न  अपराध  वे  बिना

 पार  पत्र  के  wee  अथवा  बिना  वीसा  के
 ।  कुछ  मामलों  में  विदेशों  से  सम्बन्धित

 नियमों  और  कानूनों  का  अतिक्रमण  करके  आते  हैं  ।

 fats  गो०  इन  सीमान्त ों  की  देखभाल  पहले  होमगार्डों  द्वारा  की  जाती  थी  |

 क्या  वहीं
 wa  भी  यह  कार्य  कर  रहे  हैं  अथवा  उनके  स्थान  परिमित  सैनिक  रख  गए

 ह

 श्री  दातार
 :  वहां  हमारी  चौकियां हैं  ale  जब  कोई  व्यक्ति  बिना  उचित  कागजात

 के  प्रवेश  कर  का  प्रयत्न  करता  है  तो  उसे  तुरन्त  गिरफ्तार  कर  लिया  जाता  है  ।

 श्री  हेम  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  wa  कोई  व्यक्ति  हमारे  प्रदेश  में  घस

 उसे  पकड़  लिया  जाता  है  ake  उसके  विरुद्ध  किसी  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जातीं

 सरकार  ने  सीमान्त  की  रक्षा  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  हैं  ताकि  gafaare  प्रवेश  न

 किया  जा  सके  ?

 (|  दातार  :  सरकार  ने  समस्त  सीमान्त  की  चौकसी  के  लिये  विशिष्ट  कदम  ay

 है  |

 श्री  बसुमतारी :  क्या  कि  जी
 Ql  मामलों में  बंगाल  ate  area  के  नागरिकों  ने

 पाकिस्तान  के  लोगों  को  बंगाल  waar  seam  में  प्रवेश  करने  के  लिपे  प्रोत्साहित  कियां

 श्री  दातार  :  हू  एक  बड़ा  प्रशन है  ।

 pat  क्या  जांच  के  दौरान  सरकर  को  ए  मामले  मिले  हैं  जिनमें  भारतीय

 नागरिकों  ने  इन  लोगों  को  शरण  दी  है  ?

 पत्नी  दातार  :.  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  क्योंकि  प्रायः  वे  सम्बन्धी  होते  हैं  ।

 श्रीमती  पालचौघरी  :  क्या  सरकार  क  यह  ज्ञात  है  कि  सैनिक  मुख्यालय  तक  में

 क्या  सरक।र  को  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  है  ? अनधिकार  प्रवेश  हुमा  है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर
 :  में  ऐसा  नहीं  समझता  माननीय

 सदस्य  की  सूचना  गलत  मालम  होती है  यह  कदापि  संभव  नहों  है  क्योंकि  हमेशा  कड़ी  छानबीन

 की  जाती है
 ।  जहां  तक  सामान्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  पश्चिम  बंगाल  जैसा  कि  सभा  ने

 देख  लिया  उनकी  संख्या  अधिक  नही ंहै  ।  श्रीराम  में  उनकी  संख्या  aaa  धिक  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  तुरन्त  कार्यवाही  करती  रही  है  ।  में  समझता हूं  कि  सभा

 को  इस  मामले  में  भयभीत  नहीं  होना  चाहिये  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  इस  सिलसिले  में  माननीया  सदस्या  ने  सैनिक
 मुख्यालय

 की  झोर  निर्देश  किया  ।  यदि  माननीया  सदस्या  के  पास  कोई  सुचना  ही  तो  हम  उसे
 प्रात  करना  चाहेंगे  ॥

 पच्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीया  सदस्या  के  पास  कोई  सूचना  हो  तो  वह  उसे  प्रतिरक्षा
 मंत्री  को  भेज  दें  ।

 त  विवविििनिवििविविनिवििवििद
 गागा  एए  ए एब

 मूल  waist  में
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 पै सी मती  इला  पाल चौथ री
 :  मेरे  पास

 xisy at
 सी  सूचना है  जो  में  सभा  में  नहीं  देना  चाहती

 ज्  परन्तु  उसे  उनके  पास  भेज  अ्रवदय  दूंगी  ।

 महोदय  उसे  प्राइवेट  तौर  से  भेजने  में  कोई  हानि  न

 केन्द्रीय  सरकार  के  कम  चा  रियों  की  काम  की  ददा

 | शी  wea  दर्शन

 *Y\90  थ्री  राम  कृष्ण  गीत

 [st
 ato  चे  शर्मा

 क्या  मह-कायें  मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित  set  संख्या  १२९६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  कार्य
 की

 wat  के  सम्बन्ध

 नियुक्त  ग्रस्त  विभागीय  जांच  समिति  की  fend  इस  बीच  मिल  गई  है

 गये
 ब

 यदि  तो  क्या  उत  रिपोर्ट  को  एक  प्रति  तथा  उसकी  सिफारिशों  पर  किये

 निश्चयों  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  रखा  जायेगा  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उतर  नकारात्मक  है  तो  उस  समिति  का  कार्य  कब  तक

 समाप्त  हो  जाने  की  तराशा  और

 उसके  कायें  में  इतनी  देरी  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  से  तंक  समिति की  रिपोर्ट  की  भ्रांति
 रूप  दिया  जा  रहा  है  ग्रोवर  आशा  कीं  जाती  है  कि  शीघ्र  हीं  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  ।

 इस  समिति के  सदस्य  जो  विभिन्न  मंत्रालयो ंसे  लिये  गये  हैं  अपने  सामान्य

 कर्तव्यों  के  भ्र ति रिक्त  इस  समिति  का  काय  रूस  रहे  इस  समिति  की  जांच  का  क्षेत्र  विस्तृत

 हैं  जिसके  लिये  बहुत  सामग्री  एकत्रित करनी  tale  देश  के  विभिन्न  भागों में  स्वरित  कार्यालयों  को

 जा  कर  देखना  |

 थ्री भक्त  ददन  :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के

 कर्मचारियों  की  अवस्था  अघिकांश  संख्या  खास  कर  चौथी  श्रेणी  के  क्यारियों  की  अवस्था  बहुत

 सन्तोषजनक है  जिसके  कि  कारण  उनके  बीच  में  बहुत  ग्रसन्तोष फैल रहा हैं फैल  रहा  है  भर  इसलिये क्या

 गवर्नमेंट यह  उचित  नहीं  समझती है  कि
 जल्दी

 से
 जल्दी

 इस
 समिति

 की  रिपोर्ट  प्राप्त
 की

 जाय  कौर

 उस  पर  nye  किया  जाये
 ?

 श्रीमती  ग्रामीण  :  माननीय  सदस्य  जितना  असन्तोष  उनमें  बतलाते  हैं  उतना  भ्र सन्तोष  तो  नहीं

 है  लेकिन  तो  भी  इस  समिति  की  रिपोर्ट  जल्दी  से  जल्दी  अर्थात  दिसम्बर  के  wea  तक  प्राप्त  हो

 जायेंगी  |

 श्री  बलराज
 :  व्या  यह  सत्य  है  कि  चतुथे  श्रेणी  के  बहुत  से  कमेंचारी  जो मैट्रिक तथ

 हायर  दिक्षा  प्राप्त
 कर

 चुके  हैं  उनके  लिये  प्रमोशन  का  कोई  रास्ता  नहीं  खुला  है  कौर  इस  कारण
 ee

 मूल  wast  में
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 उनके  इन्दर  बड़ा  श्रसन्तोष फला हुभ्रा है फैला  हु  है  कौर  क्या  उसको  दूर  करने  के  लिये  उनको  प्रमोशन देने

 की  कोई  योजना  गवर्नमेंट  के  सामने है  ?

 श्रद्वा  :  यह  एक  सर्वथा  भिन्न  प्रदान  है  ।

 fat  स०  सो०  बनर्जी
 :  इस  समिति  के  मुख्य  fate  क्या  हैं  कौर  क्या  वें  केवल  कार्य  की

 दशकों--कार्य  के  कार्य  के  स्थान  श्रीश्री---तक  सीमित  हैं  अथवा  सेवाशर्तों  के  कुछ  पहलू  भी

 सम्मिलित  होंगे  ?

 आल्वा  :  वह  सरकारी  कम चा  रियों  के  कल्याण  के  लिये  एक  व्यापक  प्रयत्न  होगा  |

 palate  चं०  शर्मा  :  समिति  का  प्रतिवेदन  किस  स्तर  पर  तैयार  विभागीय  स्तर
 पर

 अथवा  ग्रन्तमंत्रालय स्तर  पर  ?

 श्रीमती  श्रात्वा
 :

 वह  भ्र स्त मंत्रालय  स्तर  पर  ही  है  ।  परन्तु  समस्त  भारत  में  अनेक  स्थानों
 का

 दौरा  किया  जाता  है  कौर  जेसा
 कि

 मैं  अपने  उत्तर  में  बता  चुकी हूं  इसमें कुछ  समय
 फिर  भी  प्रतिवेदन  का  प्रारूप  तौयार  हो  गया है  ।  दिसम्बर  के  तरन्त  तक  वह  प्रतिवेदन

 हमारे  हाथों  में  श्री  जायेगा  ।

 श्री  विभूति  क्या मैं  जान  सकता हूं  कि  यह  सरकार  सब  कर्मचारियों  की  तनख़्वाहें

 आदि  बढ़ाने  के  ही  सवाल  पर  गौर  कर  रही  है  इस पर  भी  ध्यान दे  रही  है  कि  यह  लोग  ग्राहक

 कितना  काम  करते  हैं  कौर  यह  कि  उनसे  किस  तरह  से  ठीक  से  काम  लिया  जाय  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  के  पास  इसके  बारे  में  कोई  जवाब  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  जी  हां  ।  माननीय  सदस्य  ने  बहुत  मुनासिब
 बात

 की
 तरफ

 ध्यान  दिलाया  हैऔर  में  चाहता हूं  कि  हमारे  दोस्त  ज़ो  उधर  बैठ  हैं  वे  भी  श्राप के
 wet  की  तरफ  रिक  ध्यान  दें  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  मंत्री  महोदया ने

 प्रभी
 बतलाया

 कि
 दिसम्बर  के  अन्त

 तक
 इस  समिति

 की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जायेगी  तो  क्या  यह  are  a  जा  सकती  है  कि  देर  से  देर  मार्चे तक  इस

 परे  गवर्नमेंट  का  निर्णय  हो  जायेगा ताकि  अगले  आर्थिक  वर्ष
 में  इसको  लागू  किया जा  सके  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 जी  हम  जरूर  कोशिश  करेंगे  कि  इस  रिपोर्ट  कराने  के  बाद

 उस  पर  जल्दी  कार्यवाही  की  जाय  क्योंकि  वेलफेयर  ऐक्टिविटीज़  ऐसी  हैं  कि  उनमें  हम  जितनी  जल्दी

 उनकी  मदद  कर  सकें  करनी  चाहिये  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  उपमंत्री  ने  कहा
 कि

 यह  जांच  बहुत  व्यापक  है  ।  यह  सुनकर  हमें  बहुत
 प्रसन्नता  हुई  ।  क्या  उसका  तात्या  इन  कर्मचारियों  के  ट्रेड  यूनियन  अधिकारों

 से
 क्या  वह

 ग्हिटले  काउंसिलों जैसे
 तन्य  मामलों  पर  भी  विचार  करेगी  यदि  तो  इस  जांच  का

 वित  विधान  से  कया  संबंध है  जो  गृहमंत्री ने  सभा  में  पेश  करने  का  वचन  दिया था

 श्री  लाल  बहादुर  इसका  उससे  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  समिति  का  कार्य  कल्याण

 कार्यों  पर
 सामान्य

 नजर
 विभिन्न  विभागों  का  अनुभव  एक  दूसरे  को  उपबन्ध

 सहकारी  समितियों  दौर  wer  कल्याण  संगठनों  को  दी  गई  सहायता  के  स्वरूप
 में  कुछ  एकरूपता

 रखना  कौर  सरकार  को  सामान्यतः  कल्याण  नीतियों  कौर  कार्यक्रमों  पर
 देना

 होगा  ।

 मूल  itt  में
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 पी  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  विभिन्न  सेवा  संघों  शौर  यूनियनों  को  भी  इस  समिति  के  समक्ष

 विभिन्न  मामलों  पर  साक्ष्य  पेदा  करने  की  अनुमति दी  गई थी  ?

 श्रीमती झाँवा  :  यह  इस  प्रदान  के  संबंध में  उत्पन्न नहीं  होता  है
 ।

 यह  वास्तव  में
 तमंचा  रियों

 के  कल्याण  के  लिये  हे  ।  उसमें  कार्य  की  कर्मचारियों  का  बकाया

 भ्राता  बच्चों  की  दिक्षा  की  चिकित्सा

 सांस्कृतिक  कौर  मनोरंजन  सहकारी  सहकारी  उपभोक्ता  उपकार  निधि  शादी  सभी

 सम्मिलित हैं  ।

 पभ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  केवल  प्रक्रिया  के  संबंध  में  जानना  चाहते  हैं  ।  वह  aq

 जानना चाहते  हैं  कि  क्या  इससे  प्रभावित  लोगों  को  भ्र भ्या वेदन करने  यदि  वे  वैसा  करना  चाहते

 व्यक्तिगत रूप  से  wera  अनुमति दी  जाती  है  ?

 श्वा  :  वे  ऐसा  संघों  के  माध्यम से  कर  सकते हैं

 fait स०  मो०  बनर्जी
 :

 में  यही  पूछ  रहा  था  |

 पाध्या  महोदय  :  अगला  प्रदान--श्री  राम  कृष्ण  गृप्त--श्रनुपस्थित  ।  अगला  प्रश्न  aT

 दी  चे  फार्मा  |

 पूनो  दी  चं०  फार्मा  :  प्रश्न  संख्या  ५७२  |

 पथी  तंगामणि  :
 प्रदान  संख्या  Yag  भी  साथ  ले  लिया  जाये  ।

 गश्ष्यक्ष महोदय  :  वह  भी  लिग्नाइट के  संबंध  में  है  ।  उसका  भी  उत्तर दे  दिया  जाये  |

 लिग्नाइट

 1१५७२,  att  दिये  शर्मा  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  act

 करेंगे कि  :

 क्या  VER  में  निवेली में  खुली  खान
 के  दक्षिण  छोर  की  कौर  १८०  फुट

 की  गहराई  में  एक  लिग्नाइट  की  ag  का  पता  चला  है  कौर

 सहा  पर  उपलब्ध  लिग्नाइट  गुणात्मक  कौर  मात्रात्मक  विश्लेषण  क्या

 ह ै?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  गर्जन  प्रसाद  :  शौर

 .  श्रावक  सूचना  प्रदा  करने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 निवेली  में  लिग्नाइट  की  तह  का  खुदाई  के  लिये  पता  सर्वप्रथम  १६६१  में  १८०  फीट

 की  गहराई  पर  लगा  था  ।  इस  तह  से  निकाले  गय  लिग्नाइट  पर  किये  गये  परीक्षणों  से  मालूम  होता

 अंग्रेजी  में
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 हैं  कि-लिग्नाइट  की  किस्म  अच्छी  इससे  देश  में  कौर  विदेशों  में  बड़े  नमूनों  पर  किये  गये  पहले

 परीक्षणों  के  परिणामों  की  पुष्टि  होती  वर्तमान  विश्लेषण के  परिणाम  नीचे  दिये  गये  हैं

 प्रतिशत

 नमी  HPXK

 WE ११
 भस्म  २.७६

 फिक्स्ड  केबिन  २१.५५

 Mercere  Clap केलो  free
 मूल्य  :

 ao  कल  3,080

 बी०  टी०  यू०  क  ¥XRR

 निवेली  कौर  उसके  आसपास  के  १००  वर्गमील  क्षेत्र  में  लिग्नाइट  pl  मात्रा  का  अनुमान
 लाख

 लगभग  20,000  Aa ASS |  टन  लगाया  जाता  है  ||

 लिग्नाइट

 1५८,  थो  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  इस्पात खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे  कि

 निवेली के  लिग्नाइट  का  उपयोग
 करके  सेलम  के  लौह  वयस्क  से  लोहा  तै  यार  किये

 जाने  की  संभवना  के  बारे में  नावें में  तकनीकी  विशेषज्ञों  द्वारा  किये  गये  परीक्षणों  का  क्या  नतीजा

 निकला है  ;  प्रौढ़

 वह  पुर्व
 जमनी

 के  परीक्षणों  के  मू  काबले  में  कैसा  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के  सभा-स
 चीन

 गजेन्दर  प्रसाद
 सिन्हा  )

 ak

 (a).  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 नावें में  इलेक्ट्रिक  लो  शिफ्ट  ate  में  सलेम  के  लौह  वयस्क  कौर  fad x  के  लिग्नाइट से

 किये  गये  प्रारम्भिक  प्रयोगशाला  के  पैमाने  के  परीक्षणों  से  यह  आशा  उत्पन्न  हुई  थी.कि  सलेम  का

 लौह  वयस्क लोहा  बनाने  के  उपयुक्त  है  ।

 नावें
 में  पायलट  प्लांट

 परीक्षण
 की

 व्यवस्था
 की

 जा
 रही  है  ।

 मद्रास  सरकार  ने  भी  २०००

 टन
 निवेली

 का
 लिग्नाइट  कौर  २५०

 टन  सलेम  का  लौह  वयस्क  पूर्व  जमाने  को  भेजने  की  व्यवस्था

 की
 हे  जहां  लो  शिफ्ट  फर्नेस  में  ७, बड़  पैमान  के  वाणिज्यिक  परीक्षण  किये  जायेंगे  ।  जब  तक  इन  परीक्षणों

 के  परिणाम  न  ज्ञात  हों  तब  तक  नायें  कौर  पूर्व  जर्मनी  में  किये  गये  परीक्षणों  की  तुलना  नहीं  की

 जा  सकती है  ।

 dodo  शर्मा  :  इन  खानों  का  खोज
 ह ना  नन  पक  ee  कार्य  कब

 तक  समाप्त  होगा  ?
 perenne

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पइस्पात,खानश्नौर इधन
 मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :

 लिग्नाइट  तो  मिल  चुका  है  कौर  उनके

 निक्षेप  प्रमाणित  हो  चुके  हैं
 ।

 अब  हम  खनन
 की  अवस्था  में  हैं  और  यह  खोज  कर  रहे  हैं  कि  खान

 कहां  बनाई  जाये  |  अन्यथा  उसमें  कोई  खोज  कार्य  नहीं  है  ।

 fat  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  नावें
 में  संचालित  परीक्षण  के  परिणाम  पूर्व  जर्मनी

 में  संचालित  परीक्षण  के  परिणामों  से  अधिक  अच्छे  रहे  हैं
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  परीक्षण
 तो

 परीक्षण  हैं  हमें  दो  देशों  की  ऐसी  तुलना  नहीं  करनी

 चाहिये  कि  कौन  बढ़िया है  कौर  कौन
 घटिया

 ।  इन  परीक्षणों से  कुछ  नये  पहलू  सामने  कराये हैं  ।

 :  FAT  मद्रास  सरकार  २०००  टन  नवेली  का  लिग्नाइट  पौर  २५०  टन  सलेम

 का  लौह  अयस्क  ga  जम॑नी  भेजा है  कौर यदि  तो  परीक्षण  को  परिणाम  क्या  है  प्रौढ़  क्या वहू

 नावें  में  किये  गये  परीक्षण  के  परिणामों  की  पुष्टि  करता  है  ?

 सरदार  स्वर्ण सिह  :  मुझे यह  नहीं  मलूम  है  कि  क्या  परिणामों
 की  सुचना

 मिल गई

 वे  लिग्नाइट  भेजन  का  प्रबन्ध  कर  रहे  थे  ।  कुछ  भेज भी  दिया  गया  था  ।  जब  मैं  दो  महीने  पहले  वहां

 गातो  उसे  बोरों  में  भरा  जा  रहा  था  ।

 श्री  तंगामणि
 :  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  १००  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  में  लिग्नाइट  उपलब्ध

 है  प्रौढ़  उसकी  मात्रा का  प्रमाण  २०,०००
 लाख  टन  जाता  जब  कितने  क्षेत्र में

 कार्य किया  जा  रहा  प्रतिशत  कितनी  मात्रा  के  निकाले  जान  की  संभावना है  क्या  समस्त

 क्षेत्र में  खनन  करने  का  विचार  है  मोर  यदि  तो  उसका  माप  कितना है  ?

 सरदार  tan  सिह  माननीय  सदस्य  को  यह  सारी  सुचना  तीसरी  योजना  में  मिल  जायेगी  ।

 हमने  इस  खान  के  विकास  के  विभिन्न  प्रकरणों
 के  सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  विस्तृत  सुचना दी

 है  कौर  हमने  विस्तार  कार्यक्रम  भी  बताया  है  ।

 fait त०  ब०  fag  a
 राव  नावें  और

 ga  जमनी  में  परीक्षण  हो
 रहे  हैं  कया  उनके

 afta  जमशेदपुर  को  लो  दफ्न  फर्नेस  में  भी  कोई
 परीक्षण

 किए  जा  रहे  हैं  ?

 स्वर्ण  fag  कुछ  परीक्षण  किए  गए  थे  ।  हम  aay  FACay  में  हैं

 लिए  इन  परीक्षणों  wafer  पैमाने  पर  संचालित  करना  .  श्रावस्ती  प्रयोगशाला

 पैमाने पर  नहीं  |

 श्री  दामानी
 :

 क्या  व्तेमान  उत्पादन  देश  की  श्रावस्यकता  पुरी  कर  के  निर्यात  की

 मांग  की  पूति  करने  लिए  पर्याप्त है

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 किस  वस्तु  का  उत्पादन  ?

 श्री  दामानी  :
 लिग्नाइट  का  |

 सरदार  cant  सिह :  हम  प्रतीक  लिग्नाइट  का  उत्पादन  नहीं  कर  रहे हे  माननीय

 सदस्य  की  यह  जानना  चाहिए  कि  ait  केवल  राजस्थान  में  थोड़ा  सा  लिग्नाइट  निकाला

 जा  रहा  क्योंकि  लिग्नाइट

 खान

 में  अभी  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  gar  है
 ।

 देश  की  इंधन  ara  DIARRA  इतनी
 हां  तक

 आवश्यकता
 का  सम्बन्ध

 बन्ध
 हमारे

 yaa  अंग्रेज़ी में



 {kos  मौखिक  उत्तर  ५  eget ह

 भ्रघिक हैं हैं  कि  हम  ह  इं  घन  संसाधनों  का  आवश्यकता  से  श्रमिक  विकास  कभी  नहीं  कर  सकते हैं  ।

 लिग्नाइट  ऐसी  वस्तु  है  जिसे  निकाले  जानें  पर  काम  में  लाना  होगा  |  वह  कोयले  की  तरह

 नहीं  हैकि  org  बड़ी  मात्रा  में  खनन  कर  के  दूर  के  स्थानों  को  भेज  सकें  ।  लिग्नाइट  के

 सम्बन्ध  में  ऐसा  संभव  नहीं  है  ।

 1  श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  :  क्या  लिग्नाइट  के  खनन  की  प्रगति  इस  वर्ष  न्र के श्रन्त  में

 तापीय  संयंत्र  चालू  करने  के  कार्यक्रम  के  अनुकूल  है
 ?

 स्वरण  fag:  मैं  समझता  हूं कि  खनन  भाग  संयंत्र  के  झाग  तापीय

 संयंत्र  के  लिए  कुछ  श्रावश्यंक  पुर्जे  मिलने  में  कुछ  कठिनाइयां  हैं  ।  यदि  तापीय

 विद्युत्  केन्द्र  तैयार  हो  जाता  तो  खान  तैयार  है  ।  अभी  तो  तापीय  केन्द्र  के  निर्माण  कामे

 की  पूर्ति  में  विलम्ब  ही  मार्ग  में  बाधक  हो  रहा  है  ।

 कामिक  स्थान

 +

 हरिशचन्द्र  माथुर

 थी  दो०  चं०  शर्मा  : 1५७४.
 थी  हेम  रोज  :

 क्या  गह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  कामिक  स्थानों  में  राजनीतिक  तथा  विद्रोहात्मक  कार्यवाहियां

 करने  उनका  अपराधियों  भ्र वैध  वस्त्रों  को  रखने  के  लिये  इस्तेमाल  करने  के  बारे

 में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  के  बारे  में  विचार  कर  लिया  है  कौर  कोई  निष्कर्ष  निकाल

 लिया है  ;  और

 ae  दिशा  में  यदि  कोई  oer  जारी  किये  गये  तो  वे  हैं ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  :  किसी  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 की  जानी  चाहिए  इसका  विचार  करना  वास्तव  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  का  कार्य  है  ।

 परन्तु  भारत  सरकार  धार्मिक  स्थानों  का  ऐसे  प्रयोजनों  के  लिए  काम  में  लाया  जाना  वांछनीय

 नहीं  समझती  है  |

 इस  विषय  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  भ्रनुदेश  जारी  किया  जाना  श्रावस्ती

 हीं है  ।

 pat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 कया  भारत  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  अमृतसर  के  स्वर्ण

 मन्दिर  में  अभी  भी  अपराधियों  को  शरण  दी  जाती  है  और  यदि  तो  इस  मामले  में  भारत

 सरकार  का  दृष्टिकोण  क्या  है  ?

 पृश्नी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  पंजाब  सरकार

 ने  अनेक  गुरुद्वारों  के  सम्बन्ध  में  जिनमें  उन्होंने  उचित
 कार्यवाही  की  है  कौर  ऐसी

 स्थिति  जसा कि
 म॑

 अपने  उत्तर  में  बता  चुका  इस  मामले  को  राज्य  सरकार  पर  छोड़

 देना  ही  व
 rata  होगा  ||

 तल्स्। ए एएएएएल्ल्एल्एएएएआआआआआपटपवक  नन
 मल  det

 में
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 शनी हेमराज हेम  राज
 :  यदि  घोर  अपराध

 करने  वाले
 व्यक्तियों

 को  वहां  शरण  दी  जाती  है  तो

 क्या  सरकार  इन  मन्दिरों  में  प्रवेश  पाने  श्र  उन्हें  गिरफ्तार  करने  के  लिए  कोई

 अधिक  अच्छा  कानून  बनाने  का  विचार  करेगी
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  मैं  समझता  हूं  कि
 किसी  नए  कानून  की  ग्रा वश्य कता  नहीं

 सरकार  के  पास  ऐसे  मामलों  का  सामना  करने  के  लिए  पर्याप्त  शक्तियां  हैं  कौर  जैसा

 कि  मैं  बता  चुका  पंजाब  सरकार  ने  कुछ  गुरुद्वारों  के
 सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  की

 भी है

 श्री  दिये  चूंकि  यह  अखिल  भारतीय  wert  है  इसलिए  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 राज्य  सरकार  को  इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  अधिक  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  करने  के  लिये  कोई

 श्रनुदेशा  जारी  करेगी  ?

 पृश्नी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  दृष्टिकोण

 से  भली  प्रकार  परिचित  इसलिए  किसी  विशेष  निदेश  की  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 part  हरिदत्त  जब  सभा  के  पिछले  सत्र  में  यह  wet  उठाया  गया  था  तो

 गृह-मंत्री  ने  यह  अ्रारवासनਂ  दिया
 था  कि  वह  इस  मामले

 में  कुछ
 आवश्यक  कदम  उठायेंगे

 ।
 मैँ  जानना  चाहता  हू ंकि  भारत  सरकार  ने  तक  क्या  कदम  उठाए  हैं

 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  वास्तव  में  किन्हीं  कदमों  के  उठाए  जाने

 की  आवश्यकता

 नहीं  थी  ।  जैसा  मैंने  पंजाब  सरकार  ने  स्वयं  कुछ  कार्यवाही  की  थी  ।  ऐसी  स्थिति

 में  हमारे  ara  किसी  अग्रेतर  कार्यवाही  की  जरुरत  नहीं  पड़ी  ।

 शी  हेम  राज  :  जब  यहां  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  तो
 क्या  समस्त  राजनैतिक

 दलों  द्वारा  इस  मामले  पर  विचार  किया  गया  था  ate  यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया

 गया  थार

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  मामले  की  चर्चा हुई  थी  परन्तु  कोई  खास  निर्णय  नहीं

 किया  गया  परन्तु  सामान्य  मत  यह  मालूम  होता  था कि  धार्मिक  स्थानों  को  राजनैतिक

 प्रयोजनों  के  लिए  काम  में  नहीं  लाया  जाना  चाहिए ।

 पानी  त्यागो  कया  हम  यह  समझे
 कि  इस  सम्बन्ध  में  अन्य  धार्मिक  स्थानों  जैसे

 मस्जिद  ale  गिरजाघरों के  साथ  भी  ग्रुद्वारों  जैसा  ही  व्यवहार  किया  जाता  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मे  त्यागी  जी  से  सहमत  हूं  ।

 fat  कया यह  सच  है  कि  मुस्लिम  वक्फ  बोर्ड  ने  ग्रन्तगंत  मस्जिदों  कों

 यह  हिदायत  जारी  की  हैकि  मस्जिदों  को  राजनैतिक  प्रयोजनों के  लिए  काम में  नहीं  लाया  जाना

 चाहिये ?

 पढ़ो  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  क्या  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  यह  है  कि  वक्फ  ate  नें

 जैसा  निर्णय  फिया  है
 ?

 ~
 +  श्व

 लवा  ह  य  की  एक  खबर  छपी  थी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भी  लाल  बहादुर  ी  :  मुझे  कोई  सरकारी  सूचना  नहीं  मिली है
 ।  परन्तु  में  इसके

 कररा कम् गा  । t सम्बन्ध में  जांच

 ent  हरिश्चन्द्र  क्या  भारत  सरकार  को  उन  धार्मिक  स्थानों  की  जानकारी  है

 जिनहें  ag  विशेषाधिकार  प्राप्त  अर्थात्  ने  स्थान  जिनमें  सरकार  का
 रिट  लागू  नहीं  होता

 है  ?

 धी  लाल  बहादुर  शास्त्री  यह  प्रदान  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  सरकार  किसी  भीं

 घार्मिक
 स्थान  ws Bo  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  कर  सकती  है  जहां  ag  उचित  समझे  |

 तेल  at  खोज

 ( att  इकजोत  fag  गुप्त  :

 1५७५  ह श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  श्री  श्रंगार  :

 [at  arte  :

 क्या  खान  झ्र  इंधन  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ७८६  कौर  ७९८ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  तेल  की

 खोज  रोक  उसको  निकालने  के  लिये  शेष  विदेशी  पक्षों  के  साथ  बातचीत  में  इस  बीच  क्या

 प्रगति  हुई  है  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री
 (  सरदार

 स्वर्ण  सिह  )  :  २६  ca  को  इटली

 के  ई०  एन०  आई०  के
 साथ  एक  करार  हुआ  ।  उसके  अनुसार  ई०  एन०  शराब  ने

 सरकारी  क्षेत्र  में  पेट्रोलियम  परियोजनाओं  की  स्थापना  के  लिए  ६०  बिलियन  इतालवी  लाथर

 (४६.१५  करोड़  to)  देने  का  वचन  दिया  था  ।  एक  करार  फ्रांसीसी  पेट्रोलियम  इंस्टीट्यूट

 के  साथ  भी  किया  गया  था  जिसके  भ्रनुसार  संस्था  राजस्थान  के  जैसलमेर  क्षेत्र  में  पेट्रोल  कीं

 खोज  करने  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  ta  mar के  साथ  मिल  कर  काम  wea  संबन्धित

 व्यक्तियों  से  बातचीत  हो  रही

 पृश्नी  to  ब०  विपुल  इन  दो  परियोजनाओं  के  अतिरिक्त  जिनका  उल्लेख  अभी

 किया  अथ  जैसलमेर  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  करने  में  सहयोग  देने  वाली  फ्रांसीसी

 पेट्रोलियम  संस्था  att  ई०  एन०  श्री  सरकारी  क्षेत्र  में  पेट्रोलियम  परियोजना  में  स्थापित

 करने  में  सहायता  करने  वाली  के  अतिरिक्त  ate  कोई  परियोजनाएं  हैं  ?

 वान  और तेल  मंत्री  के०
 दे०  मालवीय )  जैसलमेर  परियोजना  में  फ्रांसीसी

 पेट्रोलियम  संस्था  सहायता दे  रही  है  ।  ई०  एन०  भाई  बरौनी  से  कलकत्ताਂ  शर  बरौनी  से

 दिल्ली
 के

 उत्पाद  गस  निकालने  का  तरल  पेट्रोलियम  गैस  कौर

 ट्यूशन  चिकनाई  वाला  तेल  का  शर  सामान  के  उत्पाद  तथा  विभाजन  में  सहयोग
 दे  रहो  है  ।  इसके  यदि  भविष्य  में  एक  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करना
 संभव  समझा  तो  उसकी  संभावना  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |

 faa  wa  में
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 fat  त०  ao  fage  राव :
 क्या  सरकार

 का
 विचार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  एक

 और

 तेल  झोंक  कारखाना  स्थापित  करने का  है  ?  यदि  तो
 इसे  योजना  में  नयों  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया

 पृश्नी  शक्  द्०  मालवीय  जहां तक  मेरा  विचार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मैंगलोर  कोई

 शोधक  कारखाना  स्थापित  करने
 का  नहीं  है  ।  परन्तु  शायद  तीसरी

 योजना
 के

 wa  में

 स्थिति  कछ  शरीक  स्पष्ट  हो  हम  गुजरात  तेल  शोधक  कारखाने  के

 रंगत एक  प्रौढ़  कारखाना  स्थापित  करने की  योजना  बनायें  ।

 पलो  त  wo  faze  राव  क्या ये  सहयोगी  विचाराधीन  चिकना  तेल  संयंत्र  बनाने में

 अर्थात  बरौनी  संयंत्र  के  ग्रत्तिरिवत  दूसरा  संयंत्र  तथा  पित  करने  में  सहयोग  देंगे  |

 पत्नी  रहे  दे०  मालवीय  ,  यहीं  विचार  है  ।

 पुश्तो  त०  ब०  विद्युत  यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  होगा  ?

 पत्नी के०  दे०  हमारे  विचारार्थ  परियोजना  की  रिपो  तैयार  है  wk

 विभिन्न  seq  प्रस्तावों  पर  भी  विचार  करना  होगा  ।  परन्तु  साधारणतया  हमारी  इच्छा  यह

 है  कि  चिकना  तेल  संयंत्र  तेल  शोधक
 तरसाने  सा

 ATA  नाथा जे

 पों  हेम  बढया :  क्या  यह  सच  है  कि  ई०  एन०  कराई  हमें  १०  करोड़  डालर  ह

 वित्तीय  सहायता  देने  के  प्रस्ताव  दिया  है  यदि  तो  क्या  साझेदारी  के  आधार  पर

 कोई  प्रस्ताव  किया गया
 कौर  यदि  तो

 क्या  किसी  अन्य  पार्टी ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 किया है  ?

 श्री  के०  दे०  न  एन०  भाई  से  सहायता  पाने  की  इस  योजना  में  साझेदारी  की

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ऋण  कौर  टेक्निकल  सहायता  के  बारे  में  हमारे  साथ  सीघा  करार

 है  ।  साझेदारी  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 pat  भो०  ब०  ठाकुर  :  क्या यह  सच  हैकि  बड़ौदा  में  लगभग  Yoo  मीटर  की गहराई

 पर  तेल  मिला  है
 ?

 श्री के०  दे०  सा लव ोय  :  हमारे  भतत्वीय  सर्वेक्षण  कौर  जांच  पड़ताल  के  बीच  बड़ौदा से

 एक  थोड़े  गहरे  कुएं  में  तेल  कुछ  चिह्न  मिलने  की  सूचना  है  ।  मेरा  अपना यह  विचार

 है  कि  इसका  कोई  महत्व  नहीं  है  ।

 श्री  Ao  Fo  ठाकुर  यह  कितनी  गहराई  प्रमिला

 fat  के०  दें०  गहराई  बहुत  कम
 थी  ।  ६००  फीट  या  १६००  से  १७००  फीट

 |

 कछ  महत्वपूर्ण  प्राविधिक  जानकारी  हमें  दी  गई  है  परन्तु  जहां  तक  तेल का
 मिलने  का

 संबंध  इसका  कोई  महत्व नहीं  है  ।

 Fall  Go  गो०  सेन  क्या  यह  सच  तेल-भण्डार  का  निर्माण  समय  से

 पीछे  रद  गया  है  भ्र ौर  तेल  का प्रयोग  करने में  एक  रुकावट  है
 ?

 मूल  हज भरंग्रेजी  में
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 tito  दे०  मालवीय  सब  प्रकार  के  प्रश्न  पूछें  जा  रहे  ;  हालांकि इस  प्रदान  का

 संबंध ई०  एस  भाई  के  ऋण से  म  नहीं  जानता  कि  यह  प्रश्न  इससे  कैसे  उत्पन्न  होता

 ||

 महोदय  :  अगला  प्रशन

 पा रच तल a
 ofsag  बंगाल  में  नये  tart  निक्षेप

 { |  ह
 शी  सुबोध

 1५०६.
 थी  रा०  चू ०  माझी

 : ो
 [|  श्री  नेकराम  नगी :

 1  श्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  खान  कौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिचित  बंगाल  के  मिदनापुर  झर  बिक्री  जिलों  में  पाये  गये  कोयले  लोहे  के

 नये  निक्षेपों का  कोई  वारशिगिज्यिक  महत्व  है  ;

 यदि
 तोसरकार

 उसे  निकालने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 खान  ake  इंधन  मंत्री  के  सभा
 सचिव

 गजेन्द्र  प्रसाद  :  (  बंकुरा
 जिले

 में  कुछ  समय  पूर्व  कोयले
 के  निक्षेप  पाये  गये  थे  परन्तु वे  वा  णिज्यिक  प्रयोग  के  लिए  उपयुक्त

 नहीं  फिर  पास  के  रानीगंज  क्षेत्र में  उत्तम  किस्म का  कोयला  उपलब्ध  है  ।

 मिदनापुर  जिले  में  कटा  सीमर  जिन्दा  ate  चूरी मरी  में  लोह  वयस्क  होने  का  पता

 गा  परन्तु  इसकी  मात्रा  कौर  जांच  पड़ताल  के  बाद  मालम  होगी  जो  चालू  वर्ष  में  की  जायेंगी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फ्लो  सुबोध  सदा  क्या  लोह-तत्व  के  प्रति
 शत  का

 रसायनिक  विश्लेषण
 किया

 गया  है
 ?

 |  गजल  प्रसाद  सिन्हा  :  में  ने  बताया  कि  कौर  जांच  पड़ताल  का  होना  श्रीनिवास

 उस  से  में  लोह-भ्रामक  के  रसायनिक  विश्लेषण  के  बारे  में  नहीं  बता  सकता  |

 त्री  स०  च०  सामन्त
 :

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  इन  दोनों  जिलों  का  कितनी  बार

 सर्वेक्षण  fear
 हैश्नौर  क्या  गहराई  से  पदारथ  कर  उसकी परीक्षा  गई  है

 वीं  amex  प्रसाद  सिन्हा  :  यह  एक  निरन्तर  काय
 है

 ।
 भारत  के  भूतत्वीय य  सर्वेक्षण  ने

 PER O-| 2  में  जांच  पड़ताल  की  थी  ग्रोवर  मने  जो  जानकारी दी  है  उसका  आधार  वहीं
 जाच  पड़ताल  है अरा गे  जांच  कीਂ  जायेगी  ।

 ह  वाााममावानवानाा

 मूल  aaa  में
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 aq  खनिजों  क़ी  खोज

 +

 श्री  श्रीनारायण  दास

 १४५७७.  sit  राधा  रमण
 :

 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९६१  में
 प्रभी

 तक  ऐसे  कितने  व्यवसायों
 को  पुरस्कार दिए  गए

 जिनके  द्वारा दी

 गई  जानकारी  परिणामस्वरूप  नये  खनिज  निक्षेपों की  खोज  हुई  है

 इस  प्रकार  पाए  गए  निक्षेप किस  प्रकार
 के  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या इस  प्रकार  का  प्रोत्साहन  प्रभावपूर्ण  सिद्ध  हुमा  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  )  :

 कभी  तक  कोई  पुरस्कार  नहीं  दिया  गया  है  ।  प्राणियों  द्वारा  अभी  तक  दी  गई  जानकारी  "  इस

 दृष्टि  से  जांच हो  रही  है  कि
 क्या  पदार्थों  के  नये

 निक्षेपों
 की  कथित  खोजें  वास्तव  में  नई  हैं  ।

 पुरस्कार के  प्रश्न  पर  केवल इस
 परीक्षा

 के  समाप्त  होने  पर  विचार  किया  जाये

 प्राप्त  हुए  प्रार्थनापत्रों  में  क्या  लोह  वे  ग्रेफाइट

 \ शर  माइकल  शादी जैसे  विभिन्न  पदार्थों  का  उलेख  है

 हां  प्रोत्साहन  रही  है  शौर  २३२  दावे  कब  तक  प्राप्त  हो  गये

 फन्नी  श्रीनारायण  दास  :
 श्री  तक  कितने  व्यवसायों  ने  पुरस्कार  मांगा  है  ?

 श्री  aster  प्रसाद  सिन्हा  :  म  पहिले ही  बता  चुका  हुं लगभग  २३२  दावे  मंत्रालय  में

 प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या

 pot  गजन  प्रसाद  सिन्हा  :  उत्तर  सधा  उत्साहवर्धक  है भ्र ौर  लोग  पाये  गये  पदाथों  या  नये

 निक्षेपों  के  बारे  में  जानकारी  भेज  रहे  हैं  ।  यदि  उचित  जांच  के  बाद  भारतीय  wig  सर्वेक्षण  यें

 रिपोर्ट  भेजता  है  कि  ये  नई  खोजें  तो  उन्हें  पुरस्कार  दिये  जायें गे  ||

 fa  राधा  रमण  क्षेत्र  जहां  ये  पदार्थ  उपलब्ध  हैं  ;  सरकार  के  अघिकार में  हैं

 और  क्या  सरकार  ने  इन  उपलब्धियों  का  वा  णिज्यिक  प्रयोग  की  संभावना  पर  बिचार  कर  लिया

 fart  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  जो  लोग  जानकारी  देते  हैं  वह  यह  भी  बताते  हैं  कि  उन  के  विचार  में

 ने  पदों  कहां  कहां  उपलब्ध  हो  सकते  हैं  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  इस  मामले  में  सलाह  पाने  के  लिये  कोई  विदेशी  विशेषज्ञ

 प्राप्त  कर  रही  है  ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री
 के०  दे०  मालवीय  ;  )  :  इस  मामले  में  कोई  विदेशी  सहायता

 प्राय ना  करने की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  यह  एक  सीधी  साधी  योजना  है  ।  इस  में  जनता  को

 आमंत्रित  किया  जाता  है  कि  वह  ऐसे  पाये  गये  पदार्थों  की  कोई  जानकारी  दे  जिसे  उसने  अपनी
 पनिया र ण  AS स जांच

 उत
 के  बीच  पाया  हो  ।  हमें  यह  जान

 णा

 के

 बाद  हम  जांच  करते
 कि  नया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वह  जानकारी पहिले  से  उपलब्ध  है  या नहीं  i
 इस  में  कुछ  समय  लगता  है  |  यदि  जांच  के  बाद

 हमें पता  लगता  है
 कि

 यह  नई  जानकारी  है  तो
 हम  कुछ  पुरस्कार  देंगे

 ।

 श्री  दामानी  :  क्या  राजस्थान  से  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ?

 fat  गजर  प्रसाद  सिन्हा  :  जानकारी  देश  के  विभिन्न  भागों  से  मिली  है  ।  किसी  विद्रोह के
 बारे  में  मुझे  सुचना  नहीं  मिली  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  जानने  के  इच्छक  हों  और  प्रश्न  की

 पूर्व  सुचना  तो  हम  उन्हें  जानकारी  द ेदेंगे  ।

 महोदय  :  अगला  प्रशन  |

 pat  बलराज  मधोक  :  ५७८  i  बरत  eas  भी  इसी के  साथ  लिया  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अच्छा  |

 दिल्ली
 में  भूमि  का  मुक्त  किया  जाना

 +

 श्री  बलराज  मधोक :

 श्री  अजित  fag  सरहदी  :

 श्री  प्र०्  चे  बर्द
 1*५७  24  att  सो०  qo  ठाकुर

 श्री  कुन्दन

 को  मोहन  स्वरूप

 क्या गुह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  गृह-निर्माण  समितियों  को  जीत  भूमि  के  झा वण् टन  में  क्या  प्रगति  हुई

 अभी  तक  कितना  क्षेत्र  मुक्त  (  रिलीज़ )  किया  गया  है  ;

 tata  सी  समितियां हैं  जिन  के  लिए  यह  मुक्त  किया  गया  है  ;  wt

 यह  काय  कब  पूर्ण  होगा  ?

 ~  ot
 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मं  Al  {  श्री  दातार  :  )  एक  विवरण  सभान्पटल

 पर  रखा  जाता  |

 विवरण

 से  (7),  ७१  गृह  निर्माण  सहकारी  समिति  की  मांग  पर  दिली  yore  ने

 ——
 विचार  किया  है  कौर  निश्चय  किया है

 ।  €£२  एकड  विकसित  भूमि  १२

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 गह-निर्माण  सहकारी  समितियों  को  दी
 गई  है  ।  समितियों  के  नाम  कौर  दी  गई  भूमि  का  क्षेत्रफल

 निम्न  हैं  :--

 एकड़

 सरकारी  कर्मचारी  सहकारी  गह-निर्माण  समिति  RUE

 VG
 आनन्द  निकेतन  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 &X पंचशील  सहकारी  गृह-निर्माण  स्मिति

 चाणक्यपुरी  विस्तार  सहकारी  गृह-निर्माण
 ः

 सरकारी  कर्मचारी  सर्वोदय  सहकारी  Te  रि  q

 ई०  पी०  अर ०  शरणार्थी  पुनर्वास  तथा  सहकारी  गृह-निर्माण

 समिति  दे

 ६१ महारानी  बाग  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 १४०
 न्यू  फ्रेंड्स  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 लोक  सेवक  सहकारी  गृह-निर्माण  स्मिति  ७

 SG
 20  दिल्ली  बं  गाली  हिन्दू  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 २ ga  अपद  भवन  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति

 न  गुजरांवाला  सहकारी  गृह-निर्माण  समिति  ७

 योग  LER

 ee  et  ———  on

 सत्य  २६  गृह-निर्माण  समितियों  को  भी  १८५  एकड़  भूमि  देने  का  निश्चय  किया  गया  है  परन्तु

 वास्तविक  आवंटन  सरकार  के  विकास  करने  पर  आरम्भ  होगा  |

 पूर्वानुमान कि  भूमि दी  जा  रही  है  सच  नहीं  है
 ।

 भूमि  का आवंटन  AWAIT

 किया  जाता  है  जिसका  ब्योरा  २३  PERL  को  सभा  पटल  पर  रखें गये  विवरण  में  दिया

 है  ।  कार्य  पूति की  कोई  तारीख  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  |

 दिल्ली  में  भूमि  का  asa

 2६४,
 Sa}  बलराज  मधोक  :

 ग्र  मोहन  स्वरूप

 क्या  ही-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  प्रयास  पहले  से  ली  गई  ३४  हजार  एकड़  भूमि
 के

 भ्र ति रिक्त  १६  हजार  एकड़  we  भूमि को  ५ अपने  हाथ  में  ले  रहा  है  |

 क्या  पहले ली  गई  ३४  हजार  एकड़  भूमि  मकानों  के  बनाने के
 लिये  तैयार  करके

 जनता
 को

 प्लाट
 की

 जा  चुकी  श्र

 यदि
 तो

 यह  और  भूमि  क्यों  हस्तगत  की  जा  रही  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  १६,०००  एकड़  भूमि

 भूमि  अधिग्रहण  @GkY  की  धारा ४  के  अन्तर्गत  २४  १९६१  को  ले  लिया गया

 दिल्ली  प्रशासन  ने  पहिले  ३४,०००  एकड़  भूमि  प्राप्त  नहीं  की  अपितु  भूमि

 अधिग्रहण  अ्रधिनियम  की  धारा  ४  केਂ  अ्रन्तगंत  १  ३  LONE  को  केवल  एक  अधिसूचना  निकाली

 थी  ।  फिर  योजनानुसार  भूमि  प्राप्त  र  विकसित  की  रही  है  ।  इस  योजना  का

 ब्योरा  २३  १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।

 भूमि  को  आवश्यकता  पूति  के  लिये  निम्न  बातों  के  बाद  अतिरिक्त  भूमि
 ली  गई

 है

 (१)  प्रारूप  मास्टर  प्लान  में  रूप  भेद  ; 1

 (२)  झुग्गियों  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  कौर  औद्योगिक  विकास

 योजनाओं  के  लिये  अतिरिक्त  श्र

 (३)  नये  विश्वविद्यालय  ate  आवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  की  प्रवास

 योजनायें  के  लिये  भूमि  निर्धारण  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  सहकारी  समितियों  को  कमी  किन  शर्तों  पर  दी  जा  रही  है
 ?

 कया  यह  सच  है  कि  इन  समितियों  की  प्रतिकार  भूमि  पट्टेदार  बनाई  जा  रही  है  ?

 फन्नी  यदि  माननीय  सदस्य  विस्तृत  वितरण  देखें  तो  उन्हें  स्पष्ट हो
 जयेगा

 |
 सरकार  ने  श्र  अधिसूचना  जारी  कर  दी  है  श्र  wa  प्रथम  स्थिति है

 जिसके

 श्रन्तगंत  लगभग  ८०००  एकड़  भूमि  प्राप्त  की  जायेगी  ।  भूमि  का  समुचित  विकास  शौर

 प्राणी  के  लिये  अलग  भूमि  छोड़े  दो  जायेंगी  ।  जमीनों  का  विकास  होने  के  बाद  वे  कुछ

 क्रिया  की  समितियों  को  दे  दी  जायेंगी  |

 श्री  त्यागी
 :  इसे  प्राप्त  करते  समय  भूमि  के

 मालिकों  को  किस  दर  से  प्रतिकर  दिया

 गया था  ?  क्या  यह  भी  सच  है  कि  एक  समिति से  लो  गई  भूमि  पुनः  समिति को  ६,०००  रु०  या

 ७,०००  रु०  प्रति  बोला  के  प्रीमियम पर  दे  दी  गई  है  ?

 sat  दातार  :  जहां  तक  पहिले  प्रश्न  का  सम्बन्ध  प्रतिकर  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम

 के  अस्तंगत  दिया  जाता
 है  ।.

 उसका  सामान्य  सिद्धान्त  यह  है  कि  मूल्य  भर  १५  प्रति  बत

 शर  प्रतिकर  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  सरकार  ने  सहकारी  समितियों  के  अधिकार  में  पड़ी

 भूमि  को  भी  अधिसूचित  किया  कौर  इसका  कारण  यह  था  कि  उन्होंने  उसका  विकास  नहीं

 किया था  रोक  उस  पर  निर्माण  करने  का  तो  ea  ही  क्या  है  ।  भूमि  के  प्राप्त  ौर  विकसित

 होते  ही  वह  क्रमानुसार  समितियों  को  दे  दो  जायेगी  ॥

 श्री  त्यागी  :  यह  पूरी  तरह  स्पष्ट  नहीं  मैं  कहता  हूं  कि  भूमि  स्वयं  सहकारी  समितियों

 से  ली  गई  है  शौर  उनको  कुछ  प्रतिकर  दे  दिया  गया  अरब  यही  भूमि  उन्ही  समितियों  को  बहुत

 बढ़ी  हुई  कीमत  पर  दिया  जा  रहा  है
 ।

 कुछ  मामलों  में  तो  इसका  मलय  उनको  दिये  गये  मूल्य  से

 दस  गुना है
 |  यह  सब  विकास  व्यय  के  अतिरिक्त

 मुझे  बताया  गया  है  कि  एक  मामले
 में  &, 80.0  रु०  प्रति  बीघा  प्रीमियम  लिया  जा  रहा  है  कौर

 उसके  अतिरिक्त  20,000  Ro  लिये
 जा  रहे  हैं  कौर  कुछ  विकास-व्यय  के  रूप  में  लिया  जा  रहा  है  ?

 ae fi
 tae  भ्रंग्रेजी  में
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 pat  कया  मैं  माननीय  सदस्य को  यह  बता  दूं  कि  उनके  विचारों  में  कुछ  प्रम
 ।

 प्रस्तावित  अधिग्रहण के  बारे  में  केवल  भ्र धि सूचनाएं ही  जारी  की  गई  एक  अ्रधिसूचना  १९५९

 में  जारी
 की

 गई
 थी  और  दूसरी हाल  में  ही  जारी की  गई  है  get  तक  श्रघिसूचनाशों के

 भ्राता पर  आगे  कार्यवाही करने  का  प्रदान  वह  पहिले  ८,००० एकड़  के  बारे  में  की  जा  रही

 जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  TH  कोई  भूमि  प्राप्त नहीं  की  गई  है
 ।

 श्री  त्यागी  :
 मेरा  प्रदान  यह  है

 ।
 यदि  भूमि  उन्हीं  समितियों को  दी  जा  रही  तो

 वह  उन्हें  उसी  मूल्य पर  दी  जायेंगी  पर  वाली  गई थी  ?  संविधान  की  दुष्टि  से

 समिति  को  पर्याप्त  प्रति  कर  मिलना  चाहिये  ।  यदि  वह  प्रतिकर  उचित  तो  सरकार  को

 लिये  के  रूप में  लाभ  लेने का  कोई  भ्र धि कार नहीं  है  ।

 pat  दातार  :  मैं  पुनः  सारी  स्थिति
 स्पष्ट

 करूंगा  |

 pot  बलराज  मधोक :  वह  प्रदान  को  टाल  रहे  हैं  ।

 sat  दातार  :
 जहां  ow  वर्तमान भूमि  का  संबन्ध  सरकार  ने  पहिले  ३४,०००  एकड़

 भूमि  के  भ्र धि ग्रहण के  लिये  अधिसूचना जारी  की  थी  ।
 फिर  १६,००० एकड़  के  बारे  में  दूसरी

 अधिसूचना जारी  की  गई  ।
 वास्तव

 में  अभी  अधिग्रहण नहीं  किया  गया  है

 yoo  महोदय  :  कया  ये  दोनों  ग्र घि सूचनायें अधिग्रहण  के  लिये  है ं?

 att  दातार :  दोनों  अधिग्रहण के  लिये  हैं  ।

 में  दि
 महोदय  :  ३४,०००  एकड  १६,०००  एकड़  भूमि  के  अधिग्रहण  के  बारे

 श्री
 दातार  :  श्रीमान  ।  १६,०००  एकड़  भूमि  के  बारे  में  कभी  प्र धि सूचना

 लारी की  गई  पहिले  ३४,००० एकड़  भूमि  के  बारे  में  सरकार  पहिले  ८,०००  एकड़  भूमि
 का  कर  रही  है  ।

 part  महोदय :
 कया  अधिसूचना  में  अधिग्रहण  मूल्य  भी  दिया है  ?

 प्री  दातार  :  श्रीमान  ।  ये  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  निश्चित

 किया  जायेगा  |  हम  कमी  अधिग्रहण  शअ्रधिनियम  के  अंतगर्त  उचित  समय  पर  प्रतिकर

 देंगे

 peat  महोदय  :  सहकारी  समितियों  को  बेचने  का  उत्पन्न  नहीं  ।

 att  दातार
 :

 कभी  उत्पन्न  नहीं  हुमा
 |

 pat  सरकार
 ने  एक  सहकारी  समिति  की  भूमि  क्यों  ली  है  और  फिर  उसे  पुनः

 उसी  को  क्यों  बेचा  है  ?

 श्री  इन  अधिसूचनाओं  के  दो
 तीन  उद्देश्य  पहिला  उद्देश्य  मूल्यों  में

 सट्टा  रोकना
 था  ।  सरकार को  अपने  लिये  भूमि  की  आवश्यकता थी  ।  सरकार  यह

 भी  चाहती  थी  कि  निश्चित
 जमीनें  बनने  के  बाद  गैर-सरकारी  समितियां भवन  निर्माण  करें  ।

 बनी  आबादी  को  रोकन  की  दुष्टि  से  भी  ऐसा  किया  गया  था  |
 क

 )

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  रंगा
 :

 यह  सहकारी  समिति  से
 ली

 गई  है  कौर  फिर  वह  whee  मूल्य पर

 उसे  दी  जा  रही  है  oe es  we  )

 गंग्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  का  विचार  है  कि  सहकारी  समितियों  से  विशेष

 मूल्य  पर  ली  गई  कुछ  भूमि  उन्हीं  सम्मितियों को
 श्रमिक  मूल्य  पर  बेची  गई  है  ।

 शी  दातार  :  जिस  समय  ३४,००० एंकर  भूमि  केਂ  बारे  में  अधिसूचना जारी
 की  गई

 उस  समय  कुछ  भूमि  सहकारी  समितियों के  पास  थी  सहकारी  समितियों  ने  उन  पर  भवन

 निर्माण करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही नहीं  की  थी  अतः  सरकार  जो  करना  चाहती  q\—

 और  नहीं  किया है  --  यह  था  कि  उस  भूमि  को  प्रश्न  अधिकार  में  ले  लिया
 उसका  उचित

 विकास  किया  जाये  शर  विभिन्न  समितियों  को  दे  दी  अर्थात्  कुछ  श्रेणीवार  समितियों  को

 sat  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  वे  विक्रय-मूल्य  अतिरिक्त विकास  व्यय  शर
 लेंगे

 ?

 पश्रव्यक्ष  महोदय :  क्यों  नहीं  लें  ?

 श्री  रंगा  :  इन  परिस्थितियों  सरकार  को  लाभ  उठाने  के  लिये  यह  अनावश्यक

 प्रक्रिया  पालन  करने  के  बजाये  सहकारी  समितियों  की  भूमि  कम  करने  कौर  शेष  प्राप्त  करने

 से  किसने  रोका  था  ?

 माननीय  मंत्री  उत्तरी  मैंने महोदय  :
 इसे  दोहराने से  क्या  लाभ  ?

 माननीय  मंत्री का  भी  उत्तर  सुना  उन्होंने  निश्चय  ही  यह  कहा था  कि  इन  सहकारी

 समितियों  की  भूमि  प्राप्त  करने  ae  उसका  विकास  करने  की  अनुमति  दी  थी  ।  हमने  पर्याप्त  समय

 तक  देखा  परन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।.  अतः  हमने  इसे  इसका  विकास  करने  कौर  विकास

 व्यय  लेकर  वापस  देनेके  लिये  ले  लिया  है  ।'  माननीय  मंत्री  ने  यही  कहा  है  |

 pat  रंगा  :  विकास  व्यय  के  अतिरिक्त  .  .

 श्रिया  सरोवर :  वह  अलग बात  है
 :

 ही  बलराज  मौका  :  faa  भूमि  का  विकास  किया  गया  है
 ?

 श्री  त्यागी
 :  सरकार ने  एक  सरकारी  समिति

 को
 यह  पत्र  लिखा

 था  और  कहा  था
 ——

 उपरोक्त  लाइसेंस  देने  के  निचय  की  सूचना  देने  से  एक  महीने  के  समिति  को

 लगभग  ४२  लाख  रु०  जमा  करने  होंगे जो  कि  पट्टे  के  प्रीमियम के  रूप  में  होंगे  ।

 समिति
 विकास  व्यय  १०  प्रतिश्त  अर्थात  २८,०००  रु०  भी  जमा  करेगी  1.0

 जिस  समिति  से  काफी  कम  मूल्य  पर  ली  गई  थी  उससे  प्रीमियम  विकास  व्यय

 दोनों  ही  लिये  जा  रहे  हैं  ।

 :
 मेरे

 साधनों  जिन  बारबार  इस  गलत  समझ  रहे  सरकार  ते  सं  @  कारी
 समितियों  को  कुछ  श्रेणियों

 में  विभाग  कर  दिया  है  |  इसक  र  तरीका  कूज  सटकारी  समितियों
 को  इसी  परिणाम  स्वरूप  यह  श्रीनिवासन

 दे  सकी  है  कि  भूमि  फे  आप्त  होते  हू  उसका
 उचित  विकास  करके  वह  उन्हें  दे

 दी  जायेगा  |  विकास  व्यय  इतना  नहीं  है  कि  जितना  माननीय  सदस्य
 समझते  हैं  ।

 Sn.
 मूल  ग्वार  जी मे
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 poet  महोदय  :  मैंने  कछ  प्रश्नों  को  अनुमति  उस  समय  दी  थी
 जब  कि  कहा  गया

 था  कि  वह

 भि  सहकारी  समितियों  की  थी  भर  जहां  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  मक

 बनने  ले  ली  गई  वे  यहां  वहां  अपनी  विभिन्न  सहकारी  समितियां  बनाते  हैं
 ।

 जब  सरकार

 भूमि  चाहती  तो  सभा  में  बहुत  आपत्ति की  गई  इस  पर  कि  सरकार
 वह

 भूमि

 भी  ले  रही  जहां  स्वयं  सरकारी  कर्मचारी  मकान  बनाना  चाहते  थे  ।  सरकार  ने
 । तो  स्वयं  मकान  बनायेगी  we न  ही  सहकारी  समितियों  को  देगी

 इसके  माननीय  सदस्य  यह  जानने के  इच्छुक  थे  कि  क्या  सरकार  इस  में  सट्टा  कर  रह
 4
 2

 जमीनों  पर  वह  मुल्य  लेगी  जिस  पर  उसने  सहकारी  समितियों  से  ली  है  ।  इसके  ग्र ति रिक्त

 वल  विकास  व्यय  शर  लेगी  कौर  उन्हें  भूसी  दे  देंगी  ।  यदि  वे  कहते  है ंकि विकास  ova  दियो

 जायेगा  सियह  पत्र  क्यों  प्राया  जिस  में  बे  विकास  से  पहले  २  लाख  से  श्रमिक  रुपये  चाहती

 हैं  ?
 यह  इस  कारण नहीं  है  कि  विकास  हो  गयी  है  ।

 श्री  दातार
 :  सरकार  ने  पहिले  एक

 अधिसूचना
 जारी  की  ।  अघिग्रहण  की  at

 > बाहर  करनी  दोष  है  ।  सरकार  ने  sath & के  प्रसार  कछ  समितियों को  चन  लिया  bea  ate

 रखना  सूचना  द  है  कि  विकास  के  बाद  उन्हें  जमीनें  दे  दो  जायेंगी  परन्तु  मूल्य  wy

 ।  कुछ  समितियां एवी  भो  हैं  जिन्हें हो  सकता  है  कि  १००  एकड़  से  भी  alas  aft  मिलें
 ।

 इसका  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 pat  त्यागी  :
 क्या  मेँ  यह  aya  कि  भूमि की

 मालिक  समितियों से
 लिया  जाते  वाला  मुल्य

 विकास  व्यय से  अ्रघिक  नहीं  होगा  ?

 माननीय  सदस्य  इस  मामले में  अत्याधिक
 गह-किये  मंत्री

 ह

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )
 रुचि  रखते  प्रतीत  होते  हैं  ;  इस  का  रण  यदि  आपकी  अनीति  हो  तो  हम  योजना के  बारे  में  एक  पुरा

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  देंगे  जिस  में  इनमें से  कछ  मामलों  की
 ब्याख्यान  होग

 pat  त्यागी  :  हुम  जानना  चाहते  हैं
 कि

 क्या
 नति  की  दुष्टि से

 सरकार
 दि

 न all rf  ल  ये  का  लाभ

 ?
 प्राप्त  करे  ati  या  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  alt;  जसा
 f  कोयला  ौर  ead  बातों  के  बारे  में  eat

 वे  सेन्ट्रल  हाल  में
 मिलकर

 बात
 चत

 कर  सकते  हैं  ।  मान तोय
 मंत्री  रुचि

 रखने  वाले
 सब

 नीय  सदस्यों  को  साथ  बैठकर  बातचीत  कर  के  बातें  मालम  करने  का  प्रयास  करें  ।

 पर  विवरण  रख  दें फिर  सभा  पटल

 पृश्नी
 लाल

 बहादुर
 ८ शास्त्री  :  मे  निश्चय ही

 ।
 ऐसा  संभव  है  कि  विवरण

 कं  आवश्यकता  न  रहे  |

 feat  महोदय  :  यहीं  तो  मैं  कहता  हं  ।  वह होने  के  बाद  जो  भी  विवरण  श्रावस्ती

 हो  सभा  पपर  रख  दिया  जाये  ।
 क  ——  ee  Nee aEEEnan!  ee  a  rm  ees  ees  ere

 मूल  अंग्रेजी  में
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 झोले  गीत  वित्त  निगम  के  लिये  विकास  ऋण  निधि  से  ऋण

 |  भी  मुरारका

 ५७६.

 J
 थी  afta  fag  सरहदी  :

 att  राम
 कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  वित्त  मंत्रा  ७  १९६१  के  रता  रोहित  प्रदान  संख्या  ३६२१  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  लिये  विकास  ऋण  निधि  से  बातचीत  पूरी  हो  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ;  कौर

 उस  राशि  का झा वण् टन  किस  प्रकार किया  जाएगा  ?

 उपमंत्री
 तारकेश्वर  :  श्रीमान  ।  कभी  बात  चीत

 भल  रही है  ।

 are  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  मुरारका  :  गत  कई  महीनों  से  बातचीत  हो  रही  हमें  जानना  चाहता हुं  कि  इस  समय

 q बातचीत  कितनी  हो  है

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  २००  लाख  डालरों  की  रक़म  मांगी

 बातचीत  हो  रही  हैं  तथा  काफी  ant  बढ़  चुकी  हे  ।  क्योंकि  यह  काफी  बड़ी  रकम  का  मामला

 है  इसलिये  इस  में  कूछ  समय  तो  लगेगा  हीं  ।

 श्री  मुरारका
 :  क्या  विकास  ऋण  निधि

 ने  यह  ऋण  औद्योगिक  वित्त  निगम  को  देना

 स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  यदि  तो  क्या  वह  चाहता  कि  सरकार  कोई  RATATAT

 इसमें  इतना  विलम्ब  किस  कारण से  हुम

 मंत्री  (att  मुरारजी  :  पिछले  वर्ष  एक  ऋण  स्वीकार  किया  गया  था  तथा

 orate  fe  दूसरा  ऋण  स्वीकार  किया  परन्तु  यह  बताना  कठिन  है  कि  ve  ऋण

 किया  अथवा  नहीं  ।  परन्तु  विकास  ऋण  निधि  ने  wea  कर्मचारियों  में

 परिवहन  कर  दिया  भ्र ौर  मैँ  समझता हूं  पिछले  ही  महीने  अथवा  अक्तूबर  के  तरन्त  तक

 इस  पर  wien  निर्णय  लिया  गया  था  ।  इसलिए  इस  में  समय  लगा  है  ।  कौर  कोई

 कारण  नहीं  है  ।

 pat  मुरारका  :  विकास  ऋण  निधि  ने  यह  ऋण  कब  स्वीकृत  किए  हैं  ?  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  विदेश  मुद्रा  में  ऋण  देना  संभव  होगा  अथवा

 केवल  भारतीय  मुद्रा  में
 ?

 pot  मोरारजी  देसाई  :  विदेशी  मुद्रा  में  देन
 के  लिये  ही  बिदेशी  ऋण  गया है  |

 म्  sist  में
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 मेँ  जानता  चा  हता  हूं त  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  विकास
 pat  राम  नाथन  चेट्टियार

 ऋण  चालीस से  ऋण  बाध्य  होकर  लेना  हो  पड़ेगा  शौर  क्या  अमरीका  में  मशीनों
 के

 भाव  अधिक  होने पर  भी  हमको  उन  दर्शनों
 को

 खरीदना  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  जबरदस्ती i  खरीदने  का  प्रदत्त  नहें  है  ।  जिन

 शर्तों पर  वहू  ऋण  देना  चाहेंगे  यदि  वहू  हमारे  अनुकूल  होगी  तो
 हम

 लेंगे  अन्यथा  हम

 इन्कार  कर  सकते  हैं  ।

 ग्रा यात  पर  व्यय  होंगा
 ?

 पूनी  आसानी
 :
 इस ऋण  में  से  धन  किस  उद्योग  की  मशीनों

 श्र  सोराबजी  देसाई  :  यह  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  से  संबद्ध

 स्कूल  तथा  कालिज  की  किताबों  का  हिन्दी  जनवाद

 *yco,  श्री  विनती  सिर  :  बया  दिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत
 सरकार

 ने
 झंग्रजो  में  प्रकाशित  स्कूल  तथा  कालिज  किताबों

 के  हिन्दी

 भ्रनबाद  प्रकाशित  करने के  संबंध  में  कोई  निर्देश  लिया  और

 यदि  तो  वह  निर्णय  क्या  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  झर  शिक्षा  मंत्रालय  ने

 अफ़राद  की  निम्नलिखित  दो  योजनाएं  प्रारंभ  की  हैं

 (१)  विश्वविद्यालय  स्तर  को  उत्कृष्ट  रचनायों  कौर  पाठ्य-पुस्तकों  का  हिन्दी  तथा

 प्रादेशिक  भाषाओं  में अनवाद  कौर  प्रकाशन  |

 (2)  सामान्य  पुस्तकों का  हिन्दी  में  अ्रनवाद  ate  प्रकाशन  ।  योजनायें के  ब्यौरे

 ससंद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  |

 इस  संबंध  में  १४  अ्रगस्त  १९६१  को  श्री  के ०  बी०  मालवीय  द्वारा  पूछे  गये  भ्र तारांकित

 प्रीत  संख्या  €४५१  करे  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  जो  विवरण  रखा  गया  था  उसे  भ  देखने की  कृपा

 कां  जाए  ॥

 श्री  विनती  मिश्र  में  जानना  चाहता  हूं  कि  wa  तक  कालिजों  के  कौन-कौन  से  विषयों  कौर

 स्क  ण  के  कौन-कौन  से  विषयों  के  ऊपर  कौन-कौन  सी  किताबों  का  ate  कितनी  किताबों  का  जनवाद

 हि  में  हो  चका  है
 ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  काम  शुरू  हुन  उन पुस्तकों  की  adi  तो  मेरे  पास

 नहीं  है  लेकिन
 में  उनकों  इतना  बता  सकता  हूं  कि  जो  कोश्नारडिनेशन कमेटीज  बनी  हैं  इस  काम

 को

 करने के  लिये  हू  मध्य  उत्तर  राजस्थान  ate  पंजाब  में  बनी  हैं  ।

 इन  राज्यों  में  काम  शुरू  हो  गया  कौर  इन  कोश्रारडिनेशन  कमेटीज  ने  जो  अनुवाद  का  काम

 सौंपा  है  वह  हो  रहा  मध्य  राजस्थान  कौर  उत्तरप्रदेश  में  भी  अनुवाद  का  कम
 जि

 दुरू  होगया  है  ।  इसके  ग्र लावा  fae  तर  कलकत्ता  विश्वविद्यालयों  भी  कहा  ट

 कि  वह  भी  हाल  में इस  काम  को  शरू  करेंगे  |

 मूल  ग्रांप्री  म
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 जहां  तक  प्रादेशिक  भाषियों  का  सम्बन्ध  है  गुजरात  विश्वभारती  कौर

 मद्रास  गवर्नमेंट
 से  यह  मालूम  हुमा  हैकि  वहभी  इस  नन

 में
 भाग  लेंगे  में

 कोश्नारडिनेशन  कमेटी  बनाने  को  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा है  |

 जहां  तक  पापुलर  बुक्स  के  हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  का  सवाल  यह  काम  तीन  चार

 पुलिस  को  सौंप  दिया  गया  है  कौर  वह  इस  काम  को  कर  रहे  हैं  ।

 थी  Ho  ato  द्विवेदी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विश्वविद्यालय  के  स्तर  पर  शर

 माध्यमिक  दिक्षा  के  स्तर  प्रादेशिक  भाषाएं  परिवारों  को  माध्यम  बन  गयी  मैं

 जानना  चाहता हूं  कि  जो  पुस्तकें  झ्रनुदित  हो  रही  हैं  वह  बविद्यारधिप्रों  के  लाभ  के  लिए  कब

 तक  तैयार  हो  ताकि  उनका  काम  चल  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  जहां तक  मंत्रालय  का  ताल्लुक  है  उसने  विश्वविद्यालयों को  धन
 राशि  उपलब्ध  करदी  शर  उन  से  निवेदन  कर  है  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  वे  इस  काम

 को  शुरू  लेकिन  माननीय  सदस्य  यह  स्वीकार  करेंगेकि  यह  काम  विश्वविद्यालयों  के

 करने का  है  गवर्नमेंट  के  करने  का  नहीं  है  |  जहां  तक  धन  का  संबंध  है  वह  गवर्नमेंट

 उपलब्ध  कर  सकती  है  ।

 पिंडित  go  चल  शर्मा  क्य  सरकार  विचार  विषव  मुख्य  साहित्य  के  श्रत्तर्राष्ट्रीय

 पुस्तकालय  के  श्री  वर  पर  विश्व  साहित्य  को  भारतीय  भाषाओं  में  ग्रनुवाद  करने  के  लिए
 a विभाग  स्थापित  करते  का  ट्

 alo  श्रीमाली  :  यह  सुनाव  हम  कार्यवाही  करेंगे  |

 पिंडित  go  चे  eat  :  परन्तु  उनका  विचार  तो  है  ?

 peas  महोदय  :  यह  प्रदान  इससे  सम्बन्धित  नहीं  हैं  ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  मंत्रो  जी  बताने  का  कष्ट  करेंगे  कि  जो  ये  पुस्तकें  प्रकाशित

 को  जा  रही  हैं  इनको  सरकार  स्वथं.प्रकाशित  करेगी  या  इनको  निजी  प्रकाशकों  को  प्रकाशन  के  लिये

 दिया  जा  रहा  है  ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  इनको  सरकार  स्वयं  तो  प्रकाशित  नहीं  करेगी  ।  इनके  प्रकाशन
 के  लिये  दो  योजनायें  हैं  ।  एक  में  तो  पबलिशसं  को  काम  सौंपा  गया  है  कौर  दूसरी  योजना  में

 विद्यालयों  के  मारफत  यह  काम  हो  रहा  है  ।

 पंडित  हवा  Ato  तिवारी  :  प्रत्येक  क्षेत्र  में  अपनी-ग्लानि  क्षेत्रीय  भाषा  के  माध्यम  सें  शिक्षा
 दी  जा  रही  तो  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  झ्र  भाषियों  के  लिये  ay  एसी  योजना हैं  कि
 उन  भाषाओं  में  पुस्तकें  प्रकाशित  की  जाएं  ?  कौर  यह  काम  केन्द्रीय  सरकार  करेगी  या  विभिन्न
 प्रान्तीय  सरकारें  करेंगी ?

 डा०  Blo  ला०  श्री साली
 :  इसका  उत्तर  मैं  दे  चुका हूं  ।  मने  tra  किया  है  कि  जो

 अ्रनुवाद का  काम  है  वह  विश्वविद्यालयों का  है  पौर  राज्य  सरकारों  को  सौंपा  गया  इस  काम
 को  दुरू  करने  के  यह  उनका  काम  है  कि  किस  एजेंसी  के  द्वारा  बे  यह  कास  करवाना  पसन्द
 करती हैं  ।

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 नई  दि न  में  पथ  विश्वविघालय

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 कया  faratt  मंत्री  १४  १६६१  के  तारांकित

 अदन  संख्या  ४८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 तत  करने  के  बारे  में  अन्तिम क्या  नई  दिल्ली में  एक  पृथक्  विश्वविद्यालय सथ

 कप से  निर्णय  कर  लिया  गया  है  कौर

 यदि  तो  क्या  fare किया  गया  है  ?

 दिक्षा  कहा  ला०
 जी  नहीं  ।

 न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गुरुकुलों  को  सहायता

 न  AVR  WY  प्रकादाबीर  शास्त्री  क्या  दिक्षा  मंत्री यह हू  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गुरुकुलों  को  प्राथमिक  सहायता  देने  का  प्रश्न  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ;

 याद  तो  क्या  चालू  वर्ष  में  भी  उन्हें  कुछ  सहायता  दी  गई  है

 यदि  तो  प्रत्येक  गुरुकुल  को  कितनी  रकम  दी  गई  है  ;  कौर

 गुरुकुल  प्रणाली  को  विकसित करने  की  दृष्टि  से  क्या  प्राथमिक  सहायता  के  भ्र ति रिक्त

 अन्य  भीਂ  कुछ  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Alo  से  (a).  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 दिया गया  है

 विवरण

 जया  rm  ऊ
 गुरुकुलों

 क को  वित्तीय  क
 वेक

 देन  एक  योजना  dara  पं AUST  MA
 a  लगा AAI  नग  जना  में  सम्मिलित

 <>  थे
 कर  ली  गई  है  |  सਂ  योजना  के  ग्रस्तगंत  सहायता  देने के  लिये  चुने  गए  गुरुकुलों  से से  प्राप्त

 पत्रों  केन्द्रीय  संस्कृत  मण्डल  श्रपनी ७ दिसम्बर ७  १९६१ को  होने  वाली  बैठक में  विचार  करेगा  ।

 उसके  भारत  सरका र  मण्डल  द्वारा  कीਂ  गई  सिफारिशों  पर  बिचार  करेगी  शौर  उचित  कारें बाई

 करेगी  ।

 wey  योजनाकारो ंके  चि  =r  oars सन  AAMT  द  Raat a i  कज़ा  प्रता मता  देने के  प्रवसन  पर
 सके  Se  चना  Gl

 भी  विचार  किया  जा  रहा है
 तत  मी

 मूल  wit में
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 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 fat  स०  ato  द्विवेदी  :
 *YGR,

 भी  स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  सेक्शन  आफिसर  की  श्रेणी  तक  की  नियुक्ति  इरादी  के  अधिकार

 जो  कि  ara  तक  गृह  मंत्रालय  को  थे  अब  विभिन्न  मंत्रालयों  को  दे
 दिये  गये

 यदि  तो  इस  निर्णय  को  अमल  में  लाने  की  कौन  सी  तारीख  निश्चित  की  गई

 है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जो  नहीं  ।

 कोई  तिथि  निर्मित  नहीं  की  गई  है  ।

 बिहार  में  धातुकी  मिक  क्रोली  निक्षेप

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 थी  दी०  च०  फार्मा  : 1५८२

 थी  रघुनाथ  fag  :

 नया  सान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बोला  रानीगंज  में  नये  धातुकर्मीय  कोयला  निक्षेपों  के

 सिद्ध  होने  के  साथ  एक  घोषणा  की  गई  थी  कि  इस  से  भारत  इस  किस्म  के  कोयले  के  सम्बन्ध
 में  स्वावलंबी  हो  जाएगा  तथा  उसकी  भावी  मांगें  पुरी  हो  जायेंगी  ;  शर

 यदि  तो  भावी  उत्पादन  और  उपयोग  संम्बन्धी  बाद  की  जांच  से  इस  बात  की

 निश्चित  पुष्टि  हो  गई  है  ?

 खान  कौर  इधन  मंत्री  स्वरण  सरकार  ने  ऐसी  कोई

 घोषणा  नहीं  की  है  परन्तु  रानीगंज  क्षेत्र  में  हीरा खुम  रानीगंज  कोयला  खान  के  दक्षिण  परिचित

 में  डीसेरगढ़  पट्टी  तथा  रामगढ़  कोयलाखान  में  ७४  फुट  मोटी  पट्टी  की  खोज  निःसंदेह  रूप  से  हमारे

 इस्पात  कारखानों  के  लिये  महत्वपूर्ण  हैं  |  आत्मनिर्भरता के  बारे  में  पूरा  उत्तर देने  के  लिये  पुरी
 जाँच  करने  की  आवश्यकता  है  |

 इस
 समय  केवल  इतना  बताया  जा  सकता है  कि  की  गई  जांच से  उत्साह बढ़ा

 तेल  उद्योग  के  लिये  इटली  का  सहयोग

 श्री  :
 pase

 द  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 क्या  खात  भर  हैरान  मंत्री  पैट्रोलियम  परियोजनाओं  के  बारे  में  ई०  एन०  श्राई०

 के
 साथ

 बातचीत
 के

 सम्बन्ध  में
 २९  28S2 HY AIH-AAT को  लोक-सभा  में  उन  के  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य

 के  पैरा
 ४  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 केएस

 मल  अंग्रेज़ी में
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 क्या  कच्छ  में  तेल  की  खोज  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  साथ

 सहयोग  के  लिये  २००  लाख  डालर  के  ऋण  की  स्थानापन्न  अतिरिक्त  पेशकश  का  परीक्षण  सरकार

 द्वारा  किया  जा  चुका  कौर

 यदि  तो  उस  परीक्षण  का  कया  निष्कर्ष  निकला
 है

 ?

 खान  कौर  इंधन  संत्री  स्वर्ण  :  कौर  ई०  एन०

 आई०  द्वारा  २००  लाख  डालरों  के  ऋण  के  प्रस्ताव  पर  wal  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 राज्यों  का  औद्योगीकरण

 थी  प्र०  चल  नरूला  :  क्या  fare  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  कभी  हाल  में  कम  विकसित  राज्यों  से  उन  केਂ

 fra  विकास  की  आवश्यकताएं  पूछी  थीं  और  यह  पूछा  था  कि  उन  राज्यों  के  उद्योगीकरण

 के  लिये  निगम  उनको  क्या  सहायता  प्रदान  कर  सकता  है

 यदि  तो  किन  राज्यों  से  पूछा  गया  था  और

 क्या  उन  राज्यों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ?

 उपमंत्री
 तारकेश्वर  :  और  भारत  के  औद्योगिक

 वित्त  निगम  ने  ore  जम्मू  तथा  पंजाब

 तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  से  बातचीत  की  है  कि  निगम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  परियोजना ों

 के  लिये  औद्योगिक  विकास  में  किस  प्रकार  सहायता  दे  सकता  था  ।

 ०५ ७०१५
 राज्य  सरकारों  ने  बताया  है  कि  वह  निगम  को  ठोस  प्रस्ताव

 भाग |

 चिकनाई  बाले  तेल

 f  श्री  कौडियाल  :

 १८४५:  att  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  चिकनाई  वाले
 तेलों  के  निर्माण  की  कोई  योजना

 सरकार  के  विचाराधीन  है

 यदि  तो  योजना  को  मुख्य  कया  है  ;  दौर

 तीस  ी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कितना  व्यय  किया  है  ?

 खान  ौर  इंधन  मंत्री  tact  :  जी  तहां  ।

 ate  सरकार  द्वारा  नियुक्त  सलाहकारों  द्वारा  ब्यौरेवार  परियोजना  अध्ययन

 का  प्रतिवेदन  मिल  जाने  पर  तथा  उसकी  जांच
 होने  पर

 यह  मालूम  होगा  |

 मूल  wat  में
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 भारत  के  रक्षित  बक  को  area

 1५५६.  श्री  दामानी  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  रक्षित  बैंक  की  विदेशों  में  शाखायें  कौर

 उन  शाखा ग्र ों  के  क्या  ara हैं  ?

 क्ति  उपमंत्री  तारकेश वरी  रिजर्व  बैंक  की  शाखा  केवल  लन्दन

 में  @
 नि  |

 बैंक  को  लन्दन  की  शाखा  के  मुख्य  कार्य  इस  प्रका  र  हैँ  :  सरकारी  विभागों  की  शर  से

 गारंटी  भारत  सरकार  की  क  से  धन  का  बैंक  के  भारतीय  कार्यालयों  के  greet

 का  लन्दन  में  भरत  सरकार  के  रुपये  के  बक़ाया  ऋण  पर  ब्रिटेन  में  इसका  भुगतान  भारत

 के  अनुसूचित  बैंकों  बीमा  सेवायों  की  प्रतिभूतियों  की  सुरक्षा  तथा  उन  पर  सूद  का  विप्रेषण  |

 लन्दन के  वित्तीय  केन्द्र  के  महत्व  के  वहां  पर  स्थित  भारत  में  रिजवी  बैंक  की  शाखा  भारत  की

 दिलचस्पी  के  महत्वपूर्ण  विकास  को  fad  बैंक  के  केंद्रीय  कार्यालय  को  बताना  |

 पाकिस्तान  में  विस्थापित  भारतीय  awl  को  परि सम्पत्  का  प्रत्यावर्तन

 1५८७.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  में  जिन  विस्थापित  भारतीय  बैंकों  को  पाकिस्तानी-निष्क्रान्त  कानून  से

 छूट  दी  गई  उन  की  परि सम्पत्  लौटाने  के  लिये  कया  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  a

 क्या  इन  में  से  किसी  विस्थापित  बैंक  ने  पाकिस्तान  में  कारोबार  करने  की  इच्छा  जाहिर

 की  है ?

 गंभीरता  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  पाकिस्तान  में  जिन  विस्थापित

 भारतीय  बैंकों  को  पाकिस्तान  froma  सम्पत्ति  प्रशासन  १९५७  से  छट  दी  गई  उन

 की  परिसम्पत्  लौटाने  के  लिये  कार्यवाही  करने  के  सम्बध  में  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  वित्त  मंत्री

 मिलने  पर  निर्णय  करेंगे  ।

 चार  भारतीय  बैंक  इस  समय  भी  पाकिस्तान  में  काम  कर  रहे  हैं  तथा  मालूम  शुभ्रा

 है  कि  दो  सत्य  बैंकों  ने  भी  उस  देश  में  काम  प्रारम्भ  करने  की  ऋतुमति
 के  लिये  अभ्यावेदन  दिया

 है  ।

 श्रध्यापक्रों
 के  कल्याण  अनुदानों  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठान

 |  श्री  नागी  रेड्डी  :
 |

 श्री  अरविन्द  घोषाल  :
 1५८६.

 श्री  न०  म०  देव

 Lat  वॉरियर  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कलपा  करेंगे  कि  :

 कया  अध्यापकों  के  कल्याण  अनुदानों  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठान  बनाया  गया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ।
 |

 मल  श्रंप्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री  व्हा ०  ला०  अध्यापकों  के  कल्याण  अनुदानों  के
 लिये

 राष्ट्रीय  प्रतिष्ठान  बनाने  का  प्रस्ताव  स्वीकार कर  लिया  गया  है  ।  इस  का  न्यास  के  रूप  में  रजिस्ट्रेशन

 होना  बाकी  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  वितरण  में  योजना  का  विस्तार  बताया  गया  है  ।

 परिशिष्ट  २,  म्रतुबन्ध  संख्या  ४०]

 उत्तर  सिक्त  में  तीस्ता  नदी  के  पुल  पर  दुर्घटना

 PERE
 श्री  तंगामणि  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ८  व  Nur  १९६१  को  दिये  गये  विवरण  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्च  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  सिक्किम  में  तीस्ता  नदी  के  पुल  पर  दुर्घटना  के  ब्यौरे  इस  ब्रीच  मालूम

 कर  लिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  जो  लोग  मर  गये  उन  के  नाम  क्या

 मुत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  क्या  क्षतिपूर्ति  दी  गई  है  ;  न्य यार

 क्या  दुर्घटना  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गयी  है  ?

 पुनरीक्षा  मंत्रो
 (att  कृष्ण

 :  जी  हां  ।

 प्राप्य  ब्यौरों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 मुत  सेना  कमंचारियों  के  परिवारों  को  निवृत्ति  वेतन  सेना  नियमानुसार  दी  जा  रही  है  ।

 सैनिक  मज़दूरों  के  परिवारों  को  कामगार  प्रतिकर  अधिनियम  के  अनुसार  प्रतिकर  दिया  जा  रहा

 हे  ।  दुर्घटना  के तरन्त  बाद  ५०  प्रतिशत  रकम  दे  दी  गई  थी  ।

 (7)  जी  हां  ।

 meat  को  वित्तीय  सहायता

 यश १.
 श्री  प्र०  गे  देव  :  कया  शिक्षा  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्वे  न्यास  निधि  से  कितने  अ्रध्यापकों  को  त्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसी  सहायता  मंजूर  करने  की  क्या  शत  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  :  wait  कोई  नहीं  ।

 प्रस्तावित  धन  में  नियम  तथा  विनियमन  wont  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 राष्ट्रीय  महत्व  को  संस्थायें

 श्री  कालिका  सिह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंत्रालय  ने  भारत  के  कुछ  महत्वपूर्ण  विश्वविद्यालयों  को  भारत  के  संविधान  की

 प्रविष्टि  ६३  के  अनुसार  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  घोषित  करने  के  प्रदान  पर  कभी  विचार

 किया है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में



 AVS  लिखित  उतर  ५  १९६१

 अखिल  भारतीय  सेवायों  की  विभिन्न  प्रतियोगी  परिणामों  के  परिणामों  की  दृष्टि  से

 किन  विश्वविद्यालयों  ने  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालयों  का  स्थान  प्राप्त  क  है  ;  शर

 यह  मालूम  करने  के  लिये  कि  क्या  कोई  संस्था  राष्ट्रीय  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  बन  गई

 किन  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ?

 मंत्री  का  ला  मंत्रालय  ने  अभी  तक  केवल  विश्वभारती

 को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  किया  है  ।

 कोई  नहीं  ;  विश्वविद्यालयों  का  राष्ट्रीय  महत्व  प्रतिद्वन्दी  परीक्षाओं  के
 परिणामों  से

 ज्ञात  नहीं  होता  है  ।

 कोई  निश्चित  बातें  नहीं  हैं  ।  परन्तु  यह  प्रावश्यक  ह  कि  संस्था  उच्च  तथा  प्रतिष्ठित

 हो  तथा  अध्ययन  अ्रयवा  अनुसंधान  के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  उच्च  स्तरीय  काम  कर  रही  हो  ;  अथवा

 अन्य  कोई  विश्वविद्यालय  उस  काम  क  नहीं  कर  रहा  हो  |

 पशचिमी  बंगाल  में  तेल  के  पाइप  लाइन

 1५६३.  श्री  बसंत  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाइप  लाइन  डालने  के  लिये  परिचमी  बंगाल  के  जलपाईगुड़ी  जिले

 के  राजगंग  थाने  में  १  १९६१  को  धान  के  विस्तृत  खेतों  को  बुलडोजर ों  से  नष्ट  किया

 गया

 पकी  फसल  को  नष्ट  करने  को  क्या  आवश्यकता  थी  क्योंकि  वह  अगले  एक  पखवाड़े  में

 कट  जाती  ;  दौर

 छोटे  उत्पादकों  को  फसल  के  मूल्य  के  बराबर  मात्रा  में  कब  तक  घान  मिलने  कौ  आशा

 Zeta,  खान  न्र ौर  इधन  मंत्री  स्वरण  जलपाईगुड़ी  के  राजगंग

 थाने  में  पाइपलाइन  के  लिये  ६०  फुट  चौड़ा  रास्ता  बनाने  के  लिये  धान  के  खेतों  की  सफाई  १

 १९६१  को  की  गई  थो  ।  सफाई  के  लिये  बुलडोजर ों  का  इस्तेमाल  अवश्यक  था  |

 पाइपलाइन  बिछाने  का  काम  आरम्भ  हो  जाने  पर  यह  आवश्यक  है  कि  भूमि  की  लगातार

 सफाई  की  जाती  रहे  जिस  से  काम  बीच  में  न  रुक  जाये  ।  इसलिये  धान  की  वर्तमान  खेती  के  कट

 जाने  तक  इन  कार्यों  को  रोक  दिया  गया  हैं  |

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  नक़द  मुआवजा  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 दिल्ली  में  भूमि  का  asta

 श्री  बलराज  मधोक  :
 *YEY.

 {  श्री  मोहन  स्वरुप  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  पहले  से  लो  गई  ३४  हजार  एकड़  भूमि  के  अतिरिक्त

 १६  हजार  एकड़  कौर  भूमि  को  अपने  हाथ  में  ले  रहा है  ;
 ee  का  कलातल्ययातल्ए।”ततलत te  टन  ee

 pat  ग्रंग्रेजी  में
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 कया  पहले  ली  गई  ३४  हजार  एकड़  भूमि  मकानों के  बनाने  के  लिये  तैयार  कर  के  जनता

 को  की  जा  चुकी हैं  ;  और

 यदि  तो  यह  ate  भूमि  कयों  हस्तगत  की  जा  रही  है
 ?

 हु-किये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  भूमि  अर्जन  2M5kV

 के  भ्रनुच्छेंद  ४
 के  अधीन  २४  १९६१  को  १६,०००  एकड़  भूमि  ग्रोवर  अधिसूचित  की  गई  |

 दिल्ली  प्रशासन  ने  पहले  से  ३४,०००
 एकड़

 भूमि  अजित  नहीं नहीं की  हुई  परन्तु  १३

 १९५९  को  भूमि  अर्जन  अधिनियम  के  भ्रनुच्छेद  ४  के  अधीन  कवल  एक  अधिसूचना  जारी

 की  गई  थी  ।  परन्तु  योजना  के  अ्रनुसार  भूमि  अर्जित ale  विकसित  की  जा  रही  जिसका  विवरण

 २३  १९६१  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  था  |

 निम्नलिखित  कारणों
 से  भूमि  की  श्रावव्यकताश्ों  की  पूर्ति  के  लिये  शरिक  भूमि

 सूचित की  गई  है

 (१)  मास्टर  प्लान  के  प्रारूप  में  संशोधन  ;

 (२)  झुग्गी/झौंपड़ी,  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  तथा  औद्योगिक  विकास  योजनाओं  के

 के  लिये  भ्रमित  व्यवस्था  ;  तथा

 (३)  श्रीवास
 व

 सम्भरण  मंत्रालय
 की  श्रावास  योजनाओं  ate  नई  यूनिवर्सिटी

 के
 लिये  क्षेत्रों  का  सुरक्षित  रखना  |

 कच्चा  माल  समिति

 ५८६५.  थी
 नाशिर  रिचा  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr
 क

 क्या  इस्पात  उद्योग  की  कच्चा  माल  समिति  ने  लौह  चूने  का  पत्थर

 और  ऊप्मसह घंटों  के  इस्पात  संयंत्रों  के  संभरण  तथा  परिवहन  में  सुधार करने  के  उपायों  संबंधी  अपनी

 जांच  पड़ताल  समाप्त  कर  ली  है  ;  भर

 यदि  at,  तो  समिति  की  मूल्य-मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं
 ?

 peer,  खान  ate इंधन  मंत्री
 स्वरण

 श्र  समिति  एक

 स्थायी  समिति  है  जो  लौह  वयस्क तथा  इस्पात  उद्योग  के  लिये  झ्रावश्यक  अन्य  कच्ची
 सामग्री

 के  सम्भरण  तथा  लदान  के  सम्बन्ध  में  ग्रल्पकालीन  तथा  दी घं कालीन  सदस्यों  पर

 तार  श्रष्ययन  कर  के  सरकार  को  सलाह  देती  रहती  है  ।  इसलिये  जांच  समाप्त  करनें  का  प्रदान  नहीं

 है  ।  समिति  द्वारा  समय-समय  पर
 को

 गई  सिफारिशों
 की

 जांच॑
 की

 जाती  है
 तथा  लागू  किमी

 जाता है  1

 मू  GIT  में

 1630(Ai)
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 तन्त्र  दिवस  समारोह

 थ्रो  राजा  रमण

 थ्री  श्रीनारायण  दास

 free  थ्रो  इन्द्रजीत  लाल  मलहोत्रा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  कंरेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  दिल्ली  में  गणतंत्र  दवस  की  परेड  के  लिये  विभिन्न  मूल्यों

 के  टिकट  जारी  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है

 are  हमे यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  पीछे  कया  उद्देश्य  है  AS  टिकट  कितने  मलय  के  होंगे  ;

 wit

 इन  टिकटों  की  बिक्री  के  लिये  कया  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  और  १२  वर्ष

 से  कम  स्रात  के  बच्चों  पर  भी  टिकट  लगेंगे  ?

 काजल
 पजितिरक्षा  मंत्री  (AY  कृष्ण  :  )  से  पन्ना  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  [faa  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  a

 श्रलोगड़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  तथा  बनारस  हिन्दू  विश्व  विधालय

 श्री  भक्त  दान

 श्री  हेम  राज

 थी  विनती  मिश्र

 श्री  दो०  च्०  शर्मा

 थ्रो  हरिश्चद्र  माथुर

 |  श्री  कालिका  fag

 कया  शिक्षा  मंत्री  ७  १९६१  के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६६२  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  को  gar  करेंगे  कि

 mates  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  गौर  बनारस  हिन्द  विश्वविद्यालय  के  नामों  से

 साम्प्रदायिकता  के  fag  प्लग  करने  के  बारे  में  कया  fore  किया  गया  ह ै;

 वह  निर्णय  कब  से  व  किस  प्रकार  लागू  किया  जायेगा ;

 यदि  कभी  निर्णय  नहीं  किया  गया  तो
 इस  बारे  में  देरी  होने  का  क्या  कारण  कौर

 इस  बारे  में  कब  तक
 निश्चय  हो  जाने  की  area  है

 ?

 दिक्षा  मंत्री  Blo  लाठ  :  (%)  से  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के

 नाम  से  हिन्दू  aire  maths  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  नास  से  geal  को  हटाने  के  प्रस्ताव

 के  संबंध में  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  |

 मामले  पर  wat  विचार  किया
 जा

 रहा  है

 faa  अंग्रेजी
 में



 शब  १८८३  )  लिखित  उत्तर  ५  ढेर

 इस्पात  के  प्रतिदारण  मुख्य

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 कया

 खासतौर  इंजन
 मंत्री  यह  बताने  की  ट्र

 करेंगें कि

 क्या  सरकार  को  इस्पात  के  1. (2 ॥  प्रतिदारण  म्यों  के  बारे  में  प्रतीक  आयोग  की

 सिफारिशें  प्राप्त  हो  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही को  गई  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  oat  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सरकारो  कर्मचारियों  द्र  समान

 TARR.  थ्रो  ato  चे  फार्मा  क्या  गृहकार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  कि

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों  में  मद्यपान  रकत  की  कोई  योजना  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  है

 इसके  कब  तक  लागू  हो  जाने  की  तराशा  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से
 ४  तथा  ५  सितम्बर  PERRY

 को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए  केन्द्रीय  मद्य निषेध  समिति  ने  सिफारिश  '  की  थी  भारत

 सरकार  Hi  तथा  राज्य  सरकारों  कर्मचारियों  द्वारा  मद्यपान  करने  दुराचार  घोषित  कर  देना

 चाहिए  ।  अन्य  सिफारिशों  के  साथ  साथ  इस  सिफारिश  को  भी  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया  गया

 है  ।  की  प्रतीक्षा  की  जा  रहो  है  ।  अखिल  भारतीय  तथा  केंद्रीय  Fara  के  संबंध  में  मामला

 विचाराधीन  है  ।

 विद्याथियों  क्रो  छात्रवत्ति

 1६००.  श्री  इद्दजौत  गुप्त  :  कया  शिक्षा
 मंत्री  २२

 १६६१
 के

 तारांकित

 संख्या  9&8  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सामान्य  छात्रवृत्ति  योजना  तथा  राष्ट्रमंडल  योजना  के  घिन  array  विद्याथियों  कों

 कितनी  रकम  मृत्तिका  के  रूप  में  दी  गई  है  ;

 छात्रवृत्ति  को  अवधि  में  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  कितनी  रकम  वर्तिका  के  रूप  में  दी

 जा  नी  होती  है

 (7)  क्या  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  में  प्रस्तावित  वृद्धि  से  सहायता  पाने  वाले  देशों  से

 ही  लाभ होगा  अथवा  अन्य  ग्राफ़िक  देशों  को  भी  लाभ  होंगा ;

 योजना  में  राष्ट्रमंडल  से  बाहर  के  ag  कौन  से  amar  देशों  के  शामिल  किये  जाने
 की

 war है  ;  ak

 क्या  अलौकि  विद्यार्थियों  को  इस  देश  में  छात्रवृत्ति  की  अवधि  के  दौरान  भारतीय  परिवारों

 के  साथ  रहने  को  सुविधा  देने  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 मख  sitet
 &
 q



 १५३२  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  LERL

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 १  PERL  से  १९६१  तक  अ्रफ़ीकी  विद्याथियों  को  सामान्य  छात्रवृत्ति

 योजना  ( 28% &-€2)  के  अधीन  ¥,08 FRR  रुपये  ५३  नये  ९९,३६५  रुपये  €  ५  नये  पे

 तथा  राष्ट्रमंडलीय  फैलोशिप  योजना  (१९६१-६२)  के  अधीन  20,08§  रुपये  ५८  नये

 पैसे  वृत्तिका  के  रूप  में  दिए  गए  हैं  ।

 छात्रवृत्ति  को  अवधि  में  सामान्य  छात्रवृत्ति  योजना  के  चीन  २००  रुपये  मासिक

 तथा  राष्ट्रमंडलोय  फैलोशिप  योजना  के  भ्रमों  २५०  रुपये  मासिक  प्रत्येक  विद्यार्थियों

 को  मृत्तिका  दो  जा  सकती है  ।  पिछली  योजना  के  विद्यालयों  को  ४५०  रुपये  मासिक  तक  मिलते  हैं  ।

 कौर  (7)  प्रस्तावित  योजना  के  भ्रमित  छात्रवृत्ति  के  वितरण  पर  सरकार  विचार

 कर  रही है  ।

 नहीं  ।  श्रमिक  विद्याथियों  समेत  सभी  विदेशी  विद्यार्थी  संस्थापकों  से संबद्ध  छात्रावासों

 में  रहना  पसंद  करते  हें  ।  उनकों  कालिज  के  छात्रावासों  waar  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थी  गुणों  में  निश्चित

 रूप  से  निवास  स्थान  दिया  जाता  हैं  ।

 झर  निक प्रतिरक्षा  कमरा  रियों  के  लिये  घंदादायी  स्वास्थ्य  सेया  योजना

 ६०१.  श्री  स०  ato  बनर्जी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  PERQ  के  Marder

 प्रशन  संख्या  २५०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  छावनी  में  रहने  वाले  ate  काम  करने  वाले  सभी  प्रतिरक्षा  सैनिक

 सवारियों  पर  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  कोई  निर्णय  किया

 गया
 शर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  नहीं  ।

 दिल्लो  छावनी  में  रहने  वाले  ate  काम  करने  वाले  समी  प्रतिरक्षा  सैनिक  कर्मचारियों

 पर  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  लागू  करने  के  लिए  अस्पताल  atc  डिस्पेन्सरी  सुविधाओं
 के

 विस्तार  के  लिए  उपयुक्त  भूमि  के  व्यवस्था  करने  के  प्रशन  पर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  से  विचार

 किया  जा  रहा  है  |

 इंग्लंड  में  भारत  संबंघी  पुस्तकों  को  नीलामी

 1६०२.  श्रीमती  इला  पालयौधरो  :  gar  घानी  झनुसंधान  पौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ७  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  इंगलैण्ड  में  भारत  सम्बन्धी  पुस्तकों  की  नीलामी
 के

 बारे  में  जांच  पूरी
 हो  चुकी

 यदि  तो  उसका
 चारा

 कया है  ?

 गल  agar  में



 लिखित  उत्तर  सर १८८३

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सास्कृतिक-किये  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सम्पूर्णानन्द  समिति

 _  थी  जीत  सिह  सरहदी  :

 पु
 2.

 थो  दी०  च०  फार्मा

 क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  जोवन  में  भावनात्मक  एको  करण
 में  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  भ्रच्ययन  करने

 रिपोर्ट  देने  सम्बन्धों  संपूर्ण नन्द  समिति  के  कार्य वहन  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ौर

 क्या  इस  समिति  को  किसी  विशिष्ट  तिथि  तक  रिपोर्ट  देने  का  निदेश  दिया  गया

 शिक्षा  मंत्री  छटा  ला०  :
 ग्रोवर  सरकार के  अनुरोध  पर  समिति

 ने  २४  PER  को  प्रारंभिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  पूरा  प्रतिवेदन  कुछ  महीनों  में

 प्रस्तुत  कर  देने  का  वचन  दिया  है
 ।

 डाक्यूमेंट  खान  दि  साइना-इंडिया  बाउंड्री  नामक  पुस्तिका

 भी  विभूति  मिश्र  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फौरन  लेंग्वेज  पेकिंग  द्वारा  प्रकाशित  *'झैक् यूमेंट्स  ara  दी

 शाइनी-इंडिया  बाउन्ड्री  पप  नामक  पुस्तिका  भारत  में  लाई  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  पुस्तिका  में  कुछ  आपत्तिजनक  प्रौढ़  झूठी  बातें  हैं  ;  और

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 लाल  बहादुर  :  ate  (a)  हां

 ।

 (7)  समूद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  १८७८  को  घारा  १९  के  अधीन  जारी  की  गई  ग्र धि सूचना

 जिसमें  भारत  की  प्रादेशिक  एकता  अथवा  सीमाओं  के  संबंध  में  प्रकाशनों  के  भारत  पर  प्रतिबन्ध

 की  व्यवस्था  के  अनुसार  सीमाशुल्क  अधिकारियों  को  इस  पुस्तक  को  रोकने  के  रादेश  दिए  गए

 हैं  ।  दण्ड
 विधि-संशोधन  अधिनियम  १६६१  की  धारा  ४  के  भ्रमित  भी  पुस्तक  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया

 गया है  ।

 इंजोनिर्यारिग  कौर  टेक्नोलॉजी  कालिज

 #QOU,
 Sat  म०  ato  द्विवेदी  :

 श्री  स०  चे  सामन्त  :

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कूतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  इंजी  निर्धारण  प्रौढ़  टेक्नोलाजी  कालेज  की  इमारत  के  निर्माण

 के  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 ee ee
 क्या  ब्रिटेन  से  इस  कालेज  के  लिये  कुछ

 खास
 सामान  प्राप्त  हुआ  है  ?

 ~  ee

 faa  Yur



 २५३४  लिखित  उत्तर  ५  &&  १

 taafan  श्रतुसंबान  शौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  मानना

 टेक्सटाइल  टेक्नोलाजी  ब्लाक  कौर  २५०  विद्यार्थियों  के  लिये  हॉस्टल  बन  चुका  है  ।  २५०  विद्यार्थियों

 का  एक  दूसरा  हॉस्टल  पूरा  होते  वाला है  ।

 यूनाइटेड  किंगडम  से  प्रयोगशाला  कौर  विशाल  के  श्रौजार  जिनकी  कोमल  करीब

 २५,२००  पाउण्ड  है  मिल  चुके  हैं  ।

 कर गली  का  कोयला  होने  का  कारखाना

 1६०६.  को  विद्याचरण  दूलो  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 कर गली  के  कोयला  धोने  के  कारखाने
 में  किन

 कारणों
 से

 कार्यक्रम
 के  अनुसार

 निर्धारित  क्षमता  से  काम  शुरू  नहीं  हो

 (@)  गत  दो  वर्षों  में  कोयला  धोने  के  कारखाने  में  कितना  नुकसान  gar

 क्या  कोई  SH  का  उल्लंघन  gat

 यदि  तो  x  के  उल्लंघन  के  लिये  क्या  कोई  जुर्माना  मांगा  गया  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्रो  स्वर्ग  :  कोयला  धोने  के  कारखाने  में

 प्रति  मास  १,३५,०००  टन  को  क्षमता  इन  कारणों  से  पूरी  नहीं  हो  पाई  क्योंकि  इस  में  कुछ  खराबी

 भा  गई  थी  कौर  बोकारों  से  कोयला  लाने  वाला  दो  केबल  वाला  रज्जु  पथ  टूट  गया  था  ।  इस  बीच

 जापानी  ठेकेदारों  ने  रज्जू  लगा  दी  है  तथा  खराबी  दूर  कर  दी  है  ।  अगस्त  तथा  सितम्बर  में

 किये  गये  परीक्षणों  से  मालूम  gar  कि  यदि  १६  घंटे  तक  बिना  रुके  काम  किया  जाये  तो  कोयला

 धोने  की  घण्टेवार  क्षमता इतनी  है  जिससे  लक्ष्य पूरे  हो  सकें  ।  इसी  समय  उत्पादन  लगभग

 2,92, 400  टन  मासिक  हो  गया  है  ।  उत्पादन  को  तथ्यों  की  क्षमता  तक  बनाने के  लिए  प्रबन्ध

 किया  जा  रहा  है  ।

 नुकसान  का  cet  नहीं  उठता  है  क्योंकि  इस्पात  कारखानों  से  समझौता  है  कि
 घुले

 हुए  कोयले  को  वहू  निगम  को  वास्तविक  लागत  पर  खरीद  लेंगे  ।  कारखाने  को  लाभ  के
 लिए  नहीं

 चलाया  जा  रहा  है  ।  इसलिए  उत्पादन  में  कमी  का  राय  पर  कोई  बरसर  नहीं  पड़ता

 ate  कारखाने  के  उत्पादन  का  निर्धारण  होने  पर  ही  भ्रान्ति  स्थिति  का  निर्धारण

 हो  सकेगा ।

 भ्र रब  aa  कांग्रेस  के  लिये  भारतीय  प्रेक्षक

 Sat  प्र०  चे
 1  ६०७

 at  प्  to  देव

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  में  हुई  wea  तेल  कांग्रेस  में  उपस्थित  होने  के  लिये  भारतीय

 प्रेक्षकों  का  एक  दल  भेजा  गया

 यदि  तो  क्या  वहां  से  लौटने पर  दल  ने  अपना  प्रतिवेदन दे
 दिया  रौ

 श्रमिकों  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  थीं
 ?

 ~~,
 मूल  अंग्रेजी  में



 श४  घटाया  १८८३  लिखित  उत्तर  ४३४

 सान  शौर  इबन  मंत्री  cau  :  काहिरा  में  भारतीय

 दूतावास  के  एक  कमेंट्री  ने  प्रेक्षक  के  रूप  में  कांग्रेस  में  भाग  लिया
 था

 ।

 हमारे  प्रेक्षक  ने  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ।

 प्रेक्षक  ने  कोई  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  उसने  कार्यवाही का  सारांश  बताया  धौर

 वपूर्ण  कागजात  भेजे  तथा  निम्नलिखित  विचार  wae  किये

 (१)  पैट्रोलियम  के  मूल्यों  में  कमी  पर  कांग्रेस  में  चर्चा  के  समय  भारतीय  तेल  समवाय

 तथा  रूसी  सरकार  के  बीच  समझौते  अथवा  भारत  का  कोई  उल्लेख नहीं  किया

 गया

 (२)  पैट्रोल  का  निर्यात  करने  देशों  के  संगठन  के  मूल्यों  पर  चर्चा  करने  की  उन

 देशों  ने  प्रा लोच ना  को  ज़ो  इस  संगठन  के  सदस्य  नहीं थे  ।

 (3)
 वै  मानिक  विषयों  पर  पढ़ें  गये  लेखों  को  बहुत  कम  लोगों  ने  सुना  ।

 (४)  ईराक  तथा  ट्यूनीशिया  की  अ्रनुपस्थिति  तथा  पहली  बार  लिबिया  की  उपस्थिति

 पर  ध्यान दिया  गया

 वायु  सेना  प्रशिक्षण  केन्द्र  जोधपुर

 1६०८  श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीं  ढपा  करेंगे  कि

 क्या  वायु  सेना  प्रशिक्षण  जोधपुर  को  वहां  से  हटाने का
 1  प्रस्ताव श्र

 यह  केन्द्र  जोधपुर  में  कब  से  है  शरर  पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  ad  निश्चित

 परिसम्पत्  पर  कितनी  रक़म  व्यय  की  गई  ?

 जि ति रक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण  मामला  विचाराधीन है

 १९४१  से  गत  पांच  वर्षों में  निश्चित  परिसम्पतों  पर  व्यय  की  गई  रकम  का  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 वह  व्यय

 PEXR—YY  £5,0¥,822

 PEXO—KG  AVA,RLE

 PeYS—YE  89,2E, 293 ३

 ZELXE—Ho  ३.१  ३२.५९६६

 ZEKO—-TR  VR  CT AC)

 १९६१-६२  का  é-afera  As
 परे

 मूल  अंग्रेजी में



 नखित  उत्तर  ५  Eg  है (५२६

 से  निक  कौर वे  सैनिक
 बोड़ें

 *E08.
 श्री  भक्त  दर्शन  :

 श्री  मानती  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित  संख्या  ८३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिला  सैनिक  व  वैमानिक  बोर्डों  व  उनके  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  का

 ज़ो  wet  विचाराधीन  उस  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया

 वह  निश्चय  किस  तारीख  से
 व

 किस  प्रकार  से  लागू  किया

 यदि  wat  निश्चय  नहीं  किया  गया  तो  इतनी  देरी  होने  का  क्या  कारण

 इस  पर  कब  तक  निश्चय  हो  जाने  की  झ्राद्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  कृष्ण  :  तथा  wal  तक  कोई  निर्णय नहीं
 किया

 मामला  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  के  साथ  ,  जांच  अधीन  है  ।

 विलम्ब इस  कारण  हो  रहा  कि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  कभी  अपने  उत्तर  नवदीं  भेजे
 ।

 सभो  राज्य  सरकारों  ने  बोर्डों  को  स्थायी  करने  का  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया
 |

 विश्वविद्यालयों  के  लिये  श्रावित  विधान

 _  थी  रामकृष्ण  गुप्त :
 1६१०  श्री  दी०  do  शर्मा

 कया  शिक्षा  मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित  net  संख्या  ४८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  स्वायत्तता  की  गूढ़ता  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  विश्वविद्यालयों  का

 मार्गदर्शन  करने  के  लिये  एक  आदर्श  विधान  बनाने  के  बारे  में  विचार कर  लिया  AK

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 शिका  dat  का०  ला०  :  हां

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  शिक्षा  मंत्रालय  के  दिल्ली

 विद्यालय  के  उप-कुलपति  के  दल  ने  प्रस्तावों  की  जांच  की  है  तथा  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 के  डा०  डी०  एस०  के  सभापतित्व  में  प्रस्तावित  समिति  मामले  पर  कौर  अग

 विचार  करेगी  |

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  आत्महत्या

 1६११.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  २५  १९६१  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  98.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  किਂ
 :

 क्या  रुकेगा  इस्पात  कारख़ाने  के  श्री  एस०  एन०  मिश्र  द्वारा  मन  भट्टी  में  कूद  कर

 कथित  आत्महत्या  जांच  पूरी  हो  चुकी
 ae

 sist में
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 यदि  तो  जांच  की  उपपत्तियां  क्या  हैं
 ?

 खान  श्र  इंबन  मंत्रो  :  जी  नहीं  ।
 पुलिस  जांच

 wi

 पूरी  नहीं  हुई  है
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दी
 स०  Alo  बनर्जी  :

 1१६१२.  श्री  तंगामणि

 कया  खान  श्रीर इं घन इं  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  में  सभी  श्रम  विधान  लाग
 कर  दिये  गये

 क्या  वर्तमान  स्थायी  areal  को  प्रमाणिप  कर  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  कया  संघों  का  परामशं  लिया  गया  है
 ?

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  (=)  भिलाई  sik

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  द्वारा  श्रम  विधानों  के  उपबन्ध  लाग  किये  जा  रहे  हैं  ।

 meth  नहीं  ।  स्थाई  आ्रादेशों  का  मसौदे  के  प्रमाणीकरण की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही  है  ।  भ्राता  है  कि  प्रमाणन  भ्रमणकारी  स्थायी  आदेशों  के  प्रमाणीकरण  के  पहले  संघों  से

 परामर्श कर  लेंगे

 कालिजों  का  विश्वविद्यालयों  से  सम्बद्ध  फरिया  जाना

 श्री  afar  fag  सरहदी  :

 soured
 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 है|  दी०  चे  शर्मा

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कालिजों  के  विश्वविद्यालयों  से  सम्बद्ध  किये  जाने  के  लिए  सभी  विश्वविद्यालयों  में

 समान  पद्धति  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में
 कितनी  प्रगति  हुई  दौर

 क्या  विश्वविद्यालयों  ने  योजना  को  स्वीकार  भ्रमणा  लागू  कर  दिया  है
 ?

 निक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर
 '
 अनुदान

 आयोग  ने  मामला  सभी  विश्वविद्यालयों को  ast  दिया  है  ।  आयोग  को  सत्ताईस  विश्वविद्यालयों

 ने  उत्तर भेज  दिये  हैं
 ।  विश्वविद्यालयों

 के
 विचार  मिलने  पर

 आयोग  अग्रेतर  कार्यवाही  करेगा  |
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 देहातों  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  स्नातकों  क  लिए  सेवा

 कद्र  श्री  दो०  च०  फार्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  नये  चिकित्सा  स्नातकों  के  लिए  निश्चित  अवधि  में  देहाती  क्षेत्रों

 सेवा  की  व्यवस्था  लागू  करने  के  लिए  विधान  पुरःस्थापित  करनें  का  प्रस्ताव  झर

 यदि  तो  यदि  प्रस्ताव  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  चुका  है  तो  उस  का  व्यौरा  क्या  है
 ?

 गेहू-कार्य  उपमंत्री  आर  प्रदान  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 पाकिस्तान  को  कोयले  का  संभरण

 नेरिक  gy
 _  श्री  प्र०  चे  बुरा  :

 प्र०  ०  देव

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाक  रेलवे  को  PEQR  में  कोयले का  संभरण  करने  के  लिए  पाकिस्तान  रेलवे  बोड़

 तथा  भारतीय  सार्थों  के  बीच  किसी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  न्र्ण्ह्ैं Bye

 यदि  at,  तो  कितन  कोयले  का  संभरण  होगा ;

 किन  शर्तों पर  ?

 खान  तौर  इंधन  मंत्रो  सरदार  स्वर्ण  :  से  पाकिस्तान  रेलवे

 बोर्ड  रोक  भारतीय  सार्थों  के  समझौते  को  सरकार  को  जानकारी  नहीं  है  ।
 परन्तु

 भारत-पाकिस्तान

 व्यापार  समझौते  के  भ्रमित  भारत  सरकार ने  प्रति  मास  १३०,०००  टन  नान  कोकिंग  कोयलाਂ

 भेजना  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  यह  मालूम  gar  है  कि  इस  कोयले  का  इस्तेमाल  केवल  रेलवे  करेगी  |

 इस  व्यापार  समझौते  के  ग्रोथ  पाकिस्तान  सरकार  ने  कोयले  के  व्यक्तिगत  संभरणकर्ताश्रों  से  बारत

 चीत  की  है  ।  जिन्होंने  Wrea-grfipeareay  समझौते  के  अधीन  स्वीकृत  अधिकतम  मात्रा  के  कोयले  का

 निर्यात  करने  के  लिये  कोयला  नियंत्रक  की  अ्रनूमति  मांगी  है  ।

 भारत  में  किराया-खरीद

 1६१६  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  विधि  मंत्री  ३०  १९६१  के  भ्र तारांकित प्रशन

 संख्या  rege  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्यम  at  के  लोगों  में  किराया

 खरीद  प्रणाली  को  बढ़ावा  देने  के  उद्देश्य  से  इस  विषय  सम्बन्ध  में  fay  विधान  बनाने  के  लिए

 विधि  झ्रायोग के  सुझाव  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 उपमंत्री
 :  किराया-खरीद  कानून  के  सम्बन्ध  में  विधि  आयोग

 oat  Aleta
 २०  १९६१  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  था  उस  पर  सरकार

 ay  भी
 विचार  कर  रही  है

 ।
 nee  ————  —

 taa  vag  थें
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 दिल्ली  में  नगरीय  बुनियादी
 ave

 S  श्री  दी०  चे  wat

 FRVERS  को  जित  fag  सरहदी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  प्रयोगात्मक  पर  एक  नगरीय  बुनियादी स्कूल  स्थापित  करने  के  बारे  में

 दिल्ली  प्रशासन  के  शिक्षा  निदेशालय  का  प्रस्ताव  कार्यांवित  किया जा  चुका  है  ;  कौर

 सर्दी  तो  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गायिका  मंत्री  का०  ला०
 श्रीमाली )

 :  अभी  नहीं  ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता  ।

 गुलबर्ग  में  गवन  हिन्दी  दिक्षा  टू  लिंग  कालेज

 1११४४.
 श्री  Yo  चं०  mat  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुम्बदे  में  एक  गवर्नमेंट  हिन्दी  शिक्षा  ट्रेनिंग  कालेज  खोलने  के  बारे  में  ब्यौरे  को

 अन्तिम  रूप  देने  के  मामले  में  क्या  अ्रग्रेतर  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 कग  तक  इसके  द्वारा  कांय  प्रारम्भ  किये  जाने
 क़ी  संभावना  हैं

 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :.  ५  १९६१  से  गुलरंग

 में  कालेज  ने  काम  करना  ares  कर  दिया  है  |

 भारत  तथा  सं  पुश्त  राज्य  अमरीका  के  बीच  सांस्कृतिक  मेल  जोल

 1११९५.  श्री  दौरे  शर्मा  क्या  वेज्ञानिक,श्रनुसन्घान  ौर  सांस्कू
 तिक-कार्य

 i
 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले एक  वर्ष  में  भारत  तथा  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  बीच  कोई  सांस्कृतिक

 मेलजोल  हुमा  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 श्रनुसन्थान  ake  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  हां  ।

 (१)  कला  वस्तुप्नों  का  विनिमय

 (२)  प्रसारण  सामग्री  का  विनिमय

 (३)  शिक्षा  सम्बन्धी  विनिमय

 (४)  पुस्तकों  का  विनिमय

 (५)  यात्रा  सम्बन्धी  अनुदान

 सांस्कृतिक  शिष्टमंडल
 rege ge  ee  a  ee ब»  «ल

 पे मूल  में
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 बकलोल  बावनों  बोड़े

 ११६६.  क्रो  दो०  Wo  वर्मा  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEXE—Go  में  बकलोह  छावनी  बोर्ड  को  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  के  लिये

 सहास्य-अझनुदानों  के  तौर  पर  कितनी  राशि  wafer  की  गई  है  ;  भ्र ौर

 जिन  योजनाओं  के  लिये  अनुदान  मंजूर  किये  गये  हैं  उनके  ब्यौरे  कया  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  )  :  ३८,०००  रुपये  |

 सड़कों पर  रोशनी का  प्रबन्ध  Yoo  रुपये

 गलियों  के  चबूतरे  और  सड़कों  को  मरम्मत  ६,१००  रुपये
 हरिजन  क्वाँरों  का  निर्माण  23, Yoo  रुपये

 योग  ३८,०००  रुपये

 कलकत्ता  में  विभिन्न  करों  को  वसूली

 1११९७.  श्री
 ato  चं०  शर्मा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि  १६६०-६१  में

 कलकत्ता में  सम्पदा  व्यय  उपहार  कर  सम्पत्ति  शुल्क  को  कितनों  राशि  झांकी  गई

 थी  शौर  ager  की  गई  थी  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :  सुचना  नीचे  दी  जाती  है

 अ्रांकी  गई  ॥ ॥  वसूल  की  गई  राशि

 हजार  रुपये  हजार  रुपये

 २६७३  R553 सम्पदा  शुल्क

 व्यय  कर  रेष दे  २६ दे

 उपहार कर
 ६३१  ५१३

 सम्पत्ति  शुल्क  R9Gos  PVC9K

 महाराष्ट्र  में  शिक्षित  बेरोजगारों  को  सहायता

 1११६८.  श्री  पांगरकर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  महाराष्ट्र  राज्य

 में  शिक्षित  लोगों  की  बेकारी  को  दूर  करने  को  योजना  के  आरम्भ  किये  जाने  से  लेकर  इस  के  अन्तरगत

 मंजूर  किये  गये  अ्रष्यापकों  में  से  राज्य  में  श्री  तक  कुल  कितने  नये  प्राथमिक  अध्यापक  नियुक्त  किये

 गये  हैं
 ?

 दिक्षा मं
 a  cv

 चलकर  |
 गी  (ste  शाद

 ला०  :  33

 ब  नट

 मिल  अंग्रेजी  में
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 लाहौल  कौर  स्पिति  क्षेत्र  में  सड़क

 ११९६९.  श्री  दलजीत  सिंह :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तिब्बत  की  सीमा  पर  लाहौल  स्पिति  के  हिमाच्छादित  क्षेत्रों  में  प्रतीक  धक

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )  जौ नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 काश्मीर  राज्य  में  पेट्रो  लियम  निक्षेपों  का  सर्वेक्षण

 ११२००.  को  दी०  फार्मा  :  क्या  खान  भर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  काश्मीर  राज्य  में  मुरादपुर  के  समीप  पेट्रोलियम निक्षेपों  के  सर्वेक्षण  को  aaa  स्थिति  क्या

 ह्
 ?

 तेल  मंत्री  (att Bo क्र
 दे०

 :  मुरादपुर  तेल  के  रिसने  के  बारे  में  विस्तृत
 अध्ययन  का  काम  चालू  क्षेत्रीय  मौसम  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  भूतत्वीय  निदेशालय

 के  क्षेत्रीय  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया  है  ।

 पंजाब  म  नगरपालिका  के  भंगों

 1१२०१  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  गह-कार्प  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सफाई  करने  मल  उठाने  का  काम  करने

 वाले  अनुसूचित  जातियों  के  परिवारों  के  लिये  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं  ;  भर

 पंजाब  में  किन  स्थानों  पर  वे  मकान  बनाये  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  २८९१  मकान  ।

 सूचना  राज्य  सरकार  से  मांगी  गई  है  भ्रौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 बॉल  पुस्तक  न्यास

 1१२०९  थी  दो०
 चे  दिक्षा  मंत्री  €  PEER  के  अतारांकित

 संख्या  ४१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बाल  पुस्तक  न्यास  के  द्वारा  प्रेस  लगाने

 तथा  दफ्तर  की  इमारत  बनवाने  के  बारे  में  are  तक  कितनी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 शिका  मंत्री
 का०  ला०  :  बाल  पुस्तक  न्यास  की  इमारत  के

 निर्माण
 का

 काम  अनुसूची  के  ्य  प्रगति  पर  है
 ।

 पानी  निकालने  ate  नींव  के  पत्थर  पर  कंक्रीट  करने  का

 काम  पूरा  हो  चुका  है  कौर  पांच  मंजिलों  को  सहारा  देने  के  लिये  इस्पात भरे  स्तम्भों  को
 बनाने  का

 काम  जारी  है  ।

 छपाई  का  उपकरण  लगाने  के  काम  के  बारे  इमारत बन  चुकनें  के
 विचार  फिया

 सजाएगा
 a

 tare  धंग्रेडी  में
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 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समह

 1१२०३  दी०  च०  कया  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  निकोबार  तथा  अन्दमान  द्वीप  समूहों  की  समूची  उन्नति

 करने  के  लिए  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  है

 यह  राशि  पहली  ate  दूसरी  योजनायें  में  मंजूर  की  गई  राशि  की  तुलना में  कितनी

 2)  शर

 क्या  मत्स्यपालन  केन्द्रों  के  विकास  तथा  गहरे  समृद्ध  में  मछली  पकड़ने  के  लिये  कोई

 विशेष  राशि  मंजर  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  छोटे  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्रालय  ने  LOE,  ३२०  लाख  रुपये  तथा  ४२  लाख  रुपये  की  व्यवस्था को  है  |

 अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  के  लिये  कोई  पहली  पंचवर्षीय  योजना  नहीं  थी ं।

 दूसरी  योजना  में  छोटे  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  द्वारा  उपबन्धित

 ४२.४८  लाख  रुपये  की  राशि  के  साथ
 ६०  ३.  १३५  लाख  रुपये  का  व्यय  था

 (7)  तीसरी  योजना  में  मत्स्यपालनਂ  के  हेतु
 Qv  ७७०

 लाख  रुपये
 की  राशि का

 ara  किया  गया  था  |

 पकड़ा  जाना

 1६२०४.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१ से  १९६१
 के  पन्त  तक  सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों  ने  कितने

 भ  को  पना  जादा  a

 wa  तक  कितने  तस्कर  व्यापारियों  को  दंड  दियां  जा  चका  है

 वे  तस्कर  किस  किस  राष्ट्रीयता  के  थे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  १.०३  करोड़  रुपये की  लागत  का  सोना

 १  १९६१  से  ३०  १९६१  तक  केन्द्रीय  सीमा  इक  सीमा  दशक

 तथा  भूमि  सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों  चोरी से  लाये  जाते  हुए  पकड़ा  गय  था ।

 १८  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्कों  बम्बई  के  आंकड़े  बा  मिल
 नहीं

 ।
 ||

 ७  १  १  पाकिस्तानी
 शोष  €

 तस्कर व्यापारियों  की  राष्ट्रीयता की

 इफ्ता  उपलब्ध  मही

 है

 पंजाब  के  प्राथमिक  सकल  भ्रथ्यापकों  के  बेसन-क्रम

 1९२०४  श्री  दीं०  चे  फार्मा  क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्याक्या  जाब  के  प्राथमिक  स्कूल  अध्यापकों  के  वेतन-क्रम  PERL  में  बढ़ा  दिये  गये

 यदि
 ती

 क्या  भारत  सरकार  ने  PEK MHRR  में  इस  काम  के  लिये  पंजाब  सरकार  को

 कोई  राशि  दी  कौर

 ा  ee

 अंसुल  धंप्रेजी में
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 वेतन-क्रम कब  से  बढ़ा  दिये  गये
 हूँ  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला  :  (  श्र (ग  पे  गीत  सूचना  राज्य  सरकार

 से  मांगी गई  है  ।

 नहीं

 करना  संख्या  १  रुद्रसागर  क़ी  मरम्मत

 1१२०६.  श्री  दो०  च  ०  दार्मा  :  कया  खान  प्रौढ़  इंधन  मन्त्री  यह  ब बताने  कृपा  करेंगे

 किः

 ग्रासिम  के  रुद्रसागर  के  कां  संख्या  १  में
 की  जा

 रही  मरम्मत  की  क्या  प्रगति  है  ;
 तर

 उसका  क्या  ब्यौरा  है  तथा  रुद्रसागर  से  कितना  तेल  मिलने  का  अ्रनमात  है
 ?

 ग्रोवर  तेल  मंत्रो  क्या  दे०  :  सीमेंट का  पुराना  जिसके  द्वारा

 तेल  निकलने  का सन्देह  बदल  दिया  गया  था  ।

 भ्रक्तूबर  १९६१  में  रिंग  लगाया गयां  था  कौर  ३११२--३१४  मीटरों के

 बीच  सीमेंट  का  डाटा  जिसके  रिसने  का  सन्देह  निकाल  दिया  गया  था  ।  the  का  एक  नया  पट्टा

 लगा  दिया  गया  है  ।  Zooy——Jonk Merl J Fra F मीटरों  के  बीच  अन्तर में  जो  पहले  जांचे गये  ३०८६  '  Yo

 ३१०१  मीटरों  की  दूरी  का  ऊपर  का  भाग  छेद  किया  जाएगा  और  शीघ्र  ही  उसकी  जांच की

 जाएगी  ।  रुद्रसागर  कुएं  में  से  कितना  तेल  निकल  इसका  प्रभा  नुमा न  लगाया  जाएगा  |

 गुरदासपुर  में  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिय  भूमि

 1१२०७.  Bt  दी०  Fo  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  में  खेती  के  लिये  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पंजाब  के  गुरदासपुर जिले  में
 भूमि  safer  की  गई  शौर

 उनको  कौर  क्या  वित्तीय  संहायता  दी
 गई

 हैं
 ?

 safereatt  मंत्री  (a  कृष्ण  :  अफजलगढ़  बस्ती में  एक  को

 अफजलगढ़  बस्ती  में  बसने  वाले  लोगों  को  ट्रैवल
 रोजगारों

 कूझों /नलक्पों  मकानों

 सांझी  इमारतों  श्रीमती  बीज  के  डिस्टेंस  रियों  श्र  स्कूलों  की  व्यवस्था  के

 तौर  पर  सहायता  दी  जाती  है  ।

 उच्च  न्यायालयों  की  दोस्तियाँ

 1१२०८.  थी  रॉम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  बिधि  मन्त्री यह  बताने  की  शंपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  लेख  या  आदेश  जारी  करने  के  बारे  म्

 wat

 रॉकी  सद  हो

 पे

 सप्त  नदवा

 को  वारा

 २२  ६  में  संशोधन  करने  के

 पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 (a)  येदि  तो  उसका
 क्या

 निकलो  ह

 wat  में
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 =  उपमंत्री  हु  :  )  सरकार  इस  मामले  पर  सक्रिय  विचार  कर  रही

 हू

 सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 दि (ड ह ली  म  aa  निरोध

 1१२०६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  गृह-काय ् मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली के संघ
 के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  सम्पूर्ण  मद्य  निषेध  के  लिये  एक  क्रमित  कार्यक्रम  बनाया

 गया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  शर  (@)  इस  मामले पर  दिल्ली

 शासन  के  पराम ं  के  साथ  विचार  किया  जा  रहा

 दिल्ली  में  चिट  फंडों  पर  नियंत्रण

 थी  राम  कृष्ण गप्त
 1१२१०

 tt  दो०  चे  फार्मा

 क्या  कित  मन्त्री  १४  १९६१  के  तारांकित  धरन  संख्या  ४३८
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  में  चिट  फण्डों  के  विनियमन  तथा  नियत्रग  के  बारे  में पब  कोई  निर्णय
 4

 किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  ate  मद्रास  चिट  फण्ड  अधिनियम  PERL

 स्थानीय  प्रावश्यकताओ  के  अनसार  उचित  परिवर्तन  के  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  विस्तार

 का  विचार  है  ।  जितन  परिवर्तनों  ग्रा वश्य कता  उनका  मसौदा  हास  में  ही  दिल्ली

 से  प्राप्त  हुजरा  है  प्रौढ़  a  चिराधीन  है  ।

 भटठी  के  तेल  का

 1९११८  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  खान  शौर  इंधन  मन्त्री  १४  भ्रमित  PER  के

 तारांकित  गन  संख्या  Yo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  सरकार  ने  भट्ठी  के  अधिक  तेल  का  आयात करने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  लियो

 भ्र ौर

 यदि at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 part भर  तेल  मंत्री  रेण  ह०  :  ate  हा सही  में  पया

 J  साधनों  से  est  का  fax  ae  विदेश  से  x. TTT  के  लिये  हाल  है  में  प्रवर्ध  पूरा  हो  qh)  है
 ।

 मून  waa  में
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 उनका  विश्वविद्यालय के  द्वारा  पुरातत्व  सम्बन्धी

 1९२१२.  श्री  चितामणि  पाणिग्रहण  :  कया
 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  गोर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के

 कया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  पुरातत्वीय  खुदाई  करने
 के

 लिये
 उत्कल

 विश्वविद्यालय को  कोई  अनुदान  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  झोर

 थी  ,

 क्या  दूसरी  योजना  अवघि  में  उत्कल  विष-व  विद्यालय  ने  इसके  बारे  में  कोई  प्रार्थना  की

 वैज्ञानिक  ध्नुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  (
 डा०  झ०  भो ०  :  जी

 नहीं  ॥

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 जी  नहीं  ।

 उत्कल  विश्वविद्यालय  को  होस्टलों  के  सिये  ऋण

 थी  चितार्माण  पाणिग्रहण  :
 कया  वैज्ञानिक  ध्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री

 १९६६१  के  धरता  रोहित  प्रदान  संख्या  ५३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  9Xo,000  रुपये  के  ऋण  के  साथ  उत्कल  विश्व  विद्यालय
 ने  दूसरी  योजना  प्रव घि  में  कितने  होस्टल  बनवाये  हैं  ;

 इन  होस्टलों  में  कितने  विद्याथियों  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  ;  कौर

 अधिक  विद्यार्थियों  के  लिये  होस्टल  श्रीवास की  व्यवस्था करने  के  निमित्त  १६६१-६९

 में  प्र  तक  उत्कल  विश्वविद्यालय को  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ?

 विजातीय  भ्रनुसन्धान  alt  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  क  :  शौर

 २५०  विद्याथियों  की  क्षमता  के  साथ  दो  होस्टल  पूरे  होने  वाले  हैं  ।

 अतिरिक्त होस्टल  सुविधा  के  लिये  2.9%  लाख  रुपये  के  ऋण  के  अनुदान का  एक

 शभ्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 मिदनापुर  जिले  में  पाई  गई  गस

 1१९१४.  श्री
 ही०  Wo  शर्मा  :

 कया  खान  धौर  इंधन  मन्त्री  बताने  की  पा  करेंगे

 किः

 क्यो  यह  बात  सच  है  कि  हाल  ही  में  मिदनापुर  जिले  के  एक  गांव  में  मादा गैस  पाई  गईं

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 fart  शौर
 तेल  मंत्री  (sit Wo के  ०  दे०

 :
 जी  हां

 ।

 मल  अंग्रेजी  में

 tMash  Gas.

 1839  (Ai)
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 परिचय  बंगाल  के  मिदनापुर जिला  के  arrears  सबडिवीजन के  गोपी  मोहनपुर  गांव  में

 एक  नलकूप  २०-८-१९६ १  को  भीतर  से  २०४  मीटर  नीचे  तक  खोदा  गया  था  ।  कएं के  निर्माण के

 दो  घण्टे के  कीं  सेयकायंक  दलदल  निकलने  लगी  जो  लगभग  पन्द्रह  मिनट  तक  चलती  रही  ।  भारत

 के  भतव्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  लिये  गये  गैस  के  नमनों  से  पता  चला  है  कि  गस  में  श्र  घिकतर  मैकेन  जिसे

 श्राम  तौर  पर  ह. मारा  गेसਂ  कहा  जाता  है  |

 अ्फ्रोको  कौर  अन्य  विदेशी  विद्याथियों  को

 S  श्री  do  चं०  :
 १२१४.  श्री  विभूति  मिश्र :

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  भारत में  पढ़ने  वाले  श्रफ़ीकी  तथा  wea  विदेशी  विद्यार्थियों  को  दी

 जाने  वाली  छात्र  त्तियों  की  राशि  में  भ्रातृ  कौर

 यदि  तों  कितना  अन्तर  है  कौर  इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  जी  नहीं  ।  एक  ही  योजना के  इन्दर  दी

 जाने  वाली  छात्रवृत्तियों  की  रा शियों  कोई  नहीं  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होता  |

 सरकारी  नौकरियों  में  व्यापार

 FRWwVE  श्री  दो०  Wo  फार्मा  कया  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ईक

 क्या  सरका  Y  नौकरों  में  भ्रष्टाचार  के  मामलों  को  कठोरता पुर्वक  हल  करने  में  होने

 बाले  विलम्ब  शौर  प्रक्रिया  सम्बन्धी  त्रुटियों
 को  हूर  करने

 के
 उदय

 से
 सं  निधान

 में  संजीव
 करने

 का

 एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि
 तो

 उस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गगहनकायं  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  :  कौर  af विधान  में  संबोधन

 करने  का  एक  प्रस्ताव  कुछ  समय  से  विचाराधीन  परन्तु  कई  निश्चित  निर्णय
 इसके

 बारे
 में  vet  किया  गया  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात
 परियोजना

 दि  ह»
 1१२१७.  श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  :  कया  खान इंजन  मन्त्री यह

 बताने नकी  कपा

 करा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  के
 कर्मचा

 रियों  कौर  करेंगी रों  के
 ध्रभिलेखों  की  जांच  कर  रही  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भर्ती  होते  एक  बार  पुलिस  की  मारफत  जांच  करवाई  जाती

 (7)  यदि
 al,

 तो
 दूसरो  वार  इस  पुलिस  जांच

 के
 क्या  कारण  हैं

 ?

 मूल  ् क ह च्ज्ध ही भ में में
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 १४  १८८३

 खान  गौर  इंजन  मंत्री  स्वरण  से  दुर्गापुर  इस्पात  aft

 उन  उपायों  के  द्वारा  जो  उनको  प्राप्त  होते
 प  परियोजना  में  भर्ती  के  समय  अपनें

 कोंचा  रियों

 की  उपयुक्तता  के  बारे  में  सामान्य  तौर  पर  जांच  करते  हैं
 ।

 यह  सम्भव  है  जब  उपयुक्तता  की  पूर्वे  जांच

 किये  बिना  आकस्मिक  का  रणों  से  कमं चा  भर्ती  करने  होते  हैं  पा  जब  कोई विशेष  परिस्थिति  सकी

 आवश्यकता  उत्पन्न  कर  देती  तब  परियोजना  के  पदाधिक
 री  नियुक्त  करने  पश्चात  उपयुक्तता

 की  जांच  कर  सकते  ।

 ए०  को  सी०ਂ  में  ग्रस  निक  तमंचा  रियों  का  स्थायीकरण

 1१२१८.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्यां  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  To  को  सो०  में  २००  से  अधिक  सिविलियन  श्राडिनेंस  अफसर

 ऐसे  हैं  जिन की  १५  से  १८  वर्ष  को  सेवा  हो  जाने पर  भी  उन्हें  स्थानों  नहीं  बनाया गया  है  ;  कौर

 यदि  उन्हें  carat  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है  क्योंकि

 उन  में  से  कई  सेवानिवृत्त  हो  चुके  हैं  शौर  कई  होने  वाले  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जो  नहीं  ।  ऐसे  सिविलियन  श्राडिनेंस  फसरों

 की  संख्या  १२४  है  ।  इन  में  से  ६२  निचले  पदों  पर  स्थायी  हैं  ।

 स्थान  खाली  हों  ता  सरकार  अघिक  से  अधिक  अ्रफसरों  को  स्थायी  करना  चाहती  है  ।

 १९६०  हड़ताल

 1९२१८.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंदी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६६०  की  हड़ताल  में  प्रतिरक्षा  विभाग  के  कितने  म्रसैनिक  कोंचा  रियों  को  गिरफ्तार

 किया  गया  था  att  न्यायालय  दरा  उन  में  से  कितने  दोषों  ठहराये  गधे  थे  ;  श्र

 प्रत्येक  स्थान  oe  प्रत्येक  संस्थान  श्रतुसार  उक्त  जानकारी  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ज्रितिरकषा  मंत्री  कृष्ण  :  ate  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  दिखाये

 परिचित  2,  अ्नुबन्व  संख्या  ४३]

 यूनियनों  शौर
 फेडरेशनों  wt  मान्यता  देना

 स०  मो०  बनर्जी
 :

 को  झूलन  सिह  :

 iq

 ११२२०.

 fea  ato  ato  तिवारी

 श्रीमती AMAT  सुलतान

 श्री  तंगामसणि  :

 )  को  चुन्नी  लाल  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतांने  की  कृपा  करेंगे

 जजाई चक  EKO  को  हड़ताल  के  बाद  जिन  यूनियनों  ate  फेडरेशनों  की  मान्यता  समाप्त

 हो  गई  थो  कया  उन्हें  पुनः  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  दीं  गई  हिदायतें  सभी

 विभागों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं  ;  कौर

 कारण
 ह

 यदि  तो  उन्हें  कार्यान्वित  न
 करने

 के  क्या
 es

 मून  अज  में

 tArmy  Ordnance  Corps.
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  जी  उन  मामलों

 को  छोड़  कर  जिन  में  केन्द्रीय  ग्रसित  सेवा  संस्थानों  को  मान्यता  देना  )  PERE  के

 बाघों  को  पुरा  नहीं  किया  ।

 उत्तार  प्रदेश  के  लिये  कोयला

 1१२२१.  श्री स०  lo  बनर्जी  :  कया  खान  शोर  इंधन  मंत्री  २२  १९६१ के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ecg  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  कोयले  सोफ्ट  कोक  के  संभरण  की  स्थिति  में  इस  बीच  कोई

 सुधार  हु  ;

 यदि  तो  किस  हद  तक  ;  कौर

 कितने  वैगन  बढ़ाये  गये  हैं  ?

 खान  शोर  इंधन  मंत्री  स्वं  से  १६६१

 से  १९६६१  तक  उत्तर  प्रदेश  को  कोयले  प्रौढ़  साफ्ट  कोक  के  ३६,९६४  वैगन  दिये  गये

 जबकि  १६६१  से  १९६१  तक  के  तीन  मास  में  २६,५९६  वैगन दिये  गये  थे  ।

 हाइंस  एण्ड  सालों  कानपुर

 सररे  भो  स०  Alo  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  १९६६१  में  कानपुर की  सरकारी  हानेंस  एण्ड  सैडलरी  फैक्टरी की

 कमेटी  के  निर्वाचन किये  गये  थे  ;

 यदि  तो  हानेंस  एण्ड  सैडलरी  फैक्टरी  कर्मचारी  संघ  के  कितने  उम्मीदवारों  मे

 निर्वाचन  में  सफलता  प्राप्त  की

 भारतीय  wage  संघ  से  सम्बद्ध  किला  मजदूर  यूनियन  ने  कितनी  सीटें  प्राप्त  कीं

 क्या  किला  मज़दूर  यूनियन  सरकार  क्वारा  मान्यता  प्राप्त  है
 ?

 गीतिका  मंत्री  कृष्ण  नरी  att

 दस  में  से  सात  सीटें  बार्नेस  एण्ड  सैलरी  फैक्टरी  कमचारी  संघ  ने  प्राप्त  की

 किला  मजदूर  यूनियन  ने  १९६१  में  हुए  aaa  कमेटी  के  निर्वाचनों  में  च्

 नहीं  लड़े  थे  ।  सीटें  प्राप्त  करने  का  प्रबल  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (8)  जी  हां ।

 शौर  निशान  ट्रक

 २२२  थी स०  मो ०  धना  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 युद्ध  सामग्री  कारखाने  में  कौर  निधान  ट्रकों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में

 ar  कया  प्रगति  हुई  है

 १९६०  को  तुलना  में  यह  उत्पादन
 कम

 है  या
 घ्षिव  ;

 अंग्रेजी में
 (Shakti  man’  and  ‘Nissan ’
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 क्या  उत्पादन  बढ़ने  से  लागत  कम  हुई  है  या  नहीं  ;

 यदि  तो  कितनी  ;  धौर

 (=)  यह  मूल्य  उन  ट्रकों  के  मूल्य  से  कम  है  या  fers  जो  इन  ट्रकों  के  युद्ध  सामग्री  कारखानों

 में  उत्पादन  से  पूवे  गैर  सरकारी  क्षेत्र  से  खरीदे  जाते  थे  ?

 मंत्रो  कृष्ण  :  ३१-१०-६१  TH  ३०७१  ट्रक  तैयार

 किये गये  थे  ।

 १९६६०  में  GRE  ट्रक  बनाये  गये थे  PERL  में  से  १८१२  ।

 १६६१  की  लागत  मूल्य  इस  समय  ज्ञात  नहीं है  ।  ग्राश्ञा है कि देशीयपुर्जों के कि  देशीयपुर्जों  के

 बढ़ने  से  लागत  कम  होती  जायेगी  |

 ate  गये  ट्रकों  को  निस्बत  शक्तिमान  शर  ट्रकों  के  मूल्य  कम  पड़ते  हैं  ।

 सुपर  सोनिक  विमान

 1१२२४.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  बंगलौर

 स्थित  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  में  सुपर  सोनिक  विमानों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  शर  कया

 प्रगति  हुई  ह ै?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  )
 :  एच  एफ-  का  प्रथम  अ्रनुरूप  विमान  की प्रयोगात्मक

 उड़ानें  की  जा  रही  हैं  ।  दूसरा  भ्रनुरूप  विमान  तैयार  होने  वाला  है  ।

 भारत  में  विदेशी  पूंजी

 1१२२५.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 क्या  वित्त  मंत्री ae

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  ब्रिटिश  पूजी  का  हिसाब  लगाया  गया  है  ;

 यदि  तो  १  १९६१  को  भ्र तु मानित  राशि  क्या  थी  ;  ग्रोवर

 ब्रिटेन  को  प्रतिवर्ष  प्रोटीन  कितनी  राशि  लाभ  के  रूप  में  प्राप्त  होती  है  ?

 पंक्ति  मंत्री  सोराबजी  :  जी  हां  ।

 ३१  Rays  तक  जानकारी एकत्र  की  गई  है  ।  उस  तिथि  तक  भारत  में

 बीटेक  की  Yoo,  १  करोड़  रुपये  की  पू  जी  लगी  हुई  थी  ।

 प्रतिवर्ष  औसतन  २२  करोड़  रुपया  ब्रिटेन  को  क  जाता है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कार्य  पालिका  wt  न्यायापालिका  से  अलग  करना

 |  श्रीमती  इला  पालचीौघरी  :

 |  थी  दो०  च०  शर्मा  :

 थी  स०  मो०  बनी  : १९२९६.

 थी  मो०  ब०  ठाकुर  :

 att
 राम

 goer  गुप्त
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  किन  किन  राज्यों  में  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से  अलग  कर  दिया

 गया है  ;

 उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  जहां  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से  श्रलग  करने  का  काम

 जारी है  ;

 किन  किन  राज्यों  में  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से  अलग  करने  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं  की  गई  है  ;  प्रौढ़

 राज्य  सरकारों  से  भाग  में  उल्लिखित
 विषयों

 को  ray  करने  के  कार्य  को  पूरा

 करने  का  अनुरोध  करने  के  लिये  भारत  सरकार  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  अथवा  करने  का  विचार
 wait  है

 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 श  ग्रांप्री  प्रदेश

 रे  गुजरात

 3  केरल

 ¥  महा  राजद

 भ  दास

 द  मसूर

 ७  पश्चिम  बंगाल  |

 श  ग्राम

 रे  बिहार

 समय  प्रदेश

 उड़ीसा

 पंजाब

 ६  राजस्थान

 9  उत्तर  प्रदेश  |

 कोई  नहीं

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 ४  Raz

 रे

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 श्री  बमन  :

 शी  सुबोध  सदा  :
 TRAV.  श्री  च०  साझी  :

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  का  अनुमान  उसकी  अनुमानित  लागत

 से कम  रहा

 यदि  तो  इस  कमी  के  कया  कारण  हैं  |

 कया  सिविल  इंजीनियरिंग  की  बढ़ी  हुई  लागत  को  ध्यान  में  रखते हुए  कोई  पुनरीक्षित

 अनुमान  तैयार  करने  का  मामला  विचाराधीन  है  ;  ग्रोवर

 (a)  यदि  तो  पुनरीक्षित  अनुमान  क्या  है  ?

 खान
 और

 इं  धन  मंत्री
 सवर्ण  :  से  (a)  जैसाकि  मैंनें  १५

 2ERR  को  ग्रसने  बजट  संबंधो  भाषण  में  बताया  था  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  का  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन  १८६  करोड़  रु०  टोंगा  ।  सिविल  इंजीनियरिंग  की  बढ़ी  हुई  लागत  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 पुनरोदिग्त  प्राकलन  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ate  उस  पर  हिन्दुस्तान  स्टील

 बीन
 कर  रहा  है  ?

 पथेरडोह  क़ौल  वादारीो

 ( at  बर्मन  :

 |  श्री  सुबोध  हंसना  :

 . FRG.  श्री  To  चे  साझी  :

 श्री स०  चे  सामन्त :

 विद्याचरण  शुक्ल

 क्या  खान  अर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पयेरडोहू  कोल  वारी  धोते  का  के  निर्माण  संबंधी  टेंडर

 को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 क्या  भूमि  अजन  के  लिये  कोई  राशि  दी  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  कितनी  ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  पथेरडीह  में  कोल  वाशरी

 के  निर्माण  के  faa  एक  अमरीकन  फर्म  के  साथ  ठेका  किया  गया  है  ।

 फर्म  ने  नक्शों  आदि  तैयार  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  और  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही
 प

 झारी  होने
 की  HATS  CHSTIR  मैं  मकानों  का  निर्माण  भो  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।

 rt  sift  में



 ४५२  लिखित  उत्तर  ५  VERT

 शौर  रेलवे  विभाग  को  2,522,000,  ०  वारी  के  लिये  भूमि  झजंत

 रहने  के  क्वाटर  प्रावश्यक  रेलवे  साइडिंग  बनाने  के  लिये  दे  दिया  गया  है  ।

 रही  लोहा

 श्री  बमन  :

 yan
 पन्ट

 j  श्री  सुबोध  सदा  :
 *

 श्री  tto  Wo  साझी  :

 | at
 स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  रद्द  लोहे  की  उपलब्धता  झर  उनके  प्रयोगों  की  जांच

 करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  सपनो  रिपोर्ट  पेश  कर  द  है  ;  शौर

 यदि  तो  उप पत्तियों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 FEU,  जात  घौर  इ  घन  मंत्री  स्वर्ण  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  &  लिये  भवन  का  निर्माण

 1१२३०.
 श्री  दो०  च०  शर्मा  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लो  नगर  निगम  ने  अपने  at  कार्यालय  के  लिये  सेकुलर  रोड  पर  सात  मंजिल

 की  इमारत  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  अधिक  सहायता  मांगी  है ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इंजीनियरिंग  कालेज  ate  पॉलीटेकनिक

 SM  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 Lait  इ०
 सुनसुन

 राव  :

 क्य  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  ौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ३०  ATE,  PER  के  तारांकित  प्रदेश
 cy

 संख्या  १०६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  qty  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  १०  इंजीनियरिंग  कालेज  अर  ६७

 पौलि टक् नोक  खोलने  के  लिये  स्थान  चुन  लिये  गये  हैं  ;  र

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं ?

 श्रनुसस्थान  शीर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हमायूं

 :  शौर

 tSteel  seraps

 TAT मूल
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 १.  सात  कालेजों  के  स्थान  के  बारे  में  किया  गया  भ्रान्ति  निर्णय  निम्नलिखित  है

 भागलपुर  ;  गोरखपुर  ;  कलकत्ता  ;  जलपाइगुड़ी  ;  कोटा मंगलम्

 २.  पोलि टैक्नीक ों  के  बारे  में  राज्यों  की  पुनरीक्षित  योजनाश्रों  में  डिप्लोमा  कोर्स  के  लिये  ८  १

 संस्थायें  रखी  गई  हैं  ।  ve  संस्थायें  निम्नलिखित  स्थानों  पर  खोल  जायेंगी

 श्रीकाकुलम  नौगांग  ओच ;  कादीपुर  ;
 पेरिस

 लभाना  दुर्ग  ;  इन्दौर  प्रदेश )  ;  करायकुडी  )  ;

 बम्बई  ;
 फरेजरपट  बोलंगीर  TE  तेग  बहादुर

 )  ;  ब/का

 ;  मिज

 आगरा  प्रदेश )

 कलकत्ता  बंगाल ;  पूसा

 पंडिचरी  ।

 भाषाई  भ्रत्पसंर्यक

 १२ २.  श्री  राम  कृष्ण  कया  गृह-कार्य  मंत्री  १६६१  के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बता  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बिहार  के  मुख्य  मंत्रियों  और  उड़ीसा  के  राज्यपाल  की

 एक  बैठक  उक्त  चार  राज्यों  के  भाषाई  श्राप  संयंत्रों  के  सम्बन्ध में  कोई  समझौता  करने  के  लिखे हुई

 थी ;

 यदि  तो  किस  प्रकार को  बातचीत  हुई  ;  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 शर  (7)  गर्दन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 रूस  जाने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल

 _  थी  साधन  गीत
 1१२३३.

 ‘Lettre  मैमूना  सुलतान  :

 क्या  दिक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  में  स्कूल  सिस्टम  का  अघ्ययन  करने  के  लिये  कोई  प्रतिनिधिमण्डल  सितम्बर

 कौर  १९६१  में  रूस  गया  था

 यदि  तो  प्रतिनिधिमण्डल  में  कौन-कौन  से  व्यक्ति  थे  ;

 स  प्रतिनिधि  मण्डल  का
 क्या  उद्देश्य

 था  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  अमीनिधि  मण्डल  ने  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  शौर

 यदि  at  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं !

 जौ  हां  । शिक्षा  मंत्री  (to  का  ला०  सोमाली )
 १.  at  राजा  राय  सिंह

 नता
 a

 tz  UNG  MTT  एडवाइजर  मंत्रालय

 ato  sjo  सुन्दर वेदि वल

 e  पं डायरेक्टर  आफ  पब्लिक  मद्रास

 कुमारों  सरला

 सदस्य डायरेक्टर  सराफ  पब्लिक  इंस्ट्रक्शन  पंजाब

 रूपी  सकल  सिस्टम  HT  अध्ययन 47)

 (7)  नहीं  ;  प्रतिनिधिमण्डल  इसे  तयार  कर  रहा  है  |

 (=)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टिपिकल  संस्थानों  में  श्रच्यापकों  क़ो  कमी

 शररे  ४.  श्री  स०  लाठ  द्विवेदी :

 भी  स०  चं०  सामन्त
 :

 ait  जेज्ानिक-प्रतसन्घान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 थ  पूना  आदि  स्थानों  को  टेक्निकल  संस्थापकों  में  अध्यापकों  की  कमी

 को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 ;  ग्रोवर कया  सरकार  ने  विदेशों  से  भो  meats,  बुलाये हैं

 यदि  तो  कितने  ?

 वेतन के  हैं देता  नक  अ्तुसन्थान  और  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  ह  क न  :

 में  सुधार  कौर  अ्रब्यापक  प्रशिक्षण  के  कार्य कम  की  शुरुआत  ।

 जी
 हाँ ॥

 स  समय  ६१  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर

 (१२३५
 S  पढी  Ho  ला०  द्विवेदी

 थ्री  स०  चे  सामन्त

 क्या  वैज्ञानिक  qa  ate  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर  को  PELE  से  लेकर  wa  तक  अमरीका  से

 कितनी  ग्रामीण  सहायता  मिली  है  ate  वहां  से  कितने  विशेषज्ञ  इस  संस्था  के  लिये  भेज  गये  हैं  ;

 fae  अंग्रेजी  में
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 इस  वर्ष  के  बजट  में  इस  संस्था  के  लिये  कितने  रुपयें
 की

 व्यवस्था  की  गई  थी  दौर  उसमें

 थे अब  तक  कितना  aa  किया  जा  चुका  है
 ?

 वैज्ञानिक  झ्रनुसन्धान  शोर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  :

 ZEKE  से  ३१  १६६१  तक  अमेरिका  की  मदद  इस  तरह  थी

 प्यार  और  किताबों  के  लिये  ५२,०६६  डालर  (2,¥9,805

 विशेषज्ञों  की  संख्या  सात  ।

 PEKW—KR  के  बजट  में  इस  संस्था  के  लिये  कुल  १,२६,  १४,०००  रुपयों  की  व्यवस्था

 की  गई  थी  ।

 ३१-१०-६१  तक  कुल  cS AC RG.  रुपये  खर्चे  हुए  ।

 भारत  में  पाकिस्तानी

 १२३६.  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  gar  करेंगे  कि  :

 १९६१  में  सब  तक  कितने  पाकिस्तानी  ada  रूप  से  भारत  में  प्रविष्ट  हुए  हैं  ;

 इन  में  से  कितनों  को  भारतीय  न्यायालयों  ने  दण्ड  दिया  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि
 उत्तर  में  सब  से  धिक  पाकिस्तानी  ays  पकड़े  गये  हैं  ?

 गुह-काय  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री  :  से  सुचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  प्रौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  !

 mania  ale  निकोबार  द्वीप समु

 १२३७.
 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 कया  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXG—Ko  के  वर्षों  में  सरकार  को  भ्रन्दमान  और  निकोबार  द्वीपसमूह  के  जंगलों

 से  कितनी राय  हुई  ,  ग्रोवर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  द्वीपों  के  विकास  के  लिये  कितनी  राष्  की  व्यवस्था

 की  गई

 | नि  गृह-कार्य  उपमंत्री  मती  के  वर्षों  में  श्रंडेमान  व  निकोबार

 द्वीपसमूह
 के  जंगलों  से  निम्नलिखित  राय  हुई

 रुपये

 PEXK—KG  £0, 3%, GoK रे  2O%

 QeYo—¥s  ७६,४१,७९६९€

 PENG—KE  १,००७  ९८
 रे

 REYe-Fo  ह  2,08, YO, 503

 €७६'  ३२०  लाख  |

 मूल  wat  में
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 घेज्ञानिफ  सम्पर्क  लन्दन

 १२३८.  ह
 थी  म०  ato  दिये दी  :

 Lat
 स०  Wo  सामन्त  :

 क्या  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 लन्दन  में  जो  वैज्ञानिक  सम्यक  कार्यालय  है  उसने  इस  वर्ष  अब  तक  ब्रिटेन  राष्ट्रमंडल

 के  भ्रमण  देशों  के  साथ  किन-किन  बातों  पर  सम्पर्क  स्थापित  किया  ;  कौर

 जन  सम्पर्क  पदाधिकारी  किन-किन  समितियों  के  सदस्य  हैं  ake  उन  समितियों  की

 कितनी  बैठकों  में  उन्होंने  भाग  लिया ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसन्घान  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  साइंस  से

 ताल्लुक  रखने  वाले  कार्यकर्ता  ;  सुचना  शर  सामग्री  का  ak  अनुसंधान  कर्त्ता द्र ों  की

 नियुक्ति  ;

 (१)  ब्रिटिश  कामनवेल्थ  साइंटिफिक  श्रौरगेनाइजेशन  कमेटी  के  अध्यक्ष )

 (२)  ब्रिटिश  कामनवेल्थ  साइंटिफिक  कमेटी

 (3)  इंबन-प्रनुसंघान  की  कामनवेल्थ

 (४)  कामनवेल्थ  वैमानिक  श्रतुसंघान  सलाहकार

 (५)  ब्रिटिश  कामनवेल्थ  वन  विज्ञान  की  स्टेंडिंग

 (६)  कामनवेल्थ  एग्रीकल्चरल  ब्यूरो  ( aezrat-frq fart

 (७)  ब्रिटिश  कामनवेल्थ  के  विश्वविद्यालयों  का  संगठन  ।

 अक्टूबर  १९६१  के  तक  भारतीय  वैज्ञानिक  areas  अफ़सर  ने  उपर्युक्त  कमेटियों  कीं

 कुल  २३  मोर्टिंगों  में  हिस्सा  लिया  ।

 सांस्कृतिक  छात्रवृत्तियां

 _  थी  म०  ला०  दीदी  :
 १२३८९.

 at
 स०  चं०  सामन्त

 :

 क्या  वैज्ञानिक  कौर  सांस्कृतिक  कार्य-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  ने  वर्ष  PERW—R  में  अब  तक  भारत  में  तथा  विदेशों  में  सांस्कृतिक

 स्नु सं घान  झर  टेक्निकल  दिक्षा  के  लिये  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  हैं  ;  र

 अन्य  देशों  ने  वैज्ञानिक  तथा  सांस्कृतिक  विषयों  के  लिये  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  हैं

 और  उन  में  से  कितनी  छात्रवृत्तियों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 वे  मानिक  श्रनुसन्घान  श्रौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  भारत

 में  नयें  दाखिलों  के  लिये  ३२००  स्कालरशिप/स्टिपेंड  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ।

 विदेशों में  ४

 कुल  २८५  छात्रवृत्तियां  दी  गईं  ।

 नवम्बर  तक  ११२  का  उपयोग  किया  गया  1



 ति
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 ह
 ि

 भारतीय  प्रौघोगिकी

 थ
 1२४०.  ay

 Ho  ato  दीदी :

 Lait
 to  चे  सामन्त

 :

 वैज्ञानिक  भ्रतुतन्घान  भोर  सांस्कृतिक
 मंत्री  यह  बताने

 को
 करेंगे

 कि  :

 )  भारतीय  प्रौद्योगिकी  ी  कितने छात्र  हैं  ;
 श्र

 ह  4.0
 PENE  में  पुनरावलोकन  समिति  ने  इस  संस्था  के  बारे  में

 जो  रूप
 aa  की  थी  उसको

 कार्यान्वित
 में  ya  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 म
 निक  ग्न सन् घान  घौर  सांस्कृतिक  कायम-मंत्री  हनुमान  कबीर  क

 कुछ  खास  are  सिफारिशें  लागू  की  जा  चुकी  हैं  जैसे  ही

 क  )
 चार  भारतीय  प्रौद्योगिकी  seal  ale  इंडियन  इंस्टीट्यूट  श्राफ

 साइंस  बंगलूर

 श
 के  कार्यों  का  समन्वय  करने  के  लिये  कमेटी  को

 गोस्ट  ग्रेजुएट  कोर्स  कौर  waar  के  विद्याथियों  की  प्रवेश  संख्या  भोर

 शेर n

 पो ण्ञ्पा वोन ग) ज

 ट्यूटर  प्रभातो  कों  शुरुआत  ।  रिव्यू इंग  कमेटी  को  सिफारिशों

 _  जो  विजिटर  द्वारा  मंजूर  हो  चुकी  हैं  ;  संस्था  ने  तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना में  मिलने

 ce

 भाविक

 पर

 के  ee
 ही

 किक  विकाल

 को  एक
 बजता  बनाई  है

 थ

 ्  पंजाब  भौतिक  परीक्षा  काम
 ्

 २४१  थो
 दो०

 Wo
 फार्मा  सि  ti

 भया  सद  मन  है  Gas  विश्वविघालय  के  सदक  पर  rat  फार्म  में  धौर

 aah

 ‘ore  पास  के  ज़िलों  में  चोर  बाज़ार  में  बेचे  जाते

 (&)
 कया  यह  भी  सच  है

 कि
 प्राईवेट  तौर  पर  परीक्षा  में  बैठने  बालों

 को
 फार्मों  का

 २
 रुपये  देना  पड़ता  कौर

 यदि दवा तोद

 सरन  फाता

 हया का्यंवाहों  होग

 है

 धावा क

 शिका
 मंत्री

 शा०  स्वा०  !
 यह  बात

 ह

 ORT e
 सही

 )  नहीं  है
 ।  केवल

 fis  पर  wits  yer  wise  करने  का  Orde  ey TTA  ay  g |

 द
 नहीं ।  व

 )  विश्वविद्यालय में  पंजीबद्ध  ३५०
 पुस्तक  विक्रेता  मेट्रिक  परीक्षा  फार्म

 १४  नये  पैसे में

 7  rere
 ve

 fete  को  यह  एक  रिस्ट

 pe

 TH
 मूल्य  पर  फार्म  बेच  रह  १  faa  ब्लैक-लिस्ट

 में  रख  दिया  गया  है  {  pat
 oT  ee  —

 toa  tatty  में

 a  ae
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 प्रतिरक्षा  विभाग  के  प्रफेसरों  के  वेतन  alt  भत्ते

 भी  दी०  चं०  wat
 1१२४२

 Lait  विद्याचरण  शक्ल

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 la
 ६

 त
 क्या  यह  संच  है  कि  नौ  सेना  कौर  वायु  सेना  के  वरिष्ठ  अफसरों  के  वेतन  प्रौर

 भत्तों  की  दरें  बढ़ाने  की
 प्रस्थापना

 पर  विचार  किया  जा  रहा

 यदि  हां at, तो  प्रस्थापना  का  ब्योरा  क्या

 क्या  उसे  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  इस  के  कब  कार्यान्वित  किये  जाने  कीਂ  सम्भावना  कौर

 )  इस  पर  कितना  खरच  होगा
 ?

 प्रतिरक्षा हल लता
 मंत्रो  कृष्ण  :  से

 सरकार  इस  पर  विचार  कर रही  है

 कि  क्या  ब्रिगेडियर के  पद  तक  के  अफसरों के
 वेतन  बढ़ाने  की

 की  श्रावण  है  या  नहीं  ।  wit  कौर

 जानकारी  दे  सकना  सम्भव  नहीं  है  ।

 eat  को  निर्यात

 1१२४३.
 श्र  विद्याचरण  क्या  खान  घौर  घन  मंत्रो  यह  बताने कीਂ

 करेंगे  कि

 @&ys  PEXE  ग्रोवर  REO  में  कितने  धातुकर्मीय  कोयले  का  भारत से  निर्वात

 हुमा  az

 इस  निर्यात  को  भरमती  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  घर  इं  वन  मंत्री  स्वर्ण
 fare  तीन  वर्षों  में  घातक

 |  ह  Ul कार्मिक  कोयले  का  निर्वात  fara  प्रकार है
 :--

 aq  मात्रा

 १९५८  ५.२  लाख  टन

 PEE
 ad @  लाख  टन

 १६६०  .  g  २  लाख  टन

 धघातुरकमिक  कोयले  का  निर्यात  रोकने  का  निर्णय  FaYE  के  ar  में  किया  गया  था

 REKO  में  कुछ  निर्वात  की  प्रनीती  इसलिये  दी  गई  कि  इसके  लिये  पहले  ही  frig  कर  वचन

 दिया  गया  था  ।'  किन्तु  देश  में  धातुकर्मी  कोयले  के  उपभोक्ताओं  की  श्रावइ्यकता  पुरी  होने

 के  बाद  अतिरिक्त  कोयले का  ह  निर्वात  किया गया  था  ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 तेलशोधक  कारखाना

 1१२४४.  थी
 प्र०

 wo  देव  :  कया  खान  शर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (=)  क्या  सरकार  ने  नून मती  तेल  शोधक  कारखाने में
 ४  प्रतिशत  भाग  झा साम

 सरकार
 .

 को  देने  का  निर्णय  कर  लिया  कौर

 याद  तो  इसके  क्या  कारण
 ?

 fart alt  तेल  मंत्री  क़े०
 द्०  :  आसाम  सरकार  को  इंडियन

 रिफाइनरी  लिमिटेड  की  aa  पूंजी  में  कम्पनी  को
 स्तरित

 रत  भूमि  के  मूल्य की  सीमा  तक  भांग

 लेने  को  अनुमति  दे
 दी

 गई  है
 ।

 यह  इस  लिये  स्वीकार  किया  गया  है  कि  राज्य  एक  प्रमुख  संसाधन  के  विकास  में

 सहयोग

 दे  स्कीम  |

 सोमा  पर  सड़कें

 १२४५.  थ्रो हेम  राज  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  पूर्वोत्तर  सीमा  पर  कितनी  सड़कें  कहां-कहां  बनवाई  जा  हैं

 उन  में  से  कौन
 सी

 राज्य  सरका  ग्रोवर  कौन
 सी

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनवाई  जी

 रही

 (7)
 जो  सड़कें  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनवाई

 जा
 रही

 हैं  उन
 के

 खर्च  में
 कितना

 केन्द्रीय
 सरकार  कौर  कितना  राज्य  सरकारें  हिस्सा  बटा  रही

 केन्द्र  दवारा  पंजाब  सरकार  को  ऐसी  सड़कें  बनवाने
 के  लिये  aa

 तक  कितनी
 रकम

 दी  गई  है  कौर  PaRR-  ६२
 में

 कितनी
 दी  जायेगी  ?

 मंत्री  कृष्ण  :
 तथा  तफ़्सील

 प्रकट  करना  लोक  हित

 में  नहीं  होगा  ।

 बाहर  रोज़  डिवेलपमेंट  बोर्ड  के  कार्यक्रम  के  भ्रन्त्गत  सड़कों  राज्य
 Gio

 डब्ल्यू

 डी०  द्वारा  किया  गया  सारा  खर्चे  केन्द्रीय  सरकार  सहन  करती है

 १९६१-६२  में  सीमा  सड़कों  के  निर्माण  के
 पंजाब

 सरकार  को  मंत्रालय

 की  PERL—EV  की  डिमांड  फार  ग्रांट्स  के  पृष्ठ  ४०१  के  मेजर हेड
 ८८  ए  ¥  के अ्न्तगंत

 २०  लाख  रुपये  की  एक  राशि  अनुदान  के  तौर  पर  दी
 गई  है

 |

 कोरबा  कोयला  खाने

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :
 क्या  खान

 भोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि

 राष्ट्रीय गैर

 कोयला  विकास  निगम  कोरबा  में  कोयला  खानों  से  कब  से  कोयला  निकाल

 रहा

 ey  प्रदेश  सरका  |  कछ  रुपये  दिये  गये  हैं
 ?

 ी  क्या  कोरबा  कोयला  खानों  के

 अंग्रेजी  में
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 इस्पात, खान ध्ौर इंघन मंत्री खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  PERK  से  ।

 कोरबा  कोयला  खानों  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  साझेदारी  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम के  साथ  भ्र भी  १  १९६१  से  ही  प्रारम्भ हुई  लाभ  में  प्रश  कभी  मध्य
 प्रदेश

 सरकार को  नहीं  दिया  गया  PEG W—HR  पूरा  होने  पर  इस  भुगतान  का  प्रदान  उत्पन्न  होगा  जब  कि

 स  वर्ष  का  लेखा  पूरा  हो  जायेगा  |

 vile  तथा  का  sara

 1१२४७.  लगी  झूलन  fag  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  के  ध्यान  में  कुछ  विदेशी  फर्मों  द्वारा  कच्चा  मशीनें

 झर  ot  पुतला  विशेष  रूप  से  ates  ग्रोवर  दवातों  के  श्रायात  के  अधिक  रुपयों  के  बीजक  बनाने

 की  वात  थि  इस  प्रकार  alas  दाम  के  बीजक  बना  कर  लोग  यथार्थ  में  विदेशी  मुद्रा  का

 संचय  कर  रहे  कौर

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  मामलों  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  श्रथवा  उठाने

 विचार है  ?

 बित  मंत्री
 मोरारजी  :  आयात  के  अ्रधघिक  मूल्य  के

 बीजकों  के  कुछ

 मामले  सरकार  के  ध्यान  में  प्राय  हैं  ।  किन्तु  इस  स्थिति  में  श्रभी  यह  नहीं  बताया
 जा

 सकता  कि

 अधिक  बीजक  का  उद्देश्य  विदेशी .  संचयन  है  waar  इसका  कुछ  उद्देश्य  है  ।

 इन  मामलों  की  पू  ग  जांच  हुई  है  कौर  जब  भी  श्रीराम सिद्ध  होते  हैं  तो  समुद्र  सीमा

 शुल्क  श्र  अन्य  सम्बद्ध  नियमों  के  जब  कभी  सम्भव  अपराधियों  कौर  ध्रन्तग्रस्त  सामान

 के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 चुनाव  याचिकाएं

 1१२४८.  भी  सूप कार  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  REX  में
 दायर

 गई  उन  चुनाव  याचिकाओं  की  कितनी  संख्या  है  जो  (१)  न्यायाधिकरण ों ate  (२)  श्रपीलीम

 न्यायालयों  के  समक्ष  तभी  भी  विचाराधीन  है  ?

 टीवी  उपमंत्री  :  १६४७  में  दायर  की  गई  चुनाव  थाचिकायें  जो  अभी

 अनिर्णीत  हैं  इस  प्रकार  --

 (१)  निर्वाचन  न्यायाधिकरण  एक  भी  नदी ं।

 (२)  भ्रपीलोीय  न्यायालय  है  ड

 दिल्ली  मे  न्यायालयों के  कम  लारी

 १२४९.  भो  स०  ला०  दिविवि  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिये  न्यायालयों  को  यह  श्रादेश  दिये

 हैं
 कि

 वहां  के  कं  चारी  प्रति  दिन  दफतर  भराते
 समय  रजिस्टर

 में  यह  लिखें  कि
 वे

 कितने  पैसे ले  कर

 ara

 यदि  at,  तो  इस  mea  का  कहां  तक  पालन  हुआ
 पौर

 ya  wast  में
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 क्या  यह  देखने  के  लिये  कि  कर्मचारियों  ने  रिश्वत तो  नहीं  ली  कभी-कभी  उत्तरी

 तलाशी  भी  ली  जाती  है  ?

 गह-किये  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  प्रशासन ने  ऐसे  कोई

 ५,  जारी  नहीं  किये  परन्तु  सन्  १९४५४  में  तत्कालीन  डिप्टी  कमिश्नर  ने  दण्ड  न्यायालयों के

 अधीक्षकों  सब  रजिस्ट्रारों  को  यह  आदेश  दिया  कि  प्रत्येक  दिन  के  शुरू  में
 न्याय  लश्

 स्टाफ  झपने  पास  की  रकम  को  एक  रजिस्टर  में  नोट  करे  ।

 ६२  अधीक्षकों  शादी  में  से  ४६  इस  समय  ऐसे  रजिस्टर  रखते  हैं  ।

 उपरोक्त  आदेश  इस  दृष्टि  से  जारी  किये  गये  थे  कि  काम  के  दौरान  में  स्टाफ  हारा

 रिश्वत  लेने  को  रोका  जा  ।  तलाशी  से  नैतिक  कुप्रभाव के  भ्र ति रिक्त  विशेष  रूप  से  ईमानदार

 कर्मचारियों  के  स्वाभिमान  को  चोट  पहुंचती  है  कौर  इस  लिये  कर्मचारियों  की  वास्तविक  तलाशी

 तभी  ली  जाती  जब  भ्रष्टाचार-निरोधक  स्टाफ  कोई  पाश  डाले  |

 हिन्दी  अफसरों  की  भर्ती

 BRWo.  थी  स०  ato  द्विवेदी  :
 क्या  गह-काय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  ज़ो  हिन्दी  अफसर  नियुक्त  किये जा  रहे  हैं

 उनके  लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  कम  से  कम  हिन्दी  में  एम०  Yo  रखी  जा  रही  है  कौर  इस  वजह  छे

 ऐसे  अनुवादक  जिनकी  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  केवल  बी०  To  है  लेकिन  अनुवाद  व  भाषा  विज्ञान

 सम्बन्धी अनुभव  कई  साल  का  इन  पदों  के  लिये  प्रर्थना-पत्र  नहीं दे  सकते  ;  कौर

 क्या  सरकार  हिन्दी  अफ़सर  के  पद  केਂ  लिये  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यता  बी०  ए०  रखेगी

 उसके  साथ अनुवाद इत्यादि  में  चार-पांच  साल  का  प्रनूभव थि  शामिल  किया  जायेगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 सूचना  एकत्रित  की  ला

 रही  है  प्रौढ़  यथासमय  लोक-सभा  के  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 घातुमिधित  इस्पात  फा  कारखाना

 थी  जीत  fag  सरहदी  :

 १२४१८
 at

 विद्याचरण  द्क्ल च्  :

 कया  खान  शौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दुर्गापुर  में
 ४०

 करोड़  रुपये  की  लागत  का  धातु  मिश्रित  इस्पात  कारखाना  स्थापित

 करने  के  लिये  एटलास  स्टील  श्राफ  कनाडा  से  समझौता  हुमा है  ;  शर

 यदि  तो  इस  समझौते  का  स्वरूप  एवं  ब्यौरा क्या  है  ?

 खान  कौर  तथा  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  कौर

 हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  ने  मैसेज  एटलस  स्टिल्स  कनाडा  के  साथ  दुर्गापुर  में  मिश्रित धातु  एवं  विशेष

 इस्पात  कारखाना  स्थापित  एवं  संचालन  करने  के  लिये  उत्पादन  कार्य  विधि  ate  प्रशिक्षण  के

 fae  मंप्रेजी  में
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 १५६२

 उपबन्ध  के  लिये  समझौता किया  जिन  के  लिये  उपबन्ध  किया  गया  है  उनमें

 एटलास  निधि  के  समग्र  गुप्त  प्रमाण  भ्र  योजनाश्रों  का

 उत्पादन  एवं  संचालन  सम्बन्धी  भारत तथा  विदेशों  में  लोगों का  प्रशिक्षण  तथा  अन्य  अनेक

 विषय  सम्मिलित  हैं  ।  इस  कार्य  के  लिये  उन्हें  कनाडा  डालर  ५०  लाख  (२३७. ५  लाख  रुपये  )

 किश्तों  में  दिये  जायेंगे  ।  यह  समझौता  दुर्गापुर  कारखाने में  वाणिज्यिक  उत्पादन की  तारीख  के  छ

 वर्ष  प्रेरणा  १२  aw  की  अवधि  बीतने  जो  भी  पहले  समाप्त  होता  है  |

 ‘
 कृषक  कारਂ

 १२४५२.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  २५  १६६१ के  तारांकित

 प्रदान  संख्या
 &  २७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठान  द्वारा  हकीम  कारਂ  के  निर्माण  कार्यों
 मं

 के  प्रयत्न  कहां  तक  सफल

 हुए  हैं  ;  कौर

 क्या  इसका  निर्माण  प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  सुझाव  पर  जापान
 की

 मैसेज

 कौमार्य  मनु  फंचा रिंग
 कम्पनी  ने  छोटे  ट्रैक्टर  का  डिजाइन  तैयार  किया  है  ।  वह  पुनर्वाद्धित

 इन  शीघ्र  ही  बाहर  कराने  वाला है  ।  इस  कार  के  पुनर्वाद्धत  डिजाइन  का  गहने  परीक्षण  किया  जायेगा

 ताकि  wa  निक  और  प्रतिरक्षा  कार्यों
 के

 लिये  उसकी  उपयुक्तता  मालूम  हो  सके  ।

 नवीन  मोडल  का  मूल्यांकन  इस  के  उत्तर  के  पहले  प्रावद्यक  है  |

 प्लाटों  का
 asta

 1१२४३.  श्री  सोमजी :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  में  मकान  के  मालिकों  पर  प्लाटों  के  अधिग्रहण  के  में  प्रतिबन्ध

 लगाये गये  हैं  ;  ौर

 यदि  तो  क्या  यह  प्रतिबन्ध  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  क ेमकान  मालिकों  पर  भी  लागू  है
 अ

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कौर  दिल्ली  में  भूमि

 ग्रहन  सम्बन्धी  विवरण  के  निम्न  पैराग्राफ  की  कौर  ध्यान  झ्रामन्त्रित  किया  जाता  है  इसकी  प्रति  श्री

 प्र०  से  प्राप्त  नियम  १९७  के  अधीन  सुचना  के  उत्तर में  २३  १९६१  कों  लोक-सभा के

 पटल  पर  रख  दी  गई  है

 का  प्लाट  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  आवंटित  नहीं  किया  जायेगा  जिसके  पास  पहले  से

 ही  नई  दिल्ली  अथवा  कैंटोनमेंट  में  स्वयं  उसके  नाम  उसकी

 पति  अथवा  आश्रित  जिनमें  अविवाहित  बच्चे  भी  शामिल  के  नाम  हो  ।

 इस  योजना  के  संचालन  के  अनुभव  को  देख  कर  श्रमिक  भीड़  वाली  बस्ती

 अथवा  जिनका  परिवार  अधिक  विस्तृत  हो  गया  उनके  बारे  में  अपवाद  करने  के

 प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ै

 मल  चिरजी  में

 tFarmer’s  Car,
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 रटिस्क्रो  a  किनारों

 ry  a
 १२४४.  श्री  मस्ती  :  क्या  खान  सनौर  इंधन  मन्त्री यह

 ब  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ने  अपनें  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  के  कथित  हटाये  जाने  के  विरुद्ध  हिन्दुस्तान

 जटिल  कम्पनी  से  विरोध  किया  है  प्लोर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 खान  र  इंधन  मंत्री  स्वरण
 :  शौर  हिन्दुस्तान

 स्टील

 लिमिटेड  की  कौर  से  सामान्य  विरोध  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।  किन्तु  १६६१  में  एक  शिकायत  थी

 कि  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  ने  fecal  कुछ  कर्मचारियों  का  बगैर  उनकी  अनुमति  इन्टरव्यू

 लिया  है  ।  जांच  करने  पर  मालम  कि  के  कुछ  कर्मचारी  कारखाने  के  भ्रधिक्रारियों  के  पास

 नियोजकों  पहुंचे  थे  किन्तु  उन्हें  बताया  गया  कि  भ्र पने  नियोजकों  से  नहीं  प्रमाणपत्रਂ  के  अभाव

 में  उन्हें  नियुक्त वत  नहीं  किया  जायेगा  ।  सामान्य  नियम  है  कि  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के किसी  भी

 खाने  में  काम  कर  रहे  उम्मीदवार  को  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  में  पूर्व  नियोजकों  की  अनुमति  बिना

 नियुक्ति  के  लिये  विचार  नहीं  किया  जायेगा  ।  इस  को  दृष्टिगत  करते  हुए  आगे  और  कार्यवाही

 दशक  नहीं  है  |

 दिल्ली  में  क्रीड़ा  ग्राम

 श्री  दी०  च०  शर्मा  :
 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 दिल्ली  में  क्रीड़ा  ग्राम
 की

 योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 इसे  कब  तक  अन्तिम  रूप  देकर  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ato  रोक  इस  परियोजना  के  लिये  भूमि

 प्राप्त  करना  प्रभी  सम्भव  नहीं  हो  पाया  है  ।  भूमि  उपलब्ध  होन  पर  ब्यौरा  तय  किया  जायेगा  |

 भारत  समाज  को  मांगे

 १२५६,  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  भारत  पेंशनर  समाज  की  कौर  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  ह्  है  और  उस

 पर  विचार किया  गया  है  ;

 उनकी  मुख्य  मांगें  क्या  कया  वित्तीय  भ्रन्तग्रस्तताएं  हैं
 दौर  इसके  प्रति  सरका

 क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 केन्द्रीय  सरकार  के  पेंशन रों  की  प्रत्येक  श्रेणी  का  वेतन  बिल  कितना  है  भ्र

 की  क्या  संख्या है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  हां  ।

 भारत  पेंशनर  समाज  द्वारा  प्रस्तुत  मुख्य  मांगें  निम्न  प्रकार  हैं  :  --

 (१)  प्रचलित  कीमतों  के  tate  पर श्राधारित न्यूनतम  पेंशन  तय की  जाकर  सब

 वर्तमान  फेंशनरों  के  लिये  स्वीकृत  होना  चाहिये  ।

 (२)  कम  पेंशन  वालों  व्यक्तियों  के  बच्चों  को  वही  शैक्षणिक  सुविधायें  मिलती  रहनी

 चाहिये  जो  उन्हें  उनके  माता-पिता  केਂ
 निदोजनशात  मे  उपलब्ध

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 Sports  Village.
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 (३)  पेंशनरों  को  वर्दी  चिकित्सा  सुविधाएं  मिलती  रहनी  चाहियें  जो  उन्हें  सेवा  काल  में

 उपलब्ध  थीं  ।

 (¥)  पेंशन  की  मंजूरी  में  देर  न  होने  देने  कौर  पेंशनरों  को  शिकायतों  पर  ध्यान  देने  के  लिये

 तथा  उनके  अ्रनुभवों  को  प्रयुक्त  करने  की  विधियां  कौर  उपाय  ढूंढने  के  लिये  एक

 पुथल  पेंशन  मन्त्रालय  स्थापित  किया  जाये  ।

 (
 y

 राष्ट्रपति  राज्य-सभा  में शौर  गवर्नर  अ्रपनी  अपनी  विधान  परिषदों  में  पेंशनरों

 के  प्रतिनिधियों  की  नामजदगी  करें  ।

 महंगाई  भत्ता  पेंशनरों  को  उसे  आधार  पर  दिया  जाये  जिस  आधार  पर  यह (६)

 नौकरी  वालों  को  दिया  जाता  है  ।  कुछ  मामलों  में  सरकार  ने  महंगाई  भत्ता  थोड़ी

 पेंशन  वालों  को  दिया  है  जो  १५  PEXR  के  पश्चात्  सेवा  निवृत्त  हुए  थे  |

 उसमें  पुराने  पेंशनरों के  दावों  की  उपेक्षा की  गई  है  ।  यह  मरें  पूर्ण  हैं  तथा  इसे  सही

 किया  जाना  चाहिय े।

 (७)  कमी  की  अवधि  के  बाद  वाले  पेंशनरों  के  सम्बन्ध  में  पेंशन  के  कटौती  वाले  भाग  का

 दिया  जाना  |

 (८)  जब  भी  श्रावस्ती  प्रतिभा  सम्पन्न  युवा  व्यक्ति  उपलब्ध  न  हों  तो  सेवा  निवृत्त

 चोरियों  की  प्रतिभा  पर  अ्रनूभव भय  का  उपयोग  |

 इन  मांगों  की  वित्तीय  wearer  का  हिसाब  सम्भव  नहीं  भारत  सरकार  ने  सब

 मांगों  पर  विचार  किया  है  ate  उनमें  से  किसी  को  भी  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 विभिन्न  श्रेणीਂ  से  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  स्पष्ट  नहीं  है  उनके  द्वारा

 मांगी  गई  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  मनु  मान  लगाने  में  मैं  असमर्थ  हुं  ।

 नालंदा  में  ह्वेनसांग  का  स्मारक

 श्री

 att  वॉरियर  :
 1१२५७.

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-का्यं  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  शताब्दी  में  इस  देश  का  व्यापक  श्रमण  करने  वाले  यात्री  ह्वेनसांग

 का  नालन्दा  में  स्मारक  स्थापित  करन  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है  ;

 इसकी  अनुमानित  लागत  कितनी  है  ;  और

 इस  स्मारक  का  निर्माण  कब  प्रारम्भ  होने  को  श्रद्धा है  ?

 गवज्ञानिक  अनुसन्धान  ah  सांस्कृतिक-क्रार्ये  मंत्री  हुमायूँ  जी  हां  ।

 स्मारक  भवन  के  निर्माण  के  लिये  नालन्दा  में  ४८  ,  ०  ८
 एकड़  भमि  अधिग्रहण  की

 गई

 इसका  भारत-चीन  प़्यार  केन्द्र  के  प  में  भी  उपयोग  किया  जायेगा  |  चीन  सरकार से  १९  ५७  में  प्राप्त

 हेनसांग  अवशिष्ट  भी  इस  हाल  में  श्रवस्थित  किये  जायेंगे  |

 pra  प्रंग्रेज़ी  में
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 स्मारक  भवन  की अनुमानित  लागत  ११,२७,१००  रुपये है
 |

 निर्माण  प्रारम्भ  हो  चूका  है  ।

 केरल  में  फसल  क़ी  हानि

 (  भी

 |  श्री
 1१२५८  श्री  wo  गे  देव

 श्री  तंगार्माण  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राज्यों  में  हाल
 की

 बाढ़  से  खाद्यान्न  तथा  अन्य  फसलों  की  क्षति  के  फलस्वरूप
 मद्रास  प्रौढ़  मैसूर  सरकारों  की  भोर  से  वित्तीय  सहायता के  लिये  की  गई  प्रार्थना  पर

 कार  ने  विचार  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  नया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त
 मंत्री  मोरारजी

 :  श्र  हाल  की  बाढ़ों  के  सम्बन्ध  में

 वित्तीय  सहायता  की  प्रार्थना  झ्र भी  तक  केरल  शौर  मैसूर  सरकारों  से  ही  प्राप्त  हुई  है  ..  सरकार

 को  उपाय  एवं  विधि  afar  के  रूप  में  लगभग  १  करोड़  रुपये
 की

 राशि
 दी

 जा  चुकी  है  जो  बाद  में

 यथार्थ  व्यय  के  आघार पर  राज्य  सरकार  को  देय  भ्रनुदानों कौर  ऋण  में  मजरे  कर  दी  जायेगी ।

 fafex  बंक  दर

 प्र०  च

 2
 |  श्री  विभूति  मिश्र

 1१२५६.
 श्री  दी०  न

 Lait  go  ग०  देव

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ब्रिटेन  ने  हाल  ही  में  बैंक  दर  में  कमी  की  घोषणा  की  है  ;

 यदि  तो  कितनी  सीमा  तक  ;  ak

 इसका  भारत  की  व्यवस्था  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  का  अनुमान  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ae  २  १९६१  की  ब्रिटिश

 बैंक
 दर  ६  g  प्रतिशत  से  घटा  कर  ६  प्रतिशत  कर  दी  गई  थी  |

 ब्रिटिश  बैंक दर  में  परिवर्तन  का  प्रभाव  भारतीय  अ्थं-व्यवस्था पर  इस  प्रकार

 पड़ेगा  कि  उस  देश  से  हमारे  ऋण  कौर  भारत  एवं  ब्रिटेन  में  बैंकिंग  राशि  के  आवागमन  पर  उसका

 असर  होगा
 ।

 बैंक  दर  की  हाल  की  का  प्रभाव  भारतीय  भ्र थे  व्यवस्था  पर  सामान्य  रूप  में

 ही  रहेगा ।  oes

 मूल  ह  में
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 भ्र शोधित  तेल  पर  रायल्टी

 _  श्री  प्र०  च०  बरुआ

 1१९६०.  ow  प०  to  देव

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  गुजरात  राज्य  में  मिलने  वाले  क्रूड  तेल  पर  उक्त  राज्य  को  रायल्टी
 देने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  क्या  निर्णय है  ?

 खान  शौर
 ल

 मंत्रो  के०  दे०  (a)  कौर  ,  पैट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक

 गस  नियम  Pex,  के  नियम  १४  के  अनुसार  गुजरात  सरकार  को  पट्टाधारी  से  रायल्टी  प्राप्त  करने

 का  अ्रधिकार  है  ।

 गुप्त  बंदा  के  सिक्के

 1१२६१.  श्री वें  च०  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसत्धान  ale  सांस्कृतिक-काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  पुरातत्व  निदेशालय  द्वारा  हाल  ही  में  गुप्त बंश

 की  एक  स्वर्ण मुद्रा  प्राप्त की  गई  है  ;

 यदि  तो  यह  कहां  प्राप्त  हुई  थी  ;

 इस  मुद्रा  पर  क्या  संकेत  किया  गया  है
 ?

 श्रतुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  भा
 रत

 सरकार  को  जानकारी  नहीं  है  ।

 और  (71)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते हैं  ।

 दिल्ली  को  कुतुब  मीनार  श्र  लाल  किला  श्र  श्रागर  का  किला

 1१२६२.  श्री  सुमन  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  की  कुतुबमीनार  are  लाल  किला  कौर  आगरा  के  किले  में  दर्शकों  से  कोई

 शुल्क  लिया  जाता  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक द्वार  पर  LEX EERO  शर  PEK “ge  में  अलग-अलग  कितनी

 राशि  वसूल  की  गई  ;  और

 REXE=GO  शर  EKO  ६१  के  दौरान fe  की  कुतुब  मीनार  लाल  किला

 site  श्रागरा  के  किले
 की

 देखभाल  पर  कितनी  राशि  व्यय  हुई
 ?

 i  Se

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो ०

 नि  श्रीमान ।

 १६४६-६०  2EQ0-K2

 लाल  किला  १,२५८,  FRR

 कुतुब  मीनार  S¥,\900  98,983

 आगरे का किला का  किला  ७८,०२६  GE,  ERR

 (7)  PENE-Ko  १६६०-६१

 लाल  किला  रे,० रे  द  Yc  ०  ३

 देख  Rack

 शहरे  का  किला
 रे  २,४ ३  र

 मुख्य  न्यायाधीशों  का  सम्मेलन

 थ्री राम  कृष्ण

 १९६३५  श्री  कालिका

 FAT  गुह-कार्यमंत्री मंत्री  २२  PEER  के  ग्रतारांकित नरन  संख्या  १९६७१  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  उच्च  न्यायालयों  के  मुख्य  न्यायाधीशों  के  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर

 ' विचार कर  लिया हैं  ;  पौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  न  ?

 मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  कौर  मामला  विचाराधीन

 है

 हिमाचल  प्रदेश  के  कर्मचारियों  को  प्रतिकर  भत्ते

 1१२६४.  श्री  रास
 कृष्ण  गुप्त

 :  गृह-कराये  मंत्री  २२  LER  के  ग्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  २०८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  हिमाचल  प्रदेश  के  कुछ  क्षत्रों  में

 देय  प्रतिकर  भत्तों  की  दरों  के  वैज्ञानिक  का  wea  किस  अवस्था  में  है  ?

 उपमंत्री  आल्वा ):  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  राज्य  क्षेत्र के  प्रतिकर

 भत्तों  की  विभिन्न  दरों  के  वैज्ञानिकन  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  प्रस्तावों  की  जांच
 की

 गई
 थी

 एवं  हिमाचल

 प्रदेश  मंत्रणा  समिति  की  मत  अक्टूबर  में  हुई  बैठक  में  चर्चा  की  गई  थी  ।  यह  निश्चय  किया  गया  कि

 प्रशासन  को  पुनरी  गीत  प्रस्ताव  भेजने  चाहिए  तथा  उन  के  प्राप्त  होने  पर  सरकार  उनकी  जांच  करेगी  ।

 प्रयास  खान

 1१२६५.  श्री  विद्याचरण  च््क्ल द  क्या  खान  इंधन  मंत्री  १७  १९६१

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ९१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 खानों  में  शोर  हैंडलिंग  सिस्टम  केਂ  सम्बन्ध

 re ?
 ee
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 उपरोक्त  खानों  के  चालू  होने  में  हुए  ११  महीने के  विलम्ब  के  द  रूरकेला  इस्पात

 %  लिए  अन्य  संसाधनों  से  कुल  कितने  लौह  वयस्क  की  खरीद  की  गई  ;

 उपरोक्त  संभरण  किस  मूल्य  पर  प्राप्त  किया  गया  ;

 बर सुग्रा  खानों  में  लौह  वयस्क  के  उत्पादन  की  लागत  क्या  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  बरुआ  के  कौर  प्रोसेसिंग

 gee  हैंडलिंग  प्लाण्ट  में  प्रारम्भ  में  कुछ  खराबियां  रही  थीं  परन्तु  वहू  ठीक  तरह  ज  कर  रहा

 संयंत्र में  २  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  के  दौरान  प्रति  घण्टे  ७  १३  टन  उत्पादन

 gar  जब  कि  सामान्य  क्षमता  ७००  टन  प्रति  घंटे  है  ।

 PexE  से  १९६०  की  अवधि  में  रूरकेला  इस्पात  परियोजना

 क्वारा  राज्य  व्यापार  निगम  से  ४५,६४५,२००  मीट्रिक  टन  लौह  अ्रयस्क  की  खरीद  की  गई

 ११.  ४५०  रुपये  प्रति  टन  ।

 बर सुभ्रा  खानों  में  यांत्रिक एवं  शारीरिक  विधियों  से  निकाले  गए  लौह  wae  के  उत्पादन

 ना
 बप  PEK OMAK  का  औसत  मूल्य  20.0  १९  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  है  ।

 जाली  पासपोर्ट

 1१२६६.  पंडित  हवा  Ato  तिवारी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  अधिनियम के  ote  व्यापार  नियमों का  उल्लंघन  करने

 के  कारण  जाली  पासपोर्टों  का  काम  करने  वाले  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दल  से  सम्बन्धित  कुछ  पाकिस्तानी

 wees गिरफ्तार किए  गए  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  जांचों  से  कुछ  भारतीय  कौर  विदेशी  राष्ट्रजनों  के  इसमें  श्रन्तग्रस्त

 aa का  पता  चला  है  ;  प्रौढ़

 उनके  विरुद्ध क्या  कदम  उठाए गए  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  से
 सुचना  एकत्र  की  जा

 रद्दी  दे  और  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 छोटे  पैसे  के  उद्योगों  को  इस्पात  का  श्रावण्टन

 1१९६७.  श्री  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्रान्ट्स  प्रदेश  प्रौढ़  मद्रास  राज्यों  में  वर्ष  ge  LE&-Go,  PEKO-gR  कौर  PERL

 ६२  थे  झाद्यतन  छोटे  पैमान  के  उद्योगों  को  कितन  लोहे  कौर  इस्पात  का  श्रावण्टन  किया  गया  है
 ;

 ain

 उपरोक्त  राज्यों  में  उपरोक्त  अवधि  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  वास्तव  में  कितनी

 यात्रा  का  संभरण
 किया  गया  है  ?

 पल  dit  में
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 खान  कौर  इंजन  मंत्री  cay  faz)

 (atfeaee

 राज्य  PRLUE-Fo  १९६०-६१  १९६१-६२  का

 अवसान

 as

 मत  श्रेणियों

 शर  ता

 का  श्रावण्टनु*

 बद  बाध  ए  pe  a  ES

 SY, ARE  VERRY  २,४८९

 मसूर  PA REX  १३,३८२  १,  ३४७

 अ्रान्घ्र  १७,  ४9४,  ै
 208.0

 ६,८७३

 *  १९६१-६२  के  प्रा वण् टर  के  प्रांकड़े  इसलिए  कम

 (१)  कि  वे  केवल  अ्रद्ध-वार्षिक ax

 (२)  इस्पात की  अनेक  श्रेणियां  भ्रप्नतिबन्धित हैं  जिनके  लिए  किसी  श्रावण्टनकी

 ऑ्रावइयकता  नहीं  है  |

 प्रत्येक  प्रेषणों  के  अतिरिक्त  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  अरपन  इस्पात  का  संभरण  ्

 नियंत्रित  स्टाकिस्टों  से  प्राप्त  करते  हैं  ।  नियंत्रित  स्टाकिस्टों  से  छोटे  पैमान  के  उद्योगों  को  संभरण

 के  ates  उपलब्ध  नही  हैं  ।

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिए  कच्चे  लोहे  का  कोई  पृथक  कोटा  नहीं  है
 ।

 कच्चे  लोहे  के  Have

 की  कोटा  प्रणाली  १९४५९  के  उत्तराद्ध  से  खत्म  कर  दी
 गई

 थी  ।  उपभोक्ता
 कच्चा  लोहा

 स्टाकिस्टों

 अ्रथवा  बिना  किसी  प्राधिकरण  के  इन्डेक्स  पर  उत्पादकों
 से

 प्राप्त  कर  सकते  हैं
 ।  छोटे  पैमाने के  उद्योगों

 को  कच्चे  लोहे  के  श्रावण्टन कौर  प्रेषणों  )  से  सम्बन्धित सूचना  उपलब्ध  नही
 है  ।

 श्रास्वान  बांच  के  निकट  पुरातत्वीय  खुदाइयों

 1१९६८:
 श्री  भ्र गाड़ी :  वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  २२

 VER  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  २०४५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  मिस्र  के  श्रास्वान  बांध  के  स्थान  पर  भारतीय  पुरातत्ववेत्ता  पहुंच  गये  हैं  ग्रोवर

 उन्होंने  खुदाई  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया
 है

 ;  शौर

 यदि
 त तो  उन  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  प्राप्त  प्रतिवेदनों  का  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 श्रनुसन्वान  शौर  सांस्कृतिक:कायं  उपमंत्री  स०  सो०
 :

 अभी  तक  श्रीमान ॥

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल  संप्रेषण  में
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 चान्द्र  महाराष्ट्र  और  गुजरात  क  कर्मचारी

 1१२६६.  श्री  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  रोक  अन्न  प्रदेश  सरकारों  के  पास  सरकारी

 कर्मचारियों  के  मैसुर  राज्य  को  ट्रान्सफर  के  ऑ्राशय  के  अनेक  प्राय ना पत्र  और  अपीलें  पड़ी  ह ुई  हैं  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  राज्यों  में  से  प्रत्येक  में  ऐसे  प्रार्थनापत्रों  ate  अ्रपीलों  की  संख्या

 कितनी  है  शर  उपरोक्त  गुजरात  शौर  ्ाव्घ्र  प्रदेश  राज्यों  में  PEUG-YE  से  श्रीमती

 कितने  प्राथनापत्र  अस्वीकार  किये  गये  हैं  ;

 इन  प्रार्थनापत्रों  का  निपटारा  कब  तक  हो  जाने  की  राशा  है  ;

 क्या  मैसुर  राज्य  को  ट्रान्सफर  केसाराम  के  समस्त  प्राय ना पत्र  विचार  हेतु  मसूर  सरकार

 को  निर्दिष्ट  किये  जाते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  ढारा  कुछ  प्रार्थनापत्र  मैसुर  राज्य  के  विचार

 जाने  बिना  ही  अस्वीकार  कर  दिये  गये  थे  ;  श्र

 यदि  तो  कितने  प्रार्थना  पत्र  स्वीकार  किये  गये  थे  और  उनके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  श्र  महाराष्ट्र  सरकार
 के

 पास  R&o  ।  श्रान्त  प्रदे  शा  अथवा  गुजरात  सरकारों  के  पास  कोई  नहीं  ।  Bet  प्रदेश  को  आवंटित

 व्यक्तियों  से  प्राप्त  मैसुर  को  ट्रान्सफर  के  श्राद्ध  का  कोई  भीਂ  ग्र भ्या वेदन  ईस्वी  कार  नहीं  किया  गया

 है  ।  महाराष्ट्र  को  वंदित  व्यक्तियों  से  प्राप्त  २६  प्राथ॑नापत्र  प्रिवी  कार  किये  गये  हैं  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  के  विचाराधीन  श्रम्यावेदनों  पर  एक  बार  राज्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा

 बिचार  किया  गया  था  प्रौढ़  उस  की  सलाह  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  एक-एक  प्रार्थनापत्र  की

 अलग  जांच  क  जा  रही  है  ।  ऐसी  जांच  पूरी  हो  जाने  पर  वे  राज्य  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  रखे

 जायेंगे  are  उसकी  सिफारिश  प्राप्त  हो  जाने  पर  उन  का  निपटारा  किया  जायगा  |

 हां  |  परन्तु  चूंकि  मैसुर  सरकार  ने  महाराष्ट्र  को  आवंटित  व्यक्तियों  के

 पुनर्मावण्टन  का  विचार  करने  में  ग्र समर्थता  प्रकट  की  इसलिये  महाराष्ट्र  सरकार ने
 उन  से  सलाह

 लेना  बन्द  कर  दिया है  ।

 श्र  जी  ११  ।  भ्रन्तःकालीन  शौर  अन्तिम  आवंटन  भारत  are

 संबंधित  राज्य  सरकारों  के  बीच  पारस्परिक  करार  के  आघार  पर  किये  गये  थे  ।  महाराष्ट्र  तौर  मैसुर

 के  बीच  आवंटनों  के  सम्बन्ध  में  अ्रच्तिम  आवंटन  आदेश  १७  PERO  को  प्रकाशित  किये  गयें

 थे  ।  मैसुर  सरका र  पुनर्ावण्टन  की  प्रार्थनाश्रों  पर  पुनर्विचार  करने  को  तैयार  नहीं  थी  ।

 इसलिए  भारत  सरकार  ने  उचित  मंत्रणा  समिति  की  सलाह  प्राप्त  कर  के  कथित  ११  श्रभ्यावेदनों

 को  स्वीकृत  कर  दिया  |

 रत्नागिरी  जिले  में  चोरी  छिपे  लाई  गई  लोगों  का  पकड़ा  जाना

 1१२७०.  श्री  गाड़ी :  क्या
 वित्त  मंत्री  २२  १६६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २०२२  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रत्नागिरी  जिले  में  चोरी  छिपे  लाई  गईं  लोगों  के  पकड़े
 जाने

 के  सम्बन्ध  में  जांच

 पूरी  हो  गई  है  ;

 faa  stash  में
 गए
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 यदि
 तो

 उस
 में  इस  असाधारण  विलम्ब  का  कया  कारण  है

 यहं  जांच  किस  तारीख  को  प्रारम्भ  हुई  थी
 ;

 क्या  २७  १६६०  के  बाद  इस  प्रकार  की  तस्करी  के  कोई  मामले  सरकार

 की  जानकारी  में  ara  हैं  अर

 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री
 सोरारजी  देसाई )

 :  श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जांच  चोरी  पकड़े  जाने  के  तुरन्त  अर्थात्  २७  ERO  को  प्रारम्भ  हुई

 थी बाद  में  यह  मालूम  gat  कि  जिस  अधिकारी  ने  यह  जांच  की  थी  वह  स्वयं  भी  इस  मामले  में

 ग्रस्त  था  ।  परिणामस्वरूप  उसे  मुअत्तल  कर
 दिया

 गया  कौर  नये  सिरे
 से  जांच  शुरू  करनी  पड़ी  ।

 श्रीमान  ।

 ()  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारत  प्रयास  सेवा  शादी  की  area

 1१२७१  श्री  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  यह  सच  है  कि  संकर  लोक  सेवा  आयोग  भारत  प्रशासन
 भारत  पुलिस  सेवा

 अन्य  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  प्रायोजित  aera  में  बैठने  वाले  अ्रभ्यधियों  कीਂ  योग्यता  निश्चित

 करने  के  लिये  कुल  औसत  अंकों  का  विचार  करता  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  पदों  में  अ्रनसुचित  जातियों  जातियों  के  अभ्यर्थियों  के  प्रवीण

 के  लिये  न्यूनतम  औसत  प्रतिशत  क्या  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 किसी  भी  बग  के  श्रभ्यथियों  के  लिये  कोई  न्यूनतम  औसत  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 है  ।  प्रतियोगी  परीक्षा  के  नियमों  के  अन्तर्गत  अयाग  को  परीक्षा  के  किसी  भी  अथवा  समस्त  विषयों

 में  अहंता  प्राप्त  अंक  निश्चित  करने  की  विवेक  शक्ति  प्राप्त  परन्तु  आयोग  को  अनुसूचित  जातियों  /
 आ्रादिमजातियों  के  ऐसे  भ्रभ्यथियों  की  नियुक्ति  की  सिफारिश  करने  का  अधिकार  है  यद्यपि  आयोग

 द्वारा  विनिहित  प्रतिमान  से  तो  agar  नहों  प्राप्त  करते  हैं  परन्तु  अयोग  द्वारा  कार्यक्षमता  कायम

 रखने  का  ध्यान  रखते  हुए  नियुक्ति  के  लिये  उपयुक्त  घोषित  किये  जाते  हैं  ।

 पत्र  व्यवहार  पाठ्यक्रम

 श्रीमती  मे  मूना
 1१२७२.

 ्य
 श्री

 कया  शिक्षा  मंत्री  २४५  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Ovo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पत्रव्यवहार  पाठ्यक्रम  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  करने  के  लिये  नियुक्त  को  गई

 विशेषज्ञ  समिति  ने  scat  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;
 ee

 मूल
 रंगरेज़ी  में
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 यदि  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  के  fray  क्या  है ं?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  wait तक  नहीं  |

 (a  )  कौर  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दिल्लो  मं  मकानों  की  कमो  का  सर्वक्षण

 १२७३.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  दिल्ली  में  मकानों  की  कमी  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण

 किया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  इस  प्रकार  का  सर्वेक्षण  करवाने  का

 विचार  है
 जिस

 से  अबास  समस्या  को  सुलझाने  में  सहायता  मिल  सके
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार )  मास्टर प्लान  के  प्रारूप  में  दिल्ली

 की  मकानों  की  कमी  का  सामान्य  अनुमान  दे  दिया  गया  है  ।

 अस्थायी  अनुमान के  अथ।र  पर  दिल्ली  में  इस  समय  लगभग  १,४०,०००  मकानों

 की  कमी है  ।

 wet  gi  नहीं  उठता  |

 केरल  विश्वविद्यालय  को  अनुदान

 1१९६४.  श्री  कोडियान  :  कया  fe  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  से  केरल  विश्वविद्यालय  को  कभी  दिये  जाने  वाले  वित्तीय

 अ्रनुदान  को  बढ़ाने  की  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;  रोक

 केरल  विश्वविद्यालय  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अनुदान  के  रूप  में  कुल

 कितनी  राशि  दो  गई  थी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली .  )
 :  श्रीमान  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भ६,२८,५०९  पये  ७३  नये  पैसे  ।

 एक  मालवाहक  विमान  द्वारा  भारतीय  आकाश  सीमा  का  उल्लंघन

 1१२७५.  थी  मो०  go  ठाकुर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 यह  सच

 हैकि  १६  कौर  १७  PER 2 HT
 को

 ८.  ४५  बजे  प्रातःकाल  कौर

 बजे  प्रातःकाल  के  बीच  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  गुजरात  राज्य  के  उत्तर  में
 ना

 जिले  में  एक
 $$

 गु मूल  ais



 लिखित  उत्तर  LU9k ३े १४  QaqR

 मालवाहक  विमान  की  भ्रातृज  सुनी  गई  थी  कौर  वह  विमान  स्पष्ट  काश  में  नंगी  आंखों  से  नहीं

 दिखाई पड़ा  था

 यदि  at,  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  शर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में  जांच  करायेगी ?

 रतिया  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  से  (7)  सरकार  को  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है

 शौर  किन्हीं  आवाजों  के  सुने  जाने  की  खबर  नहीं  मिली  इसलिये  सरका र  इसके  संबंध  में  जांच  नहीं
 करा  सकती  है  परन्तु  इस  कथित  घटना  का  ध्यान  रखते हुए  भरसक  छानबीन  कराने  का  प्रय न  करेगी  ।

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र

 करेंगे  कि

 1१२७६.  श्री  श्ररवित्द  घोषाल  :  क्या  खान  श्र  ईंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 कया  यह  सच  है  कि  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  पटरियों  का  बहुत  स्टाक  जमा  हो
 गया  शौर

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 1  खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ग  )
 :  घौर  कभी  कभी

 माल डिब्बों  के  अनियमित  संभरण  के  कारण  स्टाक  जमा  हो  जाता है
 |  तद तुवर  अक्तूबर में  कुछ

 स्टाक  जमा  हो  गया  था  जो  नवम्बर  के  a  तक  ग्र ष्टि काश  में  उठाया  जा  चुका  है  ।

 प्राइमरी  शिक्षा  के  लिए  ध्रावण्टन

 श्री  पहाड़िया  :

 श्री  हूँ  स०  शव fave.
 थ्री  दा रियर

 कया  दिक्षा  मन  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रारम्भिक  शिक्षा  परिषद  ने  तीसरी  योजना  के  लिये  प्राइमरी  शिक्षा  के  लि

 ऑआवश्टित  राशि  में  बद्धी  की  सिफारिश  की  है  ;

 क्या  उस  ने  अध्यापकों  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  भी  गम्भीर  चिन्ता  व्यक्त  की  कौर

 यदि  तो  इन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमान  ।

 श्रीमान ।

 मामला  aft  fi  रानी है

 मूल
 अंग्रेज़ी  में
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 लान  टेनिस  एसोसिएशन

 1१२७८.  श्री  तंगामणि  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लॉन  fra  एसोसिएशन  को  पिछले  कुछ  वर्षों  से  ह्रास  इंग्लैंड

 लॉन  टेनिस  एण्ड  क्रोक्बैट  क्लब  से  नियमित  रूप  से  स्टरलिंग  में  कुछ  धन  खिलाड़ियों  के  व्यय  के  लिए

 आधार  पर  मिल  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  लॉन  टे  जिस  एसोसिएशन  द्वारा  इस  धन  के  उपयोग

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  कौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०
 :  से  आवश्यक  सुचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  कौर  कालान्तर  में  सभा  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विम्बलडन में  भारतीय  खिलाड़ी

 1१२७६.  श्री  तंगामणि  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बीबीडी  में  लॉन  टे  नींद  खेलने  के  लिए  भेजे
 गये

 भारतीय

 खिलाड़ियों  को  विदेशी  मुद्रा  खेल  प्रारम्भ  होने  के  दो  दिन  बाद  दी  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  लॉन  टेनिस  एसोसिएशन  को  विदेशी  मुद्रा  की  मंजूरी  दल  के

 रवाना  होने  के  बहुत  पहले  ही  दे  दी  गई

 यदि  तो  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  कौर

 दल  के  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कितनी  राशि  दी  गई  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमान  ।

 ह  tea  ।  एसोसिएशन  को  विदेशी  मुद्रा  दिये  जाने  का  प्रदेश  १७  &&  १

 को  भेजा  गया  था  |

 ३४४  पौंड  ।  इस  के  अतिरिक्त  एसोसिएशन  को  ३५०  पौंड  विम्बलडन  के

 कारियों  से  मिले  थे  ।

 १००  पौंड

 ६०  पौंड
 (२)  मुकर्जी

 (3)  अख्तर  अर्ली  ६०  पौंड

 ६०  पौंड (४)  प्रेमजीत  लाल

 (५)  नरेश  कुमार
 yo  पौंड

 (६)  नरेन्द्र  नाथ  yo  पौंड

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 फेरर  स  कर्ब साइड  पम्प

 क्या  खान  कौर  इधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा ११२८०  थ्री  तू  गे  देव

 करेंगे कि

 क्या  इंडियन  घायल  कम्पनी  द्वारा  केरल  में  कबंसाइड  पम्प  स्थापित  गय  हैं

 और

 यदि  तो  मामले  में  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 ख़ान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  कौर  Ro-8 8-4 8k AH तक

 इंडियन  घायल  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  कोचीन  में  एक  शिप  पम्प  wiz  विभिन्न  स्थानों  में  १७
 9  Yo  ooo उपभोक्ता  की  स्थापना  की  गई  है

 ।  उन  पर  हुमा  व्यय  लगभग  qr AS  ४)  लाख

 पचास  रुपये  है  ।

 तागा  विद्रोही

 FRAa  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  गह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  साइबर  १९६१  को  मणिपुर  सब-डिवीजन  तामेंगलांग

 में  थांगल  गांव  के  नागा  विद्रोहियों  ने  तीन  निगाहों  को  मार  दिया  कौर  पांच  का  अपहरण  कर  के  ले

 अर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  २१  १९६१

 को  तामेंगलांग  के  सब-डिवीजन  में  जांगल  गांव  के  चार  नागाओं  का  रात  के  १  बजे  अपहरण  किंया

 गया  ।
 उसी  दिन  €  बजे  तीन  wage  व्यक्तियों  के  मृत  शरीर  पाये  गये  ।  उन  के  शरीर

 में  गोलियों  के  घाव  थे  और  गांव  से  लगभग  एक  मील  दूर  सड़क पर  पड़े  थे  ।  इन  शरीरों को
 की  एक  तलाश  करने  वाली  पार्टी  ने  खोजा  |  sage  व्यक्तियों  में  से  एक  का  कभी  तक

 पता  नहीं  लगा  है  ।  पुलिस  ने  मुकद्दमा  दर्ज  कर  लिया  है  ग्र  उसकी  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।

 में  पोशाक  तैयार  करन  का

 1१२८२.  श्री  स०  Alo  gael  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  WATS  में  पोशाक  तैयार  करने  का
 जो  युद्ध  के  बाद  बन्द  हो  गया

 फिर  चाल  हो  गया

 यदि  तो  कब से

 क्या  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया  कौर

 यदि  तो  उत्पादन  कब  are  होंगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  कृष्ण  वाड़ी
 में  कपड़े  बनाने  का  एक  नया  कारखाना

 खोला  गया  है  ।

 १  १९६१  से

 क. भ्रंग्रेजी  में

 tKerbside  Pumps

 %Clothing  Factory
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 श्रीमान  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता ।

 पिचों  बंगाल  उच्च  माध्यमिक  taal  क  art a  lad  |  wl  हड़ताल

 1१२८३  श्री  बलराज  मधोक  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्लिप  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  गैर-सरकारी  माध्यमिक  स्कूलों के  हजारों  अध्यापकों  नें

 पड़ताल  की  है  जिसके  कारण  सकड़ों  स्कूल  बन्द  हो  गये  हैं

 उनकी  विशिष्ट  मांगें  कया

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 ह

 अध्यापकों  की  मांग  पुरी  करने  के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 फका ०  लाग  पश्चिमी  बंगाल  में  ३३,०००  से  श्रमिक

 अध्यापकों  में  से  लगभग  ८०००  अ्रव्यापकों  ने  काम  रोको  कार्यक्रम  में  भाग  लिया  जिसका  प्रायोजन

 afar  बंगाल  भ्र व्यापक  संस्था  ने  १८  शर  १९  १९६१  को  किया था  ।  संस्था  ने

 २०  १९६१  से  भ्र पना  आन्दोलन  वापस  लेਂ  लिया  |

 विशिष्ट  मांगें  निम्न  हैं

 (१)  माध्यमिक  कौर  उच्च  शिक्षा  की  विभिन्न  अवस्थाश्ों  का  समन्वय

 करने  के  लिए  डे  झ्रायोग  की  सिफारिश  के  अनसार  एक  पारस्परिक  सम्बन्ध

 समिति  नियुक्त

 (2)  एक  मजूरी
 घो

 बनाना  कौर  सारे  पलकों
 लाइब्रेरियनों

 को  बिना
 किसी के  ३४५  रु०  का  सरकारी  महंगाई  भत्ता  कौर  १०  रु०  का  महंगाई  भत्ता

 अधीनस्थ  कर्मचारियों  के

 )  अध्यापकों  कों  प्रावव्यक  संरक्षण  देने  के  लिए  एक  सेवा  समिति  को

 कौर

 (४)  माध्यमिक  शिक्षा  का  एक  स्वायत्त  तथा  लोकतंत्रात्मक  बोर्ड  बनाना  जिस  में  एक  तिहाई

 सदस्य  माध्यमिक  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  निर्वाचित  प्रतिनिधि  हों  ।)

 ।  परन्तु  राज्य  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  लिखा  है  राज्य  की

 तीसरी  योजना  में  शिक्षा  के  लिए  की  गई  व्यवस्था  को  बढ़ाने  की  प्रार्थना  की  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  प्रार्थना  की  है  कि  प्रारम्भिक  कौर  माध्यमिक  स्कूलों
 के

 अध्यापकों
 की

 सेवा
 की

 शर्तों  में  सुधार  करने  के  लिए  योजना  में
 की

 गई  व्यवस्था  ६४  करोड़

 रु०
 से

 बढ़ा
 कर

 fo .5k  करोड़
 रु०

 कर
 दी

 जाये  |
 राज्य  सरकार  की  प्रार्थना  विचाराधीन है  ।

 मिलि  अंग्रजी  मं



 लिखित  उत्तर  १७७ उ  १८८३

 wage  भ्रमजाल  हिन्द  फौज  के  कमचारी

 स्री  बलराज
 मधोक

 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 राजनीतिक  पीड़ितों  को  क्या  कया  रियायतें  दी  गई

 (a)  आजाद  हिन्द  फौज के  कितने  कर्मचारियों ने  रियायतें  प्राप्त की  कौर

 क्या  anne  हिन्द  फौज  के  उन  कर्मचारियों  के  जिन  के  खाते  दवारा

 नहें  सरकारी  सेवा  से  अलग  करते  समय  पूरे  नहीं  किये  गये  ga  पूरे  किये  जायेंगे
 ?

 पपहा-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  भूतपूर्व  केन्द्रीय  सरकारी

 चारियों  के  मामले  में  पुनः  सरकारी  नौकरी  मिलने  पर  स्थायीकरण  ate  पदोन्नति

 के  लिए  पिछली  तथा  सेवान्तरावधि  की  गणना  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को

 बत्तियों  के  रूप  में  शिक्षा  पुस्तकें  होस्टलों  में  निश्शुल्क  स्थान  कठिन

 स्थितियों  में  राजनीतिक  प्राणियों  तथा  उनके  आश्रितों  को  अनावेदक  इकट्ठी  वित्तीय

 उद्योग  तथा  व्यापार  आरम्भ  करने  के  लिए  छोटे  ऋण  विस्थापित  राजनीतिक  पीड़ितों  कों

 रियायती  दर  पर  मकान  की  जमीन  देना  |

 सरकारी  सेवा  में  प्रवेश  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  ब्रान्दोलन  में  भाग  लेना  एक  अतिरिकत  हर्ता

 समझी  जाती है  |

 राजनीतिक  पीड़ितों  के  लिए  दिये  जाने  वाली  रियायतों  के  दिये  जाने  के  लिए  sear

 थर  निइ  उस  प्रशासन  की  दृष्टि  से  सम्बन्धित  मंत्रालय  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  भ्राजांद  हिन्द

 के  कितने  कर्मचारियों  ने  ये  रियायतें  प्राप्त  की  इस  के  बारे  में  तत्काल  जानकारी  उपलब्ध

 (a)  जहां  तक  सरकार को  पता  भूतपूर्व  हिन्द  फौज  के
 कर्मचारियों

 के  सारे
 aa  भ्रान्ति  रूप  से  निपटा  दिये  गये  हैं  ।

 मकान  का  किराया  काटना

 BAsk,  थ्री  बलराज  मधोक  :  कया  दिस  मंत्री  ag  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  १५०  रुपये
 से  कम

 बैसिक  वेतन  पाने  वालें
 सरकारी  कर्मचारियों से  नियमानुसार

 2 I.  प्रतिशत
 मकान

 किराया
 काटने  की

 बजाय  वेतन  में  कपन्सेटर्र  एलाउन्स  जोड़े कर  १०

 स्थित  किराया  काटने
 के

 क्या  कारण

 महँगाई  भत्ता  देने  के  समय  कंपन्सेटरी  एलाउन्स  बेसिक  वेतन  में  न  जोड़ने  के  क्या

 सकारण हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोराजी  सरकार  ने  दूसरे  वेतन-ग्रहयोग  कमीशन )

 की  यह  सिफारिश  मान  लौ  है  कि  मकान  का  किराया  पूरक  भत्ते  एलाउंस )

 सहित  वेतन  के  प्राधा  पर  काटने  की  मौजूदा  प्रणाली  जारी  रखी  जाये
 ।  इसलिए सभी  से  पूरक

 नगर  भत्ते  सहित  उपलब्धियों  के  आधार  पर  किराया लिया  जाता  है  ।
 जब

 उपलब्धियां  १४५०  रुपये  मासिक  या  इस  से  ज्यादा  होती हैं
 तब  केवल  वेतन

 १३०  रुपये  मासिक  से  कम  होने  पर
 भी  किराया  १०  प्रतिशत  के  हिसाब  से  लिया  जाता  है

 ।
 ———_———

 नक

 मूल  में

 4689  (Ai)
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 q  प्रतिशत  मकान  किराया  उन्हीं  सरकारी  कर्मचारियों  से  लिया  जाता
 है  जिनकी  उपलब्धियां

 १४०  रुपये  मासिक से  कम  हैं  ।

 पूरक  भत्ते  केवल  वेतन  के  gras  पर  दिये  जाते  हैं  ।  महंगाई  भत्ता  भी  केवल  वेतन

 के  आधार  पर  दिया  जाता  है  ।  एक  पूरक  भत्ता  दूसरे  पूरक  भत्ते  सहित  वेतन  के  प्राकार  पर  देना

 नियमित  क्योंकि  इस  at  त्  यह  होगा  कि  महंगाई  भत्ता  पूरक  (  )  भत्ते ौर  मकान

 किराया  भत्ते  पर  दिया  जाय  तब  ये  दोनों  भत्ते  भी  एक  दूसरे  पर  दौर  महंगाई  भत्ते
 पर

 देव ेप

 तिब्बती  विद्याथियों  के  लिए  cee

 1१२८६.  थी  रघुनाथ सिह  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तिब्बती  faa
 थियों  की  दिक्षा  के  लिये  कितने  स्कूल  खोले  श्रौर/या  चलाये  जा  रहे  हैं

 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  इक्कीस

 1१२८७.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  पिछले तीन
 में  देश  कौर  विदेशी  में  कितना  ऋण  लिया  गया  है  तथा  कितना  पिछले  ऋणों  का  भुगतान  किया

 गया है  ?

 पंक्ति  मंत्री  (att  मोरारजी
 :  सितम्बर से  १९६१

 तक  के  महीनों  में  मोर
 तथा  विदेशों  में  लिये  गये  ऋण  atc  किये  गये  पुनः  भुगतान  के  ates  निम्न  हैं

 बाजार  ऋण  ण्य  WE RY  करोड़

 खजाने  के  बिल  क  202%  ८  करोड़  PORE  ५५
 करोड़

 भारत  से  बाहर  लिये  गये  ऋण  कौर  किये  गये  पुनः  भुगतान के  PeRt  तक

 अभी  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  फिर  १६६१  में  समाप्त होने  वाली  feta  के  प्रांगण
 क्रमानुसार

 BY"  ६७  करोड़  रु०  ३२  करोड़  ho  हैं  ।

 श्रकल दवर  का  टल

 1१२८८.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  क्या  परीक्षण के  बाद  अब  यह  निश्चय हो  गया है  कि  श्रंकलेडवर  में  आना से  कम  तेल  मिलने
 संभावना  है

 ?

 शौर
 तेल  मंत्री  के०  दे०  श्रीमान  ।  ्र  छिद्र  के  पर

 यह  समझा  जाता हैं  कि  अ्रनकलतम  वार्षिक  उत्पादन  भ्र नमा नित  मात्रा  से  कु  कम  हो  सकता

 है  |

 tla  wait  में
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 द्विभाषी  प्रारम्भिक  पुस्तकें

 श्री  कालिका  सिह  :  नया  दिक्षा  मंत्री  प्रारम्भिक  पुस्तकों  संबंधी  as

 १९५९६  क  श्रनारांकित  प्रदन  संख्या  Sods  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 अन  तक  विभिन्न  राज्यों  या  संस्थानों  में  हिन्दी  की  कितनी  मूल  पुस्तकों  प्रकाशित  व

 विक्रय  कर  के  या  झबिया  बांटी  गई  हैं  ;

 x क्या  उत्तर  की  मद  (  )  ह  अनुसार  प्रारम्भिक  पुस्तकें  मुद्रित  दौर  वितरित  की  गई

 |

 यदि  तो  कितनी  कौर
 किस

 किस
 राज्य

 में  बांटी  गई  हैं  ;

 क्या  लेखकों
 की  तालिका  बना ली  गई  है  ;

 यदि  तो  विभिन्न  राज्यों
 की

 तालिबानों  में  कितने  कर्मचारी  हैं  कौर  उन्हों  ने  श्री

 तक  क्यो  कार्य  किया  है  ;

 द्विभाषी  प्रारम्भिक  पुस्तकें  प्रकाशित  करने  के  प्रस्ताव  में  कितनी  प्रगति
 हुई

 है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  ५००  तथा  २०००  हिन्दी  के

 आरम्भिक
 areal  वासी  दो  पुस्तिकाओं  में  से  प्रत्येक  की  ५०००  प्रतियां  प्रकाशित  की  गईं  |  क्रमानुसार  पुस्तिकाओं

 की  ४,०७०  ऑर  ४,३६०  प्रतियां  राज्यों  तथा  संस्थानों  व्यक्तियों  में  मांग  करने  पर  वितरित

 की  गई  हैं  ।  ये  पुस्तकों  निश्शुल्क  बांटीਂ  हैं  ।

 श्रीमान  |

 प्रश्न  उत्पन्न  होता  ।

 मौर  प्रारम्भिक  पुस्तकें  लिखने  का  कार्य  केन्द्रीय  शिक्षक  आगरा

 को  सौंपा  गया  है  ।

 प्रारम्भिक  पुस्तकें  तैयार  करने  का  कार्य  दक्षिण  भारत  गन्दी  प्रचार

 मद्रास  को  सौंपा  गया  था  ।  सभा  ने  सूचना  दी  है  कि  उन्होंने  हिन्दी-तामील  wie  हिन्दी-मलयालम

 की  प्रारम्भिक  पुस्तकें  तैयार  कर  ली  हैं  प्रौढ़  ग्रन्थ  प्रारम्भिक  पुस्तकें  तैयार  करने  का  कार्य
 आरम्भ

 करने  की  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  सभा  इन  प्रारम्भिक  पुस्तकों  के  प्रदान  की  भी  व्यवस्था  कर

 रही  है  और  इस  पर  होने  वाला  SU  भारत  सरकार  उठायेगी  ।

 में  भारतीय  चलाथ  क़  स्थान  पर  अन्य  चला

 ११९६०.
 थ्रो  कालिका  सिह  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वात  ने  १  १६६१  से
 भारतीय  ward  के  स्थान  पर  दीनार  चलाने  का  निश्चय

 किन  कारणों  से  किया  ;

 क्या  दीनार  इंगलैंड  के  स्टिंग  संरक्षण  पर  श्रांत  त  HI UT  उस  से  संबंधित  है

 था  स्वतंत्र  चला  है  शर

 (7)  क्या क
 में  भारतीय  चलायें  बन्द  करने  की  पहल  ब्रिटेन  ने  की  थीं  ?

 a

 fat
 अंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  एक  स्वतंत्र  प्रभुता  सम्पन्न  देश  है

 उसे  अपना  चलाया  चलाने  का  अघिकार  था  |  भारत  सरकार  इस  का  ठीक  कारण  बताने  में  असमय  है

 कि  १  १९६१
 से  स्वात-दीनार

 चलाने  का  निश्चय  क्यों  किया  गया  ।

 स्वाति  दीनार  स्वतंत्र  चला  फिर  यह  समझा  जाता  है  कि  स्वात  चलाये  बोड़े

 की  पर्याप्त  आस्तियों  को  स्टिंग  प्रतिभूतियों  के  रूप  में  रखने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 संभल  का  किला

 १२९ १५  श्री  बलराज  सघोष  :  क्य  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  te  सांस्कृतिक-कार्य
 मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संभल  में  पृथ्वीराज  का  किला  संरक्षित  स्मारक है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  पुराने  छिपे  खजानों  की  खोज  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  इस  का  गिराया

 जाना  व  नष्ट  करना  रोकने  के  लिये  कया  का  वाही  की  जा  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसस्थान  कौर  सांस्कृतिक-काय  उपमंत्री  (Sto
 Ac  मो  (१)

 श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्लो  सें  पुलिस  कर्मचारियों  के  लिए  बीवी  का  लौटा

 १९९२.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 t

 क्या  ag  सच  है  कि  दिल्ली  में  पुलिस  के  सिपाहियों  को  एक  वर्ष  में  केवल  एक  कमीज

 और  एक  नेकर  दिया  जाता  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  किं x
 वर्दी  का  यह  कोटा  सर्वथा  श्रेय प्त  है  प्र  पुलिस  के  कर्मचारियों

 को  इस  की  पूति  करने  के
 लिय  अपने  पास  से  व्यय  करना  पड़ता  है  ;

 क्या  सरकार  पुलिस  कर्मचारियों  के  लिये  कपड़ों  के  वार्षिक  मैं  वृद्धि  करने  के

 लिए  कार्यवाही  करेगी
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दिल्ली  पुलिस  में  दाखिल  होने  पर

 सिपाहियों  को  वर्दी  की  विभिन्न  वस्तुयें  दी  जाती  हैं  जिन  में  दो  कमीज़ें  और  दो  नेकर  भी  हैं  ।  इनमें  से

 एक  कमीज़  कौर  एक  नेकर  प्रति  वर्ष  बदल  दिया  जाता  है  |

 सरकार  सिपाहियों  की  वर्दी  के  कोटे  को  पर्याप्त  समझती  है  ।  किसी  भी  पुलिस-कर्म  चारी

 का अपनी जेब  से  व्यय  करने की  बात  सरकार को  मालूम  नहीं हुई  है  ।

 tat
 कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 मूल  vial  में
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 |  ह

 विल्लो  मसें  प्लाट

 २९३.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  गह-कारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  कम  गाय  के  लोगों  के  लिये  बनाये  गये  प्लाटों

 का  मलय  २४५  रुपये  प्रतिवर्ग  गज  निश्चित  गया  है

 इन  प्लाटों
 की

 भूमि
 को

 लेने  के  लिये  सरकार  को  प्रति  वर्ग  गज  कितना
 दाम

 देना  पड़ा  है

 और  प्रति  ad  गज  विकास  पर  कितना  खर्चे  wat  है

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  कीमत  प्राइवेट  कालोनाइजरों  द्वारा  डेवलप  की  गई  भूमि  में

 बनाये  गये  प्लाटों  की  wien  कहीं  प्रतीक  है  कौर

 इस  कीमत  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  भ्र  इस  सम्बन्ध  में  तारांकित

 संख्या  ३३८  दिनांक  २७  १९६१  लान  क  म  ध्यान  झ्राकर्षित किया  जाता  है

 जी  नहीं  ।

 प्रदान ही  gt  उठता  *

 अपर  डिवीजन  कलक

 १२९४.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  युग-कार्य  मंत्री बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  में  प्रसिडेंट  और  अपर | डिवीजन  क्लर्क  को

 एक जैसा  काम  करना  पड़ता है  ;

 (a)  क्या  यह भी  सच  है  कि  ऊपर  डिवीजन  कलक  के  अलग  ग्रेड  को  १४५  वर्षो ंके  बाद  Rene

 में  चाल  किया  गया  था  ;

 क्या  यह  सच
 है  कि  इस  के  कारण  aa  डिवीजन  क्लर्कों  की  पदोन्नति  बहुत  हृद  तक  रुक

 गई  है  ;  और

 (a)  क्या  सरकार  अपर  डिवीजन  कौर  असिस्टेंट  ग्रेड  को  मिला  कर  एक  कर  देंने  पर  फिर

 विचार कर  रही  है
 ?

 गुह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।  असिस्टेंट ों  से  कठिन  घ

 क्लिंटन  मामलों  का  टिप्पण  व  मसौदा  बनवाया  जाता  है  ।  इस  के  विपरीत  wax  डिवीजन  क्लर्कों  at

 चह  कार्य  दिया  जाता
 जो  न  तो  इतना महत्वपूर्ण  कि  झसिस्टेंटों से  कराया  कौर  नही

 इतना  साधारण  प्रकार  का  कि  उसे  लोनार  डिवीज़न  क्लर्क  करें  ।

 सचिवालय  में  अपर  डिवीजन  क्लर्कों  का  ग्रेड  PERE  में  समाप्त  किया  गया  था  कौंर

 प्रथम  १६५४  से  केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  के  प्रारम्भिक  संघटन  के  समय  लाग

 किया  गया  था  ।

 जी  नहीं  ।

 पिछले  वर्ष  अपर  डिवीज़न  कलक  के  ग्रेंड  को  समाप्त  करने  के  पर  विचार  किया

 गया  शौर  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  इस  प्रेम  को  जारी  रखा  जाये  ।  तत्पश्चात  कुछ  समस्या

 बदन  प्रात  हुए
 तथा  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।



 १५५२  लिखित  उत्तर  ५  PERL

 पेंशनरों  का  महंगाई  भत्ता

 श्री  विद्याचरण  शकल  :

 Traced  श्री  अनिरुद्ध  सिह

 क्या  धत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकारी  पेंशनरों  की  मासिक  पेंशन  १००  to  कम  या  श्रमिक

 होने  कौर  १५  PEK?  से  पहिले  या  बाद  में  रिटायर  होने
 के  TAT  पर  एक  ही  वर्ग  के  पेंशनरों

 के  लिये  महंगाई  wa  के  विभिन्न  क्रम  प्रचलित  हैं

 qs  को  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पेंशनरों  का  मामला  १९४५२  की  गाडगिल  समिति

 कौर  १९५७  के  केंद्रीय  वेतन  आयोग  के  निर्देश  पदों  से  पृथक  रखा  गया  था  जिस  के  परिणामस्वरूप

 इन  दोनों  निकायों  की  सिफारिशें  उस  की  नियुक्ति  से  पहिले  रिटायर  होने  वाले  पेंशनरों  पर  लाग

 नहीं
 हुईं

 यदि  ्  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 एक  ही  वग
 के

 प  शहरों  की  महंगाई  भत्ते  की  दर  एकसी  बनाने  कौर  बढ़त  हुए  जीवन

 न्यय  की  दृष्टि  से  उन  की  स्थिति  में  gare  करने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तो  बया

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  !

 faa  मंत्री  मोरारजी
 :  जो  लोग  १५  १९५२  से

 पहिले  रिपेयर  हुए  थे  शौर  जिन  की  पेंशन  १००  रु०  मासिक  से  ग्रसित  न  उन  की  मदान  में  अस्थायी

 रूप
 से  १२  ५०  रु०

 की
 वृद्धि

 की
 गई  थी  जिस

 में  ११२  ण  ६०  सीमांकन  समायोजन हो
 सकता  ।  यह  विधि  जन  लोगों  को  दी  गई  जो  उस  तारीख  के  बाद  रिटायर  हुए  हैं  ब  योंकि  गाडगिल

 समिति  की  सिफ़ारिशों  के  स्वीकार र  हो  जाने  के  फालश्वरूंप  उन  की  उपलब्धियों  में  महंगाई  wer  मिला

 गई  Wi  । देने  से  उन  की  सामा-य  पन  पहिले  at  घड

 ey  १९५२ से  पहिले  रिटायर  हुए  पेंशनरों  मामला  गाडगिल  समिति

 को  नही ंभेजा  गया  था  ।  परन्तु  समिति  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  कहा  था  कि  पेंशनरों  की  कुछ  संस्थापकों

 ने  थोड़ी पेंशन  पाने  वालों  कुछ  सहायता  देने  के  लिए  उससे  अभ्यावेदन  किया  था  ।  फिर  भी  समिति

 ने  बताया  था  कि  यह  बात  उनके  निर्देश  पदों  से  बाहर  थी  ।

 पेंशनरों  को  सहायता  देने  के  प्रश्न  पर  द्वितीय  वेतन  आयोग  ने  विचार  किया  था  ।  उसकी

 राय  थी  कि  यद्यपि  सहायता  देने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु  मानवता  को  ध्यान  में  रखकर

 कुछ  सहायता  २००  रु०  तक  मासिक  पेंशन  पाने  वालों  को  दी  जा  सकती  है  ।  सरकार  ने  निश्चय

 किया  कि  वित्तीय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखकर  पेंशनरों  को  निर्वाह-व्यय  के  ara  प  कोई

 सहायता  देना  हरसंभव  है  ।

 गाडगिल  समिति  उन  सरकारी  कर्मचारियों  के  मूल  वेतन  में  मंहगाई  भत्ता  मिलाने
 के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  थी  जो  समिति  की  नियुक्ति  की  तारीख  को  सेवा

 में  थे  ।
 S35

 (=)  पेंशनरों को  मंहगाई  *
 भत्ता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  आजकल  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं

 है  ।

 a  एएए  एएए  एएए  —_—_— ———_____. eed

 थमता  प्रंग्रेजी  में



 ८८३  लिखित  उत्तर
 {X53

 उड़ीसा  में  कोयला  निक्षेप

 पू  PARK.  थो मतों  रेणुका  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 wa कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  तलचेर  के  कोयला  क्षेत्रों  में  कोयले  के  भारी  निक्षेप  पाये

 यदि  तो  कोयला  किस  किस्म  का  है  ate  गौण  कार्य  कब  प्रारम्भ  होंगा  ?

 पु खान  ate  तेल  मंत्री  के०  To  मालवीय )  :  हां  ।  पिछले  सालों  में  पर्याप्त  सा

 जो  कोयले  के  अतिरिक्त  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  ।

 निम्नतम  पहियों  में  विशेष  श्रेणी  से  लेकर  श्रेणी  २  तक  की  किस्म  का  कोयला  मिलता

 ऊपर  की  पट्टियों  में  निम्न  श्रेणी  का  कोयला  होने  की  संभावना  है  ।  राष्ट्रीय  कॉम ला  विकास  निगम

 ने  यहां  एक  नई  खान  खोली  है  ग्रोवर  इसमें  १९६०  में  उत्पादन  आरम्भ

 gar  था  |

 aaa  में  तांबा  वयस्क

 पू  PRL.  थी  प्र०  गठ  देव  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  agra  में  तांबा  वयस्क  का  शोषण  करने  की  कोई
 योजना

 लद्दाख  में  कुल  कितना  तांबा  रिस्क  होते  की  संभावना  a?

 लि
 खान  श्र  तेल  मंत्री  कैसे  श्रीमान्  न

 fa)  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  क्योंकि  ott  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 केन्द्रीय  SeUTA-BTH  विभाग  के  संचालन  संबंधी  रिपोर्ट

 पु  ®VA&a.  थी  राम  कृष्ण  कया  वित्त  मंत्री  २५  १९६६१  के  तारांकित  प्रदान

 bent  &9s  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कलपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  विभाग  के  संचालन  की  गूढ़  जांच  करने  कौर  उसके  पुनर्गठन

 के  लिए  सिफारिश  करने  के  लिए  जो  सात  सदस्यों  की  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  उसने  श्री  तक

 कोई  रिपार्ट  दी  है  ;  ate

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  श्रीमान्  ।  समिति  क  अपनी  रिपोर्टे  देने

 के  लिए  ग्र  २१  PER  तक  का  समय  दिया  गया  है  ।

 दाता  ।
 प्रश्न

 उत्पन्न
 नहीं  ह

 पु मूल  रंगरेजी  में



 हद  लिखित  उत्तर  ५  १९६३

 झालती  प्रक्रिया  को  सरल

 1९२६६  थी  राम  क्षण  गुप्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  २५  १६६१  के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  €  ७५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)

 क्या  पुनर्गठित  विधि  आयोग  ने  अदालती  प्रक्रिया
 को

 सरल  बनाने  के  प्रशन  पर

 किया  है  शर

 यदि  तो  sear  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  क  प्रशन  भी
 पुनर्गठित

 विधि

 के  विचाराधीन  ह  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  शुद्ध  झरायुबेंदिक  पाठ्यक्रम

 FRRoo  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  १४  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न
 संख्या  Lok  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  शद्ध  श्रायवेंदिक  पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने  की

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  ar

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  ष्ह्  ला०  (  )  ate  मामला  att

 है  ।

 त्रिपुरा  में  भूमि  सर्वेक्षण  कार्य

 1१३०१  को  दशरथ
 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ऐसा  कोई ग्रम्यावेदन  प्राप्त  हुम्रा है कि है  कि  त्रिपुरा में  त्र

 otc  पौष  में  कमी  सर्वेक्षण  कार्य  स्थगित  कर  दिया  जायें  क्योंकि  इसके  दौरान  भारी  परिमाण  में  फसल

 हो  रही  हैं  और

 यदि  तो  इस  विजय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ( 2iy
 :  इस  प्रार्थना

 को
 लेकर  भ्र भ्या वेदन

 प्राप्त  हुए  थे  कि  खड़ी  फसल  के  कटने  तक  कैलासहर  सब  डिवीजन  में  सर्वेक्षण  कार्य
 स्थगित  कर  दिया

 जायें  ।

 (a)  फसल  की  क्षति  न  होने  देने  के  लिये  फील्ड  कर्मचारियों  को  आदेश  जारी  कर  दिये  गयें

 हैं  ।  उन्हें  इस  आशय  के  ग्रनुदेश  भेजे  गये  हैं  कि  वे  खड़ी  फसल  वाले  खेतों  का  सर्वेक्षण  छोड़  दें  अथवा

 सत्यतः  प्रावश्यक  होने  पर  फसल  के
 ऊपर

 जंजीरों  के  माध्यम  से
 यह

 काम  करें  ताकि
 खड़ी  फसल  को

 नुक्सान  न  होने  पाये  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 हैड  १८५८३
 लिखित  उत्तर  १३०४

 जासूस  क्रि  स्थिति  समिति

 1९३०२  शी  दसरथ  कया  गुरु-सायं  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  क  कि

 :

 क्या  त्रिपुरा  में  स्वस्ति  समिति  को  आवंटित  भूमि  क्षेत्र  का  afr  सीमा  निर्धारण

 किया गया

 यदि  तो  कंचनपुर  की  स्वस्ति  समिति  द्वारा  श्रीकृष्  भ्र ति रिक्त  भूमि  कितने  एकड़

 ae

 क्या  इस  भूमि  को  वहां  के  निर्धन  ate  भूमिहीन  व्यक्तियों  का  वितरण  करने  के  प्रयोजन

 से  इसे  सरकारी  नियंत्रण  में  लेने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 sergeant  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  F(T).  जानकारी  एकत्र  की

 |

 जा  रही  है  कौर  लोक  सभा  के
 पटल

 पर
 रख  दी  जायेगी

 कंचनपुर  में  प्रादिमजातियों  के  अधिकार  में  भूमि

 ११३०३.  थी  दशरथ  क्या  मुह-क्रिया  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वस्ति  समिति  को  बसाने
 के

 कार्य
 के

 लिये  कंचनपुर  क्षेत्र  )

 में  जो  वृहद  भूभाग  दिया  गया  है  वह  स्वस्ति  समिति
 के  प्रादुर्भाव के  बहुत  पहले  से  ही  झ्रादिमजाति

 कृषकों  के  झ्र धि कार में  है  ।

 व्या  ag  सच  है  कि  स्वस्ति  समिति  उन  ग्रामीण  जाति  भिखारियों  को  उस  श्रषिकूृत

 भूमि  से  निष् कांत  कर  रही  है  जो  स्वयं  उन्होंने  खेती  के  योग्य  बनाई  थी  ;

 यदि  तो  इस  भूमि  के  संरक्षण  के  लिये  सरकार  ख़ादिम  जातियों  को  क्या  निदान

 हू  प्रस्तुत कर  रही

 गुह-कायम  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  से  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 त्रिपुरा  में  बारणाधथियों  at  क्ष  ऋण

 ११३०४.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कलपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  समक्ष  यह  भ्र भ्या वेदन  किया  है  कि  त्रिपुरा  शरणार्थियों  को

 दिया  गया  कृषि  ऋण  छोड़  दिया  जाये  ;  at

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकर  ने  इस  विषय  में  कोई  निर्णय  किया हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  हां  ह

 यह  विषय  विचाराधीन
 है

 ।

 मूल  wast  में
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 एक  पये  के  नोट  के  लिये  मुद्रणालय

 11३०५.  को
 यादव  नारायण  जाधव  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बतानें  की

 कपा  करेंगे  कि
 :

 नासिक  में  एक  रुपये  के  नॉट  के  लिये  मुद्रणालय  निर्माण  की  कया  प्रगति है  ;

 एक  रुपये  के  नोट  के  यथार्थ  मुद्रण  का  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा

 इस  मुद्रणालय  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होंगी  ;

 कर्मचारियों site  wer  प्रतिष्ठान  की  आवश्यकता  का  कया  परिणाम

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  ate  अधिकांश  मशीनें

 लग
 चुकी  हैं  प्रौढ़

 काम  कर  रही  हैं  ।

 पूर्णरूपेण  काम  करना  प्रारम्भ  करने  पर  मुद्रणालय  की  प्रतिष्ठापित  उत्पादन  क्षमता

 Yow  लाख  नोट  प्रतिदिन  आठ  घंटे  काम  करने  पर  है  ।

 अनुमान  है  कि  प्रौद्योगिक  श्रम  तथा  ग्रन्थ  कर्मचारियों  को  मिलाकर  १४००  व्यक्तियों

 की  आवश्यकता  होगी  ।

 महाराष्ट्र  में  भूमि  ग्र धि ग्रहण

 1१३०६.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :
 क्या  प्रतिरक्षा

 मंत्री  २१  PER
 के

 ग्रतारांकित

 £' ह: 1. ह  संख्या  ३६८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र  राज्य  के  नासिक  जिले में  सैनिक  कार्यों  के  लिये  भ्र घि गृहीत  कर  किराये  पर  ली

 गई  जमीन  के  अधिग्रहण  भुगतान  शौर  बकाया  किराया  देने  की  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  FERL—-ER  में  श्र  भूमि  प्राप्त  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;  सनौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  लगभग  29,935  एकड़  भूमि  श्रषिग्रहण

 के  लिये  gaara  १  ४६  करोड़  रुपये
 में  से  १.४१  करोड़  रुपये

 दे
 दिये

 गये  हैं
 ।

 शेष
 रकम  नहीं

 दी  गई  है  क्योंकि  यहं  मामले  पंचाट  हेतु  निर्देशन  किये  गये  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  लगभग  २७३  एकड़  भूमि  के  सम्बन्ध  में  ग्राम  भ्र धि ग्रहण  कार्यवाही  चल  रही

 है  गर्त  अभी  उसका  प्रतिकर  निर्धारित  नहीं  किया
 गया  है  |

 किराये  से  ली  गई  जमीन  का  किराया  १२-१  g-2R Eo  दो  मामलों  में  PR-Y—-LEKO

 तक  शौर  शेष  सब  मामलों  में  2-2-2 EKO  तक  दे  दिया  इसमें  दो  मा  मले  सम्मिलित  नहीं  है  क्योंकि

 जमीन  के  मालिक  मर
 चुके  हैं

 atte  कलेक्टर  ने  अभी  उनके  वैदिक  उत्तराधिकारियों  का  निर्णय  नहीं

 किया है

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 मूल  मं प्रे जी  में
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 जोरहट
 में  एम०  ह०  एस०  कर्मचारी

 1९३०७.  wt  सो०  go  ठाकुर  :  क्यां  प्रतिरक्षा  मंत्री
 ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जोरहाट  में  नियोजित  एम ०  न  एस०  सैनिक

 को  परियोजना  भत्ता  नहीं  मिलता  है  जब  कि  उसी  परियोजना  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 से  सम्बन्धित  सहयोगी  कर्मचारियों  को  यह  मिल  रहा  है  ;

 यदि  ती  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  विषय  में  दूर  करने  के  लियें  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है

 pafereett  सती  कृष्ण  :  केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग  कौर  एम ०

 ई०  एस०  कर्मचारियों  में  किसी  को  भी  जोरहाट  में  नियोजन  के  लियें  परियोजना  भत्ता  नहीं  मिलता

 ate  (77)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 जोरहट  में  एम० ष्  एस०  संचारी

 1१३०८.  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एम०  ई०  एस०  के  सैनिक
 कर्मचारियों  को  श्रीराम  में

 निर्धारित  अवधि  के  लिये  नियुक्त  किया  जाता
 था  ;

 क्या  यह  भी  सच
 है  कि

 सरकार  ने  हाल  ही  में  यह  निर्णय  किया  है  कि  इस  विशिष्ट

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  निर्धारित  अवधि  की  पद्धति  समाप्त  कर  दी  जाये  ;

 यदि
 gi,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  की  ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि  उपरोक्त  निर्धारित  wafer  पूरी  कर

 लेने  वाले  विंदु  संख्या  कमेंचारियों  पर  उक्त  निर्णय  से  विपरीत  प्रभाव  हुआ  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निदानात्मक  कापेंवाही
 a

 गई  है  ग्रीवा  करने  का

 है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जी  हो

 एम०  ई०  एस०  अ्रधिकारियों  ने  अभी  हाल  ही  में  जोरहाट  में  अवधि  निर्धारण  प्रणाली

 समाप्त  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।

 (7)  हवा  निर्धारण  किसी  केन्द्र  पर  निशचित  करने  के  लिये  कुछ  तथ्यों  पर  विचार  किया

 जाता  है  जपे  बाजार  और  मनोरंजन  सम्बन्धी  सुविचारों  का  अभाव  सब  जोरहाट
 में  नहीं  प्रशासन  के  हित  में  अवधि  निर्धारण  केन्द्रों  की  संख्या  में  कमी  करना

 भी
 श्रावक  है  ।

 a  इस  निर्णय  के  विरुद्ध  कुछ  ग्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए हैं  ।  उन  पर  सरकार

 विचार  कर
 रही  है

 ।

 मूल  Hiatt  में
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 |  है  क  ह

 नई  करार  सड़क

 1१३०९.  ले०  wal  क्या  गृहं-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (4)  क्या  यह  सच  है  किं  मनीपुर  प्रशासन  के  सतकंता  विभाग  ने  नई  कचार  सड़क  के  निर्माण

 के  लिये  स्वीकृत  राशि  से  अ्रधिक  खर्चे  सम्बन्धी  अनियमितताएं  मालूम  की  हैं  ;  शर

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गई  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 प्राकृतिक  गस  तथा  तेल  घ्रायोग  में  स्टोर  क्लोरो  के  पद

 1१३१०.  श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्राकृतिक  गैस  तथा  तेल  आयोग  ने  देहरादून  में  स्टोर की परों  के  कुछ  पद  घोषित

 किये थे  ;

 कितने  पद  घोषित  किये  गये  थे  ;

 जून  तौर  १९६१  में  इन्टरव्यू  के  लिये  कितने  उम्मीदवार  बुलाये  गये  थे  ;

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  कितने  स्थान  रक्षित  किये  गये  ;

 (=)  उम्मीदवारों  के  लिये  निर्धारित  ग्रहों  क्या  थीं  ;

 १९६१  में  अक्टूबर के  oes  तक  क्रिकेट  पदों  की  पूरी  हो  चुकी है  ;

 रक्षित  स्थानों  में  से  कितने  स्थानों  की  पूर्ति  हो  चुकी  है  ;

 रक्षित  पदों  के  लिये  उपस्थित  उम्मीदवारों  की  क्या  श्रहूंताएं  हैं  ;

 जो  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवार  इन  पदों  के  लिय  चुन  लिये  गये  हैं  कौर  उनकी

 नियुक्ति  हो  चूकी  है  उनकी  ग्रहंताएं  कया  हैं  ?

 शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :.  गर  मार्च  १९६१  में

 बीस  पदों  के  लिये  विज्ञापन  दिया  गया  था  |

 बावन  ।

 तीन  ॥

 (2)  किसी  मान्यता  प्राप्त
 विश्वविद्यालय का  ग्रेजुएट

 ।

 (2)  स्टोर  के  काम  का  न्यूनतम  पांच  वर्ष  का  अनुभव  उम्मीदवारों  के  अन्यथा  उपयुक्त

 होने  पर  कमीशन  को  अहातों  में  ढिलाई  करने  का  है  ।

 (a)  सात  ।

 (  है  एक  ।

 अंग्रेज़ी  में
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 (#)  रक्षित  स्थानों  के  लिये  केवल  दो  उम्मीदवार  भराये  थे  ।  उनकी  योग्यताएं  इस  प्रकार

 थीं

 (१)  ग्रेजुएट--तीन  साल  का  क्लिक  पद  का  अनुभव  किन्तु  eels  का  नहीं  ।

 (२)  मैट्रिक  पास  ate  सात  वर्ष  का  स्टोर्स  का  अनुभव

 दो  उम्मीदवारों  में
 से  एक  का  चुनाव  कर  लिया  गया  प्रौढ़  उनकी  नियुक्ति  कर  दी

 गई  हैं  ।  वहू  मैट्रिक  पास  श्र  सात  वर्ष  के  स्टोर्स  के  अनुभव  सहित  है  ।

 कस्टम  हाऊस  मद्रास

 +  १३११.  श्री  भ्र०्क०्गोपालन  :  कया  वित्त  मंत्री  १४  अ्रगस्त  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रशन

 संख्या  १०३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  में  नये  कस्टम  हाऊस  के  निर्माण  की  क्या  प्रगति  है

 यह  काम  किस  तारीख  तक  पूरा  हो  जायेगा

 कस्टम  कार्यालयों  के  लिये  किराये  पर  प्रति  महीना  कितना  किराया  दिया  जाता  है  ;

 क्या  ठेकेदार  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है

 यदि हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 faa  मंत्री  (att  मोरारजी  भवन  के  बाहरी  भाग  का  निर्माण  कार्य  श्री  रम्भ

 हो  गया है  ।

 १९६३  के  ग्रस्त  तक

 ८.  ४०५  रुपये  प्रति  माह  ।!

 ate  (=)  नीव  की  खुदाई  का  काम  मूल  ठेकेदार  की  मौत  उसी  की  कीमत

 एवं  जोखिम  पर  दूसरी  फर्म  को  दिया  गया  था  ।  अतिरिक्त  व्यय  की  राशि  मूल  ठेकेदार  से  वसूल

 करने  का  विचार  है  ।

 चुनाव  याचिका

 क्या  fafa  मंत्री  ana  याचिकाओं  के  बारे  में १३१२.  श्री  जन  fag  भदौरिया

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  ३०१६ के  १०  १९६१  को  दिये गये  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  के  ५  व्यक्तियों  में  से  जिसमें  सदस्य  की

 चुनाव  लड़ने  के  लिये  दो  ag  को  maf  में  से  २  माह  की  अवधि  कम  करने  की  प्रार्थना  को
 भ्र स्वीकार

 कर  दिया
 गया  उसे  पुनः  स्वीकार  कर  लिया  गया है  ;

 यदि  तो  इस  प्रार्थना  को  पहले  स्वीकार  करने  के  क्या  कारण  थे  कौर  wa  यह

 किस  अधार  पर  यह  स्वीकार  कर  ली  गई  है
 ?

 fafa  उपमंत्री  हु जर नवीस )

 उच्च  न्यायालय  ने  atta  में  जो  निर्णय  इस  saa  का  दिया  था  कि  उम्मीदवार  ने

 fran  साधारण  निर्वाचन  में  यह  भ्रष्टाचार  किया  कि  उसने  निर्वाचकों  को  मतदान  केन्द्र  तक

 लाने  कौर  वहां  से
 we  ले  जाने  के  लिये  मोटरगाड़ी  भाड़े  पर

 ली  थी
 उससे  वह

 जिस  भ्र नहू ता के  अधीन

 हो  गया  था  उसके  हटाये  जाने  के  लिये  उसने मू  धज ग्रा वदन  किया  विधान
 सभा

 में
 स्थान  खो

 —_—_——
 ata  में
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 देने  त्  atk  लगभग  तीन  वर्ष  तक  निर्वाचन  याचिका  का  प्रतिविरोध  करते  रहने से  उम्मीदवार  को

 जो  कष्ट  भोगना  पड़ा  हैं  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्वाचन  आयोग  ने  श्रेष्ठता
 की

 अवधि  को  छः

 से  घटा  कर  दो  वर्ष  कर  दिया था  उम्मीदवार  ने  आयोग  से  यह  झ्रावेदन  किया  था  कि

 की  अवधि  शौर  कम  कर  दी  जाये  ।  झ्रायोग  का  यह  विचार  था  कि  मतदान  केन्द्र  तक

 मतदाताओं के  ले  जाने  के  लिए
 ट्रेक्टर  भाड़े  पर  लेना  निर्वाचन  विधि

 का  इतना  गम्भीर  उल्लंघन

 नहीं  समझा  जा  सकता  है  जिससे  कि  उम्मीदवार  को  आगामी  साधारण  निर्वाचन  में  चुनाव  लड़ने  से

 वंचित  कर  दिया  जाये  ate  यह  कि  अपने  भ्रष्ट  ara  के  परिणाम | वह  सभी  व्यावहारिक  प्रयोजनों

 के  लिए  PRE  से  भुगत  चुका  अतः  ग्रा योग  ने  श्रुति  की  अवधि  में  दो  मास
 की  प्रौढ़

 कमी कर  दी  ।  उम्मीदवार की  यह  श्रीलता  २३  १९६१  को  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 नागरिकता  भ्र धि नियम

 1१3१३  श्री  कुन्दन  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है
 कि

 उच्चतम  न्यायालय  ने  हाल  ही  में  यह  निर्णय  दिया  है  कि  नागरिकता  अधिनियम  की  धारा  ६  (2)

 के  झा घार  पर  सामान्य  न्यायालयों  को  यह  निर्णय  करने  का  अधिकार  नहीं  है  कि  भारत  के  किसी

 नागरिक  की  नागरिकता  का  हनन  हुमा  है  अथवा  नहीं  और  कार्यपालिका  का  निर्णय  अन्तिम है
 ?

 RENE  की  दांडिक  कपिल  संस्था  १६२ मंत्रालय  में  राज्य  मत्री  दातार )

 में  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  दिया  है ंकि  नागरिकता  १९४५५  की  घारा  (२)

 के  घिन  न्यायालय  यह  निर्णय  नहीं  कर  सकता  कि  किसी  भारतीय  नागरिक  ने  ara  देव  की

 नागरिकता  स्वीकार  कर  ली  है  ।

 नागरिकता  नियम

 1१३१४  श्री  कुन्दन  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हं  कि  नाग  रिश्ता  झ  घि  नियम  के  घिन  बनाये  गये  नागरिकता  नियमों

 के  यह  प्रमाण  करने  का  कि
 भारत

 के  किसी  नाग  रिक  ने  अन्य  देश  की
 नागरी  कता  tay

 कार
 कर  ली  सम्बन्धित  नाग  रिक  पर  हें  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  नागरिकता  नियमों के  अधीन  यह  तथ्य  कि  भारत  के  किसी
 रिक  ने  किसी  तारीख  को  किसी  न्य  देश  के  पासपोर्ट  प्राप्त  कर  लिया  इस  बात  का  स्वयं  सिद्ध

 प्रमाण  माना  जायेगा  कि  उसने  उक्त  तारीख  के  पूर्व  उक्त  देश  की  नागरिकता  स्वेच्छापूर्वक  स्वीकार

 करली  ह  ;  कौर

 (7)  क्यों यह
 सच  है  कि  उपरोक्त  नियमों  के  घिन  रिश्ता  ले  लेने  के  od  सम्बन्धित

 व्यक्ति  को  सुनवाई  देना  श्रावक  नहीं  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  इनका  उत्तर  स्वीकारा

 त्मक है  ।

 (7)  नियमों
 के  झन्तगंत  व्यक्तिगत  सुनवाई  का  उपबन्ध  नहीं  है  ।  किन्तु  जिस  प्रक्रिया  का

 म्रनुसरण  किया  जा  रहा  है  उसके  अनुसार  संबं  गीत  व्यवित  को  ऐसा  साक्ष्य  अथवा  प्रमाण  देने  का  अवसर
 दिया  जाता  है  जिसके  आधार  पर

 नागरिकता  के  निर्धारण
 के

 लिये  liek
 सरकार  विचार  कर  सके  |

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 लिमिटेड  फे  साथ  सरकार  की  साझेदारी

 श्री  प्र०  च०  बूझा  :
 क्या  खान  बौर  इंधन  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  ने  स्टोनवॉल  लिमिटेड  से  उनके  बम्बई  स्थित  तेल  शोधन

 कारखानें  में  प्रस्ताव  वितापथा  क्रेकर  परियोजना  में  सरकारी  साझेदारी  र  करने  के  लिये  कहा  है  |

 और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  प्रति  स्टानवाक  कम्पनी  का  क्या  प्रत्युत्तर  हू  ?

 तथा  तेल  मंत्री  क्०  दे०  मालवीय  )
 :  प्रारम्भिक  चर्चा  के  दौरान इस

 प्रकार

 का  सुझाव दिया  गया  था  ।

 कम्पनी  ने  गेर  सरकारी  श्रौद्यो  गीतों  को  समान  ग्रंथों  में  भाग  लेने  के  लिये  कहा  है  ?

 सच  प्रदेश  में  मर काला  atc  ईरानी  जातियां

 1१३१६.  थो  डु०  सुनसुन  राव :  कया  गह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रान्ट्स  प्रदेश  सरकार  तलंगाना  क्षेत्र  की  मरकाला  श्र  ईरानी  जातियों  को  श्रोंध्र

 waar  की  अन्य  ख़ादिम  जा  तियों  के  समकक्ष  मानने  के  लिये  सहमत  हो  गई  हे  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 यदि  उपस्थित  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  न  करने

 के  कारण हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  अनुसूचित  जातियों  झर

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  सु  चीज़ों  में  प  रिवद्धन  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  प्रस्तावों  पर  झ्र्भी

 विचार
 किया  जा  रहा है  |  इस  बीच  राज्य  सरकारों  के  सुझाव  प्रकट  करना  जन  हित  में  नहीं  रहेगा  |

 उड़ीसा  लें  फ़रोशे  की  कमी

 ११३१७.  थ्रो  चिंतामणि  पाणि ग्र हो  :  कया  ख़ान  सनौर  इंजन  मन्त्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  कोयले  की  सप्लाई  में  कमी  दूर  करने  के  लिये  इस  राज्य  में  कोयले  के

 संच या गार  स्थापित  किये  गये  हैं  }

 (=)  क्या  सरकार
 को  विदित  है,कि  सखी  गोपाल  ग्रोवर  पुरी  में  कोयले  की  भारी

 कमी  है  कौर

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 लान  सौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  उड़ीसा  सरकार  ने  प्रयोगात्मक
 रूप  में

 बरहामपुर  कौर  बालासोर में  कोयले  के  संचयागार  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया हूँ  किन्तु  सभी  यह  कार्य  आरम्भ  नहीं  gare  |

 कौर  (7)  सखी गोपाल आधार  पुरी  में  कोयले  की  कमी  के  बारे  में  निर्दिष्ट  कमी  की  रिपोर्ट

 सरकार
 को

 नहीं  मिली
 है  किन्तु  कोयले  की  सप्लाई  की  स्थिति  उड़ीसा  राज्य  में  सु

 faz  गई  है
 ।  उड़ीसा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 को  रेल  द्वारा  १६६१  तक  कुल  ४६,३८०  बैगन  कोयला  भेजा  गया  है  १९६०  में  इसी
 अधि  में  ४६,३८०  वैगन  कोयला भ  जा  गया  था  ।  कोयले  की  विशिष्ट  किस्मों  की  योजनाबद्ध  सप्लाई

 की  वत  मान  प्रणाली  के  अंतिम  निर्दिष्ट  स्थानों  को  कोयला  मे  जेने का  काय  क्रम  तैयार  राज्य

 सरकार  का  काम  है  कौर  उसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  वह  कमी  वाले  क्षेत्रों  की  आवश्यकता  का

 ।

 दिल्ली  के
 स्कूलों  की  पाद्य  पुस्तकें

 1१३१६.  भी  बलराज  मधोक  :  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  स्कूलों  की  पाठ्य  पुस्तकें  शीघ्र  परिवर्तित हीती  रहती  हैं

 जिसके  फलस्वरूप  विद्यार्थियों  ate  उनके  माता-पिताओं  को  हानि  सहनी  पड़ती  है  ;

 क्या  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  ऐसा
 नियम

 तय  कर  दिया  जाये  कि

 पुस्तकों  में  पांच  वर्षों  तक  कोई  ahead  न  और

 यदि  तो  उस  सुझाव  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  :  जी  नहीं  ।

 ऐसा  कोई  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 स्टेनो टाइ  बिस्ट  कौर  स्टेनोग्राफर

 1१९२१.  श्री  बलराज  मधोक  :
 क्या गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  से  केट  रियेट  श्र  गैर
 सेक्रेड  रिजेंट

 कार्यो लियों  में  स्टेनो टाइपिस्ट  gf o-

 १८०  रुपये
 के

 वेतन क्रम  श्री
 र  २०  रुपये  विशेष  वेतन  में  है  तथा  सम्बन्धित

 विभाग
 मन्त्रालय  उनकी

 ८०

 शाब्द  प्रति  मिनट  न्यूनतम  गति  पर  शार्टहैंड  परीक्षा  ।

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गैर  सेक्रेटेरियट  क्य लियों  में  न्यूनतम  वेतन  वाले  स्टेनोग्राफर

 रुपये  के  वेतन  क्रम  में  हैं  तथा सम्बन्धित विभाग  उनकी  १००  शब्द  प्रति  मिनट  गति  परे

 दाटहैण्ड  परीक्षा  लेता  है  ;

 क्या  यह  यह  सच  है  कि  न्यूनतम  वेतन  स्टेनोग्राफर  सेक्रेट  रिलेट  कार्यालयों  में  RRo—

 ३०  रुपये  के  वेतन  क्रम  में  हैं  तथा  संवर  लोक  सेवा  अभियोग  उनकी  १००  दाऊद  प्रति  मिनट  age

 परीक्षा  लेता है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि
 सै  ग्रेट  रिलेट

 श्र  गैर
 ग्रेट  रिलेट

 कार्यालयों  में
 न्यू  नतम  वेतन

 म्राफरों  के  कार्य  का  स्वरूप  नौ र
 करते  व्य  एवं  उत्तरदायित्व समान  है  ;  र

 ays
 यदि  तो  न्यूनतम

 बतन  स्टेनोग्राफर ों  जो
 रियेट  ake  गैर  सेक्रेट  रिलेट

 लों  में  काम  करते  वे
 तन

 क्रम
 में  विष  मता

 का  क्या  औचित्य  है  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  Tere)

 :  से
 जी

 मल  अंग्रेजी  में
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 जी  नहीं  ।

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 प्रगति  गया  त्न सगर तल  q

 1१३२२.  श्री  दशरथ  देव  क्या दिक्षा मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रगति  भ्र गर तला  की  विधि  की  दु व्यवस्था  की  कौर

 कर्षित  किया  गया  है  ;  सनौर

 यदि  तो  दोषी  लोगों  का  पता  लगा  कर  उनको  दण्ड  देने  के  लिये  am  कार्यवाही  की

 जा  रही  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 जी  हां  ।

 मामले  की  पुलिस  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  कर्मचारी

 1१३२३.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :
 नया  गह-काय  मन्त्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  कितने  अफसरों  (१)  राज्यों  (२)  केन्द्र  द्वारा

 शासित  (३)  सरकारी  क्षेत्र  के  aire  (४)  विदेशों  में  विदेश  पदों  पर  डेपूटेशन  पर

 क्या  यह  सच  है  कि  वे  अफसर  भ्रनिद्चित  काल  के  लिये  पर  रह  सकते

 ञ्प्ौर

 यदि  तो  ऐसे  की  कौर  दत  नया  ताकि  वे  लोक  सेवा  प्राप्त  करने  वाले

 संगठन  ५  वर्ष  के  डेपुटेशन  के  पश्चात  स्थायी  रूप  से  लगाये  जा  ?

 गवाह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  (१)  ४४,  (२)  २३,  (3)  ५६

 व्प़ौर  (४)  २६  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 अस्थायी  सहायक

 att  ह: अ 1 प् बे  ज  फार्मा
 नया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  अस्थायी  सहायकों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 इनमें  से  कितने  लोगों  की
 से

 पा  सात  वर्ष  से  अधिक  हो  चुको  है  ।

 2eUyN  से  2ERe  तक  सहायकों  के  कितने  पद  सीधी  भर्ती  के  are  स्थायी तौर  ax

 भरे गए  हैं

 (४)  ३१  PRY  से  पहले  के  सहायकों  को  स्थायी  बनने  में  कितना  समय  ;  श्र

 उन  के  शीघ्र  स्थायीकरण  के  लिये  कया  कार्यवाह  ी  की
 जा  रही

 है  या
 करने  का  विचार

 किया  जा  रहा  है  ?

 ne  —  eee  oe

 मूल  मंप्रेज़ी  में

 1639  (Ai)  1.820--1.



 quer  ५  १६६१

 गुहनका्षे  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  दातार  )  :  लगभग  १८८४०  |

 लगभग  ११४०  ।  इन  में  से  ४२५  व्यक्ति  प्रभी  किसी  प्रेम
 में  स्थायी  नहीं  हुए

 ।

 १३८४

 ate  अस्थायी  सहायकों  का  स्थायीकरण  विभागीय  ग्राम  ग्रेड  के

 स्थायी  पदों  में  से  ५०  प्रतिशत  में  से  किया  जाता  है  कौर  उल्लिखित  श्रेणी  के  सभी  pera

 के  स्थायीकरण  के  लिये  कोई  निश्चित  समय-सीमा  नहीं  है  |

 सहायक

 1१२२५.  श्री  दी०  चं०  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  बहुत  से  सहायकों  जिन्हों  ने  उस  ग्रेड  में  gy  वर्ष  से  म्यूजिक

 कर di  उन्नति  के  भ्रवसरों  से  वंचित  रखा  गया  क्योंकि  उस  ग्रेड  में  वरिष्ठता

 करने  के  लिये  सरकार  ने  भिन्न  कसौटी  भ्र पना  ली  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  कया  हैं  ;

 विशिष्ट  पद  पर  इतनों  लंबा  सेवा  वाले  व्यक्तियों  के  अवसर  खराब  न  होने  इसके

 लिये  क्या  कारवाई  की  जाने  का  विचार  है  ;  कौर

 १५  वर्ष  से  अधिक  सेवा  वाले  सब  लोगों  को  अगले  ग्रेड  में  पदोन्नति  सिलने  में  कितना

 लगेगा ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  ौर  लगभग  ८००  स्थायीਂ

 सहायक  हैं  जिन्हों  ने  सहायक  के  ग्रेड में  १५  वर्ष  से  alta सेवा  कीਂ  जिन  '  में  से  लगभग  ३२०  व्यक्ति

 सवरन  प्रकार  के  नाते  काम  कर  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  प्रेम
 ४

 में  वरिष्ठता  से  संबंधित
 जो  समय  समय  पर  अपनाई  जाती  सेवा  की  अवधि  तथा  wea  तत्सम्बन्धी  बातों  पर

 आधारित  दावों  पर  विचार  करने  के  निर्धारित
 की

 गई
 थी  ।

 और  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  योजना  के  सैक्शन  श्रकसरों
 के

 स्थायी

 fora  स्थानों  में  से  ५०  प्रतिशत  पद  भाई  To  एस०  शादी  संयुक्त  प्रतियोगी  परीक्षा  के  परिणाम

 कै  भ्राता  पर  सीधी  भर्ती  के  द्वारा  पूरे  करने  होते  हैं  आर  दोष  रिक्त  स्थान  सहायकों  के  ग्रेड  से  निम्न

 wae  से  पदोन्नति  के  दवारा  भरे  जाते  हैं  :--

 (१)  ara  रिक्त  संघ  लोक  सेवा  झ्ायोंग  परा  ली  गई  विभागीय  प्रतियोगी

 परीक्षा  के  आधार  जिस  में  वे  सब  सहायक  जो  निम्नतम  निर्धारित  सेवा

 पूरी  करते  बैठ  सकते  हैं  ;  कौर

 (२)  दोष  art  पद  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  ग्रेड  ४  की  वरिष्ठता  के  grace  पर

 सहायकों  की  पदोन्नति  के  यदि  वे
 उपयुक्त  हों  ।

 जिन  सहायकों  को  श्रभी  तक  सेक्शन  के  ग्रेड  में  पदोन्नति  नहीं  मिली  वे  उपरोक्त

 छुप बन्ध ों  के  अपनी  बारी  आने
 पर  उस  पदोन्नति  के

 हकदार  जो  पर्याप्त  समझे  जाते हैं  #

 मिल  अंग्रेजी में



 श४  १८८३  )  लिखित  उत्तर  न

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  सहायक

 1१३९६.  श्री  ato  चे  दोल्मा
 :

 क्या  गृह-कार्य  यहं  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सचिवालय  योजना  के  इन्दर  सहायकों  की  वरिष्ठता  निर्धारित  करने  की  FAT

 कसौटी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  १  जनवरी  eUs  रक  जो  सहायक  स्थायी  उनको  उस समिति  के

 बाद  भर्ती  किये  गये  लागों  से  कनिष्ठ  रख  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ;

 कया  सैक्शन  अफंसरों  के  ग्रेड  में  वरिष्ठता  निर्धारित  करने  के  लिये  भी  विभिन्न  कसौटी

 oars  गई  है  कौर  क्या
 अनुसूचित  जातियों

 जातियों
 के

 लोगों  को  भीं  जो  रक्षित  शरमिंदा

 में  नियुक्ति के  लिये  चुने  गये  उन  सैक्शन  अफ़सर  से  वरिष्ठ  घोषित  करने  का  विचार  जो झ्रस्थामी /

 स्थायी पदों  पर  हैं  ;

 (=)  यदि  तो  मामले  की  स्थिति  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से
 (8),  स्थिति  देनी  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विकिरण

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  ग्रेड  ४  में  नियुक्त  लोगों  की  वरिष्ठता  का

 मन  करने वाले  सिद्धान्तों  का  उल्लेख  २०  मार्चे  १९६१  को  में  श्री  दी  ०  चल  दरमा  के  ap@rd-

 कित  प्रशन  संख्या  १९६१  के  उतर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  जैसाकि  उस  मैं

 वर्णन  यह  फैसला  किया  गया  हैं  कि  जुलाई  १९५७  तथा  उसके  बाद  की  प्रतियोगी  ocrerrart  के

 आधार  नियुक्त  किये  गये  सीधे  भर्ती  वाले  लोग  तथा  दूसरो  ग्रोवर  उस  के  बाद  की  गई  नियमित

 अस्थायी  कर्मचारी  सूचियों  के  द्वारा  ग्रेड  में  स्थायी  तौर  पर  नियुक्त  लोगों  को
 ग्रेड  की  वरिष्ठता  सूची

 में  क्रमानुसार  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसके  १९५७  तथा  बाद  कीं

 प्रतियोगी  परिणामो ंके  कुछ
 सीघे  भर्ती  किये  गये  लोग  यद्यपि  &-8-2eus  के  पद चा तु  नियुक्त

 ee

 कुछ  दत्त  लोगों
 से  वरिष्ठ  जो  R-8-2 Rus  से  सहायकों  की  दूसरी  नियमित  अस्थायी

 र
 के

 द्वारा  ग्रेड  में  cas  तौर &  नियत थे  ।

 २.  केन्द्रीय  सचिव लय  सेवा  के  सेक्शन  अ्रफसरों  के  ग्रेंड  में  वरिष्ठता  का  विनियमन  इस  प्रकार

 किया  जाती  है

 (१)  स्थायी  श्नफसर--सेवा  के  भरपूर  ग्रेड  २  के
 संभी  अफसर  सेवा

 की  सेवा  ३

 के  सभी  अफसरो ंसे  वरिष्ठ  होते  हैं  ।  ग्रेड  ar  नियमित  weary  कर्मचारी वृन्द  के

 द्वारा  ग्रेड  मैं  तौर  पर  नियुक्त  अफसरों  की  सीधे  भर्ती  के  किये  गयें  लोगों  से

 तुलनात्मक  पहले  लोगों  के  मामलें  में  स्थायी  नियुक्ति  की  हिंदी  श्रे

 दूसरे  लोगों
 के

 मो  मलें  में  प्रोबेशन  पर  नियुक्ति  की  इंस  कामे  के  लियें  उनके

 मामले

 पर  पर
 नियुक्ति

 की  तिथिਂ  प्रतियोगी  परीक्षा  के  वर्ष  के  पर्चा
 ष  का  नवंबर  मानी  जाती  की  दृष्टि से  निर्धारित  की  जाती  हैं  ।  नियमित

 ध्  wast  में



 RKRE  लिखित  उत्तर  ५  १९६१

 अस्थायी  कमेंचारियों  में  से  सैक्शन  अफसरों  के  ग्रेड  में  स्थायी  तौर  से  नियत  लोगों

 की  तुलना  में  वरिष्ठता  का  विनियमन  उस  क्रम  से  fear  जाता  है  जिसमे ंवे  va

 eq  में  नियुक्त  किये  गये  हैं  कौर  सीधे  भर्ती  लोगों  का  क्रम  प्रतियोगी  परीक्षा  में

 उनके  स्थान  के  अ्रनुतार  होता है  ।

 (२)  अस्थायी  की  नियमित  अस्थायी  करें  वासियों  में  बासिल  अफ़सर

 के  ग्न्य  सभी  अस्थायी  अफसरों  से  वरिष्ठ  होते  हैं  ।  विभागीय  प्रतियोगी

 परीक्षा  के  झा घार  पर  भ्रनुसूचित  जातियों  जातियों  के  लिये  रक्षित  ग्रॉस

 में  इन  जातियों  के  लोगों  समेत  नियमित  अस्थायी  कर्मचारियों  में  शामिल  अफसरों

 क  परस्पर  वरिष्ठता  at  विनियमन  नियमित  अस्थायी  कर्मचारियों  में  उनके

 सिल  होने  के  क्रम  के  श्रतुसार  किया  जाता  है  ।  ग्रेड  के  ger  अस्थायी  अफसरों

 की  परस्पर  वरिष्ठता  का  विनियमन  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  (  असिस्टेंट
 ड  ४  में  उनकी  वरिष्ठता  से  किया  जाता  है  ।

 शिक्षा  सफीपुर

 TRI.  को  लग  wat  सिह  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मणिपुर  प्रादेशिक  परिषद्  के  शिक्षा  विभाग  में  ४०,०००  रुपये

 का  गबन  हो  गया  है  कौर  अक्तूबर  में  खजानची  गिरफ्तार  किया  गया  था  र

 यदि  तो  शर  धन  के  गबन  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  का  है
 ?

 मंत्री  काम  ला०  श्रीमाली )  जी  हां  ।  QX,000  रुपय  का  गबन  था

 श्र  खजानची  २७-९-१९६१  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  |

 (१)  लोहे  की  सेटों  में  दोहरे  नियंत्रण  का  प्रबंध  किया  गया  है  ।

 (२)  अतिरिक्त  पावेगी  कर्मचारियों  का  प्रबंध  किया  जा  रहा  है  ।

 (३)  वरिष्ठ  क्लर्कों  को  ही  खजानची  नियुक्त  किया  जायगा  ate  उन  से  ज़मानत  ली  जाया

 1

 (४)  लेखा  परीक्षकों  से  भी  प्रियंका  की  गई  है  कि  उपचारी  उपायों  का  सुझाव  दे  |

 एम०  Fo  एस०  के  कर्मचारी

 +१३२८.  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  :  क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  ने  Uqo  Fo  एस०  के  बिजली  ae  मैकेनिकल  विभागों  में

 ब्र सैनिकों  को  भर्ती  के  लिये  सिटी  एंड  गिल्ली  की  परिवारों  को  मान्यता  दी  थी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  विभागीय  कर्मचारियों  को  उन  परिवारों  में  बैठते  की  अ्रनुमति

 दौ  गई  जिन  के  श्रीधर  पर  उनको  पदोन्नत  किया  जाता  रहा  |

 क्या  यह  भी  संच  है
 कि  सरकार  ने  १९४९  से  इन  परिवारों  को  मान्यता  देना  बन्द  कर

 दिया है

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 एएए

 मूल  wast
 में



 १४  १८८३  )  श्रविलम्बनी  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  १५४७

 (3)  क्या  यह  सच  है  कि  इन  qatar  के  झा घार  पर  VEE  से  पहले  पदोन्नत  किये  गये

 कर्मचरियों  को  पदावनत  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैँ  ;  और

 सरकार  पदावनत  किये  गये  लोगों  की  कठिनाई  को  दूर  करने  के  जिये
 क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती  है
 ?

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  कृष्ण  :  से  अपेक्षित  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 प्राप्त  की  जा  रही है  ।  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 एम०  ई०  एस०  के  अस्थायी  कर्मचारी

 1१३२४.  शी  टु०  मधुसुदन  राव  :  क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ug  सच  है
 कि  एम०  ई०  एस०  के  बहुतेरे  सैनिक  कर्मचारी  wears  हैं  हालांकि

 उन्हों  ने  २०  वर्ष  या  इस  से  अधिक  सेवा  की  है  i

 यदि  ही  तो  उनकी  संख्या  तथा  कितनी  है  ;

 उन  को  स्थायी  घोषित
 न

 करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  है  ?

 पुंप्नतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  !
 से

 भ्रपेक्षित  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कौर

 प्राप्त  कीं  जा  रही  है  ।  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 ्र  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय की  ate  ध्यान  दिलाना

 राजहरा  शौर  नन्दिनी  खानों  क्षे  १०,०००  मजदूरों  को  कथित  छटनी

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मैँ  नियम  १९७  के  ः अ्न्तगत  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  are  खान  ौर  इंधन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हुं  और  पह  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  वह  इस  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें
 :

 इस्पात  परियोजना  के  अधीन  राजहरा  कौर  नन्दिनी  खानों  के  दस  हजार  मजदूरों
 की  छंटनी ''

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर  इस  सम्बन्ध  में  मैं  ग्रुप  की  अनुमति  से

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  परिशिष्ट  २,  sara  संख्या  ४४]  ।

 शी  स०  सो०  बनर्जी  :
 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  पिछले  महिने  ३०  १०,०००

 मजदूरों  को  काम  से  हटा  दिया  गया  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  सच  है  ?

 सरदा  स्वर्ण  सिह
 :  इन  मजदूरों  में  से  अघिकांश ठे  केदारों  के  श्रादमी  थे

 ।
 केवल  कुछ

 मजदूर  परियोजना के  अधीन  थे
 ।  इन  मजदूरों को  खानों  से  हाथ  से  खनिज  निकालने  के  काम  में

 लगाया  गया  था  अब  चूंकि  यंत्रीकरण  हो  रहा  है  काम  घटता  जा  रहा  है  ।  यह  छंटनी  अनपेक्षित

 तरीके  से
 नहीं  की  गई  है  ।

 a  re

 मूल  ह  में



 Ques  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ५  PERL

 रख ass सभा  पर  गये  पत्र

 स्खिगरेनों  कोयला  खात  कम्पनी  लिमिटेड  इत्यादि  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  शर  बारिक

 वेदन

 पूँजीदार  स्वमं
 में

 निम्नलिखित  पत्रों
 को  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हुं

 ~—

 १.  कम्पनी  अधिनियम  PEAR  को  घारा  LRH  को  उप-घारा  (१)  के श्रन्तगंत

 वर्ष  ¥EQO  के  लिए  सिंग रेतो  कोयला  खान  कम्पनो  हैदराबाद  का

 वधिक  प्रतिशत  परीक्षित  लेखे  रोक  उसपर  नियंत्रक  महलिखाप  गंधक

 को  टिप्पणियों  सहित

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  कम्पनी  के  काय  की  समीक्षा  |

 [geaataa
 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो ०  २३  ३/६१]।

 २.  कम्पोज़र  अधिनियम  १९५६  को  घारा  8-H. Hy.  SI-ATCE  (१)  के

 mada  वर्ष  १६६०-६१  के  कोयला  विकास

 रांचो  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  झ्र ौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा

 area  की  .  टिप्पणियों  सहित  ।

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  निगम  के  की  समीक्षा  ।

 [qeanrta  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  २३६४/६१  ]

 रे  (  प  HeqaT  ग्र धि नियम  Pug  को  घारा  तक  को  उप-धारा  (१)  के  अ्न्तगंत

 ay  १६६०-६१  के  लिए  निकली  लिग्नाइट  निगम  नवेली  )

 को  वधिक  रूपों  TOS,  एवं ग्र ौर  नियंत्रक-मल्लिका  परीक्षक

 की  टिप्पणियों  सहित  ।

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  के  की  समीक्षा  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  एल०  ढी ०  ३  2a4/eR]  |

 tat  त०  ao  faze  राब  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  नवेली  लिग्नाइट

 निगम  का  चालक  प्रतिवेदन  इतने  विलम्ब  से  सभा  पटल  पर  क्यों  रखा  गया  ?

 +सरदार  स्वर्ग  निदेशक  ats  द्वारा  स्वीकृति  प्राप्त  होने  पर  प्रतिवेदन  को  तीन  महीने

 के ग्त्दर  पटल  पर  रख  देना  होता है
 ।  तत्पश्चात्  सरकार  दवारा  इसकी  समीक्षा  तैयार  की  जाती  है  |

 इस  में  कुछ  समय  लग  जाता है  |

 बीयर  महोदय  :  मैंनें  एक  माननीय  मंत्री  को  यह  अनुमति  दे  दी  थी  कि  प्रबन्ध  बोर्ड  के

 समझ  उपस्थापितप्पत्रों  को  वे  प्रैस  तथा  जनता  में  परिचालित  कर  सकते हैं  कौर  उन्हें  सदस्यों  को  भी

 परिचालित  कर  सकते  हैं  ।  इन  त्रतित्रेदनों  को
 सभा  रम्भ  होते  पर  पहिले  सप्ताह  ही  सदस्यों

 लित  कर  दिया  जाये  ।  माननीय  सदस्यों  का  सुझाव  है  कि  यदि  उन्हें  ये  प्रतिवेदन  पहिले  प्राप्त  हो  जाते

 ती  वे  इस  पर  हिले  ही  चर्चा  कर  सकते  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ay  Rasy  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  2uee

 सरदार  रक्षण  सिंह  :  निसंदेह  यदि  माननीय  सदस्यों  की  यहं  इच्छी  हैं  ती  निदेशक  बातें  ढारा

 afaa  दन  मंजूर  हाते  हो  उसकी  प्रतिलिपि  सदस्यों  को  दी  जा  सकती
 ह

 ।  ufe  सदस्य  चाईं  तो  ये  ofa

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  प्रस्तुत  होने  के  पूर्वे  ही  पटल  पर  रखे  जा  सकते  हैं  ।

 WENE—Go  के  लिये  भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर  के  प्रमाणीकृत  लेख  तथा  उस  पर

 लेखा  परोक्ष  प्रतिवेदन

 बटालिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कलाम  मंत्री  में  सभा  पन

 पपर  निम्न  पत्र  रखता  हूं

 (२)  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्था  १९५६  की  धारा  २३  की

 उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  TT  PEXE—Ko  के  लिए  भारतीय  प्रौद्योगिकी

 खड़गपुर  के  प्रमाणीकृत  लेखे  को  एक  प्रति  उस  पर  लेखा  परीक्षा  रिपार्ट  सहित  ।

 में  रखां  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ३३९  ६/६१]।

 निर्वाचकों  के  प  जोयन  १९६०  सें  संशाधन

 उपमंत्री  :  में  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  १९४५०  की  भारा

 बाक श्श्य  को  उप-धारा  (३)  के  अ्न्तगंत  निर्वाचकों  को  पंजीयन  नियम  १९६०  में  कुछ॑  संशोधन  करने

 शाली  दिनांक  २४  १९६१  की  भ्र घि सुचना  संख्या  एस०  तरो ०  RVEL  की  एक  प्रति  सभा  पाल

 पर  रखता हूं  ।

 सें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  ३३६७/६१]।

 pat  ब्रज राज  सिह  ये  नियम  सत्र  की  बिल्कुल  समाप्ति  पर  सभा  पटल

 पर रख  जारहे  हैं  ।  यदि  हम  इन  में  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  उसका  अवसर  नहीं

 विधि  संती  wo  कु०  :  ये  नियम  सभी  पक्षों  के  परामर्श  से  बनाये  गये  यदि

 उस  समय  ग्न्य  राजनैतिक  दलों  की  झोर  से  चुनाव  श्राप क्त  को  कोई  सुझाव  दिया  जाता  तो  वे

 उस  पर  विचर  करते

 पथ्य  सहोदर  :  यदि  माननीय  सदस्य  उचित  समझे  तो  वे  इन  नियमों  पर  भ्र पने  संशोधन

 प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  हम  उन  पर  चर्चा  करेंग  |

 पृश्नी  त०  ao  विट्ठल  राव :  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  हम  ने  इसके  संशोधन  का  सुझाव

 हों  दिया
 था  |  मुख्य  निर्वाचन  आ्रायुक्त  दवारा  बुल।ई  गई  बैठक  में  मैँ  ने  अपने  दल  की  को  र  ये  सुझाव

 रखे  थे  पर  मुख्य  प्रयुक्त  ने  वे  स्वीक।र  नहीं  किये  थे  ।

 रनों  प्री  Fo  सेन  :  यहाँ  में  कह  रहा  माननीय  सदस्य  रखी  भी  संशोधन  रख  सकते हैं  |

 पर  नियमों  के  अध्ययन  के  लिय  चौदह  दिन  का  समय  रखना  झांवस्यक  नहीं  है  ।

 श्री  गजराज  सिह  इनको  पहले  सभा-पटल  पर  रखने  में  क्या  कठिनाई  थी  ?

 ae  महोदय  :  जो  भी  अभी  भी  समय  है  ।  संशोधन  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 pat  नौशेरा  भरुचा
 :

 इतनी  जल्दबाज़ ry  क्य क्यों  की  जा  रही है
 ?

 भ्रंग्रेजी  में



 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४७  के  उत्तर  में  शुद्धि  ५  cao
 ६००

 सौदा  :  aa  तो  शर  कोई  चारा ही  नहीं  ।  मानवीय  सदस्य  या  तो  गैलन

 रखें  या  फिर  नियमों  को  प्रवर्तित  होने  दें  ।

 फिल्म  फाइनेंस  कारपोरेशन  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन  झ्र  उसके  काम  क्रो
 सरकार  द्वारा

 समीक्षा  ,

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की
 एक-एक  प्रति

 सभा-पटलਂ

 पर  रखता  हूं

 समवाय  १९५६  की  धारा  Ro e-F  की  उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तगंत

 २५  EKO  से  ३१  १९६१  तक  की  झवधि के लिये फिल्म के  लिये  फिल्म

 कारपोरेशन  बम्बई  का  वधिक  प्रतिवेदन  लेखा  परी  गीत  लेखे  पौर  उस

 पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित ।

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  निगम  के  काय  की  समीक्षा  ।

 पुस्तकालय में
 रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  ३३९८/६१]।

 een  er  eet

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४७  के
 उत्तार में  शुद्धि

 पप्रितिरक्षा  :  म  ने  २३  १९६१  को  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १४७  के  उत्तर  में  जो  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  उसमें  कहा  गया  था  कि  —

 सूचना  के  उड़ी सा  में  बाढ़  के  दौ  रान  विमानों  से  गिराये  गये  खाद्य-पैकेटों

 की  चोट  से  किसी  भी  व्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  र  से

 सुचना  मांगी  गई  है प्र ौर  उनके  उत्तर  की  राह  देखी  जा  रही  है  मी

 उपरोक्त  उत्तर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  उपलब्ध  २३  PERL  तक  की
 सुचना

 के

 राडार  पर  दिया  गयो  था  ।

 अब  उड़ीसा  सरकार  ने  हमें  VE-L P-L ERR  को  सुचित  किया  है  कि  विमानों  से  गिराये  गये

 खाद्य-पैकेटों  के  गिरने  से  कटक  ज़िले  में  आठ  व्यक्तियों  की  मत्यु  हुई  ।

 श्री  चिता  मणि  पाणिग्रहण  )
 को  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिये  पर्याप्त  समय

 मिला  था  ।  वह  प्रदान  १२  नवम्बर को  दिया  गया  था  ।  तब  उत्तर  दिया  गया  था  कि  एक  भी  व्यतीत

 की  मृत्यू  नहीं  हुई  ।

 मजीठिया  :  उस  समय  तक  हमें  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।  उड़ीसा  सरकार

 का  उत्तर २९  PER  को  ही  झाया  इसलिये
 मैं

 सभा  को  इससे
 पहले  सुचना  नहीं  दे

 fot  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :  पह  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  के  पांच  दिनਂ  के

 सिचाई  शर  विद्युत्  मंत्री  ने  एक  विवरण  में  बताया  था  कि  ws  व्यक्तियों  की  मत्यु  हुई  है  ।  समझ  में

 नहीं  भ्राता  fi
 कि

 राज्य  सरकार  ऐसी  परस्पर  विरोधी  सूचनायें  क्यों  भेजती  हैं  ।

 श्रम
 be



 १४  १८८३  )  विनियोग  संख्या  ४  १९६
 ह

 १६०  हैं
 पारित

 परिव्यय  सहोदय  :  लेकिन  इन  मामलों  में  भारत  सरकार  सरकारों  के  जरिये  दी  काम

 कर  सकती &  ।

 ऐसे  मामलों  में  सरकार  को  प्रश्नों  के  उत्तरों  में  यही  कहना  चाहिये  कि  सुचना  मांगी  गई  है  पर

 राज्य  सरकार  का  प्रभी  तक  उत्तर  नहीं  प्राया  है  ।  अरब  हम  विधान  कार्य  हाथ  में  लेंगे  ।

 Se  et  eh  ree  aes  met

 सरकारी  उपक्रमों
 सम्बंधी  संयुक्त  समिति  के  बारे

 में  प्रस्ताव
 के  सम्बंध  में

 fat  ब्रज राज  सिंह  :  विधान  काय  शुरू  होने  से  पहले  में  एक  स्पष्टीकरण

 चाहता  हूं  ।  सभा  में  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  की  स्थापना  के  बारे  में  एक  प्रस्ताव

 किया  गया  था  ।  पर  इस  सप्ताह  की  कार्यावलि  में  उसे  सम्मिलित  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस
 पर  चर्चा  भी  हुई  थी  कौर  कुछ  सुझाव भी  दिये  गये  थे  ।  विधि  मंत्री

 इस  बात  पर  सहमत  हो  गये  थे  कि  उन  सुझावों  की  रोशनी  में  एक  एसा  प्रारूप  सभा  के  सामने  रखा

 जिस  पर  सभी  सदस्य सहमत हो  सकें  ।  चाल |  सत्र  कुछ  ही  दिन  कौर  इसलिये  संयुक्त

 समिति  की  नियुक्ति  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  wa  उसे  नयी  सिद्ध  में  ही  पेश  fear  जायेगा

 यदि  तब  तक  वहू  व्यतीत  हो  तो  उसे  नयी  संसद  में  पुरःस्थापित  कर  दिया  जायेगा  |.

 et  en  et  nee  re  oe

 विनियोग  सख्या  ४  विधेयक  P2Re

 रेलवे  मंत्री  (ott  जगजीवन
 :  मेँ  प्रस्ताव  करता  ह

 कि  वित्तीय  वर्ष  PEQKL—-KR  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के
 लिये  भारत  की

 संचित  निधि

 में  से  कुछ  कौर  राशियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये

 गश्नध्यक्ष  महोदय  :  प्लान  यह  :

 वित्तीय  वर्ष  REGWI—-ER  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  कुछ  शरर  राशियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधायक

 पर  विचार  किया  जाय  मी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुद  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  १  से  ३,  प्रघिनिथमन  सूत्र  कौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  भग

 बनें  मै

 प्रस्ताव  स्वागत  ।

 am  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  । खंड  १  से

 etter  दु
 शौर  fag

 पं मूल  ५ म्रंग्रेज़ी  में



 चीन  द्वारा  झतिक्रपणं के  बारे  में  चर्चा १६०२:  ५  १९६१

 श्री  जगजीवन  राम  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  की  afer  कि  जाये  ।
 ही

 महोदय  :  प्रश्न  यहं  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 चीज़ें  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा

 foreman  महीने  माननीय  प्रधान  अब  हाल
 में

 चन  दारा  किये  गये  अतिक्रमण
 संबंधी

 ग्वाला  का  उत्तर  देंगे  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक-कार्य
 मंत्री  जवाहरलाल  आपकी

 हमने  केन्द्रीय  हॉल  में  इसे  क्षेत्र  का  एक  carat  दिया  हैं  ।  साथ  हाले में  चीन  द्वारी  भेजे

 गयें  पत्र  की  एक  प्रति  भी  है  ।  चीने  सरकार  ने  हमारे  ३१  १९६१  के  fatwa  के  sat

 में  वहू  पत्र  भेजा  है  ।  उसे  पर  पेकिंग की  तिथि  ३०  नवम्बर  पड़ी  उसके  दो-तीन  दिनें  ate

 !  हमें  सिला  ।  कभी  तीन
 दिन  पहले  हमें  मिला है

 मैं  उसे  भी  सभ/-पटल  पर  रख  रही हूं
 ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुसस्थे  संख्या  ¥¥-a]  ।

 मैं  भ्राप़को  उस  पत्र  का  सार  बताता हूं  ।  सार  यह  है  कि  उन्होंने  हमेशा  की  तरह  हमारे  द्वारा

 लगाये  गये  विभिन्न  आरोपों  से  इन्कार  किया  उन्होंने  कहा  है  कि  १९४५६  के  चीनी  मानचित्र  में  जो

 रेखा  करीब-करीब  वहीं  REGO  के  मानचित्र  में  ate  दोनों  में  बहुंत  हीं
 मामूली

 ग्र्न्तर  था  |

 बात  बिल्कुल  गलत  है  ।  रप  खुद  उस  को  देख  सकतें  हैं ।

 चीन  सरकार  ने  इस  बात  से  इन्कार  किया  है  कि  डम्बूंगुरू  में  उनकीं  एक  चौकी  थीं  ।  मुझे

 पक्का  मालूम  है  कि  वहां  उनकी  एक  चौकी थी
 ।  लगता  यह  है  कि  उन्होंने  डैम चोक  की  श्व

 डम्बूगुरू  चौकी  से  भी  अपनी  सेनायें  लौटा  ली  हैं  ।  दोष  चौकियों
 के

 बारे  में  उन्होंने कहा  है  कि  उन

 पर  तो  उनका  afrarz  सदा  ae  लम्बे
 अर्से

 से  रहा  है
 ।

 फिर  उन्होंने  शिकायत  की  है  कि  भारत  सरकार  सीमा  पर  सैनिक.कार्येवाही  बढ़ा  रही  है  शर

 नई  चौकियां  बना-रही  बाहोती  में  सैनिक  कार्यवाही  का  विशेष  उल्लेख  किया  गया  है  ।  विमानों

 द्वारा  भारतीय  सीमा  के  म्रतिक्रमण  के  आरोप  के  उत्तर  में  उन्होंने  उल्टी  शिकायत  की  है  कि  भारतीय

 विमानों  ने  चीन  के  तथाकथित  वायुक्षेत्र ों  का  अतिक्रमण  किया  है  ।  चीन  सरकार  ने  कहा  है  कि  चीनी

 सेनाओं  को  सख्त  हिदायत  दे  दी  गई  है  कि  वह  चीनी  क्षेत्र के
 २०  किलोमीटर  grat  तक  ही  फीजी  राहत

 करे  ।  फिर  इशारा  किया  गया  है  कि  यदि  हमारी  सैनिक  कार्यवाहियां  जारी  तो  उनको  मैकमोहन

 लाइन  पर  चीनी  फौजें  भेजनी  पड़ेंगी  ।

 हमने  उस  क्षेत्र
 का

 जो  मानचित्र  रखा  है  उसमें  दो-तीन  रेखायें  दिखाई  गई  हैं  ।  अन्तर्राष्ट्रीय
 सीमा  १९५६  में  चीन  ने  जहां  तक  दावा  किया  था  ag  रेखा  है  और  ag  भी  जहां  तक  चीन
 ने  १९६०  में  दावा  किया  है  ।  उसमें  तीन-चार  स्थान  दिखाये  गये  हैं  ।  उसमें  दौलंतबेग  चौकी
 भी  दिखाई

 गई  है
 ।  हमने

 यही
 चौकी  दिखाई  है  ।  दोष  भारतीय  चौकियों  को

 say
 इसलिये  नहीं

 प्रंग्रेजी  में



 चीनियों  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  १६०  रे १८८३

 दिखाया  गया  है  कि  वहू  वांछनीय  नहीं  था  कि  अपनी  चौकियों  की  स्थिति  दिखाई  जाये  ।  मानचित्र  में

 सीन  चीनी  चौकियां  दिखाई  गई  हैं  एक.चिप-चैप  नदी  पर  शौर  दो  डम्बूगुरु  कौर  स्याह  की  चौकियां
 ।

 चीन  की  कुछ  चौकियां  १९५६  की  रेखा  के  उस  तरफ  भी  हैं  ।  दस्तावेज़ों  में  उनका  उल्लेख  है

 उनकी  स्थिति  आसानी  से  निश्चित  की  जां  सकती  है  |

 मेंने  इस  चर्चा  का  स्वागत  इसलिये  किया  है  कि  माननीय  सदस्यों  के  दिमारा  में  पुरी  तसवीर

 साफसाफ-बन  जाये  ।  चर्चा  के
 दौरान  मैंने  देखा  है  कि  स्पष्टीकरण  की  काफी  गुंजाइश  है  ।  मुझ  पर

 कई झ्रारोप  लगायें  गये  यह  भी  मैं  ने चोजों  को  गड़बड़ा  दिया  है  श्र  मेरे  दिमाग  में  कई  चीजें

 नहीं  हैं  ।  भ्रपने  बारे में  कुछ  मी  कहना  जर  मुकल  मालूम  पड़ता  लेकिन  इतना  मैंने

 देखा  है  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य  अपन  विचारों  में  काफी  उलझे  हुए  हैं  ।  उनके  विचारों  में  कई  मसलों

 स्पष्टता  नहीं  ।

 नाशिर  भरुचा
 :

 मुझे  इस  पर  भ्रांति  हमने  सरकार  से  कई  बार

 कहा  है  कि  हमें:मानचित्र:-दिये  जायें  ।  पर  सरकार ने  उसे  अनसुना  कर  दिया  तब  यदि  हमारे  विचारों

 में  कुछ  मसलों  के:बारे  में  स्पष्टता  नहीं  तो  उसका  दोष  सरकार  पर  ही  है  ।  हमसे  तथ्य  छिपाये

 जाते  और  फिर  हम  पर  आरोप  लगाया  जाता  है  का  |  यह  कहां  तक  उचित  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  कथन  खुद  इसका  सबूत  है  कि  श्री  नाशिर  भरुचा  जैसे  माननीय

 सदस्य  के  विचार  भी  कितने  were  प्रौढ़  उलझे  हुए  हैं  ।

 pat  नाशिर  सरकार  ने  हमें  स/नचित्र  नहीं  हमें  अंधेरे  में  रखा  शोर  फिर  हम

 पर  ऐसा  आरोप  लगाती

 श्री  जवाहरलाल  मुझे  श्रपनी  बात  तो  पुरी  करने  दीजिये  ।  उससे  पहले  ही  विरोध  करने

 खड़ा  हो  बताता  है  कि  वहं  किसी  भी  समस्या  के  प्रति  एक  संगत  दृष्टिकोण  नहीं  रखते  ।

 मैं  श्री  नादिर  भरुचा  के  बारे  में  रूप  से  नहीं  कह  रहा  था  यह  तो  खुद  उन्होंने

 at  अपना  किया  है  |

 अ्राचाय॑  कृपा लानी  सहित  दो  या  तीन  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  बार-बार  कहा  था  कि  मेरे

 विचारों  में  स्पष्टता  नहीं  है  ।  मैँ  weet  कार्यालय  के  बारे  में  खुद  क्या  कह  सकता  हूं  ।  उसका  निर्णय

 तो  सभा  को  ही  करना  चाहियें  ।  पर  श्री  नाशिर  भरूचा  ने  जो  यह  अरोप  दोहराया  है  कि  मैं  तथ्यों

 को  छिपा  रहा  वह  इतना  बेबुनियाद  है  कि  मुझे  ताज्जुब  होगा  यदि  उस  arts  को  लगाने  वाले

 के  विचार  उलझे  हुए  न  हों  ।

 उस  आरोप  में  केवल  इतना  सार  है
 कि  चीनियों  ने  aaa  चिन  सड़क  का  सब  से  पह ले निर्माण

 च्  किया  जब  हमने  उसके  बारे  में  पहले-पहल  सुना  था  तब  हमें  बिल्कुल  ठीक-ठीक  सुचना  नहीं
 थी  ।  इसलिये  हमने  उसकी  जांच  कराई  थी  ।  जांच  के  लिये  जो  लोग  भेजे  गये  थे  उनमें  से  कुछ  गिरफ्तार

 भी  कर  लिये  गये  थे  श्र  भी  कई  घटनायें  हुई  थीं  ।  तब  हमने  उसके  बारे  में  asa  विरोध-पत्र  भेजा

 था  |  उस  समय  मैंने  तुरंत ही  सभा  के  सामने  वे  तथ्य  नहीं रखे  थे  |  हो  है  कि  वह  मेरी  ग़लती

 हो  ।  परन्तु  हुमा  यहीं  था  कि  हम  मामले  की  जांच  करा  रहे थे  पौर  जानना  चाहते  थे  कि  चीनਂ  सरकार

 उसके  बारे  में  Fat  कहती  है  ।

 fat  रंगा  :
 यह  तो  बहाना

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६०४  चीनियों द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे में  चर्चा  ५  १९६१

 शी  गोरे  :  कारण  ag  नहीं  था  ।  झापने  अपने  श्वेत  पत्र  में  स्वयं  कहा  था  कि  श्राप

 उस  संभव  नहीं  चाहत  थे
 कि

 उसको  लेकर  कुछ  गरमागरमी  हो  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहा  :  ठीक  है  ।  हम  पहले  यह  जान  लेना  चाहते  थे  कि  चीन  सरकार  उसके

 बारे  में
 क्या  कहतीं

 है
 ।

 उस  एक  घटना  हम  Wey  सभी  के  बारे  में  सभा  को  हर  छोटी  से  छोटी  बात  तक
 उसी

 समय  बता
 द

 है
 ।

 कल  मैंने  सभा-पटल  पर  ज़बत  पत्र  संख्या  ५  रखा  शर  प्रदेश  चार  श्वेतपत्र
 भी  रखे  जा  चुके  जिनमें  हर  दस्तावेज़  कौर  सभी  कांग  जात  मौजद

 हैं
 ।

 उसमें  हर  संगत  पत्र  प्रौढ़
 दस्तावेज  मौजूद  हैं  ।

 एक
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 मैं  प्रभी  भी  २०  नवम्बर  को  सभा  से  कुछ  तथ्य  छिपाये

 थे  मुझ  में  शरीर  कई  कमियां  तो  हो  सकती  पर  मैं  इतना  घोर  मूर्ख  नद  नहीं  ह  कि  २०  को  मैं

 कोई  ऐसा  तथ्य  जिसका  २७  नवम्बर  को  ही  भंडा  फोड़  हो  जाये  ।  मैँ  जब  सभा-पटल  पर

 सारे  पत्र  रखने
 ही  रहा  तब  मुझ  पर  किसीਂ  तथ्य  पर  पर्दा  डालने  का  आरोप  कैसे  लगाया  जा

 सकता है
 ?  जब  मैं  पूरे  तथ्य  पटल  पर  रखने  वाला  तो  मैं  किसी  तथ्य  पर  पर्दा  क्यों  डालूंगा  ?

 सच  तो  यह  है  कि  इन  नय  भ्रतिक्रमणों  के  बारे  में  हमने  जब  ३१  waza  को  विरोध-पत्र  भेजा

 तो  मैंने  प्रक्रिया  जाने  से  पहले  उनको  सभा-पटल  पर  रखना  जरूरी  समझा  ।  इसीलिये  हमने  यह
 श्वेतपत्र  संख्या  ५  त  यार  कराने  का  निर्णय  किया  था  ।  उसकी  तैयारी  में  कुछ  समय  तो  लगता  ही  है  ।

 में  २०  नवम्बर  को  दोपहर  में  अमरीकी  से  लौटा  ।  उसके  घंटे-डेढ़  घंटे  बाद  ही  मुझे  सभा  में  जाना

 पड़ा
 ।

 मैं
 उसी

 दिन  श्वेत  पत्र  के  साथ  ही  एक  वक्तव्य देना  चाहता था  |  परन्तु  सभा  में  वह  मामला

 एक  स्थगन-प्रस्ताव  के  जरिये  उठाया  गया  ।  इसलिये  मैंने  aa  पत्र  रखना  कौर  अपना  वक्तव्य  देना

 चार-पांच  दिन  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  था  ।  aw  पुरी  जानकारी  इस  छपी  हुई  पुस्तिका  में  जुटा  ही

 रहे  इसलिये  किसी  तथ्य  को  छिपाने  का  आरोप  बेबुनियाद  सा  लगता  है  |

 इस  ७ रब्त  पत्र  में  रह  उल्लेख  है  कि  हमने एक  चीनी  meat  टुकड़ी  को  कहीं  देखा  था  कौर  मंत्रालय

 ने  उसके  बारे  में  चीन  सरकार  को  लिखा  है  ।  कब  सभा  स्वयं  अपना  निर्णय  ae  सकती  है  ।  प्रत्येक

 छोटी-छोटीਂ  घटना  को  सभा  के  सामने  कैसे  ला  सकते  हैं  ।  घटनायें  होती  हैं  ।  हम  उनके  बारे  में  चीनਂ

 सरकार  को  लिखते हैं  ।  भर  थ
 पत्र  में

 सारी  सामग्री  को  एक  सिलसिले  से
 पेश  करते

 यदि  हम

 चीन  सरकार  को  भेजें  जाने  वाले  प्रत्येक  पत्र  को  सभा  के  सामने  तुरंत  रख  तो  उससे  गड़बड़ी

 हीਂ  ज्यादा  होगीं  ।

 इसलिये  मैँ  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  के  बारे  में  बड़ी  गलतफहमियां  कौर  श्राशंकायें

 फली  हुई  हैं  ।  हम  सभा  को  हर  घटना  के  बारे  में  बताते  रहे  शौर  भविष्य  में  भी

 क्योंकि  जैसा  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  यह  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  मसला  है  ।  इसे  तो  सभी  महसूस
 करते  हैं  ।  सभा  को  याद  होगा  कि  इस  मसले  पर  बोलते  समय  मैने  स्वमं  इस  पर  बड़ा  जोर  दिया  था

 कि  यह  भारत  के  लिये  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  है  ।  मैँने  यह  भी  कहा  था  कि  यह  मामला  काफी  लम्बा

 खिंच  सकता  कई  पीढ़ियों  तक  सकता  हमारी  सीमाओं  पर  जो  होता  है  उसका  एक

 ऐतिहासिक  महत्व  होता  है  ।  इसलिये  कोई  भी  मुझ  पर  यह  आरोप  नहीं  लगा  सकता  कि  मैंने
 । इसको  उचित  महत्व  नहीं  दिया  है

 पाठ्य  यहं  सुनकर  बड़ी
 प्रसन्नता  हुई  ।

 तऋ” एल्एल्ल्ल्ल्एल्एतल्स्ल्एएएए-आआआ-ब्य  आआ

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८३  चीनियों  द्वारा  अ  ति क्र पण  के  बारे  में  चर्चा  १६०५

 पुत्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  अदायें  कृपा लानी  और  स्वतंत्र  पार्टी  के  लोग  शायद  मेरी  पूरी

 सुनने  पर  उससे  सहमत  लेकिन मुझे  शक  है  ।

 मुश्किल  यह  है  कि  यह  मामला  इतना  महत्वपूर्ण  होने  पर  भी  आचार्य  जो  ने  इसे  ठोक  से  समझा

 नहीं है  ।

 इसलिये  मेरा  ग्रनुरोध  है  कि  मे राय हू as  कथन  स्वीकार  करे  कि  हम  इसे  समुचित  महत्व  दें

 रह ेहैं  ।  इसे  सर्वाधिक  महत्व  दे  रहे  हैं  ।  स्पष्ट  ही  यह  राष्ट्रीय  महत्व  का  मामला  है  ।

 विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्यों  ने  एक  बड़ी  विचित्र  बात  कहीं  afi  कि  दिल्ली  के  एक  दैनिक

 समाचारपत्र  ने  खबर  छापी  है  कि  हमने  ग्राम  चुनावों  के  कारण  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के

 रियों  की  एक  बैठक  को  बात  को  गुप्त  रखने  का  निर्णय  किया  है  |  मैंने  ती  कोई  खबर  नहीं  देख  ।

 ौर  यदि  किसी  पत्र  ने  छापी  भी  तो  उस  पत्र  की  तारीफ  तो  नहीं  ही  को  जा  सकती  ।  इस  से  पता

 चलता  है  कि  ag  पत्र  कैसा  होगा  ।  मैंने  मंत्रालय  से  पूछ  लिया  है  ।  ऐसी  कोई  बैठक  नहीं  हुई  ।

 जब  सारी  जानकारी  सभा  के  सामने  रखना  ही  तो  किसी  बात  को  छिपाकर  रखने  का  मतलब

 क्या  होता  है  ?  पुरी  खबर  एक  मखौल  है  ।  हम  इतनी  बड़ी  मूर्खता  क्यों  करेंगे  ?  लेकिन  यहां  इस

 मामले  में  जो  गरमा-गरमी  दिखाई  जा  रही  है  उसका  एक  कारण--मैं  कुछ  हिचक  के  साथ  बिना

 किसी  विशेष  अर्थ  के  कहूं--शायद  आगामी  चुनाव  ही  है  ।  शायद  ही  ।  हो  सकता  है  कि  न  भी  हो  ।

 श्री  atc  सिंह  ने  कहा  है  कि  इस  मसले  पर  सरकार  को  त्याग-पत्र  देकर  ATA  का

 fata  लेने  जाता  चाहिये  ।  तुझे  उसकी  बात  जँचो  शायद  ही  कभी  जंचती  हो  ।  वह  जानते

 हैं  कपड़  परकार  कुड  डो  मौतों  पौर  रहेगी  ।  चुनाव  होते  जा
 रहे  हैं

 कौर  जनता  भ्र पने  प्रतिनिधि

 चुसेगा  ।  जनता  अपना  निगम  स्वयं  करेगा  शौर  हम  पूरा  ईमानदारी  से  उसका  निर्णय  शिरो धायें

 करेंगे  |  एक  तरह  से  हम  सभो  भारत  की  जनता  का  कम-ज्यादा  प्रतिनिधित्व  करते  श्री  ब्रज राज

 fag  को  बात  सुन  कर  मुझे  बचन  में  सुनो  एक  कहानी  याद  श्री  गई  ।  चले  स्ट्रीट  के  कौन  दर्जियों  ने

 एक  वो जग पत्र  जारी  जिसमें  कहा  गया  था  कि  इंगलैण्ड  के  वाम--इंगलैण्ड  की  जनता

 "| 2  के  के  के  ee  eee  ह: है॥  तरह  AY  गजराज  fas  अपने  श्रमिकों  ही  भारतीय  जनता  के  प्रतिनिधि

 मानते हैं  ।

 यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  कौर  हम  पूरा  सं  जोगी  से  इसके  बारे  में  कदम  उठाना  चाहते  हैं  ।

 बुनियाद  तौर  पर  कया  यहाँ  कि  हमारे  क्षेत्र  पर  आक्रमण  हम्ना  र  उसी  के  सिलसिले

 Hale  घटनाएं  डो  रहो  ग्र ौर हमार  yah  बारे  में  उद  इक  क्या  है  ?  हमारा  उद्देश्य  सिर्फ  यही

 at  सकता  है  कि  झा क्र मग कारियों  को  पीछे  ढकेल  दिया  जाये  ।  कैसे  ?  कई  साधनों  से  ।  यदि

 नयी  ढंग  नहीं  हो  तोहमत  में  युद्ध  के  जरिये  ।  हमारी  यही  नीति  है  कि  areas

 कारियों  को  पी  छे  ढकेला  जाये  ।  हम  उसके  लिये  हर  तरीका  इस्तेमाल  शान्तिपूर्वक  तरी के

 भी  ।  हो  है  कि  शान्तिपूर्ण  रोके  कामयाब  नहों  ।  फिर  भी  उनको  इस्तेमाल  करना  जरूरी

 क्यों  उद  हमारा  होती  घरेलू  ale  वे  दैनिक  क्षेत्रों  दोनों  ate  दूसरे  यह  कि  शान्तिपूर्ण  साधनों

 के  झरा घार  पर  ही  वह  भूमिका  बनती  है  कि  हम  कोई  दूसरा  कदम  उठायें  |

 म  फिर  श्री  ब् राज  fag  का  जिक्र  करना  पड़  रहा  है  ।  मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूँ  कि

 sa  मामले  में  हमारे  विचार  कतई  नहीं  मिलते  ।  इसलिये  कि  वह  चाहते  हैं  कि  हम  मैकमोहन  लाइन

 के  उस  पार  ७०
 मील

 तक  कब्जा  करके  ब्रह्मपुत्र  कौर  मानसरोवर  तक
 पहुंच

 जायें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 "१६०६  चीनियों  द्वारा  श्रतिंक्रपण  के  बारे में  चर्चा  ५  १९६१

 pat  अज राज  fag  :  मैंने  नहीं  कहा  ।  मैंने  तो  यह  कहा  था  कि  यदि

 हन  तिब्बत  को  स्तर तंत्र  ह  नहीं  दिला  तो  हमें  घोषित
 कर

 देना  चाहिये  कि  भारतीय
 सी  ब्रह्मापुत्र

 के  उद्गम  से  शुरू  होती  है  ।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  मैं  ने उनकी  बात  ठीक  से  पेश  नहीं  तो  मुझे  खेद
 फिर

 भो  हम  ब्रह्मपुत्र  को  अपनी  सीमा  घोषित  करने  के  लिये  तैयार  नहीं हैं  ।  हमे  उसके
 दावा  नहीं

 क्योंकि  ऐतिहासिक  रूप  से  वह  सही  नहीं  हम  जो  भी  दावा  करते  वह अधिकारियों  की  पुस्तक

 में  बताये  गये  कारणों  से  सबंधी  उचित  ठहरती  है  ।

 एकदो  भी  कारण  यह  कि  हिमालय  हमारे  राज्य-क्षेत्र  का  एक  भाग  ही  नहीं  वह  हमारे

 दिल  शर  दिमाग़  का  भाग  उस  पर  कोई  पांच  अने  का  मतलब  है  हमारे  दिल  ate  दिमाग़  कौ

 गहरा  चोट  पहुंचना  |  हिसाब  हजारों  ag  से  हमारे  की  विचारधारा  का  श्री  रहा  है  ;

 बहू  हमारी  सांस्कृतिक  परम्पराश्रों  के  साथ  अभिन्न  रूप  से  जुड़ा  है  ।  हमारा  हमारी

 पौराणिक  कथायें  उससे  Tat  हुई  हैं  ।  इसलिये  वह  हमारे  व्यक्तित्व  का  अत्यावश्यक  रंग

 जो  एक  राज्य  क्षेत्र
 से  कहीं  अधिक  गूढ़  कौर  गहरा  महत्व  रखता है

 |

 मैंने  यहाँ  कहा  था  कि  यह  एक  पहाड़ी  वी  रान  क्षेत्र  है  फिर  बहुत  थोड़े  से  ही  लींग  वहाँ  रहते

 वहां  पेड़  पौधे  भी  नहीं  हैं  ।  शायद  आचार्य  कृपा लानी  ने  मेरी  इस  बात  का  मतलब यहं  लैंगांयां  कि

 में  इस  क्षेत्र  की  काई  महत्व  नहीं  देना  चाहता ।  अगर  वह  ऐसा  सोचते  हैं  तो  उनकी  भूल
 इस

 क्षेत्र  को  बहुत  बड़ा  महत्व  है  भ्र ौर  विशेष  रूप  से  इसकी  अहमियत  डन  वजूहात  के  कारण  सनौर  भी

 बहुत  श्रमिक  है  जिनका  ज़िक्र  में  ऊपर  कर  चुका हुं  ।  यह  इलाका  विश्व  में  बहुत  ही  भ्रजीबोगरीब

 जब  सवाल  यह  उठता  है  कि  इस  इलाके  को  किस  प्रकार  खाली  कराया  जाते  ।  हमारा  उसूल  े

 इसे  शान्तिपूर्वक  तरीकों  से  खाली  कराने  का  है  ।  भ्रमर  दबाव  डाल  कर  खाली  कराया  गया
 तो

 इसकी

 अभिप्राय  युद्ध  होगा  ।  लेकिन  में  यह  नहीं  चाहता  कि  कहीं  भी  लड़ाई  छिड़े  ।

 पच्चाचार्य  कृपा लानी  :  काँगी
 की  छोड़  करें

 ।

 fart  जवाहरलाल  नेहरू  :  कांगो  का  तो  मामला  ही  दूसरा  था  |  वहां  तो  हम  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  साथ  कत  लयबद्ध  थे  ।  वहां  हमारे  कुछ  उत्तरदायित्व
 थे

 ।

 हमारा  ध्येय  यह  है  कि  लड़ाई  किसी  तरह  भी  चल  जाये  लेकिन  इसक  श्रभिप्रांय  यह  नहीं
 है

 कि  हम  किसी  बुराई  के  भाग  झुकना  चाहते  हैं  ।  हमने  भी  अपनी  प्रतिरक्षा  की  तैयारी  कीं

 रक्षा  के  अन्तर्गत  श्राक्रात्ता  के  विरुद्ध  कार्यवाही  भी  करना है
 ।  हमारे  भ्राक्रान्ता  बनने  का  अभिप्राय

 यह  है  कि  हम  भ्र पनी  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमाओं  को  पार  कर  दूसरे  देशों  पर  श्रांक्रमंण  अपनी  सीमा

 के  भोतर  ह  म  जो  भी
 कार्यवाही  करते  हैं  वह  हरम  अपनी  प्रतिरक्षा  के  लिए  कर  रहे

 लेकिन
 फिर  भी

 कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हम  लड़ाई  को  रीक  सकते हैं
 ।  जहां  तक  सैनिक  बल  के  प्रयोग की

 बात

 कोई  भी  देश  इसका  प्रयोग
 तब  तक  नहीं  कर  जब  तक  वेह  अपने  बाप  की  शक्तिशाली

 नहीं  समझता  ।  जब  तक
 कोई  देश  दूसरे  देश

 पर
 ara  नहीं  करेगा

 तब  तक  वह  यह  नहीं  समझते

 कि  उसकी  विजय  होगी  ।  एं  सी  हालत  में  जब  वह  समझता  है  कि  कहीं  पर  मेरो  हमलं  मेरी  मुसीबत

 का  ही  कारण  न  बन  जाये  तो  वहू  हमला  नहीं  करता  ।  लेकिन  ऐसी  हालत में  मामला  कुछ  दूसरा  ही

 होता  है  जब  कि  एक  देश  को  तुरन्त  ही  कुछ  न॑  कुछ  करना  पड़ता  हैं  अर  सिवाय  भ्रमण  करने  के

 उसके  समने  कोई  दूसरा  चारा  नहीं
 रहता

 ।  हमने  यही
 नीति  अपनाई  फिर भी  हम  यह

 चाहते हैं
 डि  वे  लोग

 शान्तिपूर्वक  यहां  से  चले  जायें  ।
 हम  कह  नहीं  सकते  कि  हमें

 इस
 काम  में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कितनी  सफलता  मिलेगी  ।  हो
 Seems  gts

 करे  ।  इसलिये  हम-दूसरे  उपाय  We

 कर  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  यह  कहेंगे  कि  हम  चीनियों  को  कुछ  जानक।री  दे
 र  हे  हैं  जिससे  उनकी

 शक्ति ag  हो  aaa  ।  लेकिन  असलियत  तो  यह  है
 कि  रब  हम  भौतिक  स्थिति  को  अवलोकन  कर

 रहे  हैं  जिसको  उपेक्षा  ५  पिछले  १००  या  ata  वर्षो ंसे  कर  रहे  |  TMT  से  निक  दृष्टि

 से  हम  शग  बढ़ने  की  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  हम  am बढ़
 भी

 रहे  हूं
 ।

 यह  एक  area  इलाका  है  श्र  पिछले  १००  वर्षों  स  उपेक्षित  रहना  भी  इसकी

 पह  स्थिति  बनाने  में  सफल  हुआ  लेकिन गत  दस  वर्षों  से  हमने  काफी  प्रभावी  काम

 किया  सनौर
 इसमें  हमें  सफलता भी  मिलो है

 ।  मैं यह  मानता हूं  कि  कुछ
 भागों

 में
 भ्राक्रास्तात्नों

 को  रोकने के  लिय  हमने  बहुत  कुछ  शरिक  नहीं  किया  ।  इसके  पीछ  एक  सचाई  भी  है  प्रौढ़  वह  ई

 यह  है  क्रि  हम  चोटियों  से  ऐसी  great  नहीं  करते  थे  ।  हालांकि  हम  यह  जानते  थे  कि  हमारे  सीमान्त

 क्षेत्रों  की  स्थिति  में  यह  परिवर्तन  रे  लिय  खतरनाक  हो  सकता  है  ।  इस  बात  को  मह  नजर  रखते

 हुए  हमरे  कुछ  काय  वाही
 की  ।  हमें  यह  उम्मीद  नहीं  थी  कि  लद्दाख  में  भी  एसा  हो  सकता  है  ।

 तिब्बत  में  कुछ  परित्रतेंन  होने  के  कारण  ही  यह  सब  कुछ  हुमा  fecal  हम  कुछ  कार्यवाही  कर

 रह ेहैं  HF  माननीय  सदस्यों  का  सुझाव  है  कि  हम  लड़ाई  में  कूद  पड़ें  ।  में  तो  कहूंगा  कि  यह  सुझाव

 a  कुछ  नहीं  कोरी  उत्तेजना है
 ।  भला  बिना  तैयारी  के  हम  किस  प्रकार  यट  कदम  उठा  संकते

 हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  है  कि  हमें  तिब्बत  नहीं  छोड़ना  चाहिये  था  ।  उनका  अभिप्राय

 तो  सा  है  मानों  तिब्बत  हमारी  सम्पत्ति  रही  हो  ।  इस  समस्या के  दो  पहल  हैं  ।  एक  पहल  तो  यह  है

 कि  जो  हमने  प्रपात  है  प्रौढ़  दूसरा पहलू  यह  है  कि  हमने  तिब्बत  छोड़ा  |  यह  बता  देना  चाहता

 हूं  कि  तिब्बत  में  हमारी  कोई  बड़ी  सेना  थी  कुछ  सिपाही  ही  वहां  थे  जो  सीमा  लाइन  की  सुरक्षा

 कर रहेथे  |  व  वहां  रुक  नहीं  सकत ेथ  ।  उनके  लिय  वहां  रुकना  नामुमकिन  था  ।  कुछ  एतिहासिक

 wa  राजनैतिक  कारणों  से  हमें  यह  पग  उठाना  जरूरी  था  ।

 कुछ  मानो  सदस्यों  ने  यह  अ्रपत्ति  प्रकट  की  है  कि  चोटियों  के  वहां  भराने  में  हमने  कोई

 रुकावट  नहीं  डाली  ।  लेकिन  म  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  हमने  जो  कुछ  किया  वही  ठीक  था

 att  प्रयोग  मेहता  ने  कहा  है  कि  रोकथाम  करने  वाली  चौकियों  को  मेने  सेनिक  चौकियां  कहाः

 वेसे  ती  इसमें  कोई  अन्तर  नहीं  है  मेरे  विचार  से  उन्हें  स ैनिक  चौकियां  कहना ही  अधिक  उपयुक्त

 इसलिये  हो  में  ने  उन्हें  सैनिक  चौकियां  कहा  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  इन  शब्दों  का प्रयोग

 मैने  पहले  क्यों  नहीं  किया  सोधो  सादी  बात  है  राज  यह  विषय  महत्व का  बन  गया  है  ।  ATT

 हम  इसकी  चर्चा  कर  रहे  हैं  |

 उन्होंने  यह  भो  ग्रा रोप  है  कि  वहां  घटनाएं  निरन्तर  हो  रही  हैं  और  ह्म  टालमटोल

 कर रहेगें  |  म  हु  कि  हमें  वहां  कुछ  न  कुछ  है  ।  मेरा  उनसे  निवेदन है  कि  वह  हमें  बताएं

 कि  हमें  क्या  करना  है  ।  मूं  उनका  हूं  ग  ।  शौर  हम  वही  करेंगे  ।

 हमने जो  कुछ  सम्भव  है  किया  है  परन्तु  हमने  दोर  नहीं  किया  सब  को  यह  बात  स्पष्ट  तौर
 पर  समझ  लेगी  चाहिए  कि  कोई  कम ज़ारा  नहीं  होतो  ।  हमने  गत  ४०  कौर  Yo  वर्षों  में  गांधी

 जी  से  पट्टी  बात  सीखा  है  कि  ग्यानो  बात  पर  डटे  रहो  र  किसी  क  अ्रमित्र  बनने  क  प्रयत्न  सत

 करो  चान  समेत  सभो  देश  हमारे  मित्र  हैं  परन्तु  फोन  ने  कुछ  ata  बात  की  तो  निश्चय  हो  हम  उससे

 लड़ेंगे  ।  मेरो  तो  यह  aaa है
 कि  मैँ  ares  ग्रोवर  भड़काने  वालो  बातें  बहुत  ही  कम  करता  हु  ।

 मेरातो यह  ढंग  है  कि  दूसरे  पक्ष  को  यह  ग्र तु भव  कराया  जाये  कि  उसकी  बात  गलत  संसार

 दृष्टि  में  भो  उसे  गलत  fea  fear  जाये  कौर  इस  प्रकार  उस  पर  नैतिक  विजय  प्राप्त  की  जाय  !
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 श्री  mate  मेहता  ने  पंचशील  की  बात  कही  वह  कहते  हैं  कि  पंचशील  का  सिद्धान्त  ठीक  है

 परन्तु  उसे  कौन  पर  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  पंचशील  ही  एक

 एसा  सिद्धान्त  है  जिसके  सवार  पर  feat  समय  समाज  क  निर्माण  हो  सकता  है  ।  यदि  यह  न  हो

 तो  दूरो  रास्ता  तो  युद्ध  का  रास्ता है  ।  वह  रास्ता  तो  श्री  अशोक  मेहता  स्वयं  भो  ATA  नहीं

 चाहते  ।  वह  यह  भी  नहीं  चाहते  कि  चीन  के  साथ  कूटनीतिक  सम्बन्ध  तोड़े  तो  फिर  क्या

 किया  जाये  ।  ठीक  है  ara  झपने  वचन  से  फिर  गया है  ।  हमारे  सोच  इसे  दिशा  में  कड़े  नोटों

 काविनिमव भी  अब  प्रश्न  है  कि  जब  हम  तैयारियां कर  रहे  हैं  तो  इस  मामले  में  हमें  सैनिक

 म्रविकारियों  ate  इस  विषय  के  विशेषज्ञों  से  परामर्श  करके  काम  करना  होगा  |  विमान  सेवा  तथा

 प्रतिरक्षा  के  जो  लोग  हैं  उनको  र।य  भी  लेनी  होगी  ।  व्यापक  नीति  कप  निर्माण  तो  हमने  करना

 है  परन्तु  म्राखिर  कहा  तो  उनका  ही  माना  जना  हम  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  पहाड़ी  इलाकों

 में  लगभग  २०००  मील  की  सड़कें  तैयार  हुई  जरा  सोचिये  कितना  बड़ा  काम  है  जो  कि  हो

 य्रौर  यह  सब  सेनिक  विशेषज्ञों  की  सलाह  से  ही  हुश्न  |

 बिना  सोचे  समझे  कोई  कार्यवाही  करना  तो  मूखंता  होगी  मत  सैनिक  परामर्श  के  बिना

 कोई  कायें  करन  देश  रोक  राष्ट्र  के  हितों  के  विरुद्ध  होगा  ।  गर्त  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  व्यापक

 दृष्टि  से  य  मामला  सामरिक  महत्व  का  हो  जाता  है  ।  कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि  पंचवर्षीय  योजना

 के  सारे  साधन  इस  ग्रोवर  लगाये  जाने  चाहियें  ।  यह  भी  बड़ी  विचित्र  बात  है  ।  यदि  हम  अ्रपने  सेब

 इंजीनियर  अथवा  न्य  लोगों  को  लाख  वगैरा  भेज  दें  तो  क्या  बनने  वाला  है  ।  चीन  का  मामला

 बहुत  हो  महत्वपूर्ण  मामला  है  हमें  ae  समझ  लेना  चाहिये  कि  यदि  विश्व  में  अगले  कुछ  वर्षों

 में  कोई  और  घटनायें  न  घटीं  तो  यह  विवाद स्थल  विश्व  का  प्रमुख  विवाद  स्थल  बन  जायेगा  ।  मेरा

 कहना  है  कि  हमें  are  के  लिये  ही  नहीं  वरन्  ने  वाले  वर्षों  के  लिये  भी  अपने  श्राप  तैयार  करना

 बिना  तैयारी  के  हम  इस  दिशा  में  कुछ  भीਂ  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 मैं  श्री  कृपा  लानी  को  बात  की  ग्रोवर  जाता हूं  गया  है  कि  हम  अपने  आदमियों  को

 दे  रखा  है  कि  जब  तक  उन  की  दौर  गोरल  इत्यादि  नਂ  चलाई  जाय  अनाप  गोली  न  चलायें  ।  मैं  इस  का

 प्रतिवाद  करता  हूं  ।  ऐसा  कहना  गलत  है  ।  हम  ने  ऐसा  कोई  आदेश  अपने  सैनिकों  को  नहीं  दिया  है  ।

 खोज  करने  वालों  waar  सुचना  लाने  वालों  के  सम्बन्ध  में  मामला  कुछ  शौर  है  ।  वे  तो  छोटे  छोटे

 हैं  सुचना  प्राप्त
 करने

 के  लिये  मे  जा  जाता  है  ।  हमें  इस  बारे  में  बात  करते  हुए  ये  सब

 बातें  भूल  नहीं  जाती  चाहियें  |

 भारत  के  सम्बन्ध
 में

 रखने  आस  पास  के  पड़ौसी  देशों  से  बहुत  अच्छा  हैं  ।

 सभी  हमारे  मित्र  हैं
 ।

 नेपाल  में  बहुत  कुछ  gar  |
 कई  बातें  हमें  विल्कुल  पसन्द  नहीं  परन्तु  हम  ने  कोई

 हस्तक्षेप  नहीं  किया  |  पौर  श्री  भी  हम  बराबर  उन  को  सहायता  कर  रहे  हैं  ।  कई  लोगों  ने  आज

 के  TTA  को  राज्य  व्यवस्था  पसन्द  नहीं  परन्तु  हम  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  हम  इस  स्थिति

 में  नहीं  हैं  कि  उन्हें  कुछ  रादेश  दे  सकें  ।  मलाया  के  सथ  भीਂ  हमारे  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  हैं  ।  मलाया  नरेश

 शौर  प्रवान  मंत्री  शी  घ्  डी  भारत  झा  रहे  हैं  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  कुछ  एक  विद्यार्थियों

 ने  मलाया  श्रद्वा  रंगून  में  उसे  श्री  प्रयोग  मेहता  को  अधिक  महत्व  नहीं  देना  चाहिये  ।

 इस  के  परचा त्
 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वक्तव्यों  की  बात  जाती  है  ।  जब  वहू  aaa  से  भारत

 a  रहे  थे  तो  स्यू या कं  पतन  पर  कुछ  पत्रकारों  ने  उन  से  कुछ  बातें  पुछ  लें  ।  कुछ  बातें  भ्राता रों

 में  छप  गयीं  ।  मैं  ने  भी  इस  बारे  में  २०
 नवम्बर

 को  एक  वक्तव्य  दिया  ।  वह  भी  बड़े बड़े  शिक्षकों  से

 अ्रख्वारों  में  प्रकाशित  हुआ  |  उन्हों  ने  इतना  ही  कहा  था  कि  उन्हें  ताजा  घटनाश्रों  श्रमिक
 कारी  नहीं  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  इसे  बहुत  अधिक  महत्व  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  यह  बात  भीਂ
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 न्श्प्ष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  चीन  के  राष्ट्रसंघ  में  प्रविष्ट  किये  जाने  के  सवाल  का  इस  देश  से  हमारे

 संघर्ष  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  पिछले  वर्ष  हम  ने  स्वयं  ही  उस  प्रश्न  को  वहां  नहीं  उठाया  परन्तु

 हम  ने  इस  का  समेलन  अवश्य  किया  था  इस  बार  भी  हमारी  इस  दिशा  में  यही  नीति  रहेगी  ।

 यह  कहना भी  गलत  है  कि  फोन  यह  समझेगा  कि  हम  उस  से  डर  गये  हैं  ।  हमें  संसार  में  उभर

 रहे  हालात का  ध्यान  रखना  होगा  ।  सरकार को  इस  बात  की  पूरी  आशा  है  कि  वह  समूचे  विश्व  की

 किसी  बड़ी  लड़ाई  में  ग्रस्त  किये  बिना  हीं  दबाव  इत्यादि  के  द्वारा  भ्र पने  क्षेत्रों  को  वापिस  लेने  में  सफल

 हो  जायेगी  ।  यद्यपि  हम  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  हमें  ara  नहीं  थी  कि  चीन  की  सरकार

 इस  प्रकार  का  व्यवहार  करेगी  |  श्राप  कहू  सकते  हैं  कि  यह  मेरी  भूल  थी  ।  परन्तु  wa  मैं  as  स्पष्ट

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  म  कमजोर  रेखा  का  कोई  उल्लंघन  किया  गया  तो  उस  का  प्रतिकार

 किया  जायेगा  और  अवैध  प्रवेश  करने  वालों  को  पुरी  ताकत  से  पीछे  हटा  दिया  जायेगा  ।  मैं  सदन  को

 ag  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  चीनियों  ने  सुझाव  दिया
 है

 कि  चूंकि  उस  के  साथ  की  गयी  व्तेमान  संधि

 की  अवधि  जून  के  महीने  में  समाप्त  होने  जा  रही  इसलिये  हम  एक  नई  सन्धि  की  शर्तों  पर  चर्चा

 इस  बात  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  सविस्तार  विचार  किया  जायेगा  कौर  चीन  को  उचित  उत्तर  भेज
 wT

 दिया  जायेगा  ।  हमारी  विदेशी  मामलों  की  उपसमिति  इस  पर  विचार  परन्तु  इस  पर  भी  कुछ

 ज्वारों  का  तो  ध्यान  रखा  ही  जायेंगी  ।

 संविधान  संशोधन  विधेयक

 विधि  मंत्री  to  कु०  सेन  )  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  भ्र प्रे तर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  |

 इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन  है  किਂ  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ६६  के  खंड  १  में  कहा  गया  है  कि

 राष्ट्रपति  के  चुनाव  के  प्रयोजन  के  लिये  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  बैठक  बुलाई  जायेगी  |  यदि  यह  चुनाव

 संयुक्त  बैठक  के  द्वारा  कराया  जाय  तोਂ  उस  में  कई  कठिनाइयां  सामने  श्राती  हैं  ।  एक  तो  ऐसी

 वाही  का  संचालन  |  दूसरी  कठिनाई  यह  है  कि  चुनाव  बहुत  ही  श्रौपचारिक  ढंग  से  करना  होगा  |

 संविधान  का  उद्देश्य  दोनों  सदनों  का  एक  निर्वाचकगण  बनाना  प्रतीत  होता  हम  इस  बात  को  एक

 मौखिक  संशोधन  द्वारा  स्पष्ट  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरा  उपबन्ध  राष्ट्रपति  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  अच्छी  तरह  ज्ञात  है
 कि

 कुछ
 क्षेत्रों

 में  चुनाव  राष्ट्रपति  के  चुनाव  के  पहले  नहीं  हो  सकते  ।  चूंकि  इन  क्षेत्रों  विशेषकर  बसें  से  ढके  हुए

 सत्रों  चुनाव  मई  से  पहले  नहीं  हो  इसलिये  राष्ट्रपति  का  चुनाव  इन  क्षेत्रों  में  चुनाव  से  पहले

 हो  जायेगा  ।

 डा०  खेर  के  मामले  में  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  क्या  इस  प्रकार  राष्ट्रपति  का  चुनाव

 बैध  होगा  |  यद्यपि  उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  पर  कोई  राय  नहीं  दी  तथापि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण

 है  श्र  राष्ट्रपति  ने  स्वयं  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इसे  संविधान  के  संशोधन  द्वारा  स्पष्ट  कर  देना

 ताकि  सभी  रिक्तियां  न  भरीं  जाने  की  में  भी  राष्ट्रपति  का  चुनाव  वैध  माना  जाये  ।

 अब  कुछ  सदस्यों  के  मन  में  विशेषकर  श्री  नरसिहन् के के  मन  में  शंका  है  कि  राष्ट्रपति  बहुत

 कम  सदस्यों  के  चुनाव  के  बावजूद  भी  चुन  लिया  जायेगा  |  यह  सिद्धान्त  रूप  से  बिल्कुल  संभव  है  ।

 परन्तु  वास्तव  में  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  अधिकतर  रिक्तियों  के  भरे  जाने  के  बिना  राष्ट्रपति  का

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1639  (Ai)
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 च ्  नाव  नहीं  करवायेगा  ।  माननीय  सदस्य  ने  एक  संशोधन  दिया  है  कि  की  संख्या  २
 प्रतिशत

 से  श्रमिक  नहीं  होनी  चाहिये  जिन  का  wet  संसद्  के  १०  स्थान  होगा  |  सरकार  इस  पर  विचार  करने

 के  लिये  तथा र  है  कौर  यह  व्यवस्था  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  है  कि  रिक्तियों  को  संख्या  ५  प्रतिशत

 से  अधिक  न  हो  ।  किन्तु  यदि  वि  धी  पक्ष  ऐसी  कोई  शंका  न  तो  विधेयक  पर  झाग  विचार

 किया  जाये  |  जहां  तक  बहुमत  का  सम्बन्ध  सदस्य  वर्तमान  व्यवस्था  से  सन्तुष्ट  हैं  ।

 त्यागी  :  किसी  प्रतिशतता
 को

 निर्धारित  करते  का  नहीं  है  ।
 के

 केवल  यह  है  कि  सदन  में  पूर्ति  संख्या  रहे  ।

 श्री  कु०  सेन  :  मैं  उस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हूं  जिस  में
 रिक्तियों

 की  संख्या  ५  प्रतिशत  रखी  गई  है  ।

 यह  कोई  विवादास्पद  विधेयक  नहीं  है  शर  मैं  सदन  से  करूंगा  कि  वहू  a  बिना

 आपत्ति  sort  पारित  कर  दे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्रध्यक्ष  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  कठिनाई  प्रतीत  होती  अध्यक्ष

 चुने  जाने  के  लियें  किसी  व्यक्ति  का  लोक-सभा  का  सदस्य  होना  झा वद यक  है  ।  चूंकि  हिमाचल  प्रदेश

 में  चुनाव  नहीं  हुए  इसलिये  वहां  के  लोग  अध्यक्ष  का  चुनाव  नहीं  लड़  सकेंगे  |  ग्रच्यक्ष  या  उपाध्यक्ष

 की  झ्रनुपस्थिति  में  राष्ट्रपति  उन  का  कार्य  करने  के  लिये  कोई  व्यक्ति  नियुक्त  कर  सकता  किन्तु

 कितने  समय  के  लिये  ?

 fat  Ho  Fo  सेन  :  भ्रनुच्छेद  &3  कौर  CY  के  अनुसार  कोई  कठिनाई  नहीं है  ।  यदि  सदन

 की  इच्छा  यह  हो  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  चुनाव  समाप्त  हो  जाने  तक  अध्यक्ष  का  चुनाव  उठा  TAT
 तो  वह  एसा  कर  सकता  है  |  यदि  नहीं  तो  वह  चुनाव  कर  सकता  है  ।

 a
 fat  तंगामणि  (  :  औचित्य  set  के  हेतु  ।  इस  विधेयक  में  उच्चतम  न्यायालय  की

 शक्तियों  को  कम  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  जोकि  अ्रनुच्छेद  92 (2)  के  प्रतिकूल  है  |

 दूसरा  प्रशन  उपराष्ट्रपात  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  है  ।  संयुक्त  बैठक  को  एक  निर्वाचक-गण

 समझ  लिया  जायेगा  ate  अध्यक्ष  का  चुनाव  किये  बिना  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  हो  जोकि

 संविधान  के  उपबन्धों  के  प्रतिकूल  है  |

 महोदय  :  चूंकि  हम  स्वयं  संविधान  का  संशोधन
 कर  रहे  इसलिये  इस  में

 नहीं  उठता  |

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 fait  बलराज  मधोक  :  यह  विधेयक  राष्ट्रपति  ate  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव

 के  सम्बन्ध में  है  ।

 श्री  जगन्नाथ  राव  पीठासीन  हुये  )  ]

 संविधान  में  संशोधन  करने  को  कोई  श्रावर्यकता  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  के  उद्देश्य को  चुनावों
 की

 तिथि  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  कर  के  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  कि  सारे  देश  में  चुनाव  एक  तिथि  विशेष

 तंक  समाप्त  हो  जायें
 |

 संविधान  में
 बार

 बार  संशोधन  करने  से  इस  की  पवित्रता  कम  होती  है
 |

 fas  wast  मे
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 खंड  २  में  ake  शब्द  बिलकु  अस्पष्ट  है  कि  रिक्तियां  किसी  भी  कारण से  रह  गई  हों  ।  हो  सकता

 है  कि  कुछ  अन्य  राज्यों  में  भी  चुनाव  न  हुए  हो  ।  यदि  संविधान  को  संशोधित  किया  जाना  तो  हमें

 इसे  विशिष्ट  रूप  देना  चाहिये  ।  हमें  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  यह  केवल  उन  क्षेत्रों  में

 जहां  शादी  के  कारण  चुनाव  समाप्त  नहीं  हो  सकते  |

 संविधान  के  खंड  ३७०  में  भी  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ।  विधेयक  में  जम्मू  व  काश्मीर

 राज्य  के  बारे  में  निश्चित  प्रकार  का  निर्देश  शामिल  करना  चाहिये  ।  समय  गया  है  कि  उस  राज्य

 से  लोक  aay  के  लिये  उसी  प्रकट र  से  प्रत्यक्षतः  सदस्यों  का  चुनाव  जिस  प्रकार  से  अरन्य  राज्यों  में

 होता  है  ।

 मैं  इस  विधेयक  के  विरुद्ध  हूं
 ।

 हम  चुनावों
 को

 कुछ  महीनों  के  लिये  स्थगित  कर  सकते  हैं  ।

 पश्रीहेम  राज  :  इस  विधेयक  के  द्वारा  हिमालय  चुनाव  क्षेत्रों  के  लोगों  चाहे

 वे  पंजाब  के  हों  या  हिमाचल  प्रदेश  उनके  कानूनी  wc  मूल  भ्र धि कारों  से  वंचित

 किया  जा  रहा  है  ।  पिछले  चुनावों  मेरा  चुनाव  जून-जुलाई  के  महीने  में  हम्ना  था  कौर  मै  दिली

 में २७  या  २६  जुलाई को  श्रायाथा  जब  कि  भ्रध्यक्ष  कौर  उपाध्यक्ष के

 चुनाव हो  चुके  थे  ।
 इस  बार  भी

 हम  इन  चुनावों  में  भाग  नहीं  लेਂ  सकेंगे
 ।

 उपमंत्री  हज़र नवीस )
 :  जहां  तक  आगामी  चुनावों  का  सम्बन्ध  चुनाव  आयोग

 को  भारत  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  ये  राष्ट्रपति  के  चुनाव  से  पहले  समाप्त  हो  जायेंगे  |

 +श्नीदेम  राज  :  अरब  चूंकि  जम्मू  और  काश्मीर  भी  चुनाव  आयोग  के  क्षेत्राधिकार  के  श्रीधर

 श्री  गया  इसलिए  लद्दाख  के  लोग  भी  इस  अधिकार  से  वंचित  हो  जायेंगे  ।

 यदि  यह  संशोधन  कर  दिया  तो  हिमाचल  प्रदेश  पंजाब  की  पहाड़ियों  या  लद्दाख  के  लोगों

 में  ग्र संतोष  कौर  भी  बढ़  जायेगा  ।  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  साम्यवादी  शर  चीनी  अपना
 प्रचार  कौर  भी

 तेज  कर  देंगे  ।

 वर्तमान  विधेयक  हिमा लय  क्षेत्र  वाले  कौर  ग्न्य  क्षेत्रों  से  ईरान  वाले  सदस्यों  के  बीच  स्पष्ट

 रूप  से  विभेद पूर्ण  है  ak  यह  fade  सदा  के  जारी  रहेगा  ।

 tat  हज़र नवीस
 :  यह  विभेद  प्रकृति  की  झोर  से  मनुष्य  की  कौर  से  नहीं

 ।

 पुरोहित  राज  :  पहिले  चुनावों  में  हिमाचल  प्रदेश  के  कुछ  क्षेत्रों  में  सितम्बर  में  ही  चुनाव

 हो  गये  थे  किन्तु कुछ  क्षेत्रों  में
 फरवरी

 कौर  ars  में  चुनाव हुए
 ।

 फल  यह  ट
 कि

 वहां
 की  जनता

 मतदान  नहीं  दे  सकी  ।  इसका  परिणाम  यह  gat  कि  लाहौल  सीपत  की  जनता  ने  यह  आन्दोलन

 किया  कि  वे  लोग  तिब्बत  श्र  चीन  के  ग्रेग हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  सीमांत  की  जनता

 को  अझर संतुष्ट  नहीं  करना  चाहिये  ।  हमें  उन  के  लिये  परिवहन  तथा  जीविका  ay  sea  साधन  भी

 प्रस्तुत  करने  चाहिये  ।

 प्रस्तावित  परिवर्तन  से  हिमाचल  क्षेत्र  के  निर्वाचन  क्षेत्रों  से  चुने गये  सदस्यों को  उन  के

 कुछ  संवैधानिक  तथा  मूल  भ्र धि कारों  से  वंचित  किया  जा  रहा है  ।  उस  क्षेत्र  के  लोगों

 का  इस  पर  रुष्ट  होना  स्वाभाविक है  ।

 यदि  विधेयक  पारित  किया  गया  तो  हिमाचल  पंजाब  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  तथा  लद्दाख  के

 जो  पहिले  इतने  संतुष्ट  नहीं  हैं  शर  भी  निराश  हो  जायेंगे  ।  इसके  अतिरिक्त  भारत  के

 साम्यवादी
 तथा  चीन  के  साम्यवादी  इस  को  स्वयं  सरकार  के  विरुद्ध  अनुचित

 लाभ
 उठायेंगे  ।

 मूल  wast  में
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 वर्तमान  विधेयक  हिमाचल  क्षेत्र  से  आने  वाले  झझरी  क्षेत्रों  से  ताने  वाले  स्त्रियों  बीच

 स्पष्ट  रूप  से  विभेद  पूर्ण  है  ।

 उन  क्षेत्रों  में  चुनाव  सितम्बर  या  शझ्क्टूबर  Aaya  लय  देशों  में  चुनावों  से  बहुत

 किये  जा  सकते हैं  ।  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  उन  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  बदले में  सदस्यों  का  नामकरण

 हो  सकता  है  जैसा  कि  नगर  हवेली  या  उत्तर  पुर्व  सीमान्त  अभिकरण  के  बारे  में  क्या

 जाता  है  ।  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  राष्ट्र ति  या  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  की  तिथि  को  झाग  बढ़या

 जाय  जब  तक  लोक  सभा  कौर  राष्ट्रपति  के  चुनाव  एक  साथ  होंगे  तब  तक  इन  निर्वाचन  क्षेत्रों  के

 सदस्यों  की  निर्दोषिता  स्थायी  रहेगी  |

 सरकार  को  कोई  न  कोई  हल  अवश्य  ढूंढ  निकालना  होगा  जिससे  हमारे  भ्र धि कारों  को  कायम

 रखा  तथा  चुनाव  भी  उचित  ढंग  से  हो  सकें  ।

 श्री  aoe  mat  :  मैं  अपने  से  पहिले  भाषणकर्त्ता  के  इस  तक  से  सहमत  नहीं

 हू ंकि  इस  से  संविधान  के  भ्रनुच्छेंद  १४  पर  आघात  होता  है  तथापि  यह  सही  है  कि
 इससे  हिमाचल

 प्रदेश  के  एक  भाग  कीਂ  जनता  के  हितों  पर  स्थायी  रूप  से  आराघात  हुमा  |

 दुख  का  विषय  यह  है  कि  संविधान  में  ग्यारहवीं  बार  परिवर्तन  किया  जा  रहो  है  ।  संविधान

 में  बार  बार  संशोधन  करना  उचित  नहीं  है  इस  से  संविधान  की  गरिमा  समाप्त  हो  जाती  है  ।

 इस  मामले  पर  उच्चतम  न्यायालय  की  भी  सलाह  मांगी  गई  थी  ।  तथापि  उन्होंने  कुछ

 कारणों  से  इस  मामले  में  अपनी  कोई  सलाह  नहीं  दी  ।

 इस  संशोधन  से  संविधान  के  अनुच्छेद  ७१  में  एक  शरर  खंड  जोड़ा  जा  रहा  है  |  इस  का  यह

 परिणाम  होगा  कि  जित  लोगों  को  झ्त्यया  राष्ट्रपति  व  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  मतदान  का

 अधिकार  प्राप्त  उन्हें  इस  विधेयक  प्रगति  वित  प्रक्रिया  के  फलस्वरूप  उस  अधिकार  से  वंचित

 किया  जायेगी  ।

 श्री  हजरनवीत  :  इस  से  किसी  के  हितों  पर  स्थायी  रूप  से  आघात  नहीं  होता  है
 ।  न

 यह  केवल  हिमाचल  प्रदेश  पर  ही  लागू  होता  है  ।  विधेयक  का  उद्देश्य  केवल  मात्र  इतना  है  कि

 निर्वाचक  गणों  में  से  किसी  की  श्रतृपस्थिति  के  कारण  राष्ट्रपति  के  निर्वाचन  को  चुनौती  न  दी

 जा  सके  ॥

 श्री  सुधार  मे  बहुत  कुछ  भ्रंश ों  में  श्री  बलराज  मधोक  कौर  श्री  हेमराज

 से  सहमत  हूं  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  या  न्य  इलाकों  में  चुनाव  इस  प्रकार  किये

 जांच  कि  वहां  के  सदस्य  भी  राष्ट्रपति  के  चुनावों  में  भाग  लेਂ  सकें  ग्रोवर  उन्हें  शिकायत  करने  का

 मौका  न  मिले  ।

 लोक  सभा  के  विघटन  से  पहिले  नामीकरण  पत्रों  के  भरने  में  जों  कठिनाइयां  पेदा  ard  हैं

 उन्हें  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  समुचित  संशोधन  द्वारा  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  हम  ऐसा

 विशेष  कारणों  से  कर  सकते  हैं  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  संविधान  में  संशोधन  कीਂ  आवश्यकता

 नहीं  रहेगी  ।

 faa  width  में
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 थ्री  शि०  रामौल  :  सभापति  यह  कांस्टीट्यूशनल  श्रमेंडमेंट  बिल  जो  कि

 इस  हाउस  के  सामने  गौर  करने  के  लिए  उपस्थित  है  उस  से  गवर्नमेंट  का  मुद्दा  यह  मालूम  होता  है  कि

 अगर  कहीं  १,  २  कैजुअल  वैकेंसीज  हो  जायें  तो  उन  कीਂ  वजह  से  प्रेसीडेंट  या  वाइस  प्रेसीडेंट  का

 एलेक्शन  स्थगित  न  हो  कौर  गवर्नमेंट  झ्र पनी  इस  नशा  को  पूरा  करने  के  लिए  इस  श्रमेंडमेंट  बिल

 को  लायी  है  ।  यूं  तो  में  भी  सहमत  हूं  कि  इस  किस्म  की  कुल  वैकेंसीज  होने  की  वजह  से

 कलेक्शंस  न  रोके  जांच  ग्रोवर  इस  हद  तक  यह  भ्रमेंड मेंटਂ  कुछ  रीजनेबुल  मालूम  हो  सकत  है  ।

 लेकिन  जैसे  किं  इस  बिल  के  इलाज  ३  की  भाषा  है  कि  राष्ट्रपति  अथवा  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में

 इस  कारण  आपत्ति  नहीं की  जा  सकती  है  कि
 निर्वाचक  गणों  में  से  कोई  सदस्य  श्रनुपूरिथित  तो  इस

 का  तो  मतलब  हो  सकता  है  कि  स्नो  बाउंड  ऐ  रियाज  की  जो  पार्लियामेंटरी  कांस्टिट्यूएंसी ज

 नगर  इस  का  बिलकुल  खलैरी  फीकेशन  न  हो  तो  वह  हमेशा  के  लिए  प्रेसीडेंट  ौर  वाइस

 प्रेसीडेंट  के एलेक्शन  के  लिए  डिबार  हो  जातीਂ  हैं  ।  इसके  अलावा  चूंकि वे  इलैविन  न  होने  की  वजह

 से  हाउस  में  सम्मिलित  नहीं  हो  संकते  इसलिए  वे  स्पीकर  शरीर  डिप्टी  स्पीकर  के  इलैक्शन  में  हिस्सा

 लेने  से  भी  वंचित  हो  जाते  हैं  ।  इस  के  बारे  में  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  तफ़्सील  के  सथ  बयान

 दिये  हैं  |

 डिप्टी  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  फ़रमाया  कि  एक  दो  मेम्बरों  की  गैर-हाज़िरी  की  वजह  से

 प्रेजिडेंट  ate  वाइस-प्रे  जीपेट  का  इलैक्शन  नहीं  रुक  सकते  ।  यह  तो  मैँ  मानने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 लेकिन  किसी  एक  यू  निट  जो  कि  एक  सेपरेट  यूनिट  तमाम  के  तमाम  मेम्बरान  डी-फ्रेंचाइज

 झपने  कांस्टीट्यूशनल  राइट्स  से  महरूम  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।  उन  के  राइट्स  को

 सुरक्षित  रखा  जाना  चाहिए  |

 इस  वजह  से  ला  मिनिस्टर  साहब  से  मेरा  निवेदन  है  कि  नगर  यह  श्रमेंडमेंट  लाना  जरूरी

 तो  उस  में  यह  प्राचीन  जरूर  हो  कि  are  किसी  ख़ास  कुदरती  रुकावट  की  वजह  से  किसी

 इलाके  में  इलैक्शन  न  हो  सकते  तो  वे  इस  तारीख  में  न  जायें  ।  उस  इलाके  के  नुमाइंदों  का

 शामिल  होना  ज़रूरी  है  ।

 जैसाकि  माननीथ  श्री  हेमराज  ने  कहा है  कि  PEXQ  में  भारतवर्ष की  दूसरी  स्टेट्सਂ  में

 इलैक्शन  होने  से  पहले  ही  हिमा चल  प्रदेश  में  इलैक्शन  हो  चुके  थे  ।  इसलिये  या  तो  तमाम  भारतवर्ष

 के  इलैक्यान्ज  से  पहले  ही  सितम्बर-्रक्तूबर  में  स्नो  बाउंड  एरियाज  में  इलैक्शन  हो  ताकि  वहां  से

 चुने  गये  मेम्बर  प्रेजिडेंट  वगैरह
 की

 इलैक्शन  में  सम्मिलित  हो  सकें
 प्रौर

 नगर  किसी  वजह  से  वहां

 पर  इलैक्शन  पहले  न  हो  सकें  बाद  में  तो
 जब  तक  वहां  से  पालिमेंट  के  मेम्बर  इवेंट हो  कर

 हाउस  में  शामिल  न  हो  तब  तक  प्रेज़िडेंट  वगैरह  के  इलैक्शन  नहीं  होने  चाहियें  ।

 अगर उन इलाकों उन  इलाकों  के  लोगों  का  इस  किस्म  का  राइट  बरक़रार  नहीं  रखा  जाता  मैं

 समझता  हूं  को  जायज  ग्रीवेंस  हो  सकती  है  वहां  पर  इस  वजह  से  जो  रीपरकशन्ज़  वे

 अच्छे  साबित  नहीं  हो  संकते  ।

 यही  दो  तीन  पायंट  जिन  का  तमाम  मेम्बर  साहिबान  ने  ज़िक्र  किया  है  ।  इसलिये मैं  ज्यादा

 विस्तार  में  न  जाते  हुए  ला  मिनिस्टर  साहब  से  निवेदन  करूंगा  कि  स्नो  बाउंड  रियाज़  या  उन

 एरियाज  जहां  किन्हीं  कुदरती  वजूहात  से  ठीक  समय  पर  इलैक्शन
 न  हो  सकें  लोगों  के  राइट्स

 को  सुरक्षित  रखा  जाये  ।  मगर  किसी  स्टेट  में  एक  दो  मेम्बरों
 की  ग़ैर-हाज़िरी  की  वजह  से  यह  तरमीम

 लाना  जरूरी  तब  तो  उस  में  कोई  एतराज़  नहीं  हो  सकता  लेकिन  एक  पर्मानेंट  तरीके  से  एक



 Rgrv  संविधान  विधायक  १९६१  ५  १९६१

 शि०  त०

 पुरे  यूनिट  को  डी बार  कर  देना  ate  उस  के  राइट्स  से  उस  को  वंचित  कर  देना  उचित  नहीं  होगा  |

 मैं  गवर्नमेंट  कौर  ला  मिनिस्टर  साहब  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  बात  की  तरफ़  ख़ास  तौर  से  ध्यान

 दें  ।

 जवाब  चेयरमैन  जो  संवाल  इस  वक्त  लंदन पंडित  ठाकुर  दास  arta

 के  सामने  वह  निहायत  ही  ज़रूरी  सवाल  है  श्र  यह  पहला  मौका  नहीं  है  कि  जब  यह  सवाल  यहां

 पर  भराया  है  ।  इस  से  पहले  भी  यह  सवाल  चन्द  मर्तबा  सदन  के  सामने  चुका  है  ।

 में  इस  सिलसिले  में  लोग  मिल्ज़  में  नहीं  जाना  चाहता  कौर  न  ही  कांस्टीट्यूशनल  के  श्राविका

 ७१  पर  तकता  करना  चाहता  हूं  ।  मोटी  बात  यह  है  कि  क्या  यह  जायज  है  कि  सारे  कंट्री  के  लिये

 एक  कोस्टा  _  शन  बना  कर  हम  ने  सारे  देश  को  जो  राइट  दिया  जोकि  मोस्ट  इम्पार्टन्ट  किसी

 एक  इलाके  को  उस  राइट  से  महरूम  कर  दिया  जाये  ।  मेम्बर  बनने  का  राइट  बहुत
 लेकिन

 स्पीकर  या  डिप्टी  स्पीकर  बनने  का  राइट  भी  किसी  तरह  से  कम  नहीं  है प्र ौर  इसी  तरह  से  स्पीकर

 या  डिप्टी  स्पीकर  के  इलेक्शन  में  हिस्सा  लेने  का  राइट  भी  किसी  तरह  से  कम  नहीं  है  ।  इस  बिल  को

 पास  करने  का  मतलब  यह  होगा  कि  जिस  इलाके  के  नुमायंदे  चुनाव  न  होने  की  वजह  से  हाउस  में

 शामिल  नहीं  हो  उन  को  कहा  जायगा  कि  तुम  ऐसे  पिछड़े  हुए  इला के  हो  कि  तुम  को  इस  इम्पार्टोन्ट

 राइट  से  महरूम  कर  दिया  गया  है  भ्र ौर  तुम्हारे  सारे  इला के  में  से  कोई  भी  कभी  भी  स्पीकर  या  डिप्टी

 स्पीकर  नहीं  बन  |  में  अरज़  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  कांस्टीट्यूशनल  राइट्स  के

 राइट  अफ़  वोटिंग  के  साथ  खेलना  वाजिब  नहीं  है  ।  सारे  हाउस  के  लिये  यह  मुनासिब  नहीं  है  कि  एक

 इलाके  को  कहा  जाये  कि  तुम्हारे  यहां  इलैक्शन  ऐसे  बात  पर  होगा--हालांकि  वह  किसी  ate  मुताबिक

 वक्त  पर  भी  हो  सकता  है--कि  तुम  स्पीकर  ग्रोवर  डिप्टी  स्पीकर  के  इलैक्शन  में  हिस्सा  लेने  से  वंचित

 रह  जायेगा  ।

 म  भी  पहले  at  कर  चुका  हूं  और  श्री  हेमराज  भी  कह  चुके  हैं  कि
 इस  सिलसिले  में  कुछ  तरकी  में

 जिन  को  अच्छी  तरह  से  देखा  जा  सकता  है  ।  इलाज  मौजूद  है  ।  श्रगर  इस  का  कोई  इलाज  मौजूद

 न  तो  यह  सवाल  पैदा  हो  सकता  है  ।  लेकिन  उस  तरफ  कोई  ध्यान  हीं  दिया  गया  है  |

 यह  कहू  1  गया  है  कि  बहुत  से  कॉरस्टीट्यूशन्ज  में  ag  प्राचीन  मौजूद  है  कि  एक  दो  मेम्बरों

 की  गैर-हाज़ी  गी  की  वजह  से  किसी  हॉउस  का  इलैक्शन  बन्द  नहीं  किया  जाता  या  वहू  हाउस

 इल् लीगल  नहीं  बन  जाता  है  ।  लेकि  यहा  पर  एक  दो  वैकेंसीज  का  सवाल  नहीं  है  |  यहां  पर  तो

 बूझ  कर  एक  सारे  इलाके  को  उस  के  राइट  ग्राफ़  वोटिंग  से  महरूम  किया  जा  रहा  है  वैकेंसी  के  मायने

 तो  ये  हैं  कि  mand  टली
 किसी  एक  मैम्बर  की  हो  जाय  कौर  वहां  पर  बाई-इलैक्शन  न  हो

 सके  ।  वह  तो  मैँ  समझ  सकता  हूं  ।  लेकिन  एक  तमाम  इलाके  के  लोगों  के  कांस्टीट्यूशनल  राइट्स

 को  कॉस्टीट्यूशन  के  ज़रिये  छीनना  उन  के  हकूक  पर  बड़ा  भारी  डाका  मैँ  इस  बारे  में  ज्यादा

 स्ट्रांग  वाडुज़  इस्तेमाल  नहीं  करना  लेकिन  मैं  इस  बात  को  इक्वैलिटी  से  नहीं  देख  सकता  कि

 किसी  एक  इलाके  को  उस  के  कांस्टीट्यूशनल  से  वंचित  कर  दिया  जाये  |

 इस  सिलसिले  में  दो  बड़े  सीधे  तरीके  हैं  ।  उन  में  से  एक  को  क्यों  नहीं  माना  जाता  एक

 तरीका  तो  यह  है  कि  उन
 इला  कों

 में
 इलैक्शन  ऐसे

 पर  किये  जायें  कि  वे  मेम्बरान  न्र  कर  प्रेजिडेंट

 श्र  स्पीकर  के  इलैक्शन  में  शामिल  हो  यानी  यह  इलैक्शन  तब  किया  जबकि  उन  इलाकों

 समेत  सारे  कंट्री  का  इलैक्शन  हो  चुके  ।  दूसरा  तरीका  यह  है  कि  उन  इलाकों  के  इलेक्दान्ज़  को  इस  तरह
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 टाइम  किया  जाय  कि  वहां  के  इलेक्शन  कंट्री  के  दूसरे  हिस्सों  से  पहले  हो  जायें  प्रो  वहां  के  मेम्बर

 हुकूक  को  इस्तेमाल कर  सकें  |

 जो  भी  तरीका  भ्रातियां  किया  जाये  उन  को  उन  के  राइट्स  से  महरूम  करना  हरगिज़  जायज़

 नहीं  है  र  वह  हमारे  बेसिक  उसूलों  के  बरखिलाफ  जोकि  हमारे  कांस्टीट्यूशन  के  नाटिकल  १४

 में  मौजूद  हैं  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वोटिंग  का  राइट  प्रौढ़  इलेक्ट्रा  राइट  कांस्टीट्यूशन  में  दर्ज

 फंडामेंटल  राइट्स  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  कांस्टीट्यूएन्ट  अ्रसेम्बली  में  मैं  ने  इस  बात  की

 कोशिश  को  थी  कि  इन  राइट्स  को  फंडामेंटल  राइट्स  में  शामिल  कर  लिया  लेकिन  ऐसा  न

 करने  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  ये  राइट्स  फ़ंडा  मेंटल  राइट्स  नहीं  रहे  ।  मैं  यह  करना  चाहता

 हूं  कि  वोटिंग  के  राइट  wie  इलेक्शन  में  हिस्सा  लेने  के  राइट  से  ज्यादा  कोई  फंडामेंटल  राइट  नहीं

 है  ।  यह  एक  बेसिक  राइट  है  ।  इस  राइट  से  किसी  areal  को  डिप्राइव  करना  जायज़  नहीं  कुजा

 सारे  इलाके  को  महरूम  करना  उस  के  इस  सेक्रिड  राइट  से  |  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  कांस्टीट्यूशन

 के  इस  श्रमेंडमेंट  को  मंजूर  नहीं  करना  चाहिये  |  नगर  हम  ने  इंस  उसुल  को  मान  तो  मालम
 ४». ५. ब३८ स

 नहीं  आईन्दा  हम  कहां  पहुंचेंगे  |  इसलिये  मैं  इस  श्रमेंडमेंट  के  हक  में  नहीं  हूं  ।  मैं  सारे  ला  मिनिस्टर

 साहब  कौर  गवर्नमेंट  से  यह  प्रजा  करूंगा  कि  इस  मामले  को  लाइट्ली  नहीं  देखना  चाहिये  |  ae  उन

 इलाकों  के  लोगों  के  राइट्स  के  साथ  खेलना  है  शौर  उन  को  उन  के  हुकूक  से  महरूम  करना  है  ।  जो

 दो  तरकीबें  में  ने  अभी  दर्ज  की  उन  में  से  एक  को  मान  लेना  चाहिये  ।

 पिछली  दफ़ा  जब  यह  सवाल  उठा  तो  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  फ़रमाया  था  कि  हम  देखेंगे

 कि  इलैक्शन  को  इस  तरह  टाइम  किया  जाये  कि  वे  लोग  अपने  हुकूक  से  महरूम  न  हों  ।  यह  जरूरी  है  कि

 TAT  तरीक़ा  अ्रर्तियार  किया  जाये  कि  वे  लोग  अपने  इस  राइट  से  महरूम  न  हों  ।  इस  बिल  को  पास

 करना  ईविल  में  एक्ट  +  करना  उस  को  कौन  करना  उस  पोजीशन  को  परपैट्एट  करना  है

 किवे  न  प्रेजिडेंट  ate  न  स्पीकर  के  इलैक्शन  में  हिस्सा  ले  सकें  ।
 है.»  मि

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  ।

 यहां  पर  यह  कहने  की  ज़रूरत  नहीं  है  कि  किसी  भी  असेम्बली  या  पार्लीमैंट  नें  स्पीकर  या

 डिप्टी  स्पीकर  क्या  हिस्सा  सदा  करता  है  ।  स्पीकर  कौर  डिप्टी  स्पीकर  किसी  भी  असेम्बली  की  जान

 aa  हैं  ।  वे  चाहे  जिस  तरह  किसी  डिस्कशन  को  तोड़  मरोड़  सकते  चाहे  जिस  तरह  हमारे  राइट्स

 को  रेगलेट  कर  सकते  हैं  ।  किसी  भी  इलाके  को  स्पीकर  ग्रोवर  डिप्टी  स्पीकर  को  इफेक्ट  करने  र  उस

 इलैक्शन  में  हिस्सा  लेने  के  बेसिक  राइट  से  महरूम  करना  जायज़  नहीं  है  ।  हम  सारी  दुनिया  में  लैक्चरों

 में  यह  कहते  फिरते  हैं  कि  हमारे  यहां  कोई  भी  इन्सान  हिन्दुस्तान  का  प्रेज़िडेंट  या  स्पीकर  बन

 सकता  है  ।  बातें  तो  हम  ऐसी  करते  लेकिन जब  उन  बातों  को प्रैक्टिस में  लाने का  मौका  कराता  है

 तो  हम  कानून  बनाते  जिस  के  ज़रिये  हम  किसी  इलाके  को  जान-बूझ  कर  हमेशा  के  लिये  उस

 के  फंडामेंटल  राइट्स  से  महरूम कर  देते  हैं  ।  अगर  कोई  वैकेंसी  हो  कौर  उस  को  फ़िल  न  किया  जा

 तो  वह  मजबूरी  हज़ारों  उस  मजबूरी  को  मेँ  समझ  सकता हूं  ।  लेकिन  इस  तरीके  से  एक  इलाके

 के  लोगों  को  हमेशा  के  लिये  उन  के  फंडामेंटल  राइट्स  से  महरूम  करना  जायज़  ग्रोवर  दुरुस्त  नहीं  है

 इसलिये  ag  गारन्टी  at  जाये  कि  हिमाचल  प्रदेश  व  पंजाब  के  बर्फानी  इलाके  में  इलैक्शन  ऐसे

 जायेगा  कि  ag  इस  हक  से  महरूम  नहीं  होंगे  ।

 paul  ईश्वर  श्रीधर
 :  इस  सें  सन्देह  नहीं  कि  व्यावहारिक  कठिनाइयां  उपस्थित

 होने
 पर

 संविधान
 में  संशोधन  किया

 जा
 सकता  है  तथापि  हमें  यह  देखना  है

 कि
 क्या

 वर्तमान  समस्या

 इस  प्रकार  की  है  कि  संविधान  में  संशोधनਂ
 frat

 जाये  ।

 मूल  wait  में
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 ईश्वर

 प्रस्तुत  विधेयक  राष्ट्रपति  कौर  उपराष्ट्रपति  के  चुनावों  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  संविधान  द्वारा

 प्रदत्त  यह  अघिकार  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  ३२६  के  द्वारा  हमें  वयस्क  मताधिकार

 के  ग्राघाराँपर  wea  लोक  सभा  तथा  राज्य  सभा  के  प्रतिनिधि  चुनने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ये

 प्रतिनिधि  राष्ट्रपति  एवं  उपराष्ट्रपति  चुनते  हैं  ।  अ्रर्थात ७  प्रत्येक  प्रतिनिधि  को  राष्ट्रपति  तथा

 उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  अपना  मत  व्यक्त  करने  का  झ्र धि कार  है  |  alg  संविधान  के  अनुच्छेद  ४४

 और  ६६  के  भ्रमित  जनता  प्रतिनिधियों  द्वारा  अ्रप्रत्यक्ष  रूप  में  राष्ट्रपति  तथा  उपराष्ट्रपति  के

 चुनाव  में  भाग  लेती  है  ।

 इस  सिद्धांत  को  स्वीकार कर  लेना  कि राष्ट्रपति  ate  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव इस
 दशा

 में  भी  हो  सकते  हैं  जब  कि  कुछ  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोग  अपने  प्रतिनिधियों
 को  नहीं चुन

 संविधान  में  उल्लिखित  मूल  अधिकारों  के  सर्वथा  विपरीत  है  ।  विधेयक  में  लोगों  के  एक

 महत्वपूर्ण  प्रतिकार  को  छीन  लेने  का  प्रयास  किया  गया  है  ।  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक
 की  आवाज

 को--जिस  का  चुना  gar  प्रतिनिधि--इस  सभा  में  मौजूद  हो--राष्ट्रपति  व  उपराष्ट्रपति  के  चुनावों

 में  सुना  जाना  चाहिये  ।

 संविधान  का  वर्तमान  उपबन्ध  काफी  सोच  विचार  के  बाद  रखा  गया  उपराष्ट्रपति

 का  चुनाव  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  बठकों  में  हो  ।  हमें  किसी  oe  कारण  के  बिना  इस  का  विरोध

 नहीं  करना  चाहिये  |

 श्री  नसीहत  :  विधेयक  की  शब्दावली  उपयुक्त  नहीं  है  क्योंकि  इसਂ  के  ५

 निर्वाचक  गणों  में  से  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  सदस्यों  के  अनुपस्थित  रहने  पर  भीਂ  राष्ट्रपति एवं

 राष्ट्रपति  का  चुनाव  किया  जा  सकता  है  ।

 मैं  ने  सुझाव  दिया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  परिमाण  रखा  जाना  चाहिये  ।  मैँ
 ने

 इसਂ  ग्राह्य

 का  संशोधन  रखा  था  कि  रिक्त  स्थानों  की  सीमा  २  प्रतिशत  रखी  जाये  तथापि  विधि  मंत्री  ने  मह

 संकेत  दिया  था  कि  यह  ५  प्रतिशत  होनी  चाहिये  ।

 मेरा
 सुझाव

 है

 कि  इस
 वि

 यक  पर  पुनः  विचार  करे  कौर  रिक्त  स्थानों  की  सीमा

 २  प्रतिशत  निश्चित  करे  ॥

 श्री  गजराज  सिंह
 :  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  जैसा

 अभी  कानून  मंत्री  महोदय  नें  बताया  सिफ॑  यह  नहीं  माता  है  कि  कोई  सदस्य  महोदय  अपने  पद  से

 इस्तीफा  दें  दें  तो  उन  की  जगह  खाली  होने  की  शक्ल  में  भ  राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव

 हो  सकते  हैं  वरन्  इसमें  जो  शब्द  लिखे  गये  हैं
 बे

 तो  यहां  तक  जाते  हैं  कि  यदि  असेम्बली  या  लोक  सभा

 के  चुनाव  न  हो  कौर  यहां  तक  कि  बहुमत  सदस्यों  का  ऐसा  हो  जो  न  चुन  तो  भी

 प्रेसीडेंट  ae  वाइस  प्रेसीडेंट  के  चुनाव  हो  सकते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  कानून  मंत्री  महोदय

 का  उद्देशय  ऐसा  और  उद्देश्य  ऐसा  नहीं  है  कौर  भाषा  से  यह  प्रकट  होता  है  तब  तो  मैं  सिफ

 इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  हमारे  ग्रा  के  मंत्री  at  उन  के  अधिकारी  गण  इतने  लापरवाह  हो  गये

 हैं  कि  वे  यह  तक  नहीं  जानते
 कि  जो

 शब्द  वे
 लिख

 रहे  हैं  उन  का  कया  at  होगा  |
 eee

 मु
 watt  में
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 आखिर  सदन  के  सामने  जो  बिल  कराता  है  उस  का  मसविदा  बहुत  होशियारी  के  साथ  बनाना

 चाहिये  ।  यह  न  हो  कि  उन  का  उद्देश्य  तो  कुछ  शब्दों  से  प्रथ॑  कुछ  निकलता  और  राज

 कानून  मंत्री  महोदय  का  यह  कहना  कि  इस  तरह  का  कोई  संशोधन  विरोधों  दल  के  सदस्यों  ग्रोवर  से

 जाना  मैं  समझता  हूं  उचित  नहीं  है  ।  सरकार  को  इसी  उद्देश्य  के  लिये  इन  कुर्सियों  पर  बिठाया

 गया  दौर  जब  वह  दिन  पर  दिन  ऐसी  गलतियां  करत  है  कि  ऐसे  मस्जिदे  पेश  किये  जाते  हैं  जिन  में

 उन  का  अपना  रथ  नहीं  तो  में  समझता हुं
 कि  यह  सरकार  के  जिये  बहुत  बुरी  बात  है  कौर

 सरकार  की  ऐसी  आलोचना  है  जो  कोई  करना  नहीं  लेकिन  दुर्भाग्यवश  करनी  पड़ती  है  ।

 इस  सब  से  मैँ  एक  st  नतीजे  पर  पहुंचा हूं  कि  सरकार  के  लोग  wa  अ्रपने  कार्य  को  कर्तव्य

 की  शकल  में  नहीं  ले  रहे  उस  को  बहुत  ही  ध्यानपूर्वक  नहीं  ले  रहे  कौर  नतीजा  यह  होता  है  कि

 इस  तरह  की  गलतियां  हो  जाती  हैं  ।  war  तो  हिमाचल  प्रदेश  की  तरफ  ह  ध्यान  अ्राक्षित  किया

 गया  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  कुछ  ऐस  स्थान  हैं  जहां  पड़  रहती  है  इसलिये  चुनाव  नहीं  हो  सकता

 जिस  की  वजह  से  हमें  संविधान  में  ऐस  कानून  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  उन  के  बिना  भी  हम

 राष्ट्रपति  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  कर  सकें  ।  लेकिन  मैं  पूछता हूं
 कि  आज  नहीं  तो  कल  जम्मू  ग्रोवर

 काश्मीर  की  जनता  भी  लोक  सभा  के  सदस्यों  को  चुनेगी  जो  स्थिति  हिमाचल  प्रदेश  के  बारे  में  है

 वहीं  कम  से  कम  जम्मू  हाई मीर  के  कुछ  हिस्सों  के  बारे  में  जरूर  होगी  ।  वहां  पर  भी  कुछ
 सदस्य  नहीं  चुने  जा  सकेंगे  ।  नतीजा  यह  होगा  कि  सदस्य  ऐसे  हो  सकते हैं  जो  इस  अवधि  के  अन्दर

 x  ह ५१
 न  चुने  जा  सकें  ग्रोवर  उन  के  बिना  चुने  हम  प्रत सा डट  गौर  वाइस  प्रेसीडेंट  का  चुनाव  कर  लें  |  मैं  न्र

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यहं  संविधान  के  सम्पूर्ण  सिद्धान्तों  के  खिलाफ  जो  हम  ने  पद्धति  झ्रपनाई

 जनतंत्र  उस  की  व्यवस्थाओं  के  खिलाफ  है  ।  कोई  व्यक्ति  जिस  को  हम  भ्र धि कार  देते  हैं  इस

 उच्च  पद  के  लिये  उस  के
 न

 होने  पर  हम  चुनाव  कर  लें  यह  उचित  नहीं  है  ।  सरकार  की  तरफ  से  जो

 यह  बिल  लाया  गया  है  कि  राष्ट्रपति  ae  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  होने  के  समयਂ  तक  कुछ  सदस्यों

 के  चुनाव  नहीं  होने  पायेंगे  इसलिये  हम  संविधान  में  संशोधन  कर  मैं  समझता  हुं  कि  यह  उचित

 नहीं  है  ।  कोई  न  कोई  ऐसा  तरीका  निकाला  जाना  चाहिये  राष्ट्रपति  ate  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव
 से  पहले  सम्पूर्ण  सदस्यों  का  चुनाव  हो  जाये  |

 कानून  कहते  हैं  कि  कोई  सदस्य  इस्तीफा  दें  दे  तब  क्या  होगा  ।  ऐसे  अपवाद  हो  सकते

 लेकिन  कानून  की  भाषा  इस  तरह  की  नहीं  होनी  चाहिये  |  प्र  में  समझता  हूं  कि  कानून  उपमंत्री

 महोदय  का  मंशा  यह  नहीं  है  कि  अगर  कोई  लोग  इस्तीफा  दे  दें  तो  उस  स्थिति  में  इन  सिद्धान्तों  को

 लागू  किया  जायगा  ।  उन  का  साफ  मंशा  है  कि  क्योंकि  हिमाचल  प्रदेश  में  चुनाव  नहीं  पुरे  हो  सकेंगे

 और  देश  के  तौर  भी  कुछ  हिस्से  हो  सकते  हैं  जिन  में  उस  समय  तक  चुनाव  न  हो  उस

 में  भी  राष्ट्रपति  ate  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  किये  जाने  चाहियें  ।  में  समझता  हूँ  कि  संविधान  को

 इतने  हलके  तौर  से  संशोधित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |  संविधान  हमारे  लिये  एक  पवित्र  वस्तु  है  और

 उस  का  इन  सब  चीजों
 के

 लि  संशोधन  करना
 गलत

 हमें  इलैक्शन  कमीशन  को  प्रभावित  करना  चाहिये  कि  जो  अवधि  निर्धारित  की  हुई  है  उस

 में  राष्ट्रपति  प्रौढ़  उपराष्ट्रपति के  चुनाव  के  पहले  सम्पूर्ण  देश  में  सदस्यों  के  चुनाव  पुरे  हो  जाने  चाहियें  ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  न  छोटी  बातों  के  लिये  संविधान  में  संशोधन  करना  श्रावक्यंक  है  |

 मैं  अन्त  में  कानून  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  चीज  की  तरफ  भी  श्रावित  करूंगा  कि  जब  वहू

 फंस  जाते  हैं
 तो

 कुछ  प्रस्तावों
 को

 वापस  ले  लेते  हैं  जैसेकि  ht  कुछ  दिन  पूर्व  वह  पबलिक

 टैपिंग  का  प्रस्ताव  वापस  ले  चुके  हैं
 ।

 कौर  उस  पर  बहस  नहीं  होने
 दी  ।

 मैं  समझता हूं  कि  वह  इसਂ

 बिल  को  भी  वापस  ले  लेंगे  पौर  संविधान  में  कोई  संशोधन  gh  करेंगे  जो  अधिकार  सरकार
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 को  इस  समय  प्राप्त  हैं  उन  से  ही  वह  चुनावों  की  व्यवस्था  करेंगे  |  चंकि  देश  के  हर  नागरिक  को  झ्र पनी

 राय  प्रकट  करने  का  भ्र धि कार  है  इसलिये  हर  एक  नागरिक  को  जो  चुना  जा  सकता  है  उसे  राष्ट्रपति

 शर  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  हिस्सा  लेने  का
 अधिकार  होना  चाहिये

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  त्यागी  ।

 वहीं  दलीलें  बार  बार  दुहरायी  जा  रही  हैं  जोकि  पहले  दी  जा  चुकी  हैं  ।  इसलिये  इस  पर

 अरब  जो  कुछ  कहना  हो  वह  मुख्तसिर  में  ही  होना  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी  :  मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  के  द्वारा  केवल  यही  उपबन्ध  किया.गया  है  कि  यदि

 किसी  भी  कारण  से  निर्वाचकगणों  में  कोई  रिक्ति  हो  तो  केवल  इस  कारण  राष्ट्रपति  या  उपराष्ट्रपति

 के  चुनाव  पर  आपत्ति  नहीं  जा  सकती  है  ।  यह  केवल  हिमाचल  प्रदेश  के  लिये  लागू  नहीं  नही

 इस  के  द्वारा  संविधान  के  किसी  अधिकार  का  हनन  किया  गया है  ।  इस  का  श्राद्ध  केवल  स्पष्टीकरण

 करने का  है  |

 स्थानों  दाऊद  के  शीर्ष  के  बारे  में  कुछ  कठिनाई  है  ।  ऐसे  स्थानों  की  संख्या  उस  सीमा

 तक  हो  सकती  है  कि  गणपूर्ति  भी  न  होने  पावे  ।  अतएव  ४  प्रतिशत  संख्या  संबंधी  संशोधन  को  स्वीकार

 कर  लिया  जाये  ताकि  यह  उपबन्ध  त्रुटिरहित  हो  जाये  ।

 श्री  रंगा  :
 मैं  विधि  मंत्री  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  श्री  नरसिंह  द्वारा  प्रस्तुत

 संशोधन  पर  विचार  करें  |  यद्यपि  उन्हों  ने  यह  कहा  है  कि  वे  इस  संशोधन  पर  तब  विचार  करेंगे  यदि  वह

 विरोधी  सदस्यों  की  कार  से  कराया  होता  ।  मैं  उन  से  यह  कपिल  करूंगा  कि  वे  उस  पर  ऐसे  ही  विचार

 करें  जैसेकि  ag  विरोधी  सदस्यों  की  कौर  से  पाया  हो  ।

 तथापि  में  यह  बता  देना  चाहता  हं  कि  संविधान  में  संशोधन  बिना  गम्भीरता  के  न  लाया  जाना

 चाहिये  ।  न  ही  ऐसा  बार  बार  किया  जाना  चाहिये  ऐसे  मामलों  में  वकी ल
 पार्षदों  कौंसिलों  ),  उच्च

 न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालय  को  हैं  अपने  सत  को  व्यक्त  करने  का  अवसर  मिलना  चाहिये

 ताकि  झ्रावव्यक  होने  पर  विधि  मंत्रालय  झपने  मत  को  पुनरावेदन  कर  सके  |

 वर्तमान  मामले  में  यदि  सरकार  ने  राजनैतिक  संवैधानिक  समस्याओं  का  ग्रध्ययन  करने

 वाली  संस्थानों  से  परामर्श  किया  होता  तो  वहू  अच्छा  हल  प्रस्तुत  कर  सकते  थे  ।

 सरदार  प्र  सि०  सहगल  )  उपाध्यक्ष  इस  कांस्टीट्यएन्ट  श्रमेंडमेंट

 बिल  के  जरिये  हम  अपने  संविधान  के  पारटीकल  ६६  शौर  ७१  को  तरमीम  करने  जा

 रहे  हैं  ।

 जहां  तक  झपने  भारतीय  संविधान  में  तरमीम  करने  का  सवाल  है  ड्राप  देखेंगे

 कि  जब  से  यह  लागू  हुआ  है  हम  ने  आवश्यकता  पड़ने  पर  इस  में  कई  दफे  संशोधन  किया  है  कौर  इस

 को  बदला  है  ।  अपने  संविधान  को  इतनी  जल्दी  बदलना  कहां  तक  वाजिब  है  या  गैरवाजिब  यह  में

 ठीक  तरीके  से  नहीं  कह  सकता  लेकिन  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  हर  कानून  को  बदलते  रहना  कुछ
 ठीक  नहीं  लगता  है  ।

 श्रीफल  ६६  जिस  को  हम  बदल  रहे  हैं  उस  के  अनसार ष्ष्  अभी  तक  पार्लियामेंट  के  दोनों

 हाउसेस  की  ज्वाइंट  सिटिंग
 में  मेम्बर  बाइस  qarsz

 भेंट  का  चुनाव

 करते  GI  अब
 उस

 के  बजाय
 हम  यह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिन  बी  न  कि
 कहने  जा  रहे  हैं  कि  ag  ज्वाएंट  सिटिंग  नहीं  होनी  चाहिये  पौर  वाइस  प्रेसीडेंट  के  चुनाव  के  वास्ते

 पालियामेंट  के  दोनों  हाउसेस  के  मैम्बर्स  को  लेकर  एक  इलेक्टोरल  कालिज  बनना

 चाहिये  शर  वाइस  प्रेसीडेंट  का  चुनाव  वह  इलेक्टोरल  कालिज  करे  |

 कांस्टीट्यूशनल  के  पार्टिकल  ५४  के  बमुजिब  प्रेसीडेंट  का  चुनाव  पार्लियामेंट  के  दोनो  हाउसेस

 के  एलेक्टेड  wit  लेजिस्लेटिव  अ्सेम्बलीज़  के  का  इलेक्टोरल  कालिज  करता  है  ।

 अब  यह  हो  सकता  है  कि  हिमाचल  पंजाब  के  कुछ  हिस्से  में  कौर  जम्मू  तथा  काइमीर  में  अर्थात

 स्नो  बाउंड  एरियाज  में  प्रेसीडेंट  या  वाइस  प्रेसीडेंट  के  एलेक्शन  से  पहले  पालिय।मेंटरी  एलेक्शन
 ६ १५१

 समात  न  हो  पायें  ।  यह  दिक्कत  पेश  तरा  सकती  है  भर  जायेगी  अर  इसी  को  महेन्द्र  रखते  हुए

 कांस्टीट्यूशनल  के  श्र/टिकल  ७१  को  हम  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  खरे  का  केस  जोकि  सुप्रीम  कोट  न्यायालय  में  गया  वहू  इसी  आधार  पर  ले
 च

 जाया  गया  था  कि  वैलिड  प्रेसीडेंटल|एलेक्दान  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  पार्लियामेंट  के  दोनों  हा  उसे

 के  तमाम  चुनाव  प्रेसीडेंट  का  चुनाव  होने  से  पहले  खत्म  हो  जा  ny  नहीं  तो  कुछ  सदस्य  चुनाव  में

 भाग  लेने  के  प्राधिकार  से  वंचित  हो  जायेंगे  |  परन्तु  उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  पर  अ्रपर्स  राय  प्रकट

 करना  Maga  नहीं  समझा  |

 इससे  यह  प्रकट  है  कि  सुप्रीम  कोट  ने  इस  पायंट  पर  अपनी  देना  जरूरी  नहीं  समझा  AIT

 इस  सदन  पर  छोड़  दिया  कि  वह  इस  बारे  में  फ़ैसला  करे  ।  मेरा  ख्याल है  कि  उनके  सामने  शायद  यह

 बात  रही  होगी  कि  प्रेजिडेंट  पौर  वाइस-प्रैजिडेन्ट  का  जो  चुनाव  उस  को  हम  कहीं  चैलेंज  भी

 नहीं  कर  सकते  |  मैं  समझता  हूं  कि  हमारा  जो  इफेक्ट्स  कालेज  उसमें  इस  बात  का  तसफ़ीया

 कर  लिया  जायेगा  कि  tier  र  वाइस-प्रैजिडेन्ट  का  इलैक्शन  कैसे  किया  जाये  ।

 कांस्टीट्यूशन का  नाटिकल  99(3) Ft THT इस  प्रकार  का
 है  कि  इस  सदन को  इस  बात  का

 अधिकार  है  कि
 वह  प्रेजिडेन्ट  वाइस-प्रैजिडेन्ट  के  इलैक्शन  के  बारे  में  किसी  बात  की

 व्याख्या कर  सकता  है  कौर  उसमें  परिवर्तन  कर  सकता  इस  परिस्थिति  में  इस  बिल  के

 द्वारा  जो  तरमीम  सामने  लाई  गई  वह  वक्त  को  देखते  हुए  ठीक  है  ।  लेकिन  मैं  ला  मिनिस्टर

 साहब  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  तरह  से  संविधान  को  जल्दी  जल्दी  बदलने  के  स्थान  पर

 ठंडे  दिमाग से  यह  सोचें  कि  हमने  इसमें  कौन  कौन  सी  तरमीमें  करनी  कौर  उन  सबको

 एक  पर  ही  ले  बनिस्बत  इसके  कि  छोटी-छोटी  तरमीमों  को  ला  कर  इस  हाउस  के
 सामने

 रखा  जाये 1

 श्री  गजराज  सिह  :  इनका  दिमाग  जाड़ों  में  भी  गमे  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  उपाध्यक्ष  मैं  भी  एक  मिनट  के  लिये  बोलना  चाहता

 हूँ
 ।

 श्री  तंगामणि  :  सरकार  wa  बात-बात  पर  संविधान  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  रखने

 लगी  है  ।  यह  बुद्धिमत्तापूर्ण  नहीं  है  ।

 यदि  संविधान के  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिये  संविधान  का  संशोधन  करना  तो  हम उस  पर

 कभी  नहीं  करेंगे  ।  और  यदि  उच्चतम  न्यायालय के  किसी  निर्णय  के  भ्रनुसार  संविधान  में

 कोई  संशोधन  करना  तो  भी  उसका  औचित्य  है  ।  परन्तु  छोटी-छोटी  बातों  के  लिये  तो  संविधान

 संशोधन
 विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  किये  जाने  चाहिये  |

 tye  म्रंग्रेजी  में
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 श्री

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  स्थायी  समिति  के  प्रदान  पर  भी  यही  हुआ  ।  यदि  माननीय  विधि

 मंत्री ने  उस  प्रदान  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  होता  तो  संघ  क्त  समिति  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  at

 इस  प्रकार  स्थगित  करने  की  नौबत  न  जाती  ।  कम  से  कम  संविधान  के  संशोधन  केਂ  प्रदान  पर  तो

 विधि  मंत्रालय  को  अधिक  सावधानी  से  विचार  करना  चाहिये  ।  प्रथम  वाचन  के  दौरान  ही  विधि

 मंत्री  इस  संशोधन  विधेयक  में  कुछ  संशोधन  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हो  गये  थे  ।  इतने  गम्भीर

 मसले  पर  तो  ऐसे  हल्के-फुल्के  ढंग  से  काम  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 ऐसे  संशोधन  विधेयक  तो  बहुत

 सोच-समझ कर  रखे  जानें  चाहियें  ।

 संविधान के  निर्माताओं  ने  अनच्छेद ६६ श्रौर ७१ काफी ६६  कौर  ७१  काफी  सोच-समझ  कर  बनाये ७, थ

 अनुच्छेद  ७१  में  जान  बूझकर  उच्चतम  न्यायालय  को  राष्ट्रपति कौर  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  से

 सम्बन्धित  carat  are  विवादों  की  छानबीन  करने  की  शक्ति  दी  गई  है  ।  उस  शक्ति का  इस

 प्रकार  निराकरण  किंया  जा  राहा  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  को  ऐसी  अनन्य  शक्ति  रहनीਂ  चाहिये  ।  उच्चतम  न्यायालय  राष्ट्रपति

 या  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  को  रह  कर  सकती  है  ।  इसलिये  उनके  सम्बन्ध  में  उठने  वाली  शिकारों

 अझर  विवादों  की  जांच  की  शक्ति  भी  उसके  पास  रहनी  ही  चाहिये  |  यदि  नहीं  तो  फिर  अनुच्छेद

 ७१  को  ही  संविधान  से  निकाल  देना  चाहिये  |  उच्चतम  न्यायालय  की  शक्तियां  सीमित  करना

 संविधान  के  निर्मितियों  का  उद्देश्य  कभी  नहीं  था  ।  मैं  मानता  हुं  कि  यह  सभा  सर्वोपरि  पर  सभा

 को  ऐसे  संशोधनों  के  मामले  में  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।  राष्ट्रपति  या  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  को

 न्यायपालिका  की  शाक्ति  से  हवा  रखना  ग़लत  होगा  |

 अब  नयी  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  एक  निर्वाचक-मंडल  करेगा  ।

 अभी  तक  राष्ट्रपति  का  चुनाव  ही  दोनों  संभागों  और  विधान  सभाझों  का  निर्वाचक  मंडल  करता

 था  ।  जब  कि  उपराष्ट्रपति का  चुनाव  दोनों  संभागों  के  सदस्य करते  हैं  ।

 उपराष्ट्रपति  की  दोस्तियाँ  बहुत  थोड़ी  ही  होती  हैं  ।  उसका  मुख्य  कृत्य  राज्य-सभा  का

 तत्त्व  करना  होता  है  ।  इसलिये  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  उपराष्ट्रपति  का  zara  निर्वाचक-मंडल

 द्वारा  करन  की  व्यवस्था  कयों  की  जा  रही  है  ।  मेरी  समझ  में  तो  यह  नयी  व्यवस्था  श्रनावश्यक  है
 ।

 अ्रनुच्छधद ्  ६६  के  ग्रनसार  उपराष्ट्रपति  का  चनाव  दोनों  सभाश्रों  की  Arad  बैठक  करती  है  ।

 जिसका अरथ  है  कि  अध्यक्ष  महोदय  उस  बठक  की  अध्यक्षता  जिससे  स्पष्ट  है  कि  तब  तक  अध्यक्ष

 करा  चुनाव  हो  चूकेगा |  कौर  झरिया  का  चुनाव  तभी  होता  है  जब  सभा  की  बठक  हो  चकती  है  ।

 लेकिन  एक  प्रो  तो  हम  सभा  को  मार्च-अप्रैल  से  पहले  भंग  नहीं  करना  चाहते  भ्र  दूसरी  उच्च
 तम  न्यायालय  की  शक्तियों  को  सीमित  भी  करना  चाहते  हैं  ।  यह  तो  कोई  बड़ी  अच्छी  व्यवस्था

 नहीं  ।  इसलिये  मेँ  इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  द्वारा  किये  जाने  वाले  दोनों  संशोधनों  को  उचित

 नहीं  समझता  |  में  उनका  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  र्  Fo  सेन  :  मैंन  सभी  भाषणों  को  बड़ी  सावधानी  के  सथ  सुना  है  ।  श्री  गजराज

 श्र  श्री  तंगामणि द्वारा  कही  गई  बातों  पर  मुझे  सचमुच  है
 ।

 इतनी  सीधी  सी  चीज  की  भी

 उन्होंने  प्रा लोच ना  की  है  |
 संविधान  में  ये  संशोधन  करने

 की
 आवश्यकता  हमने  काम  करने  के  दौरान

 _  महसूस  की  है
 ।

 हमें  जो  कठिनाइयां पड़ी  हमने  उनको  दूर  करने
 की

 कोशिका  की  है  ।
 परन्तु  वे

 taper  मंत्रीजी  में
 अ का
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 कहते  हैं  कि  हमने  बड़ी  गैर-संजीदगी  से  इस  विधेयक  को  तैयार  किया  है  ;  हमने  काफी  गहराई  से

 समझा  नहीं  हमने  इस  पर  काफी  गहराई  से  विचार  कर  लिया  है  ।  पहली  बार  जब  १९५७  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  सामने  डा०  खरे  का  मामला  पेश  ष  था  और  श्रनुच्छेंद  ६६  की  व्याख्या का

 उठा  तभी  हमनें  उस  पर  सोचा  था  ।  इस  पर  प्रधान  मंत्री  श्र  यहां  तक  कि

 स्वयं  राष्ट्रपति  ने  व्यक्तिगत  तौर  पर  विचर  किया  था  ।  तभी  इस  कठिनाई  को  देखते  सभी  ने

 यही  निष्कर्ष  निकाला  था  कि  इस  प्रकार  का  संशोधन  भ्रत्यावश्यक  है  ।  इसलिये  हमने  राष्ट्रपति

 शौर  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  से  पहले  यह  संशोधन  विधेयक  रखा  है  ।  संशोधन  ग्रुप

 हमने  यही  व्यवस्था
 की

 है
 कि  संविधान  के  अनुच्छेद  ६६  के  खण्ड  (१)  में  बैठक  में  समवेत

 संसद  की  दोनों  सभाओं  के  सदस्योंਂ  के  स्थान  पर  की  दोनों  संभागों  के  सदस्यों  के  निर्वाचक

 मंडल
 के

 सदस्यों  शब्द
 रख  दिये  जायें

 ।
 यह  इसलिये  आवश्यक  है  कि  उपराष्ट्रपति के  चुनाव  से

 पहले  सभी  अन्य  चुनाव  पूरे  नहीं  हो  सकते  |  दूसरे  यह  कि  यदि  एक  सदस्य  भी  त्याग  पत्र  दे  तो

 फिर  चुनाव  असंभव  हो  इसीलिये  हमें  खंड  ४  में  एक  gas  खंड  जोड़ना  पड़ा है  ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  स्रात  कि  खंड  ४  उच्चतम  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  को  सीमित  करता  है  |  श्री  तंगामणि

 कैसे  कहत  हैं  ?  व्यवस्था  तो  केवल  इतनी  की  जा  रही  है  कि  उस  चुनाव  को  कोई  स्थान  रिक्त  होने

 के झ्राघार  पर  चुनौती  नहीं  दी  जा  सकेगी
 ।  इसके  wer  आधारों  पर  तो  चुनाव  को

 चुनौती  दी  जा  सकेगी  ।  इससे  उच्चतम  न्यायालय  का  क्षेत्राधिकार  कहां  सीमित  होता  है  ?

 क्षेत्राधिकार  तो  मौजूद  रहता  बस  इतना  भ्रन्तर है कि है  कि  यदि  कोई  स्थान  रिक्त  तो

 चुनाव  को  अवैध  करार  नहीं  दिया  जा  इसीलिये  में  कहता हूं
 कि  इसकी  आलोचना  करने

 चाले  माननीय  सदस्य  इसे  स्पष्ट  रूप  में  नहीं  देख  सके  ।

 जहां  तक  संशोधन  के  लिये  तैयार  होने  की  बात  मैंने  यह  कहा  था  कि  यदि  विरोधी  दल  के

 माननीय  सदस्यों  को  जरा  भी  यह  शंका  हो  कि  राष्ट्रपति  र  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  श्रद्धा

 निर्वाचक  मंडल  बनने  से  भी  पहले  कर  लिया  तो  में  इसके  बारे  में  संशोधन  पर  विचार

 करने  के  लिये  तैयार हूं
 ।  सरकार  तो  अपने  दृष्टिकोण  में  गुंजाइश  रखने  की  दृष्टि से  ही  चाहती

 थी  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य  संशोधन  रख  |  far  श्री  रंगा  की  यह  बड़ी  विचित्र  दलील  थी  कि

 हम  झपने  दल  का  ही  संशोधन  स्वीकार  करते  हैं  ,  इसलिये  वहू  संशोधन  ही  नहीं  पेश  करेंगे  +  विरोधी

 दलों  ने  संशोधन  पेश  करने  का  दायित्व  स्वीकार  ही  नहीं  किया  ।  फिर  उसके  लिये  हमें  दोष  देने

 से  कोई  लाभ  नहीं  ।  हमने  रिक्त  स्थानों  की  संख्या  इसलिये  सीमित  नहीं  की  कि  कभी  यह  परिस्थिति

 भी  तो  खड़ी  हो  सकती  है  कि  कुछ  सदस्य  दो  प्रतिशत  से  अ्रधिक  सदस्य  राष्ट्रपति  कौर  उपराष्ट्रपति

 का  चुनाव  रोकने के  लिये  ही  त्याग  पत्र  दे दें  तब  क्या  होगा  ?  इस  तरह  तो  समय  समय  पर

 उपराष्ट्रपति  राष्ट्रपति  के  चुनावों  को  रोक  या  टाला  जा  सकता  दो  प्रतिशत  का  हिसा

 होता  ५००  सदस्यों में  से  १०  सदस्य  ।  यदि  विरोधी  दल  के  दस  सदस्य  इसी  उद्देश्य  से  त्याग  पत्र

 देश  में  कोई  राष्ट्रपति  भी  नहीं  होगा  ।  मैंने  श्री  नसीहत  को  ऐसी  संभावना  बताई  थी  ।

 इसीलिये  हमारे  ऊपर  गैर  संजीदगी  का  आ्रारोप  लगाने  वाले  यदि  स्वयं  अपने  संशोधनों  की  गैर

 दगी  पर  विचार  कर  लें  तो  ज्यादा  बरच्छा  होगा  |

 यह  एक  सीधा  भ्रौपचारिक  किस्म  का  संशोधन है  ।  हमने  इससे  संबंधित  सभी

 अधिकारियों  महा  न्यायवादी  से  भी  परामर्श  कर  लिया  मुख्य  निर्वाचन  aaa  भी  इ  से
 अत्यावश्यक  मानते  हैं  ।

 प्रारूप  के  बारे  में  भी  कुछ  झ्रालोचना हुई  बरच्छा हो  कि  श्रालोचनागण  इससे  ग्रीवा  प्रारूप

 तैयार कर  दें  ।  में  उसे  स्वीकार क  लूंगा ।  मात्र  ग्रा लोच ना  से  कोई  लाभ  नही ं।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  बिधघेयक  पर  विचार  किया

 जाये  प

 हमें  सभा  विभाजित  करनी  क्योंकि  इसे  पारित  करने  के  लिये  सं विहित  बहुमत  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्यगण  अपने  दोनों  हाथ  दोनों  बातों  पर  रख  लें

 महोदय  पीठासीन  हुये  ।]

 मंत्री  सत्य  नारायण  इसके  लिये  ४  बजे  दाम  का  समय  निर्धारित

 किंया  गया  था  ।

 prea  महोदय  :  सभा  ४  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  की  जाती  है  ।

 इसके  पहचान  लोक-सभा  ४  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 लोक-सभा  ४  बजे  पुनः  समवेत  हुई  |

 महोदय  पीठासीन  1]

 जिया  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  1”

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gar  ।

 महोदय  :  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है

 पक्ष में  रद्द

 विपक्ष  में  ह ए

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  अर  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  द!-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  हु  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  ya  हम  खंडवार  विचार  करेंगे  ।

 थी  हरविन्द  घोषाल  : में  अपना  संबधित  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधन  के  बारे  में  पहले  ही  बॉल  चुके  हैं  ।  इसलिये

 में  इसे  मतदान  के  लिये  रखता हूं  ।  संशोधनों  के  लिये  विशेष  बहुमत  की  श्रावग्यकता  नहीं  |

 श्याम  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  कृत  हु  +

 अध्यक्ष  महोदय  ga  मै  खंड  २  कौर  ३  को  एक  साथ  रखता हूं  ।

 क्या  किसी  माननीय  सदस्य  को  आपत्ति  है  ?

 fat  तंगामणि  :  खंड  २  श्रौरखंड  २  एकरूप  से  मतदान  के  लिये  रखे  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  २  विधेयक  का अंग  बने  ।''
 ee

 wast  में
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 लोक  सभा  में  तत  विभाजन  हुआ  |

 महोदय  :  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  ee

 पक्ष में  रद्द

 विपक्ष  में  रेभ

 प्रस्ताव  सभा  की  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों
 के

 कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से स्वीक्वात  हुमा  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 गव्य  महोदय  :  Tet  यह  है

 खंड  ३  विधेयक  का  रंग  बने  ।''

 लोक-सभा  सें  मत  विभाजन  gat  ।

 poem  महोदय  :  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  :--

 पक्ष में  २६९

 विपक्ष  में  ३७

 प्रस्ताव  सभा  को  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  झर  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 prea  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 कि  खंड  १,  ग्र घि नियमन  सुत्र  ate  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  tin  बनें  पीपी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुद्रा  ।

 खंड  १,  अधिनियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 धन  हूं  Fo  सेन  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :--

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।'

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ी

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन  हुमा  ।

 परिव्यय  महोदय  :  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार है  ~—

 पक्ष में  २६६.

 विपक्ष  में  ६

 प्रस्ताव  सभा  को  कुल  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  wie  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो-तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत  हुमा  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सभा का  कायें

 अध्यक्ष  महोदय  :  परब  सभा  अगला  कार्य  हाथ  में  लेगी  |

 गुंबदी-किये  मंत्री  सत्य  :  मेरा  सुझाव  है  कि  पहले  श्रतुपुरक  मांगों  की

 अपूर्ण  चर्चा  को  लिया  उसके  बाद  ही  कलिंग  एयरलाइन्स  पर  चर्चा  की  जाये  |

 श्री  नाथ  पाई  :  जब  एक  विषय  के  लिये  ४  बजे  का  समय  विशेष  रूप  से  निर्धारित

 किया  गया  तब  उसी  को  लेना  उचित  है  ।

 महोदय  :  अनुपूरक  मांगों  को  राज्य-सभा  में  भी  भेजना  जबकि  कलिंग

 को  नहीं  भेजना  है  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  जब  कलिंग  एयरलाइन्स  संबंधी  चर्चा  के  लिये

 vas का  समय  विशेष  रूप  से  निर्धारित  किया  गया  तब  हमें  उसी  के  भ्रनुसार  चलना

 अनुपूरक  मांगों  के  संबंध  में  बोलने  के  इच्छुक  विरोधी  दलों  के  कई  सदस्य  उपस्थित  भी  नहीं  हैं
 ।

 उनका  ख्याल  था  कि  अनुपूरक  मांगें  राज  नहीं  ली  जायेंगी  |

 श्री  नाथ  पाई  :  सरकार की  सुविधा  के  अनुसार  श्रीजेश-पत्र  में  मनमाने  परिवर्तन  नहीं  किये

 जाने  चाहिये  ।

 त्यागी
 :  झादेश-पत्र  मेराज  के  लिये  अ्रनुपूरक  मांगों  की  चर्चा  भी  रखी

 गई  श्राप  देखिये  |

 uae  महोदय  :  ठीक  है  ।  यदि  कुल  सदस्यों  को  आपत्ति  है  तो  हम  wet  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  का  विषय  लेते  श्रमुपुरक  मांगें  कल  सबसे  पहले  ली  जायेंगी

 करनाल Ge  met  weep

 कलिंग  एयरलाइन  के  बारे  में  चर्चा

 तों  नाथ  पाई  )  यह  हम  जो  चर्चा  कर  रहे  हैं  मेरा  मत  है  कि  इस  से  कलिंग

 एयरलाइन्स  के  कार्य  पर  ग्र्च्छ्ा  खासा  प्रकाश  पड़ेगा  ग्रोवर  इस  के  साथ  ही  सदन  को  यह  भी  मलूम

 यड़  जायेगा  कि  इस  देश  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  किस  प्रकार  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।  इस
 सदन  द्वारा

 जो

 आद्योगिक  नीति  प्रस्ताव  पार्रित  किया  था  वह  हम  सब  के  लिए  बड़ी  पवित्र  वस्तु  उसके  श्रन्तगंत

 विमान  परिवहन  को  श्रतुसुची  में  रखा  गया  उस  के  द्वारा  यह  निर्धारित किया
 गया  ह

 इस  परिवहन  का  केन्द्रीय  सरकार के  एकाधिकार  के  रूप  में  विकास  किया  जायेगा  |

 परन्तु  मेरा  निवेदन  यह  हैकि  सरकार  इस  नीति  का  पालन  नहीं  कर  रही  है  ।  यह  इस  बात  से  स्पष्ट

 हैकि  गैर  सरकारी  एयर  लाइनों  को  वि  भिन्न  तकों  का  सहारा ले
 कर  काम

 करने  दिया  जा  रहा  है  ।

 सरकार  ने  अपनी  घोषित  नीति  के  विरूद्ध  कलिंग  एयरलाइन्स  को  रियायतें  दी  हैं  ।  जब  अखबारों  में

 यह  छपा  कि  इस  एयर  लाइन  को  बम्बई  कौर  बड़ौदा  के  बीच  एक  सूचित  विमान  यात्रा  सेवा  चलाने

 की  ऋतुमति  दी  गई  तो  सरकार  ने  यह  वक्तव्य
 किया  था  कि  यह  सेवा  सुचित  नहीं  है

 औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  उपबन्धों  की  बाधा  दुर  करने  के  लिए  यह  बहाना  खोज  लिया

 गया है  ।

 एक  अन्य  बात  जिसकी  कौर  मैँ  सदन  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  वह  यह  है  क

 प्र तु सुचित  की  व्याख्या  कहीं  भी  उपबन्ध  नहीं  कानून  में  इतना  ही  कहा  गया  है  कि  राज्य

 उपक्रम  केवल  सुचित  विमान  यात्रियों
 क

 संचालन  करेगा  ।  उस  में

 magia
 विमान

 an aeeed

 मूल  dash  में
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 यात्राओं  के  बारे  में  कछ  नहीं  कहा  गया  है  ।  सरकार  श्रनूसचित  की  व्याख्या  प्रेरित  घर  ताव  इस

 दिशा में  स्थिति  स्पष्ट  हो  जाय  ।  इस  के  साथ  ही  मे  सरकार  से  यह  भी  पुछना  चाहता  हूं  कि  वह

 बताये  कि  कलिंग  एयर  लाइन्स  को  बम्बई  कौर  बड़ौदा  के  बीच  यात्रा  सेवा  चलाने  की  श्रीमती  क्यों

 दी  ।  क्या यह  सच  है  कि  श्रीनगर कौर  लेह  के  बीच  सामान  गिराने  के  कार्य का  भार

 भी  उसेही  सौंपा  जायेगा
 ?
 क्या यह  सच  है  कि  यह  शभ्रनमति  पहले  बम्बई  बड़ौदा  रचित  विमान

 यात्रा के  लिए  दी  गई  थी  किन्तु  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  शिकायत  fag  जाने  पर

 बाद  में  असूचित  यात्रा  घोषित  करदी  गयी  है  ।

 एक  और भी बड़ी गंभीर बात बड़ी  गंभीर  बात  है  वह  यह  है  कि  यह  एयर  लाइन  विमान  यात्रा  संबंधी  नियमों

 का  कई  बार  उल्लंघन कर  चुकी  उसके  रिकोर्ड भी  ठीक  नहीं  हैं  ,  उसने कई  एक  तथ्यों  की

 जिनका  को  जान बूझ  कर  प्त  रखा  है  ।  यह  समवाय  कौर तथा  प्राय  इस  से  सम्बन्धित TT

 सरकारी  चालक  बहुत  से  गम्भीर  दोषों  के  लिए  जिम्मेदार  है  ।  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  हमारी  प्रतिरक्षा

 सेनाओं  को  विमानों  से  गिरा  कर  रसद  पहुंचाने  का  काम  कलिंग  एयर  लाइन्स  को  दिया  गया

 इस  समग्र देश  में  पांच  गर  सरकारी  विमान  परिवहन  समवाय  है  ।  वह  इतना  जमा  रही

 है  कि  हिसाब ही  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  see  fears  अनुमति  दी  जाती  है  ।  भ्रंश र६  frag

 अनुमति देतें  का  कार्य  नियमित कार्य  बन  चुकी  है  ।  गैर  सरकारी  चाल्ष  सुरक्षा  निगम  का

 तथा  अन्य  विनियमों का  खुले  ara  उल्लंघन  करते  हैं  ।  सरकार  ने  इस  दिशा  में  oat

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  सरकार  गर-सरकारी  सेवायों  को  का  मारने

 को  अतिथि  दे  को  बजाय  ifsaa  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  लिए  अधिक  विमान

 खरीदे  ।  कौर  यदि  सरकार  arth  नी  ति  में  परिवर्तन  करना  चाहती  है  तो  उसे  संसद  की  स्थिति

 लेनी  चाहिए ।  यह  बहुत  महत्व  किशोर  श्राधारभत  प्रदान  है  ।  जो  लोग  हमारी  नीति के  विरूद्ध

 चलते  उन्हें सजा  के स्थान  पर  इनाम  नहीं  दिया  जाना  चाहिए |

 sat  जगन्नाथ राव  (  कोरापुट  )  :  मेरे  माननीय मित्र  ने  कहा  है  कि  बम्बई  आर  बड़ौदा  के

 बीच  विमान  सेवा  चलाना  श्रौय्यो  गिक  नीति  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  परन्तु  मेरे  मित्र  यह  क्यों  भूल

 जाते  हैं  कि  इस  देश  में  गैर-सरकारी चालक  भी  काफी  संख्या  में  हैं
 ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं

 कि  यह  कहना  गलत  है  कि  गैर-सरकारी  चालकों  को  लाइसेंस  का  देना  रौंदो  लिंक  नीति  सम्बन्धी

 संकल्प  के अदाय  का  उल्लंघन  है  ।  गैर-सरकारी  चालकों  को  किसी  माग  पर  सेवा  की  व्यवस्था

 नहीं  कर  सकता  भ्र ौर इस  संबंध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  यह  कोई  शिकायत

 नहीं  यह  कहना भी  गलत  हैकि  कलिंग एयर  लाइन्स  में  श्री भी  अ्रनियमिततायें  होरही  हैं

 उसका  काम  चल  रहा  झर  इसलिए  ही  उसे  लाइसेन्स  बराबर  दिया  जा  सकता  दूसरी

 यह  है  कि  बम्बई-बड़ौदा भागें  के  लिये  दिया  लाइसेंस  एक  अस्थायी  व्यवस्था  है  ait वह

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  दूरा  श्रहमदाबाद-बम्बई  सेवा  प्रारम्भ  कर  देने पर  जैसा

 कि  सुनने में  पाया  रह  कर
 दी  जायेगी प्रौढ़  इस  प्रस्ताव वित  सेवा के  विमान  बड़ौदा में  रुकेंगे  |

 हमें  यह  बात  नहीं  चलनी  चाहिए  कि  ये  कलिंग  एयरलाइन्स  १९५३  से  काम  कर  रही

 मे  इस  बात  को  स्वीकार करता  हूं  कि  यदि  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  गर-सरकारी

 चालंकों  द्वारा  चलाई  जा  रहीं  हैं  विमानें  सेवाओं को  संग्भौलने  की  व्यवस्था  हो  जाये तो  भ्रमणी

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६२६  कलिंग  एयरलाइन्स के  बारे  में  चर्चा  ५  १९६१

 जगन्नाथ

 बात  है  ।  परन्तु यदि  यह  संभव  नहीं  तो  इस  दिशा में  गैर-सरकारी  समवायों  के
 प्रयत्नों

 के  माग

 में  रुकावटें  नहीं  डाली  जानी  चाहिएं  जैसाकि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नाथ  पाई  ने  सुझाव

 दया है  ।

 पन्नों  कोकोम  श्रद्वा  (  कतारा  :  इंडियन  एयर  लाइन्स  का  रोशनदान  उस  माग  को  लेने

 में  श्रसमथे  है  यह  बड़ी  विचित्र यक्ति  है  जो  कि  मेरी समझ  में  नहीं  सरकार

 की  सहायता  करने की  इच्छा  हो  तो  कॉरपोरेशन  कछ  भी  कर  सकता  मेरा  मतयह  है  कि

 oa  तक  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  गैर-सरकारी  चालकों  द्वारा  संचालित  सेवायों  को

 सम्हाल  न  लेਂ  तब  तक  उन्हें  इन  सेवायों का  संचालन  करने  दिया  जाये  ।  यह  तक  मुझे  कपिल

 नहीं  करता  ।  यह  बात  सभी  जानते  हैं  कि  गर-सरकारी  एयर  लाइनें  अवांछनीय  तरीकों  से  काम  कर

 रही  उन्होंने  कई  नियमों  तथा  विनियमों  का  उल्लंघन  किया  है  शौर  हमें  पता  है  कि

 एक  सिवाय  के  मामलेਂ  में  सरदार  पटेल  ने  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  एक  व्यि  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 करे  का  area  दिया  ari

 *  *  *  ्  ्  ok

 म  सरकार से  यह  पुछना  चाहता हूं  कि  वहू  बताये  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 उपक  लाइनों  का  संचालन  स्वयं  कयों  नहीं  कर  सकता  शर  उसने  गैर-सरकारी  एयर  लाइनों

 द्वारा  उद्वेलित  सभी  सेवायों  को  कयों  नहीं  सम्भाल  लिया  ।  मे  सरकार  पर  जोर  डालना  चाहता

 हूं  कि  इंडिया  एयर  लाइन्स  कारपरेरेशन  को  इस  योग्य  बनाने  के  लिए  उसकी  अपेक्षित  शर

 पर्यापत  सहायता  की  जानी  ताकि  अन्ततोगत्वा  वह  यह  सारा  काम  अपने  हाथ  में  ले

 सके  ।  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया  था  कि  हमारे  लगभग  ४५०  विमान  चालकों  को  अभी  तक  कोई

 काम  नहीं  मिला  ।  हम  ने  प्रत्येक  विमान  चालक पर  ३०  हजार  रुपया  खर्च  किया  है  ।

 इन  विमान  चालकों  को  काम  न  दे  कर  हम  उन्हें  निराशा कर  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार से  उनका

 जीवन  बहुत ही  महत्वपूर्ण  है  ।
 हमें  उन्हें  उचित  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  एवं  उनकी  aarat

 की

 सराहना  करना  चाहिये  ।  अगर  गैर-सरकारी  मालिक  लोग  इन  विमान  चालकों  को  बरच्छा  वेतन

 नहीं  दे  सकते  अथवा  उनकी  मृत्यु  के  बाद  उनकी  पत्नी  एवं  उनके  बच्चों  को  उचित  क्षिति  नहीं  दे

 सकते तो  इस  से  तो  यही  aso  है  कि  सरकार  इन  वायुसेवाश्ों  को  प्यार  ही  हाथ  में  ले  ले
 ।  नागरिक

 उदयन  विभाग के  विमान  चालक  तथा  सैनिक  दोनों  ही  हमारे  लिये  समान  महत्वपूर्ण
 हम

 दोनों में  से  किसी की  उपेक्षा नहीं  कर  सकते  हमें  भाई  ए०  सी ०  की  शक्ति  बढ़ाने  का  हर  संभव

 प्रयत्न  करना  चाहिये  ।
 हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये

 कि  यह  सभी  सेवा  अपने  हाथ में  लेले  ।

 सभा  लदान  का  काम  यह  करने  लगे  |  गैर-सरकारी  वायुसेवाश्रों  के  पास
 लदान

 का  काम  बिल्कुल

 मीन  जाने  पाये  ।  वायुसेवाओं का  संचालन  चातुर्य  एवं  प्रतिष्ठा  के  साथ  होना  चाहिय े।
 यदि  विमान  चालकों  की  अच्छी  देखभाल न  की  अर  मंत्रालय  ने  वायुसेवा  संचालकों  पर

 उचित  नियंत्रण  न  रखा  तो  पता  नहीं  देश  की  कया  दशा  होगी  ।  हवाई  सेवाएं  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 प्रत्येक  मानव  एवं  प्रत्येक  विमान  चालक  का  जीवन  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है
 ।  वाययान से  यात्रा

 करने  वाले  प्रत्येक  यात्री एवं  हर  एक  सम्मान का  दायित्व  सरकार  इस  संसद पर  है  ।  ह्म

 उसकी  अवहेलना  नहीं कर  सकते

 +eqeqa-Tis  के  झादेशानसार  निकाला  गया  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६२७ १४  १८८३  कलिंग  एयरलाइन्स  के  बारे  में
 चर्चा

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  इस  सम्बन्ध

 में  में
 प्रौद्योगिक  नीति

 सम्बन्धी  संकल्प

 का  उल्लेख  करना  चाहती  हूं  जिस  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  विमान  परिवहन  पर
 केन्द्रीय

 सरकार का  एकाधिकार  होगा  और  यह  सोचना गलत  है  कि  इस  क्षेत्र  में  निजी  चालकों  के  लिये

 कोई  स्थान है  ।  चालन  कीਂ  कहीं  भी  स्पष्ट  व्याख्या  नहीं की  गई  है  ।  निजी  चालक

 विशेष  अनुमति  ले  करती  काम  करते  किन्तु  इसका  we  यह  नहीं है  कि  भ्रनुसूचित  परमिट

 निजी  कम्पनियों  द्वारा काम  में  लाये  जा  सकते हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  कराई To  सी०  सभी

 कार्यों को  झपने  हाथ  में  ले  इसके  ot  कुछ  अ्रनुसूचित  रास्ते हैं  प्रौढ़  कुछ

 अनुसूचित  रास्ते  भी  यह  बना  सकता  ये  गैर-सरकारी  चालक  ७ “विशेष  अनुमति  लेकर

 श्व  तक  काम  करते  चले  ग्रा  रहे  हैं  कौर  यह  विशेष  भ्र नुम ति वर्षों  से  जारी  रखी  जा  रही  है  जब  कि

 विधि  के  अनुसार  यह  स्थिति  ठीक  नही ंहै  ।  इस  प्रकार  | ह 1 अ्रनुसुचित  ae  अ्रनुमतिਂ  की

 ais में  प्रौद्योगिक नीति  सम्बन्धी  संकल्प  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  है  ।  यह  विशेष

 मति  उपनियम  (३)  के  भ्रमित  दी  जाती है  और  वर्षों  तक  इसका  पुनर्नवीकरण  नहीं  किया
 जाता  |  मेरा  निवेदन  यही  है  कि  यह  विशेष  अनुमति  विशेष  wart के  लिये  ही  दी  जानी

 चाहिये  प्रौर  सरकार के  पास  यह  अधिकार होना  चाहिये  कि  जब  चाहे वह  इसे  रद्द कर  दे  ।

 लेकिन  बात  कुछ  उल्टी  ही  हो  रही  यह  ०५ “चिद्षेष  अनुमति  लगातार कई  वर्षों  तक  के  लिये दे  दी

 जाती  है प्र ौर  इसका  पुनर्नवीकरण  भी  अनिच्छ  की  भारती  किया  जाता  मेरा  निवेदन

 है  कि  यह  स्थिति  wae  वायु निगम  अधिनियम  की  घारा  १८  के  झ्रनुसार  भी  ऐसा  करना

 अवैध है

 सरकार यह  दलील  देती  है  कि  हमारे  पास  वायुयान  भ्रमित  संख्या  में  नहीं  न  हमारे

 पास  अधिक  मात्रा  में  विदेशी  विनिमय  ही  है  ।  यदि  ये  होते  तो  हम  सब  कुछ  कर  सकते  थे  ।

 मुझे  weal  तरह  याद  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  एक  बार  कहा  था  कि  सरकार  प्रौद्योगिक

 नीति  संकल्प में  कोई  भी  हेरफेर किसी  भी  हालत में  नहीं  करना  चाहती  |  लेकिन हम  यह  देखते

 हैं  कि  सरकार  एक  कौर  तो  यह  कहती है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स के  पास  पर्याप्त  विमान  नहीं  हैं

 किन्तु  सत्य  तो  यह  है  कि  उसके  विमान  माल  ढोने के  लिये  निजी  समवायों द्वारा  किराये  पर  ले  लिये

 जाते  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कुछ  अघिकारियों  ने  निजी  चालकों
 से  सांठगांठ कर  ली  है

 ।

 सरकार  बताये कि  क्या  कलिंग  एयरलाइन्स  को  विमान  खरीदने के  लिये  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी

 गई है  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  क्षेत्र  में  विमान  से  माल  गिराने में  काम  काफी

 समय  तक  और  सफलतापूर्वक किया  है  ।  इस  बात के  बावजूद  यह  काम  किलिंग  एयरलाइन्स को
 सौंप  दिया  गया  है  ।  और  उन्हें  इस  काम  के  लिये  भाई  Uo  सी०  से  अधिक  धन  दिया  जा  रहा

 है
 ।

 पारदर्शी  तथा  श्रीराम  के  बहुत  से  भाग  ऐसे  हैं  जहां  रेल  द्वारा  यात्रा  करने  के  कोई

 साधन  नहीं  हैं  ।  वहां  वायुयान  द्वारा  जाना ही  संभव  है  ।  वहां  वाय  सेवा  गर  सरकारी  wale

 निजो  चालकों  के  हाथ  में  है
 ।

 हमने  उन्हें  wet  वायुयान  उधार  दिये  नेफा  में  काम  करने

 के
 लिये

 यह
 काम  कलिंग  एयरलाइन्स  को  दिया गया  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  इस

 सम्बन्ध
 में

 केन्द्रीय  सरकार
 से  परामर्श लिया  गया  था  सुना  है  कि  wea  सरकार  ने  ही  अपने

 बाप  यह  परिवर्तन किया  था  ।

 ब्यापार
 श्र  सुरक्षा

 की
 दृष्टि  से  मैं  एक  बात  यह  मालूम  करना  चाहती  हूं  कि  निजी  चालकों

 में  प्रायः  विदेशी  होते हैं  पौर  कुछ  निजी  चालक  भारतीय  निजी  चालकों को  भी  अपने  साथ

 शामिल कर  लेते  हैं
 कौर  इन

 निजी
 चालकों

 को  नेफा  आदि  क्षेत्र  में  जाने
 की  भ्र नुम ति दी  गई  है ् er

 प्रंग्रेड़ी में



 ए  कलिंग  एयरलाइन्स
 के  बारे  में

 ५  १९६१

 रण

 जो  ठीक  नहीं है  ।  भी  पता  चला  है  कि  इस  प्रकार  का  एक  विदेशी  चालक

 फिजो को  भारत से  विमान  द्वारा  wary गया  है  |  उस  क्षेत्र में  विदेशी  समवायों  के  कायें  से

 हमारी  सुरक्षा को  संकट  उत्पन्न  इन  सब  बातों पर  अच्छी तरह  विचार  करना

 होगा  क्योंकि  ag  मामला  देश  की  सुरक्षा  का  1... अत: म  निवेदन करती  हूं  कि  निजी  चालकों

 को  काम  न  दिया  जाये  श्र  उन्हें  तुरन्त  ही  बन्द  कर  दिया  जाये  ।

 वायु  परिवहन  जन-उपयोगिता-सेवा  है  मत  इसे  कम  से  कम  खर्चीला  बनाया  जाये  |  यह

 मानती हूं  कि  कुछ  निजी  चालकों  के  साथ  जनता  की  सहानुभूति  है  क्योंकि  उनके  किराये  एवं  भाड़े

 की दर  इंडियन  एयरलाइन्स  की  अपेक्षा  कम  हैं  |

 तरंत  में  मैं  निवेदन  करूंगी  सुरक्षा  तथा  भ्रष्टाचार  रोकने  की  दृष्टि  से  यह  अत्यन्त

 दशक है  सभी  मार्गों को  सरकार  अपन  हाथ  में  ले  ले  ।  वायु  परिवहन का  एक  दम  राष्ट्रीयकरण

 किया  औद्योगिक  नीति  संकल्प में  भी  इसी  बात  की  पुष्टि को  गई  मेरा  निवेदन है  कि
 राज्य  सभा  ने  जो  विधेयक  पारित  किया  है  वह  एक  खोज  को  भी  वैध  बनाता  है

 यह  सभा  उस  विधेयक  को  पारित  न  करें  ।

 पं ग्र सेनिक  उड़ान  उपमंत्री  :  में
 इस  प्रस्ताव  से  नितांत  सहमत  हूं

 कि

 भारत में  विमान  सेवायों का  राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिये  ।  हमने  कई  बार  कहा  है  कि  भविष्य

 में  जब  भी  संभव  इनका  राष्ट्रीयकरण  किया  जायेगा  ga  जु रनिया दी  नीति  में  कोई

 ada  नहीं  gar  है  ।  प्राक्कलन  समिति का  प्रतिवेदन  भ्र  १९६०  का  नीति  वक्तव्य  सदन
 को

 अच्छी  तरह  विदित  १९५७  के  बाद  राष्ट्रीयकरण विधेयक  पारित  किया  गया  था  ।
 उस  के

 बाद  से  हम  सदन  में  वक्तव्य  देते  रहे हैं  कि  सरकार  की  बुनियादी होती  में  कोई
 परिवर्तन  नहीं  हुआ  |

 शौर  अब  १९६१  दिसम्बर में  हम  पर  यह  aha  लगाया  जा  रहा  है  कि  हम  प्रौद्योगिक  नीति

 सम्बन्धी  संकल्प का  उल्लंघन

 इस  समय  यातायात  इतनी  तेजी  से  बढ़  रहा  है  कि  हम  उसको पुरा  करनें  के
 लिये  सेवायों  की

 व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  |

 समस्या यह  है  कि  यदि  हम  विमानों की  संख्या न  बढ़ायें  श्र  गैर-सरकारी  कम्पनियों
 के

 लाइसेंस  बन्द  कर  तो  यातायात  में  बहुत  बाधा  पड़
 विरोधी  सदस्य  स्वयं  झ्रालोचना

 करने  लगेंगे  |

 चार्टर के  बारे  में  स्थिति  यह  है  कि  जब  बुकिंग  ऐजेंट  विमान
 को

 पर  लेते
 तो  वे

 उसको एक  स्थान से  दूसरे  तक  ले  जाने  के  लिये  सब  खर्च  देते  हैं  ake  दूसरे  पक्षों  से
 उस  विमान

 के  लिये कोई  माल  लादने  के  लिये  नहीं  लिया  जाता  ।.  किन्तु  विमान  को  चलाती  इन्डियन

 लाइन्स  ही  कलिंग या  अन्य  कोई  कम्पनी  नहीं  ।

 यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  का  खर्च  बहुत  एक  समिति ने  इस  के  लागत

 ढांचे को  कुछ  प्रतिशत  तक  घटाने
 की  सिफ़ारिश को

 थी  |  किन्तु  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकी

 क्योंकि  अन्य  व्यय बढ़  गये  हैं  ।  मजूरी भी  बढ़  गई  है
 ग्रोवर  वह  लगभग ८०  लाख  रुपया  प्रति

 वर्ष  दे  रही है

 इण्डियन  एयरलाइन्स के  पास  पांच  नये
 दस  वाइ काउन्ट  और  ४४  या  ५७  डकोटा

 इन
 में

 से
 जो  प्रविधिक  कारणों

 के
 फलस्वरूप  नहीं  चलाये

 जा
 रहे  उन्हें  छोड़  कर a

 fat  अंग्रेजी  में



 १६२६ १४  १८८३  कलिंग  एयरलाइन्स के  बारे  में  चर्चा

 सब  काम  में  लाये  जा  रहे  जो  नहीं  चलाये  जा  उनकी  संख्या  एक  सप्ताह के  भ्रमर  सदन  को

 बता  दी  जायेगी

 गैर-सरकारी  कम्पनियों  के  पास  लगभग  १७  विमान  हैं  ।  उन्हें  कुछ  विदेशी  मुद्रा  भी  दी

 जाती है  क्योंकि  सरकार  चाहती  है  कि  वे  काम  करती  रहें
 ।

 स्थिति  यह  है  कि  सरकार  इस  क्षेत्र  की  सभी  को  जा  हाथ  में  लेना  चाहती  किन्तु

 at तक  वह  ऐसा  कर  नहीं  सकी  है  ।

 जहां तक  बड़ोदा लाइन  का  सम्बन्ध  उन  को  परमिट दिया  गया है  किन्तु  मूझे  यह  मालूम

 नहीं था  कि  वह
 बम्बई

 से  बड़ोदा  तक  सेवा  चलायेगी  ।

 paeaet  महोदय
 :  गैर-सरकारी  विमान  कम्पनियों  की  संख्या  १७  है  ।  क्या वे  सभी

 सेवाएं  चला  सकती  है  ।  इस  के  लिये  कोई  विनियम  होना  चाहिये  ।  इन्डियन  एयरलाइन्स

 की  जानकारी के  बिना वे  सेवायें  चला  सकती हैं  ?

 fat  मुही उद दीन  जिन  स्थानों के  बीच  ग्रनुसूचित  विमान  सेवा  उन  के  बीच  उस

 परमट  द्वारा  गैर-सरकारी  कम्पनियों सेवा  नहीं  चला  किन्तु यदि  भ्रनुसूचित  सेवा  पर्याप्त

 न  तब  वें  ऐसा  कर  सकती  हैं
 ।

 पंश्रष्यक्ष  महोदय  :  क्या  कलीम  एयरलाइन्स न  इण्डियन  एयरलाइन्स  से
 अनुमति  प्राप्त

 कर ली

 शो  मुहाजरीन  :  यह  तो  मुझे  ज्ञात  नहींहै  किन्तु  पनिक  उदयन  के  महानिदेशक को

 इस  बात की  जानकारी है  उसे  हवाई  प्रश्ों  के  नियंत्रक  को  इस  एयरलाइन्स  के  विमानों  के

 ara  शौर  जाने की  अ्तमति  देने  के  लिये  निदेश  दिया  गया  था  ।

 जहां  तक  gar  की  छुट्टि  यों
 का  सम्बन्ध  इण्डियन  एयरलाइन्स  पर्याप्त  यातायात  tae  कौ

 व्यवस्था  नहीं  कर  क्योंकि  उस  के  पास  विमान  कम
 थे

 ।  agar  स्थानों  से  विमान

 लेਂ  कर  कलकत्ता  नहीं
 भेज  सकती थी  ।

 गत  पांच  वषों  में  इश् डि गल  एयरलाइन्स  ने  गैर-सरकारी  कम्पनियों  को  एक  भी  विमान

 बेचा :
 ।  हमने  दो  विमान  सम्बन्धित  मंत्रालयों की  सहमति से  एक  अन्य  देना

 को  बचे

 इस  आ  से  कि  हमें  कुछ  वाइ काउन्ट मिल  जायेंगे  ।

 मुझे  इस  समय  याद  नहीं  है  कि  कलिंग  एयरलाइन्स  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा di  गई

 है  ।

 इत  पश्चात  लोक-सभा  ६  १९६१  /  १५  १८८३

 के  ११  म०  पृ०  तक के  लिये  स्थगित हुईं  ।

 |

 अंगेजी  में
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 विषय  qs

 R4&9 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना

 श्री  एस०  एम ०  बनर्जी  ने  भिलाई  इस्पात  परियोजना के  रउरा

 नन्दिनी  खानों  के  लगभग  १०हजार  मजदूरों  की  छंटनी की  इस्पात खान  झ्र

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाया |

 a
 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  ने  इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  टेबल  परं  रखा  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  RUEG—2Rooe

 (१)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 कंपनी  अधिनियम  PEG  की  घारा  की

 उपधारा  (१)  के  waka  वर्ष  ReKo  के  लिये  सिंगरेनी
 कोयला  खान  कम्पनी  हैदराबाद  का  वार्षिक

 प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेख  शर  उस  पर  नियंत्रक

 लेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  कम्पनी  के  कायें  की  समीक्षा  ।

 /  (a)  कम्पनी  PENS  की  घारा
 a e-F

 की

 उपधारा  (2)  के  अन्तरगत  वर्ष  "ER O-| 8  के  लिये  राष्ट्रीय
 कोयला  विकास  रांची  का  वार्षिक

 लेखापरोक्षित  लेखे  शर  उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक  टिप्पणियों  सहित  ।

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  निगम  के  कायें  की  समीक्षा  ।

 )  कम्पनी  FeXR,  की  घारा  तक  की
 उपधारा  (१)  के  अन्तरगत  वर्ष  १६६०-६१  के  लिये

 नवेली  लिगनाइट  निगम  नेवेली  को

 वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेखे  और  उस  पर

 नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त निगम  के  कार्य  की  समीक्षा  ।

 १२)  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्था  १९४५६

 गी  धारा  २३  को  उपधारा  (४)  के  अन्तगंत  PEYE—Fo  के

 लिये  भारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर  के  प्रमाणीकृत  लेखे

 को  एक  प्रति  उस  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  |

 (3)  लोक
 प्रतिनिधित्व  १६४५० की

 धारा  २८  की  उपधारा

 (3)  के भ्रन्तगंत  निर्वाचकों  का  पंजीयन  eKoH में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २४  १९६१ की

 सूचना  संख्या  एस०  को  WKY  की  एक  प्रति  ।



 १६३८  संक्षेपता ]

 विषय

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पात्र--क्रमश

 (४)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :--

 कम्पनी  १९५६  की  घारा  Rk —Fi  की  उपधारा

 (१)  के  ग्रन्तगंत २४५  eto F 32 Aa से  ३१  EG?  तक
 की  अवधि  के  लिये  चल-चित्र  वित्त  निगम  बम्बई  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 सरकार  द्वारा  उपरोक्त  निगम  केकान  की  समीक्षा  ।

 मंत्रो  द्वारा  वक्तव्य  ध  e  १६००-०१

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  सरदार  मजीठिया ने  उड़ीसा में  विमान  से  खाद्यान्न

 - गिराने  के  बारे  में  एच  ०  एच०  महाराजा  प्रताप  केसरी  श्रीमती  इला

 चौधरी  और  श्री  वैष्णव  चरण  मल्लिक  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४७

 के  २३  es  १  को  दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 विधेयक  पारित  क  १६०१--२ ३

 (१)  रेलवे  मंत्री  जगजीवन राम  )  ने  प्रस्ताव  किया कि  विनियोग

 संख्या ४  १९६१ पर  विचार किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत |  खण्डवा चर्चा  के  बाद  विधेयक पा  रित

 किया  गया  |

 (२)  विधि  मंत्री  (atta  कु०  सेन )  ने  प्रस्ताव  किया  कि  संविधान

 संशोधन )  PERL  पर  विचार  किया  जाय े।

 विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  सभा  में  मत  विभाजन  gar
 t

 पक्ष
 में  २६६,  विपक्ष  में  प्रस्ताव  स्वीकृत  gave  इसी

 प्रकार  खण्ड  २  पर  सभा  में  मत  विभाजन  पक्ष  में  २६५८;

 विपक्ष  में  ३५  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।  खण्ड  ३  पर  मत
 विभाजन

 हुमा ।  पक्ष  में  २६९;  विपक्ष  में  ३७ ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १,  अधिनियमन सुत्र  ae  विधेयक  का  काम  सामान्य  बहुमत
 से  स्वीकृत हुए  ।

 विधेयक  को  पारित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 सभा  में  मत  विभाजन  sar  ।  पक्ष  में  २६९;  विपक्ष में  ३६  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gar  ।  उपरोक्त  विचार  करने  का  खंड  2,

 खण्ड ३  तथा  विधेयक को  पारित  करने  का  प्रस्ताव  सभा  की

 कुल  सदस्य  संख्या  के  महमत से  तथा  उपस्थित
 गौर

 मतदान

 करने  वाले  सदस्यों  के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  स्वीकृत

 हुये  ate  विधेयक  पारित  किया  गया  ।

 e अ्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा
 WRoQ—VE

 (१)  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-सायं  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 मे  चीनियों वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  के  प्रतिक्रया  करने के



 १६२९.

 qs विषय  a

 झविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा--क्रमशा

 बारे में  चर्चा  का  उत्तर  दिया  तथा  चीन  गणराज्य  के

 कार्य  मंत्रालय  के  दिनांक  ३०  १९६१  के  नोट  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  ।

 (२)  श्री  नाथ  पाई  ने  बम्बई  बड़ौदा  के  बीच  एक  नियमित  विमान  सेवा

 चालू  करने  के  लिये  कलिंग  एयरलाइन्स  को  दिये  गये  लाइसेन्स

 पर  जो  कि  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प का  उल्लंघन

 चर्चा  श्रमिक  उड्डयन  उपमंत्री  मद्दी उद्दीन  )  ने

 चर्चा  का  उत्तर  दिया  |

 ६  PREL/RY  १८८३  के  लिये  कार्यावलि

 विनियोग  ५)  ERR;  भारतीय  प्रफुल्ल  )

 १९६१ ;  विश्व  भारती  १९६१

 तथा  दिल्ली  विश्वविद्यालय  १९६१  पर

 विचार  प्रौढ़  पारित  किया  जाना  ।  लाख  प्रौढ़  चपड़ा पर  निर्यात

 दीपक  के  बारे  में  संकल्प  पर  भी  विचार  किया  जाना  ।
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